
EN EL CAPÍTULO de hoy de la serie "No entiendo la
4T" presentamos la historia de Esteban Moctezuma,
secretario de Educación que a la mitad del ciclo esco
lar más complicado del que se tenga memoria y justo
cuando viene el desafío del regreso a clases presencia
les, hace maletas para irse de embajador a EU.

SUS CRÍTICOS dicen que el despacho de José
Vasconcelos le quedó grande y que nomás
no dio una ni en el manejo de la pandemia,
ni en su interlocución con el SNTE y la CNTE.

PERO quienes piensan mal y por lo general
aciertan consideran que el cambio de chamba
del ex priista y hoy cuatroteísta no tiene nada que
ver con su desempeño.

QUE LA VERDAD es que le encargaron ir a cuidar
los intereses de su patrón... pero no el que despacha
en Palacio Nacional, sino el del Ajusco, ese que
es dueño de un banco con nombre prehispánico
que trae fuertes broncas en la Unión Americana.

ESTA TEMPORADA navideña no habrá pastorelas,
pero sí hay protestas magisteriales en diversos
estados y se irán multiplicando. ¿La razón?
El gobierno federal todo lo quiere controlar
y ahora ya no puede cumplir.

LOS BROTES ya se registran en Nuevo León, Baja
California Sur y hoy comenzarán en Hidalgo.
Y aunque los reclamos son distintos, tienen el mismo
origen: la SHCP no le ha entregado a los estados

los recursos a los que está obligada.

POR SUPUESTO, esa factura se la pasan los sindicali
zados a los gobiernos estatales que nomás no saben
qué hacer pues ni les toca pagar ni tienen con qué.

PERO AHÍ no para el asunto, pues miles de
ciudadanos se ven afectados por las movilizaciones
sin deberla. Así es que anótenle oootra materia
reprobada a la contrarreforma educativa de Andrés
Manuel López Obrador

SI EN estos días notan preocupado al dirigente
morenista Mario Delgado seguramente es porque
se le están complicando varios procesos
para nombrar candidatos a gubernaturas.

MIENTRAS en Tlaxcala, la precandidata Ana Lilia
Rivera acusó que la selección de Lorena Cuéllar
fue por "dedazo", cuentan que en Sinaloa mejor
hicieron una pausa para evitar un conflicto.

DICEN que todo estaba listo para destapar a Gerardo
Vargas sí el ex secretario de Gobierno del polémico
ex gobernador Mario López Valdez cuando
los dos senadores que también buscan la nominación
brincaron.

Y COMO la inconformidad de Imelda Castro

y Rubén Rocha ponía en peligro la unidad
en Morena, Delgado de plano metió el freno de mano
para tratar de apaciguar los ánimos. A ver si puede.
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CIRCUITO
INTERIOR

AVER QUÉ
machincuepas
se avientan hoy
en el Congreso para
tratar de justificar
por qué aplicaron
la austeridad...

¡pero sólo en los
bueyes de sus
compadres!

MIENTRAS
al Tribunal le
recortaron más

de 300 millones
de pesos para 2021
argumentando que
la pandemia obligaba
a ajustarse el cinturón,
ellos se hicieron

un traje holgado y se
aumentaron una cifra
similar.

EL TEJE y maneje
se hizo en la Junta
de Coordinación

Política y dicen
que en este regalóte
podría estarla razón

de que algunos
personajes de
Oposición que
al principio gruñeron
por cómo se estaban
repartiendo los
recursos, de pronto
ya estaban muy
tranquilos.

UN REGALOTE

en pleno año electoral
—pfffff— ¡amansa
a cualquiera!

POR el pachangón
que se traía en plena
sesión, el diputado
Nazario Norberto
ofreció una de esas

cosas extrañas que
no se sabe si son

disculpas o reproches.

DIJO que lo sentía,
pero qué se notó
la mala leche

de sus compañeros
al viralizarlo. ¿Vale?
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Pospuesta

La decisión sobre la Ley del Banxico
se pospuso para inicios del otro año
No cantemos aleluyas, sin embargo

¦

Tetoina era una chica de gran
peoonalidad. Su busto era
ubrrimo, magnifícente, opimo,

y gustabíde lucirlo con vestidos de
escote pununciado. Cierto día fue a
hablar erla oficina parroquial con el
padre Liio, curita joven recién lle
gado al peblo. Tras los saludos de
rigor le ijo: "Hay algo, señor cura,
que me justaría sacar de mi pecho".
"¿Qué eshija mía?" preguntó inte
resado £ sacerdote. Respondió Te
tonina en enojo: "Su mirada"... Un
cierto seor septuagenario decía con
pesaroscacento: 'Lo que son las co
sas. Cuado tenía qué echar no tenía
qué daiy ahora que tengo qué dar
no tengiqué echar". Sic transit gloria
mundi. ilundi, como escribí yo ayer,
no muño, como me escribieron)... El
cliente e la pescadería le dijo al en
cargado "No me gusta el aspecto de
ese huchinango". "Señor replicó,
hosco, (individuo. Si lo que busca
usted e vista cómprese un pececito
dorado (Dicho sea entre paréntesis,
hay quines hacen derivar el término
"chilanp" del nombre de aquel pez,
huachiango, el cual presenta una
colorarán rojiza semejante al tono
rubicudo de la tez de las personas
de piefclara De "huachinango" o
"guachiango" vendría "chinango", y
de ahí' hilango", como eran llamados

en Veracruz quienes llegaban del inte
rior de la República, especialmente de
la Ciudad de México)... Doña Taisia
comentó en la merienda de los jueves:
"Anoche hice el amor apasionadamen
te Por primera vez en mi vida llegué
al éxtasis completo. Es una pena que
mi marido no haya estado ahí"... Pa
rece que Monreal y demás adláteres
de AMLO oyeron por fin razones, y
la decisión sobre la iniciativa para
cambiar la legislación del Banco de
México fue pospuesta hasta princi
pios del próximo año. No cantemos
aleluyas, sin embargo. Una cosa es
que pospongan esa iniciativa, y otra
que la compongan. Tanto en la Cá
mara que algunos todavía llaman Alta,
como en la Baja, que otros califican
de bajísima, hay morenistas radicales
que se empecinarán en acabar con
la independencia del Banxico, igual
que han acabado ya con otras autono
mías. En efecto, la 4T hizo un cambio
de importancia sustituyó el robo de
dinero por el secuestro de institucio
nes. Confiemos, pese a todo, en que
se impondrá el buen sentido, y que
la experiencia de años prevalecerá
sobre la ocurrencia del día.. Doña Pa
noplia de Altopedo, señora de buena
sociedad, recibió la visita de su amiga
Gules. Le preguntó: "¿Qué te gustaría
tomar?". Pidió la visitante: "Dame un

vermú en las rocas". 'Voy a quedarte
mal se disculpó la anfitriona. No
tengo hielo". Preguntó doña Gules:
"¿Se te descompuso el refrigerador?".
"No explicó doña Panoplia. Se me
fue la trabajadora doméstica, y nada
más ella sabía de dónde se sacan los
cubitos"... Un amigo de Babalucas lo
felicitó: "Me enteré de que tu esposa
tuvo un niño. ¿Cuánto pesó el bebé?".
Respondió Babalucas: "Kilo y medio".
El amigo se preocupó: "No es mucho".
"¿Y qué querías? se exasperó el badu
laque, Apenas tenemos tres meses de
casados"... El juez le dijo al reo: "Estoy
viendo en su expediente que se robó
usted una caja fuerte de 100 kilos de
peso, y que corrió 5 kilómetros lleván
dola en la espalda". "Es cierto, señor
juez admitió el tipo, apenado. Lo
hice en un momento de debilidad"...
El joven Madanito era extremada
mente gordo. Su obesidad, empero,
no le impidió casarse con una linda
chica En la noche de bodas Madanito
le preguntó a su novia al terminar el
primer trance de amor: "¿Te gustó, mi
cielo?". "Sí contestó la desposada.
Sobre todo al final. Me quitaste un
gran peso de encima". (Oye este con
sejo, muchacha si quieres evitarte la
pesada carga del matrimonio utiliza
la posición llamada cowgirl o woman
on top)... FIN.
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San Virila solía decir que siendo pobre
era muy rico, y que sabía de hombres que
teniendo mucho dinero eran muy pobres.

Cierto día los incrédulos le exigieron que
hiciera algún milagro para poder creer.

San Virila les mostró el sol que iluminaba
el día, la hierba que crecía en el campo,
los árboles del bosque, el agua del arroyo
que cruzaba el valle, los niños que iban
a la escuela, las nubes que pasaban por
el cielo, el humo que salía de los hogares
donde las mujeres preparaban la comida,
las ovejas que conducía el pastor...

Luego los hizo ver su propio cuerpo,
sus manos y sus pies; les pidió
que miraran el paisaje y oyeran el canto
de los pájaros, que percibieran el aroma
de las flores y tocaran sus pétalos de seda,
que recordaran el sabor del pan... Les dijo:
¿Y necesitan más milagros para creer?

Hasta mañana!...
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La relegación
"Si no sabes a dónde vas,

cualquier camino te llevará".

Lewis Carroll

Causa sorpresa la salida de Martha Bárcena
de la embajada de México en EU y la llegada
de Esteban Moctezuma. ¿Cuál es la lógica
del enroque?

La embajadora Martha Bárce
na sorprendió al mundo polí
tico y diplomático este 14 de

diciembre al anunciar su jubilación
anticipada y, por lo tanto, su renuncia
a la embajada de México en Estados
Unidos. La decisión, dijo en Twitter, la
tomó "en consulta" con el presidente
López Obrador y añadió: "Nadie más
intervino ni tuvo opinión ni influencia
sobre esta decisión personal".

Ayer le tocó al primer mandatario
dar su sorpresa, al anunciar que Este
ban Moctezuma dejará la Secretaría
de Educación Pública para hacerse
cargo de la legación en Washingtoa La
nominación debe ser todavía aprobada
por el Senado y contar con el beneplá
cito del gobierno estadounidense, pero
no hay razones para pensar que pueda
descarrilarse.

Bárcena y Moctezuma son dos
funcionarios capaces y honestos, pero
muy diferentes. Ella es diplomática de
carrera, miembro del servicio exterior,
con una trayectoria paciente y dili
gente de 43 años; su nombramiento
como embajadora en Washington era
una distinción no solo para ella, sino
para todo el servicio exterior, cuyos
miembros son objeto de una discri
minación sistemática y rara vez llegan
a encabezar embajadas importantes,

particularmente la de Estados Uni
dos. Moctezuma fue secretario de
Gobernación y de Desarrollo Social
con Ernesto Zedillo; tras la derrota
del PRI en 2000, pasó a ser presidente
ejecutivo de Fundación Azteca, pero
regresó al sector público como titular
de Educación tras el triunfo de López
Obrador en 2018.

Mientras que para Bárcena la em
bajada en Washington era un sueño
hecho realidad, la cima de una carrera
en el servicio exterior, para Moctezu
ma es una relegación. Bárcena hizo
un trabajo encomiable frente a un
gobierno estadounidense, el de Donald
Trump, que tenía claras actitudes an
timexicanas. No hay razones para que
hubiera querido jubilarse a los 63 años
y mucho menos renunciar al cargo
en vísperas del inicio del régimen de
Joe Biden. Lo lógico hubiera sido que
cerrara su carrera despachando en
el 1911 de Pennsylvania Avenue. El
nombramiento como "embajadora
eminente" no compensa su remoción.

Moctezuma, a su vez, llegará a la
embajada sin experiencia diplomática
No tengo duda de que hará un buen
trabajo. Es un hombre metódico, inte
ligente, honesto y leal, pero sin duda
habría preferido permanecer en el viejo
despacho de Vasconcelos en la calle
de República de Argentina del Centro
Histórico de la Ciudad de México Oa
mudanza a Puebla fue una simple lla
marada de petate). El nombramiento
como embajador es un golpe para él.

La relegación era, en el antiguo derecho
romano, el destierro de un ciudadano
sin privarlo de sus derechos.

¿Cuál fue la lógica de este enroque?
Hay que buscarla en la SEP. Al parecer
Moctezuma se había convertido en
una piedra en el camino para algunos
miembros de la 4T. El Presidente tenía
que encontrarle una salida digna y pa
ra un secretario de Educación no hay
muchas. Bárcena, por otra parte, tenía
diferencias con el canciller Marcelo
Ebrard, las cuales se complicaban por
los cuestionamientos que su esposo,
el diplomático retirado Agustín Gu
tiérrez Canet, tío de Beatriz Gutiérrez
Müller, le hacía a Ebrard desde sus
artículos periodísticos.

Moctezuma es, después de Alfon
so Romo, el segundo moderado impor
tante en salir del equipo más cercano
al Presidente. El reemplazo en la SEP
mandará una señal muy importante
sobre el rumbo que asumirá el gobier
no en los años venideros.

• ELECTRICIDAD
Tesla decidió llevar a Texas una in
versión importante que iba a hacer en
Jalisco por falta de certeza sobre el su
ministro y el precio de la electricidad.
Nissan, mientras tanto, está teniendo
que pagar millones de pesos adicio
nales en sus plantas de Aguascalientes
porque se le obliga a usar electricidad
de la CFE en vez de la que ya había
contratado con Iberdrola.
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Los ajustes de Sheinbaum
::::: Ante las modificaciones en el gabinete
de la jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum Pardo, nos di
cen que Efiraín Morales llegará a la subse
cretaría de Gobierno capitaliña, en lugar de

Arturo Medina, quien
se incorporará a la Se
cretaría federal de Se
guridad y Protección
Ciudadana. Don Efraín
venía desempeñándose
como subsecretario de
Servicios Urbanos en la
Secretaría de Obras y es
uno de los funcionarios

Efraín que goza de la confian
Morales za de la mandataria ca

pitalina y, seguramen
te, desempeñará un papel importante en el
proceso electoral del próximo año, ya que
tiene experiencia en la materia y las cosas
al interior de Morena se encuentran muy
enrarecidas.

En pandemia, en el PRD los
hacen ir a trabajar >
::::: En el Partido de la Revolución Demo
crática (PRD) la gente está comenzando a

porque eajBsdiGui© Ja cri
sis más aguda por la pandemia por coro

navirus la están ha
ciendo ir a trabajar a
las oficinas,donde se
han detectado varios
casos de trabajadores
que dieron positivo a
Covid19. Nos mencio
nan que la secretaria
de Igualdad de Género
y Juventudes* Alfa

Nora González, así como
Arias Guillermo Domín

guez, secretario de
Gobierno y Asuntos Legislativos, están
obligando a la gente a presentarse, por lo
que piden la intervención de la dirigente
del sol azteca, Nora Arias, para que tome
cartas en el asunto y se eviten más conta
gios en el partido.

Isidro Pastor va por
dividir al Edomex
::::: Isidro Pastor Medrano, quien se en
cuentra de regreso en el escenario estatal,
ahora como dirigente del Partido Encuen
tro "Solidario, piensa que el Estado de Mé

xico debe subdividirse

| en dos o tres entida
| des por el gran núme
d ro de habitantes que
| tiene actualmente. En
t el Valle de México, co
mentó, hay más de 12
millones de habitan
tes, se trata de la con
centración poblacional
más grande del país,

Isidro Pastor por lo que difícilmente
Medrano un gobernador, cual

quiera que sea, desde
Toluca podrá atender y resolver lo que
ocurre en esa zona. No cabe duda que
don Isidro anda muy activo en la vida po
lítica de nuevo, por lo que nos dicen que
debería tener cuidado porque le recuer
dan que tiene cuentas pendientes con la
autoridad. Tal parece que le gusta jugar
con fuego.
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ian Ramón de la Fuente no
lene a la SEP
A últimas fechas, ante cualquier puesto re
ite que se desocupa en el gabinete o el go
federal, de inmediato aparecen versio

de que será ocupado por el embajador
Ramón de la Fuente, quien se encuen

tra al frente de la misión de
México en las Naciones Uni
das. Incluso hay quienes an
ticipan que don Juan Ra
món vendrá de regreso al
país para ser designado se
cretario de Educación Públi
ca, y que su salida de la mi
sión generará alguna tor
menta. Nos aseguran que las
únicas tormentas que se an

ticipan en la embajada mexicana ante la ONU
en Nueva York son de nieve, muy propias de
la estación. Lo demás son borregos, pues el
embajador De la Fuente y su equipo están lis
tos para integrarse al Consejo de Seguridad de
la ONU a partir del primero de enero. Nos in
forman que no hay cambios en la hoja de ruta,
cuyo plan de vuelo se define en Palacio Nacio
nal y se instrumenta a través de la Cancillería,

AMLO vigilará la elección de 2021
::::: Nos hacen ver que con la tranquilidad que
le dio el Tribunal Electoral para no prohibirle
intervenir en el proceso electoral, el presidente
Andrés Manuel López Obrador ya anunció
que se convertirá en una especie de policía
electoral y que denunciará desde la conferen
cia de prensa mañanera cuando existan actos
ilegales en el proceso. Nos comentan que a
pesar de que el presidente asegura que no se
meterá en asuntos electorales, este miércoles
advirtió que, desde su tribuna, denunciará
"constantemente" actos irregulares. AMLO
dijo que acusará públicamente a los grupos de
poder y organizaciones criminales que estén
actuando en el proceso electoral y comprando
votos. "Que los grupos de poder económico
no estén financiando campañas, porque esto
lo vamos a estar denunciando y mucho me
nos si hay financiamiento de organizaciones
de la delincuencia organizada. Entonces, nada
de eso. Voto libre, secreto, que cada quien vote
por lo que le dicte su conciencia. Pero eso, en
su momento vamos a estar hablando de este
tema constantemente", advirtió el mandatario.
Así que tanto el Instituto Nacional Electoral,
como la Fiscalía Especializada en Delitos Elec
torales se pueden ir tranquilamente, pues el
Ejecutivo federal estará al pendiente de que
no se hagan trampas. , 

Otro "rayón" presidencial al
titulardel INE

::::: Y a propósito de la conferencia del Presi
dente, nos hacen ver que el mandatario no
pierde oportunidad de darle un "rayón" a per
sonajes con los que mantiene diferencias.
Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que era "normal" que en las pa
sadas administraciones, funcionarios y acadé
micos usaran expresiones racistas como las
del aspirante a la gubernatura de Nuevo León
por MC, Samuel García, quien en una entre
vista dijo que conocía a gente que con un
"sueldito" de entre 40 y 50 mil pesos vive fe
liz. Y ya metidos en ese tema el mandatario
no desaprovechó la oportunidad para acorda
se del consejero presidente del Instituto Na
cional Electoral, Lorenzo Córdova, de quien,
dijo, también ha incurrido en el uso de expre
siones racistas. Recordó el caso cuando al fil
trarse una llama telefónica se burló de la
manera de expresarse en un líder indígena "Y
estamos hablando de un doctor en Derecho,
una eminencia académica", dijo el Jefe del
Ejecutivo.
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Culpa Samuel Garciaa gramas
de bots de sus traspiés
::::: Quien ahora anda haciéndola de Sherlock
Holmes en Nuevo León, nos platican, es el
precandidato de Movimiento Ciudadano a la
gubernatura, Samuel García Sepúlveda,

pues dice que encontró al
| culpable de todas sus pifias
1 —como lo del "sueldito" de
¿ 40 mil pesos o su triste ju
| ventud recorriendo 18 hoyos
| de golf para que su papá le

pagara, por citar algunas—
y resultó que no es él, sino

Samuel García "granjas de bots de Morena"
Sepúlveda que, según, tiene detecta

das, y acusa que la Federa
ción está tras ellas. Nos dicen que, en un vi
deo en redes sociales, don Samuel aseguró
que "van tan fuertes" que por eso empezó la
guerra sucia de Morena contra ellos y se com
prometió a comprobarlo. Sí que le falta barrio
a don Samuel.

Dan sablazo con más impuestos
::::: Desde Guanajuato, nos cuentan que su
mamente grave es la aprobación de impues

A tos adicionales a las personas físicas que hizo
el Congreso del estado. Nos explican que en
medio de una pandemia que ha dejado a una
gran parte de la población sin empleo y sin
su patrimonio, el gobierno del estado propuso
duplicar las tasas fijas aprobadas por el Con
greso de la Unión en la última miscelánea fis
cal, lo que representa implementar una doble
tributación a los ciudadanos y, como siempre,
afectará a los que menos tienen y a los que
han tenido que buscar autoempleo en plata
formas digitales o con negocios propios. Vaya
manera, la del gobierno estatal, de velar por
la ciudadanía poniendo más impuestos, ade
más de trabas a las economías ¿ternas.

Fecha: 17/12/2020

Página: 15

Area cm2: 248

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 26,114

Página 4 de 13



Alcalde se siente el alma de las
tiestas... en plena pandemia

Nos comentan que quien anda en boca de I
todos en Nayarit es el presidente municipal )
de Santiago Ixcuintla, Rodrigo Ramírez Mo i
jarro (PAN), pues fue captado en un video en
tremenda pachanga durante plena pandemia,
sin cubrebocas ni, mucho menos, sana dis

tancia, pero eso sí, bebidas
alcohólicas a diestra y si
niestra, sin importar la pre
sencia de menores de edad.
Nos dicen que no es la pri
mera vez que don Rodrigo
organiza un guateque de es
te tipo sin importarle las
restricciones sanitarias. NosRodrigo

Ramírez recuerdan que tal parece
que al edil le gusta el escán

dalo, pues aún está viva la denuncia que in
terpuso su pareja, Paloma Díaz Barrio, por le
siones, violencia familiar y amenazas, además
de la humillante forma en que la destituyó
como presidenta del DIF. ¡Uff!

Ajusta piezas dirigente prista
::::: En Sinaloa, nos cuentan que el dirigente
del PRI estatal, Jesús Valdés Palazuelos, an
da muy acelerado en reuniones, cambios en
comités municipales y distritales para renovar
cuadros con miras a las elecciones del próxi

mo año y, según los que sa
ben, en una de esas ver si
es chicle y pega y quedarse
con la candidatura a la gu
bernatura Nos explican que
a pesar de que su partido ya
definió que será con el mé
todo de convención de dele
gados como se ungirá a su

Jesús Valdés abanderado, a los detracto
Palazuelos res de don Jesús les preocu

pa que no haya piso parejo
para todos e insisten en que debe separarse
del cargo, pero al parecer don Jesús se hace
que la Virgen le habla. ¡Qué tal!
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Carta dirigida a Joe Biden
(AsíesAMLO)

Estimado Presidente
Electo: El motivo de
escribirle mi Carta

Semanal es para sugerirle
que no le haga mucho caso
a la carta que nuestro Pre
sidente le mandó 43 días
DESPUÉS de su triunfo.
Le doy mi palabra de ho

nor que nuestro Presidente
es una persona muy bien
intencionada.
Lo que pasa es que él es

muy INSTITUCIONAL y co
mo tal, tenía un compromi
so muy fraternal con el pró
ximo expresidente Donald
Trump.
Y como nuestro Presi

dente es un hombre de leal
tades, pus... la carta tuvo
que esperar.
Pero, en fin, mi estimado

presidente electo, lo impor
tante fue que la carta ya le
llegó.
Y además, no me lo va a

negar.
¡FUE LA PRIMERA CAR

TA QUE LE LLEGÓ una vez
que el Tribunal Electoral lo
declaró ganador!
¿O no fue así?
Aunque la verdad, le ten

go que admitir, Sr. Biden,
que hubo algo que me llamó
la atención:
¡Que don Andrés no lo

llamó por teléfono para fe
licitarlo!
¿Qué le costaba? ¡Nada!
Él.... ¡no pagaba la llama

da!
¿Acaso sería porque us

ted no habla español ni él in
glés?
Pudiera ser.»

^ A mi
A mi amigo.
Y a mi aliado, obviamen

te le llamaría por teléfono
¡jamás lo haría por carta!
Pero, en fin, cada quien su

vida....
Presidente electo Biden:
Como me estoy dando

cuenta que la relación entre
ustedes dos no será muy
cordial durante 3 años 10
meses, quisiera exponerle
brevemente con quién va a
relacionarse:
Se va a relacionar con un

presidente MUY OBEDIEN
TE. (Lo que usted le ORDE
NE, él lo OBEDECERÁ).

Se va a encontrar con un

presidente muy demagogo
y populista cuya frase favo
rita que se la voló a Hugo
Chávez es:
"YO YA NO ME PERTE

NEZCO, EL PUEBLO ME
PERTENECE".

(O algo así).
Va a lidiar con un presi

dente que es una persona
MUY RESENTIDA y tal co
mo dicta el manual de las
dictaduras, en lugar de
UNIR a todos los mexica
nos, nos dividió.
También, se va a encon

trar con un presidente que
va a querer pasarse —por ya
sabe dónde— algunas cláu
sulas del TLC.
Va a platicar con un presi

dente que no siempre habla
con la verdad.
Ya sabe, igualito que el

mentiroso de Trump.
Con un presidente que

no viaja.
Que tiene a una basura

como responsable de con
trolar la pandemia y que
gracias a esa basura somos
¡¡el 4to país MÁS INFECTA
DO EN EL MUNDO!!
Se va a encontrar con un

presidente que se pudiera
volver medio loco si pierde
las elecciones intermedias
del próximo año.
Con un presidente que es

un VERDADERO GENIO
para manipular a sus segui
dores.
Con un presidente muy

soberbio.

Un presidente que NO SO
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PORTA LA CRÍTICA,
fí  presidente qüe
ODIA a la mitad de los me
^¡ps^fecomunicagló^ sus
comunicadores.

Y, para terminar:
Con un presidente MUY

VENGATIVO que dice que
NO LO ES.

Y, sobre todo, con un pre
sidente que lleva el PEOR
RÉCORD DE LOGROS des
de Antonio López de Santa
Anna.
Ya lo irá conociendo.

En fin, Presidente electo,
este es solo el principio.
Y como ya se nos acerca la

Navidad...
Mr. Biden...
¡¡¡Merry Christmasü! •
eluniversal@alazrak¡.com.mx

Mr. Biden: Va a lidiar con un president
que es una persona MUY RESENTIDA
tal como dicta el manual de las dicta

duras, en lugar de UNIR a todos los me
xicanos, nos dividió.
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Esteban va a Washington
El anuncio sorpresivo

del presidente López
Obrador sobre su deci

sión de proponer a Esteban
Moctezuma como el nuevo
embajador de México ante los
Estados Unidos, es un movi
miento que confirma que en
Palacio Nacional saben muy
bien que en la relación con
Estados Unidos viene un "bo
rrón y cuenta nueva" y que
con el inicio de la era Biden,
se requiere de una nueva es
trategia diplomática para tra
tar de evitar sobresaltos y tur
bulencias con la nueva admi
nistración estadunidense.
Pero, sobre todo, la decisión
de sacar a Moctezuma de la
SEP, donde había hecho un
buen papel, y mandarlo a
Washington, representa la
aceptación un hecho innega
ble: la apuesta personal del
presidente de México y de su
gobierno a favor del perdedor
republicano Donald Trump,
sí tendrá consecuencias en
los términos de la política del
presidente Joe Biden hacia
nuestro país.
Eso explica por qué al nue

vo embajador en Estados
Unidos no lo puso el canciller
Marcelo Ebrard, quien tam

bién apostó por Trump, y
aunque es claro que Relacio
nes Exteriores seguirá coordi
nando y llevando la compleja
relación con el país vecino, el
presidente prefirió nombrar a
un político como Moctezu
ma, que ajeno al equipo de
Ebrard y aún sin experiencia
diplomática, es un "peso pe
sado" y un hombre que ten
drá interlocución directa con
López Obrador, para tratar de
construir, desde cero, la nue
va relación con la administra
ción Biden, sin que al nuevo
embajador mexicano lo iden
tifiquen en el nuevo gabinete
del demócrata como un polí
tico vinculado a la cercana re
lación que el gobierno mexi
cano construyó con el presi
dente Donald Trump.
El rápido movimiento que

hicieron en Palacio Nacional
ante la salida, también sor
presiva de la actual embaja
dora Martha Bárcena que, sin
consultar al presidente y re
conociendo que su interlocu
ción con él se había desgas
tado, anunció su jubilación
anticipada, también significa
que, aunque el anuncio uni
lateral de Bárcena debió cau
sar molestia, el presidente de

cidió aprovecharlo para re
plantear la relación con la Ca
sa Blancay tratar de reducir el
impacto que tendrá en la nue
va administración estaduni
dense, su posicionamiento
en favor del derrotado Trump
y su decisión de retrasar, has
ta el último momento, la fe
licitación a Biden, con el ar

gumento de esperar a que se
desahogaran todas las ins
tancias legales del proceso
electoral en Estados Unidos.
Por todo eso y poique nadie

vio venir el movimiento presi
dencial, ayer la designación
del nuevo embajador provoca
ba al menos dos lecturas en los

corrillos políticos: la primera
que más que mandarlo a Was
hingtoa López Obrador "sa
có" a Esteban de la SEP y que
eso tendría que ver con una su
puesta molestia y un mensaje
presidencial para el exjefe de
Moctezuma. Y la segunda, que
con la llegada de Biden a la
Presidencia, un escenario al
que no apostaron en este go
bierno, el presidente necesita
en Washington a un político
que negocie y que opere para
construir un puente directo
entre Washington y Palacio
Nacional.

En fin, que veremos de
aquí al 20 de enero cómo se
concreta el nombramiento de
Esteban Moctezuma en su
primera experiencia como
embajador, nada menos que
en la embajada más impor
tante que tiene México en el
extranjero. Una vez que el Se
nado lo ratifique con la ma
yoría de Morena, sólo queda
rá esperar, a partir de la asun
ción de Joe Biden como pre
sidente, que se solicite el be
neplácito de la Casa Blanca y
que éste le sea otorgado al
nuevo embajador mexicano.
Y a partir de ahí veremos có
mo el político que ya fue se
cretario de Gobernación, que
negoció con el subcoman
dante Marcos una fallida es
trategia de paz que le reventó
en la cara con las órdenes de
aprehensión contra los zapa
tistas, senador de la Repúbli
ca y Secretario de Desarrollo
Social, y durante 16 años pre
sidente de la Fundación Az
teca del Grupo Salinas, desde
donde pasó a formar parte del
gabinete de López Obrador,
se desempeña ahora como el
operador de la relación más
estratégica para el país. •

Aún sin experiencia diplomática, es un
s"peso pesado" y un hombre que tendr

interlocución directa con AML£
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Santo contra las alianzas
mutantes partidistas
Los políticos están acos

tumbrados desde las
santas enseñanzas de

Plutarco Elias Calles a traba

jar desde lo oscuro la llamada
"unidad" el gobierno se en
señó a torear a sus adversarios

políticos: O te haces mi cuate
o despídete de la escena terre
nal. Pactos, encubrimientos
mutuos, escenas en blanco y
negro, dignas de una película
de gángsters pero con achi
chincles políticos y líderes
charros en salones donde el
tequila, el tabaco y el danzón
hacían de las suyas. ¿Recuer
dan qué á Ruiz Cortínes le
apodaban "cintura brava"?
Si hay una característica

después del gran relato priista
de la política, es la parodia.
Todavía Salinas soñó con sus
grandes reformas, Zedillo hi
zo lo mismo con sus grandes
planes de rescate. ¿Y Fox, Cal
derón, Peña Nieto? Fox y sus
intentos por modificar la figu
ra presidencial terminaron
por desgastarlo y lo hicieron
blanco fácil para sus adversa
rios. Calderón y la guerra del
narco que terminó por mos
trar la debilidad y torpeza del
gobierno para enfrentar el
problema. Peña Nieto quiso
seguir a Salinas con las refor
mas, pero sus compañeros de
partido terminaron por hacer

del priismo una manera ob
soleta y vulgar de hacer polí
tica. De ahí que nadie crea en
los políticos, ¿dónde quedó la
política?
¿Realmente hubo política?

La pregunta puede ser necia
en esta tierra de políticos y
abogados. Diría el poeta ar
gentino César Fernández Mo
reno: "también soy abogado,
es la manera más intensa de
ser argentino". ¿Ser abogado,
político en México, no es la
manera más intensa de ser
mexicano? Más allá de meter
nos en las lagunas del ser me
xicano, habría qué preguntar
nos qué rayos significa hacer
política en este contexto ac
tual. Me parece que se desvía,
se rompe, cuando partidos to
talmente opuestos ideológi

camente rompen filas para
unirse en pos del progreso, ¿el
lobo, el cordero y la serpiente
unidos contra el mal?
Que las alianzas son útiles

es verdad. Que las alianzas se
han vuelto el pan cada una de
nuestras elecciones ya es un
hábito que ya ha dado signos
de descomposición. Ahora
por lo que luchan es muy vago
y el electorado ve con descon
fianza y con burla estos zom
bies. El Santo, el enmascara
do de plata, tendrá ahora un

enemigo deforme como con
trincante. Dejemos que el fi
lósofo José Ortega y Gasset lo
diga de mejor manera: La ra
zón es clara. Mientras tome
mos lo útil como útil, nada
hay que objetar. Pero si esta
preocupación por lo útil llega
a constituir el hábito central

de nuestra personalidad,
cuando se trate de buscar lo
verdadero tenderemos a con
fundirlo con lo útil. Y esto, ha
cer de la utilidad la verdad, es
la definición de la mentira. El
imperio de la política es, pues,
el imperio de la mentira.

COLOFÓN:
El dios de las arcas mexicas

pretende incentivar con reli
quias a los sumos sacerdotes
de San Lázaro, ¿podrá Her
nán Cortés averiguarlo desde
el copal y los santos rosarios?
Descúbralo en su próxima
edición. •

Que las alianzas son útiles es verdad. Qu

las alianzas se han vuelto el pan en cad
una de nuestras elecciones ya es un hábi
to que ha dado signos de descomposición.
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Cuarta transformación
¿ultraje a las víctimas?
El periodista Omar Bello

está fuera de Segob, co
nectado a un catéter co

mo protesta por la falta de aten
ción y la negligencia del proceso
de su reparación como víctima.
Advierte que se va a instalar ahí
hasta desangrar, mientras no se
le entreguen los recursos que
asegura le debe la Comisión Eje
cutiva de Atención a Víctimas.

No es sencillo el caso, y por su
puesto, como este ha habido
cientos en la historia de la CEAV.
Los procesos de entrega de apo
yos en la Comisión requieren de
comprobación y la continuidad
de los apoyos se condiciona a
que los gastos de las víctimas
sean facturados. De alguna for
ma los mecanismos de apoyo
que se diseñaron, durante los
primeros seis años de existencia
de la Comisión Ejecutiva de
Atención a víctimas, monetari

zaron la atención, al grado de
convertirlas en clientelas de los
servicios y degradar el acompa
ñamiento sin garantía alguna de
acceso a la justicia, mucho me
nos de una reparación integral.
La CEAV representa un logro

para México, sobre todo, es una
conquista de las víctimas del cri
men organizado y dé las autorida
des federales, que exigieron que se
creara una institución que brinda
ra asesoría jurídica, tuviera un fon
do de ayuday asistenciay que o|p§
ciera reparación integral al daño.
Hoy la CEAV pasa por uno de

sus peores momentos. Se extin
guióelFideicomisodeAyudaalas
Víctimas por lo que ahora los más
de 400 millones estarán en el
campo presupuestal de lá CEAV,
existen más de 480 litigios de la
CEAV en contra de las víctimas,
102 asesores para más de 28 mil
asuntos que atienden, el Renavi

no tiene fortaleza, existen 40 mil
víctimas registradas, aunque en el
Registro Nacional de Personas
Desaparecidas, hay 75 mil.
No se han cumplido senten

cias condenatorias, se recorta
ron plazas sin modificar la Ley y
sin publicar el Reglamento, el
desorden administrativo tiene a

la Comisión ahogada en multas,
amparos por retrasos y fallas en
las reparaciones, deudas con las
víctimas, además de una nueva
deuda de 60 millones de pesos
con la SHCP y miles de repara
ciones pendientes.
Sumemos a esto el hecho de

que ninguna de las instituciones
que conforma el Sistema Nacio
nal de Atención a Víctimas se
compromete con lo que le corres
pondería. La SEP entregó nada
más y nada menos que un total
de 10 becas para unas víctimas de
Durango. Las demás dependen
cias ni un solo apoyo.
La llamada cuarta transfor *

mación recibió una CEAV en cri
sis, pero su desdén por la insti
tución puede implicar la mayor
de las ofensas emitida desde la
autoridad contra las víctimas. El
Senado tiene en sus manos de

finir que quien tome las riendas
de la institución, la fortalezca.

El Presidente les envió la si
guiente tema: Yuriria Rodríguez,
abogada de Católicas por el Dere
cho a Decidir; Claudia Cruz, quien
fue diputada federal del PRD y en
cargada del mecanismo de pro
tección de personas defensoras
durante la administración de Mi
guel Mancera y, Luis Fernando
Rosas, quien estuvo en la CEAV
durante casi 4 años, redactó la re
paración para las víctimas de la
guerra sucia, quizá uno de los po
cos servidores públicos que desde
dentro intentó acelerar procesos
de reparación y desmontar la bu
rocracia clientelar. Rosas fue tam
bién Director General de Asuntos
Jurídicos de la Secretaría de Go

bernación en el equipo de Olga
Sánchez Cordero.

Es indispensable que la siguien
te persona titular, conozca la ad
ministración pública, conozca la
CEAV, que no tenga un solo día de
curva de aprendizaje y que tenga
experiencias directivas en la APF y
ño solo en el sector privado.
Tomar una CEAV desmem

brada presupuestalmente y sin
apoyo incondicional del gobier
no, implica diagnóstico y resul
tados desde el día uno, de otra
manera la Comisión está conde
nada a la desaparición. •

La llamada 4T recibió una CEAV en crisis,

ero su desdén por la institución puede im
licar la mayor de las ofensas emitida des
de la autoridad contra las víctimas
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Separamos el poder
económico del poder político
Julio Villarreal la jugó

bien. El acaudalado em
presario, dueño del Gru

po Villacero, apoyó con millo
nes la fallida campaña presi
dencial de Andrés Manuel Ló

pez Obrador en 2012, luego se
fue de fiesta con Peña Nieto y su
grupo, sólo para después regre
sar al regazo obradorista y ser
de los empresarios consentidos
de la autoproclamada 4T.
Julio Villarreal fue grabado

en una llamada telefónica

confesando que donó decenas
de millones de pesos a una
campaña presidencial: la se
gunda de López Obrador, en
2012. En la llamada, el hoy
consejero jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer Ibarra, le

pide 50 millones más. Villa
rreal, hombre de negocios al
fin, se resiste: ya para ese mo
mento se veía que AMLO iba a
perder la elección y era dinero
tirado a la basura. Con la lla
mada no pasó más: ni se inves
tigó ni se procesó ni derivó en
ninguna sanción por aporta
ciones ilegales de campaña o
rebase de tope de gastos.
Se la jugó con López Obrador

en 2012, y perdió. Pero no ha de
haber dolido mucho la denota.

Funcionarios del gabinete de
Peña Nieto lo recuerdan depar
tiendo alegre y condescendien
temente con el propio Peña
Nieto y toda su banda, en la bo
da del abogado Juan Collado,
operador del Grupo Atlacomul

co, quien fue detenido durante
el gobierno de López Obrador.
(Breve paréntesis: hace unos

días le conté en esta columna
que el gobierno federal nego
ciaba con Collado dejarlo en li
bertad si se acogía al "criterio
de oportunidad" y se volvía
testigo protegido para contar
todo lo que sabe de la elección
de 2006, el fraude y los vide
oescándalos. Las negociacio
nes iban por buen camino pero
se quebraron: me relatan que
Collado les mandó decir que
sencillamente no confía en que
le van a cumplir lo que le esta
ban prometiendo).
Regreso a Villarreal. Cuando

el viento sopló de nuevo en fa
vor del tabasqueño ya de cara a
la elección presidencial de
2018, se alineó de nuevo con el
obradorismo y fue de los em
presarios que apoyaron la cam
paña —ahora sí, exitosa— de
AMLO. De los consentidos, de
los favoritos, Al grado que hace
unos días se anunció que Grupo
Villacero comprará la mitad de
Altos Hornos de México (AHM

SA) al empresario priista encar
celado Alonso Ancira.
El asunto derivó en un cho

que entre Palacio Nacional y la
Fiscalía General de la Repúbli
ca, porque, según mis fuentes,
el arreglo de compraventa de
AHMSA incluía el plan para de
volver 200 millones de dólares
al erario y la libertad de Ancira.
Así que por un lado desde Pa
lacio se presionaba a los jueces
a favor de amparar a Ancira y
desde la FGR en contra.

Ya sabe, bien separados el
poder económico del poder
político.

SACIAMORBOS. El presidente
López Obrador hace un sentido
llamado en su conferencia ma

ñanera para que lagente no salga
de su casa en los próximos diez
días ante el atroz crecimiento de

la pandemia. Acto seguido, se va
degiraaSonora. ¿A qué? Aapun
talar la campaña a la gubernatu
ra de su exsecretario de Seguri
dad, Alfonso Durazo, que no la
tiene nada fácil. •

Se la jugó con López Obrador en 2012,E
erdió. Pero no ha de haber dolido muchS
la derrota. Se le recuerda departiendo ale

Egre con Peña Nieto y toda su band
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2020, un infierno para las
niñas

Le pusieron Dulce Ma
ría. Pero nadie sabe có
mo se llamó. El 30 de

agosto pasado la hallaron
muerta dentro de una hielera,
en un mercado sobre ruedas
de la colonia El Pipila, en
Tijuana, Baja California.
El cuerpo de la pequeña

fue descubierto cuando los
comerciantes terminaban de

levantar sus puestos y una
mujer descubrió la hielera, y
la abrió. La niña aparentaba
tener cinco años de edad. Po
siblemente era un poco ma
yor. Presentaba desnutrición
severa y tenía el cuerpo cu
bierto de llagas.
Ninguna persona se pre

sentó a reclamarla. Iba a ser

enviada a la fosa común, pero
un grupo de 30 mujeres luchó
para que las autoridades les
permitieran darle un funeral,
y también sepultarla. Fueron
ellas quienes le pusieron ese
nombre, Dulce María.
Lograron sepultarla hace

unos días.

El 28 de junio de 2020 al
guien halló una maleta deba
jo de un puente ubicado en
San Juan de Aragón, munici
pio de Nezahualcóyotl, en el
Estado de México. Adentro
estaba el cuerpo sin vida de
una niña de 24 meses que
presentaba abuso sexual,
traumatismo craneoencefáli
co y lesiones contusas en ro
dillas y tórax. La bautizaron
como "La beba de Aragón".
El II de noviembre, en

Fresnillo, Zacatecas, Sofía, de
12 años, recibió una llamada
de un maestro que la citó para
hacer una tarea. No volvió. La
niña fue encontrada once
días más tarde, envuelta en

una sábana y con señales evi
dentes de maltrato físico.
El 12 de octubre de 2020,

Ayelin Iczae, de 13 años salió
de su casa en Tixtla, Guerrero,
para encontrarse con su ma
dre. No llegó. Durante cuatro
días, los vecinos organizaron
acciones de búsqueda en los
alrededores. No pudieron en
contrarla. Su cadáver apareció
el jueves 15 en una barranca.
El cuerpo de bomberos re

cibió un reporte de incendio
en la colonia Mariano Mata

moros de Tijuana, el 4 de ene
ro de 2020. Tras sofocar el
fuego hallaron, en una habi
tación, el cadáver de Dayana,
de 13 años de edad. Tenía un

calcetín en la boca y una ven
da en el cuello. La madre se
había ido esa mañana a aten
der su puesto de ropa en el
mercado. Según las autorida

des, el agresor había intenta
do que la muerte de Dayana
pareciera un accidente.
El 4 de julio, en Náolinco,

Veracuz, füe reportada desa
parecida una niña de 12 años
que vendía pan. Se llamaba
Reyna Isabel. La habían visto
en la calle aquel sábado ofre
ciendo su mercancía, y luego
no se supo más. Hasta que su
cadáver aparecióen un baldío
con huellas de violencia.

El 12 de junio de 2020, en la
colonia La Unión, de Tijuana,
Patricia Elizabeht, una niña
de cinco años, fue violada y
asesinada en su domicilio.
El 3 de marzo fue encontra

da en un paraje de Temixco,
Morelos, a orillas de la autopis
ta MéxicoAcapulco, una niña
de cinco años de edad, sin ro
pa, torturada y asesinada.
Datos del gobierno federal

indican que la cifra de mujeres
de entre 0 y 17 años que entre
enero y septiembre de 2020
fueron víctimas de feminici
dio, es la más alta desde 2015.
Entre esos meses se cometie
ron 8,048 delitos contra niñas
yadolescentesubicadasenese
rango de edad.
Según el director de la Red

por los Derechos de la Infancia
en México, Juan Martín Pérez,
la violencia contra la infancia

no ha dejado de crecer en los
últimos 14 años, "sin embargo
de 2018 a 2020 muchos de los

indicadores se duplicaron".
Las activistas María Salguero

y Erida Guerrera coinciden en
que no hay estrategias ni polí
ticas públicas que aborden esta
situación. "Los niños están
abandonados en el entorno fa

miliar y en el entorno comuni
tario", dice Salguero. Erida Gue
rrera concluye "Queniñosyni
ñas sean lastimados es unanor
ma y esto tiene que ver con lo
que nos hemos vuelto como so 
ciedad. De 2016 a la fecha, 602
niñas han sido asesinadas en

México, sin considerar a las que
han muerto en balaceras".
Todo está invisibilizado.

Pero esto también fue el Mé
xico de 2020. •

La cifra de mujeres de 0 a 17 años que en
tre enero y septiembre fueron víctimas
defeminicidio, es la más alta desde 2015.
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POLÍTICOS
Ilba tan bien... Algo de sorpresa causó en el ámbito po
lítico la designación del actual secretario de Educación

Pública, Esteban Moctezuma, quien será nombrado como
nuevo embajador de México en Estados Unidos. Decisión
del presidente Andrés Manuel López Obrador. Sustituirá a
la embajadora Martha Bárcena, quien pidió su baja tras 43
años en el Servicio Exterior. Mientras el Senado lo ratifica,
Moctezuma seguirá trabajando en la estrategia de regreso
a clases presenciales en los estados. La embajadora, quien
se retirará en las próximas semanas, será nominada para
convertirse en embajadora eminente, vía propuesta presi
dencial. El titular de la SEP lo ha hecho muy bien en el sec
tor educativo. No se espera menos en su nueva encomienda.
Pero ¿qué tanto conoce de los hilos de la diplomacia? Pronto
lo sabremos. . /'

2 Alboroto. Una muestra de lo que puede suceder en
•distintos frentes morenistás es lo que pasó en Tlaxca

la. Grupos de militantes del partido se rebelaron contra el
dirigente nacional Mario Delgado, tras la designación de
Lorena Cuéllar como candidata a la gubernatura por ese
partido. Tras darse a conocer la designación, una de las as
pirantes emitió un comunicado en donde manifestó su des
acuerdo con esta decisión. "Llamo la atención de todos los
militantes de Morena en torno del riesgo que corremos al
entregar nuestro destino en manos de personas obsesiona
das con el ejercicio del poder público, a pesar de haberse
comprobado y estar en curso las investigaciones por accio
nes de corrupción, desvío de recursos y delitos de gravedad
equiparable", afirmó sobre la elegida. ¿Tendrá Delgado re
cursos suficientes para apagar este fuego?

*3 Tercera llamada. A 294 días del primer caso confir
k3»mado de covid19 en México, Zoé Robledo, director
del IMSS, hizo un llamado "enérgico" a la ciudadanía para
apoyar a los trabajadores de la salud que han atendido la
emergencia sanitaria, quedándose en casa y no asistiendo
a fiestas, a fin de evitar mayores contagios de coronavirus.

"Por más aplausos, estímulos o premios, nuestro personal
presenta estrés y presenta cansancio, las jornadas han sido
largas, han sido extenuantes. Ellas y ellos lo han dado todo,
por eso el mejor reconocimiento que podemos hacerles en
estas fiestas navideñas, es ser responsables, no tener reu
niones, no invitar ni hacer invitaciones, guardar sana dis
tancia, quedarnos en casa y cuidar a quienes nos cuidan".
Entiéndanlo, por favor. Quédense en casa.

W Casos pantalla. La Secretaría de la Función Pública,
'¦•a cargo de Irma Eréndira Sandoval, sancionó a siete
contratistas del sector salud con más de 9 millones de pe
sos y 3 años de inhabilitación por diversas irregularidades
en los contratos que firmaron con el gobierno federal. Las
empresas son B Braun Aesculap de México, Medneü Solu
tions; Ragar S.A, Azteca e Infraestructura de México, Azte
ca Construcciones Industriales, Drive Producciones y Grupo
GOISP. Informó que se está construyendo un padrón de In
tegridad empresarial en el que se invitará a las compañías
más probas y honestas para que formen parte de él. Sí se
sancionó, es un buen intento, pero, ¿y de las denuncias en
contra de la propia secretaria y de sus amistades cercanas,
ya hay algo o sólo silencio?

5 Avance. A partir de 2021 el salario mínimo en México
•se Incrementará 15%, Informó la Comisión Nacional de

los Salarios Mínimos (Conasami), es decir, el salarlo diario
será de 141.70 pesos de forma general y de 213.39 pesos para
la Zona Libre de la Frontera Norte. Aunque hubo desacuerdo
por parte de gremios empresariales, como la Coparmex o el
CCE, pues señalaron que el gobierno federal no escuchó su
petición de que el aumento fuera un esfuerzo tripartita, de
empresas, sindicatos de trabajadores y del gobierno, la Co
nasami justificó el alza como un avance para que México
se ubique entre "los primeros 60 países con mayores per
cepciones salariales". Lo más importante, en este momento,
es apoyar a los más desprotegidos. No perdamos el rumbo.
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Tiempos mejores
• La salida de Trump del poder, así como la aplicación
de la vacuna covid, mejoran el panorama para 2021.

Espero no sea una sobredosis de esperanza por las épocas o
exceso de ilusión para no morir de realidad, pero creo que
2021 será un año prometedor y que, finalmente, podremos
dejar atrás la pesadilla de este fatídico año.

El comienzo de la aplicación de la vacuna contra la co
vid19 es el tesoro más acariciado por la humanidad en
décadas y la llave que nos permitirá salir del calabozo; la
misma que permitirá reactivar la economía y la crisis que
sumió a más de 115 millones de personas en la pobreza.

RiSlltará indispensable '(J^vencer a los ciudadanos re
nuentes a vacunarse de que serían responsables de retra
sar la inmunidad colectiva y que detener la pandemia será
más difícil. Desde el punto de vista de gobernabilidad, este
sector de la población son un problema grave de salud y
seguridad pública (así como los irresponsables que no uti
lizan cubrebocas). Vaya, un tema de seguridad nacional.

El tema de la distribución y aplicación en los países más
pobres también es tema medular en este reto. Con el objeti
vo de alcanzar la añorada inmunidad de rebaño, los paísesdesarrollados y las organizaciones internacionales deberán
sumar esfuerzos. Una de las lecciones más importantes que
arrojó la crisis del coronavirus es que la seguridad sanitaria
es un tema global y que un brote en las regiones más aleja
das puede destruir la salud y la economía global.

Por otra parte, el final de la catastrófica administración
de Donald Trump (más que el triunfo de Joe Biden) au
gura épocas mejores en materia de relaciones internacio
nales. Por mencionar algunos puntos: regresar al Acuerdo
de París, el principio del fin de los gobiernos populistas, la
constante confrontación en temas migratorios y la estraté
gica relación con Oriente Medio y, en especial, la República
Islámica de Irán.
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Eliminar la presencia de Donald Trump de la arena in
ternacional implica olvidar los discursos de odio que tanto
aclaman sus seguidores. Aunque hay que ser claros, Joe
^ Biden no será la panacea ni es

cucharemos cánticos celestiales.
Es claro que Venezuela, Cuba

y Corea del Norte volverán a aca
parar los encabezados perdidos,
tras una administración Trump
que pasó haciendo mucho ruido,
pero no concretó nada.
Siguiendo la tradición de

mócrata, Biden seguirá con la
construcción del muro con Mé
xico, pero a la usanza Obama,
Sin hacer ruido. Y la relación con
México será tibia, como en prác
ticamente todas las administra

ciones de demócratas.

De cualquier forma, serán tiempos mejores y logramos
llegar ahí.

POST SCRIPTUM

Dentro de la sabiduría popular que se debate en 140 carac
teres, resulta sencillo culpar al gobierno del incremento de
casos de coronavirus y la saturación hospitalaria como si
fuese un fenómeno exclusivo de México (¿habrán leído lo
que pasa en las naciones europeas?).

Independientemente de la eficiencia y eficacia del go
bierno, nuestra irresponsabilidad no tiene límites y somos
culpables de lo que está sucediendo. Las calles del Centro
Histórico abarrotadas, los centros comerciales con filas
para ingresar y reuniones clandestinas. Es criminal el ac
tuar de la gente.

Cuídense y cuiden a sus familias, eviten salir, utilicen
cubrebocas y todas las medidas higiénicas.

¡Ya falta poco!

ADENDUM

La columna Rompecabezas tomará un receso y vuelve a las
páginas de su periódico Excélsior el próximo 6 de enero.
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CEREBRO/ HERMAN CASTROMAS P.

¿Cómo se coordina el cerebro para que uno pueda tocar el
piano? Viendo a tanta gente que toca piano tan bien y sien
do tan difícil hacer dos tareas diferentes, una en cada ma
no, al mismo tiempo me maravilla que se pueda lograr es
ta destreza.

R. Don Hermán, al tocar el piano desarrolla la habilidad de
coordinación independiente. Como sabemos, a veces, su
mano izquierda y su mano derecha necesitan ejecutar mo
vimientos totalmente diferentes. Su cerebro tiene que decirle
a cada mano por separado qué hacer y cómo moverse. Esto

es realmente un ejercicio mental en su máxima expresión.
Paciencia, práctica y dedicación son las actitudes que se ne
cesitan para lograr tocar el piano.

VACUNAS/JANIS MARIE PONCE Y ENRICA MARTA
DONAT

Don Alfredo, por muchos años he leído la columna de su pa
pá y ahora de usted. Es claro que usted tiene poco interés en
dar lugar a los que creemos que las vacunas, comprobado,
causan daños irreversibles, sobre todo en los niños, y aho
ra en los sustos con la del covid. Le reto a que me comprue
be que estamos equivocadas miles, si no es que millones de

personas interesadas:
1. Los padres somos quienes debemos decidir qué tratamien
tos recibirán nuestros hijos.
2. Las vacunas pueden provocar efectos secundarios
peligrosos.
3. Comprobado que los médicos obedecen a las farmacéuti
cas sobre la salud de sus pacientes y no revelan que las va
cunas causan enfermedades idlopáticas.
4. Los gobiernos están coludidos con la industria farmacéu
tica. Deliberadamente no revelaron las reacciones adversas
a las vacunas, las vacunas causan enfermedades idiopáticas.
5. Se está infringiendo sobre nuestra libertad personal.
6. Se ha comprobado que hay alternativas homeopáticas de
más confianza que los productos químicos en las vacunas.
7. El Nuevo Orden Mundial nos oculta la verdad de la
vacunación.

R. Doñas janis Marie y Enrica Marta, sus argumentos son ab
surdos, pero en lugar de tratar de contestar cada uno les voy
a hacer una propuesta, reto:
1. Como ustedes están convencidas de que existe una cons
piración del conglomerado médico en su contra, entonces a
partir de este momento nunca vuelvan a visitar a un médico,
nunca vayan a ir a un hospital ni sala de emergencia, nunca
vuelvan a tomar ningún medicamento y, sobre todo, como
ustedes no creen en la medicina científica, entonces no tiene
sentido y de ninguna forma o manera que cuenten y usen al
gún seguro médico. Ninguno.
2. Si ustedes en algún momento llegan a tener necesidad de
hospitalización, de medicinas o de asistencia médica, todos
los gastos que estos ocasionen deberán salir de sus bolsillos,
no de las instituciones gubernamentales ni de compañías pri
vadas (Nuevo Orden Mundial).

Hay que ser completamente honestos en nuestras creencias,
no debemos tener filosofías circunstanciales, ¿de acuerdo?
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Claudia ordena batear

a Bejarano
Bien dicen que a río revuelto, ganancia de pescadores... o de
pillos. Cualquiera de estos dichos le queda a René Bejarano,
que viendo que Claudia Sheinbaum carece de operadores
políticos, tomó la iniciativa de realizar reuniones de unidad,
para ayudara. Héctor Ulises García a desenredar el tema de
las candidaturas en la CDMX.

El veterano profesor de las ligas ni militante de Morena
es y ya anda prometiendo posiciones en la 4T para 2021.

Pero como el operador de Sheinbaum ante Morena en
la ciudad nomás no encuentra la forma de lidiar con los ca
ciques, que se sienten dueños de sus territorios y quieren
imponer a los aspirantes para las alcaldías y las diputaciones
locales y federales, no se le ocurre nada.

Por eso, el mañoso profesor le ofrece sus buenos oficios
para ayudarlo a solucionar el problema a su jefa, y le asegura
que a pesar de la chamuscada de hace 16 años con los videos
de Carlos Ahumada, aún conserva su liderazgo en la capital.

Lo único que el marrullero experredista pide, es que le
acerquen algunos programas sociales del gobierno capitalino
—sobre todo relacionados con vivienda—, a fin de garantizar
que la operación electoral sea un éxito completo para la 4T.

Claro que requerirá de unas cuantas posiciones para su
grupo, pero serían mínimas, nada más para motivarlos a que
trabajen bien. Incluso ofreció poner a disposición de Claudia
a personal experto, como Alejandro El Sombrita Sánchez,
un oscuro sujeto que siempre ha vivido de las limosnas po
líticas que le arrojan Bejarano y su esposa, Lola Padierna.
El Sombrita lleva años en la banca, pero se le ha vis

to muy activo por Milpa Alta, donde ya una vez quiso ser
delegado y fue apaleado, teniendo que conformarse con
un puesto de jefe de prensa en Cuajimalpa, que su padrino

Bejarano le consiguió como premio de consolación.
Atendiendo a las peticiones del de las ligas, el iluso

Héctor Ulises hizo llamadas al gabinete para transmitir "las
instrucciones de su jefa" sobre los programas. Debió saber
que los secretarios no hacen nada sin consultar, y Claudia
les dijo que no aflojen nada ni a él y mucho menos a René.

En pocas palabras, la jefa de Gobierno ordenó bateara.
Bejarano y al mismo tiempo exhibió sin querer a su opera
dor electoral como un inepto. El asunto de las candidaturas
será complicado para Sheinbaum, sobre todo después de
que Arturo Medina, subsecretario de Gobierno —de los po
cos que le saben al tema— anunció que se va con Rosa Icela
Rodríguez quien sabe a qué porque en la policía mandan
los soldados. A ver si en la desesperación Héctor Ulises no
recurre al también experredista Carlos Reyes Gámiz, que
se está vendiendo como experto estratega. Lo dicho, a río
moreno revuelto, ganancia de desempleados.

eCENTAV1TOS

El que debe andar con cruda, y no precisamente moral, es
el diputado Nazario Norberto Sánchez, quien en la sesión
virtual del martes pasado en el Congreso de la CDMX dejó
abierto su micrófono mientras escuchaba música y lanzaba
improperios, dejando claro que andaba medio pedernal sin
importar que aún no fuera la hora del amigo. Después de que
todo mundo se dio cuenta de cómo andaba —y que así votó
el Presupuesto 2021 de la CDMX— ayer se trató de justificar
con el argumento de que estaba atendiendo "asuntos perso
nales" y olvidó apagar su micro. Como si en verdad a alguien
le importara que había agarrado la jarra Que se cure mejor
la cruda física, que la moral ni la conoce. ¡Salud!
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Ley del Banxico:
la mayoría también
se equivoca

j* Morena y aliados en el Senado se equivocaron con la apro
£ bación de la reforma a la Ley del Banco de México, aunque
? sus diputados metieron freno ante la crítica generalizada y
; amenazas de desestabilización financiera. Pero no fue sufi
ciente para rectificar y detenerla, sólo se aplazó hasta 2021
en medio de una encendida defensa que deja más dudas
que certezas sobre sus motivos y beneficios. ¿Qué ventajas
obtienen el Presidente y Morena con la iniciativa?

La reforma para modificar la regulación de flujos de di
visas en efectivo en el mercado financiero seguirá. López
Obrador ha insistido en que se requiere para resolver el
problema del precio bajo e injusto en el cambio de moneda

i de las remesas, mientras el líder de Morena en el Congreso,
Ignacio Mier, promete evitar que beneficie a "dólares de
sangre" del crimen en vez de los "dólares de sudor" de los
migrantes. No obstante, las "aplanadoras" legislativas y las
críticas al proceso dejan lecciones sobre las peores prácti
 cas parlamentarias para la revisión que haga la comisión
bicameral y el debate de la iniciativa las próximas semanas.

1. La primera son las graves consecuencias de legislar al
vapor sin escuchar la opinión de las principales instituciones

' y actores involucrados, entre ellos, a los migrantes, ausentes
del proceso. Las remesas han sido una salvación imprevista
durante la pandemia por covid para millones de familias, con
aportaciones de más de 30,000 millones de dólares entre ene
ro y septiembre de 2020, pero su voz es excluida del debate
nacional y su participación política restringida. ¿Cuáles son sus
verdaderas necesidades para enviar sus remeses a México de
forma legal y segura, al mejor más bajo costo y sin los altos en
cajes de intermediación que pagan? Sin consulta, los migrantes
sirven de referente, cuando no de pretexto, para intereses par
ticulares que poco tienen que ver con sus problemas.

La mayoría de Morena en el Senado sacó en una semana
una iniciativa de hondo calado para la estabilidad financiera
del país sin un parlamento abierto ni suficiente discusión le
gislativa, aun cuando abriera flancos a los controles antilavado

de dinero y a la autonomía del Banxico. Y generar una crisis
de confianza innecesaria. Los "madruguetes" parlamentarios
manchan de suspicacia la reforma, aunque la defiendan con la
retórica oficial del sentido social, sin demostrarse o, peor aún,
contradecirse con los datos oficiales. El 99% de las remesas
se transfieren vía electrónica y sólo el 1% del dinero que llega
a las familias es en efectivo, de acuerdo con Hacienda, lo que
indica que ésta ataca un mero problema residual. ¿No lo sa
bían los senadores? ¿Para quién legislan?

2  La fuerte reacción contra la reforma, incluso desde
el gobierno y posiciones cercanas en el Banxico, muestra
que su justificación con el discurso oficial no alcanza para
hipnotizar a todos ni permite que la "bola rápida" pase in
advertida dentro y fuera del país por más achatamiento de
la oposición en el Congreso. Para ofrecer certeza jurídica la
ley tiene que ser general, buscar el bien jurídico tutelado su
perior y no tener dedicatoria a favor de un interés particular.
No se vale, como escribió en Twitter Jonathan Heath, vice
gobernador del Banxico, "reformar una ley para beneficiar
a unasola empresa".

3. Paradójicamente, los mayores reclamos de los migrantes
son los costes de intermediarios, que llegan a descontar hasta
el 20% del valor de sus remeses. Este es el hilo del que deben
de tirar los legisladores para que las familias de migrantes re
ciban recursos de manera segura, legal y justa. Hacia esa direc
ción debía redireccionarse el señalamiento de López Obrador
contra el Banxico de "no ser machuchones" de las finanzas y
apuntar hacia los servicios de intermediarios de las remesas,
pero ahí no aplica el principio de separación del poder político
y económico que defiende la 4T con empresarios cercanos.

El costo de la equivocación lo paga el autor de la inicia
tiva, Ricardo Monreal, pero, en el fondo, Morena y también
la credibilidad de la autonomía del poder político respecto
a todos los actores económicos, que el Presidente defiende
como condición de la honestidad valiente de su gobierno,
aunque parece hacer excepciones.
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• En la actualidad, las tareas que realizan estos héroes y heroínas no se reducen
al ejercicio bélico, sino que, también, se les integra a la asistencia a la población
durante situaciones de riesgo, casos que hemos atestiguado durante desastres
naturales, como sismos
e inundaciones, por poner algunos ejemplos.

A lo largo de nuestra historia, la Armada de
México y las Fuerzas Armadas mexicanas
han sido instituciones destinadas a la de
fensa de nuestra soberanía frente a amena
zas externas y, a su vez, a la protección de
la ciudadanía frente a amenazas al interior

del país.
Éstas están diseñadas para mantener la

independencia, integridad, existencia y per
manencia de México, de manera que con
forman los pilares nacionales encaminados
a la preservación de la seguridad nacional
y al cumplimiento de las aspiraciones y los
objetivos nacionales. Lo anterior con la fi
nalidad de proyectar a México como una
potencia geopolítica.

Por ello, en la actualidad, las tareas que
realizan estos héroes y heroínas no se re
ducen al ejercicio bélico, sino que, también,
se les integra a la asistencia a la población
durante situaciones de riesgo, casos que
hemos atestiguado durante desastres natu
rales, como sismos e inundaciones, por po
ner algunos ejemplos. Por otro lado, estas
personas ayudan a construir el futuro de la
nación apoyando en la consolidación de los
proyectos nacionales. Los hombres y muje
res que integran las filas de nuestra Armada
y de las Fuerzas Armadas son constructores
del mañana.

Asimismo, durante esta contingencia sa
nitaria, han contribuido enormemente en la
atención a pacientes, la consolidación de la
estrategia de salud y, en el futuro cercano,

serán parte fundamental del plan de vacu
nación contra la covid19, que está por dar
inicio.

Es decir, debemos comprender que la en
trega, valor y esfuerzo de quienes integran
estas instituciones no se reduce a acciones

bélicas —de hecho, nuestro país ha destaca
do por ser un Estado amistoso que construye
puentes entre naciones—, sino que, a su vez,
son quienes impulsan a nuestro país hacia
el mañana.

Es por ello que en el Senado de la Repú
blica reconocimos la invaluable labor de la
Armada y de las Fuerzas Armadas mexica
nas para la defensa, protección y desarrollo
de nuestra gran nación, por lo que aproba
mos la declaración de 2021 como "Año del

Bicentenario de la Armada de México y de
las Fuerzas Armadas Mexicanas".

Con esta declaración, se realizará la inser
ción de la leyenda "2021, Año del Bicen
tenario de la Armada de México y de las
Fuerzas Armadas Mexicanas" en toda la do
cumentación oficial del orden federal y, a
su vez, se solicitará a las entidades federa
tivas y sus municipios, respetando su auto
nomía, que se unan a este reconocimiento
y hagan lo propio con su documentación
oficial.

De este modo, rendiremos honor a quie
nes, sin lugar a duda, merecen honor.
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Pasos atrás

• Previo a la pandemia, los datos no eran nada
alentadores: más de 9 millones de mujeres de 12 años
o más han sufrido ciberacoso.

El año en que todo se detuvo. O al menos ésta es la idea
con la que cerraremos este 2020. Y no porque a partir del
próximo 1Q de enero todo vaya a recuperar su camino, sino
porque deseamos que este nuevo ciclo signifique esperan
za y aliento. Sin embargo, en muchos rubros, el mundo no
sólo se detuvo, sino que además, dio pasos atrás. Retomar
la marcha será repetir en luchas aparentemente ya avanza
das. La violencia de género es una de ellas. En nuestro país,
además debemos sumarle el elemento de Palacio Nacional,
donde, a pesar de las diez mujeres asesinadas cada día y
de los movimientos que estos crímenes han generado, ar
guyen que, con el confinamiento, las familias están mejor
que nunca.

En nuestro país, 7 de cada 10 mujeres han sufrido al me
nos un incidente de violencia, de cualquier tipo, en algún

momento de su vida, lo registra
la ONU. Previo a la pandemia, los
datos no eran nada alentadores:
más de 9 millones de mujeres
de 12 años o más han sufrido

ciberacoso. El año pasado, las
mujeres fuimos las más ataca
das en espacios digitales. Con la
aparición del SARSCoV2, estas
agresiones aumentaron.

Estamos hoy de nuevo en un
lugar lejano a la discusión del ac
ceso a nuestras libertades, como
tendría que ser en la agenda de
un gobierno de izquierda. Esta
mos planteando de nuevo solu
ciones que nos aseguren en los
entornos más cotidianos. Lo ha

cen ahora mismo mujeres graalgún momento de su vida.
cias al trabajo de ONU Mujeres

Fecha: 17/12/2020

Página: 14

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,910

Página 9 de 18



México y el Centro Internacional
de Computación de las Naciones Unidas. Hace unos días,
organizaron un ideatón junto al programa Ciudades Segu
ras, para configurar soluciones tecnológicas que ayuden a
reducir la violencia sexual contra mujeres y niñas: veredas y
calles amigables con señalizaciones que respondan a la di
versidad de género: mapeo de rutas seguras para traslados
a casa, trabajo o escuela; la generación de redes vecinales
que alerten situaciones de acoso y violencia sexual. Gran
trabajo de las mujeres que no sueltan estas causas, pero,
¿dónde están las autoridades?

Otro de los factores que este ideatón subrayó es la im
portancia de integrar a mujeres en negocios masculiniza
dos como gasolineras, zonas industriales, para ofrecer un
ambiente de mayor cercanía y seguridad para mujeres y
niñas, y aquí es donde aparece ese otro de esos frentes que
dieron un paso atrás a partir de la emergencia sanitaria.
Una encuesta de más de 40 mil mujeres en EU, arro

jó que al menos 10 mil de ellas han considerado reducir
sus horas de trabajo remunerado o, de plano, dejarlos por
completo, según datos de McKinsey Company. Un pano
rama aún más grave para las que son madres, que tienen
tres veces más probabilidades de ser las responsables de las
labores domésticas. Atender el hogar, los hijos y la carrera
profesional al mismo tiempo y en el mismo espacio no da
para un sano escenario. En México, según datos del Inegi,
la fuerza laboral de las mujeres bajó de un nivel cercano al
45% a inicios de la emergencia sanitaria a casi 35% en mayo,
el tercer mes de la pandemia. Y el asunto no sólo se trata
de estos datos, sino de la representación perdida. Han sido
años de lucha para que las mujeres ocupemos cada vez más
puestos laborales y, en consecúencia, ingresemos a posicio
nes de liderazgo como signo de equidad, que el tener cada
vez a menos mujeres como fuerza laboral, es un retroceso
que puede permitirse el mundo. Éste será también un pen
diente a resolver, una vez que ya no hablemos de pandemia.
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No hay ordenamiento que impida expresamente a los es
tados adquirir y aplicar la vacuna contra la covid19 para
salvar la vida de los gobernados. Querer colgarse solitos la
medalla, como pretende el gobierno federal, no sólo es un
acto de autoritarismo, sino un crimen.

Cuando el vocero de la pandemia, Hugo LópezGatell,
dice que ninguno de los 32 gobiernos estatales puede com
prar vacunas, contradice, además, uno de los principios que
su jefe pregona a los cuatro vientos: prohibido prohibir.

El famoso doctor asegura que la Ley General de Salud se
ñala que es facultad del gobierno federal organizar las me
didas de prevención y control, con la colaboración de las
autoridades sanitarias estatales. Se le olvidó que la Constitu
ción consagra el derecho a la vida, sin la cual todos los demás
derechos carecen de sentido. La lógica nos dice que si los
gobiernos estatales se suman a la tarea de vacunar a la po
blación, más pronto saldremos de la pandemia. Los diez go
bernadores de la Alianza Federalista brincaron ayer frente a la
decisión de centralizar la compra y distribución de la vacuna.

Le enviaron una carta a López Obrador en la que le dicen
quefio comparten la decisión de monopolizar la compra y
aplicación de la vacuna. Reiteran, sin embargo, su decisión de
coordinar sus capacidades para garantizar su acceso universal
y no discriminatorio.

"La vacuna es un tema que no admite descalificaciones
y, mucho menos, el vano y simplista recurso a la politiquería
con el que usted responde a la genuina preocupación social.
Nadie pretende politizar la enfermedad. Mucho menos su
cura", aseguran.

e * No hay ley que impida a los gobernadores —o los
particulares— adquirir vacunas, asegura el doctor y diputado
de Acción Nacional, Ector Ramírez Barba.

Otrp panista, Marko Cortés, dice que es inadmisible la
negativadel gobierno para que los estados adquieran y apli
quen directamente la vacuna "con sus propios recursos".

"Es el colmo. A los estados ni les darán la vacuna, ni les
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quieren dar permiso para adquirirla. En términos beisbole
ros, estamos ante un gobierno que ni picha ni cacha ni deja
batear", se quejó.

• La pésima gestión de la pandemia ha tenido un alto
costo en vidas humanas. Las cifras oficiales colocan a Méxi
co en cuattci lugár en muertes totales —iban ayer en 115 mil
769— y primero en decesos de personal sanitario —1,320
confirmados—, según un informe de Amnistía Internacional,
publicado en septiembre pasado.

Esa situación, dice Marko Cortés, hace necesario el nom
bramiento de un zar de la vacunación. Y no, no se refería a
Marcelo Ebrard, sino de alguien con amplios conocimien
tos técnicos en la materia, que se rija por la ciencia y no
por la política. El presidente López Obrador, por cierto, se
comprometió ayer, en Sonora, a aplicar en forma "pareja" el
programa de vacunación contra la covid, sin mezquindades,
sin criterios políticos.

La gobernadora Claudia Pavlovich, que no es de la Alian
za Federalista, solicitó al mandatario considerar a ese estado
como prioritario en la distribución y aplicación de la vacuna.

"Sonora es un estado con un alto índice de personas con
padecimientos crónicos que provocan complicaciones gra
ves", argumentó la gobernadora

* Mario Delgado empieza a tener broncas serias por
las candidaturas. No hay sorpresa. Se trata de Morena. Es su
naturaleza. No confían en sí mismos. La mecha se encen
dió en Tlaxcala. La senadora Ana Lilia Rivera, una de las

asp%ag¡ges al gobierno del e&ario por el guinda, rechaza losrestjHBs de la encuesta qttfBpbca a Lorena CuéUarc&mo
virtuaFcandídata del guinda en esa entidad. La inconforme
hizo público un documento en el que dice que los resultados
de la encuesta son inaceptables. "No puedo considerar le
gítima una encuesta cuyos resultados fueron conocidos con
anticipación por una de las aspirantes", asevera.

"Morena —añade— tiene como bandera de lucha la trans
formación y la democratización. (Esto) no se puede lograr, si
los procesos en el partido son antidemocráticos". Ana Lilia
le mandó un recordatorio al presidente de Morena: "la época
de Icáügstapes. cargada y acáridos cupulares ya se acaxT.

* Al caer la noche nos enteramos que un juez del Edo
mex volvió a dictar auto de formal prisión, por lavado de di
nero y delincuencia organizada, al exalcalde de Iguala, José
Luis Abarca, vinculado al caso Ayotzinapa. Abarca, preso
en Almoloya, había ganado un amparo por violaciones al
debido proceso. Se ordenó la reposición del procedimiento,
lo que dio lugar a especulaciones de que podría quedar en
libertad. Pero no, allí se queda. "Algo sirvió lo que hizo Gue
rrero para tener por acreditada la delincuencia organizada",
nos presumió Iñaki Blanco, fiscal en ese estado cuando la
barbarie de Iguala.
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Meade y Aguadé volvieron "no reguladas".
Alegando sin sustento que, ahora, más que
nunca, les sobra dinero a los expatriados por
esta economía incompetente, nos dicen que
debemos presumir la legalidad de origen.

Dado el disimulo de los norteamericanos y
la decidida promoción de la 4T, fue inevitable
que el tsunami verde revolcara al país hacia la
narcoeconomía, ya que quienes han querido
traer a manos llenas caudales, sin preguntas,
trámites o impuestos, han encontrado acce
so garantizado a las cuentas que las entida

des "no reguladas" tienen en la
banca.
Ante la necesidad de más

apoyo en un año electoral,
Monreal está presto para evitar
que un tipo fijado en el merca
do negro, moche un porcentaje
a los héroes vivientes.

El análisis de cómo llegamos
aquí debe hacerse recordando
que la ley que rige al Banco de
México —violando la Constitu
ción— establece que Hacienda
detentará el control de los cam
bios. Con tal régimen, bastó un
año para "armar" operaciones
cambiarías que provocaran un
artificial remanente de 500 mil
millones de pesos. Tal aberra
ción, aunada a la designación de
un nuevo gobernador el próximo
año, contando ya la Presidencia
con mayoría en la Junta de Go
bierno, inevitablemente, hará

que la ficticia autonomía fenezca.
Lo que queda de la desvencijada autonomía

de Banxico se hará trizas, con la modificación
de la ley o sin ella. Díaz de León admitió su
desvanecimiento, al quedarse callado ante la
burda manipulación que se le impuso por la
indicada Comisión, máxime, cuando, además,
se le ordenó relajar el coeficiente de liquidez,
sin evidencia de oferta que así lo recomendara.
Tendrá que mantener la reserva en la completa
opacidad, dado que cada día se duda más de la
liquidez y calidad de los activos que la integran.

Ha sido sigilosa, gradual y paulatina. La pe
netración de recursos de origen dudoso a la
economía nacional es contundente. Sin ellos,
no se sostienen los datos que propala gus
toso el Ejecutivo federal. Se dice que no son
decisiones del gobierno federal las que han
ocasionado el incremento de remesas proce
dentes del exterior, sin embargo, hay que ad
mitir la notoria capacidad predictiva que éste
ha mostrado, anticipando montos, meses y
tendencias. Sí, pareciera que no están com
pletamente desconectados los involucrados y
que existiera fluida comunicación
con sus grandes operadores.
40 mil millones de dólares,

inevitablemente, tienen un po
der sustancial en lo que al tipo
de cambio se refiere, resultando
que, sumados a las inexplicables
intervenciones en el mercado,
ordenadas de manera inapelable
por la Comisión de Cambios, han
impuesto un cómodo nivel fija
do dentro de una banda, mismo
que, lamentablemente, merma
la capacidad exportadora; acu
mula presiones, y disimula un
costoso financiamiento en mo
neda extranjera, que sólo bene
ficia a unos cuantos.

En tal contexto, debemos ad
vertir que la economía informal
supera a la formal, y que en ella
militan todo tipo de oscuros per
sonajes. Así, hay que preguntarse
cuántos son los que se dedican,
vinculan o relacionan con tan destacado
sector. De ser el 15% de la población, son
más de 19 millones de integrantes, pero si
son el 20%, rebasan los 26. Los que se de
dican al contrabando, así como los que ha
cen de traficar drogas o personas su modus
vivendi, generan un intenso flujo de divisas
transfronterizo, el cual ha ocasionado el ace
lerado surgimiento de empresas que concen
tran y maquillan remesas, claro, al margen de
todo control de autoridad. Ellas tienen como
contraparte aquí, a miles de empresas que
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En 2019, las personas físicas o morales que destacaron, para
bien o para mal, fueron: López Obrador, Marcelo Ebrard,
el movimiento feminista mexicano, la Guardia Nacional,
CNTE, Pemex, Carlos Romero Deschamps, Manuel Barüett,
Enrique Krauze, Armando Vega, Carlos Urzúa, Rosario
Robles, la familia LeBarón, Ovidio Guzmán, Genaro García
Luna, Donald Trump, Nancy Pelosi, Evo Morales y Boris
Johnson. Presento, ahora, la lista de los personajes que des
tacaron en este 2020 que está terminando:

Movimiento feminista mexicano: De nuevo destacaron, aün
más este año. Antes y durante la pandemia, volvieron a salir
a las calles a protestar en contra de la violencia de género. Se
han convertido en la vanguardia para crear una nueva forma
de relaciones entre hombres y mujeres de mayor
equidad y respeto.

Hugo LópezGatell: el Presidente lo nombró
vocero y encargado para manejar la pandemia de
covid19. Al principio, generó tranquilidad y con
fianza por sus credenciales científicas y discurso
técnico serio. Sin embargo, acabó politizando el
gravísimo asunto de la epidemia y cayó en el pe
cado de la soberbia. Se enamoró de su imagen
en los medios. Hoy es un charlatán al que r die
le cree. En un año, subió y bajó como la espuma.

Fuerzas Armadas: el gran pilar del gobierno
de López Obrador.
Salvador Cienfuegos: general, exsecretario

de la Defensa Nacional, quien, sorpresivamente,
fue detenido en Estados Unidos por narcotráfico
y lavado de dinero. Se declaró inocente y, cuan
do iba a comenzar su juicio, también de manera
sorpresiva, los fiscales se desistieron de los car
gos. Regresó a México donde supuestamente lo
procesarán con las pruebas que tenía la fiscalía
estadunidense. Todavía ño pasa nada.

Emilio Lozoya: el exdirector de Pemex regre
só a México y se acogió al criterio de oportunidad para cola
borar con la justicia de nuestro país. Presentó su testimonio
de una serie de delitos que involucraban a los gobiernos de
Calderón y Peña. Supuestamente entregó videos para com
probar el pago de sobornos. Se encuentra en libertad. No se
sabe cuándo comenzará su juicio.

Pío López Obrador: cuando se hizo püblico un video de
los que presuntamente entregó Lozoya, rápidamente apare
cieron otros dos donde se observa al hermano del Presidente

recibiendo bolsas de dinero por parte de un operador del en
tonces gobernador de Chiapas. Al parecer, los recursos eran
para financiar la campaña de López Obrador. Su hermano
dijo que no era corrupción, sino aportaciones. Aportaciones

que no fueron reportadas a las autoridades electorales. Al día
de hoy, no ha pasado nada con este asunto.

Suprema Corte de Justicia: en el caso judicial más impor
tante del año, declaró constitucional la consulta pública para
enjuiciar a los expresidentes. Sin embargo, cambió por com
pleto la pregunta que proponía López Obrador para dejar
una que no se entiende. Tampoco queda claro los efectos que
tendrá esta consulta de ser aprobada por una mayoría en las
urnas.

Avión presidencial: se rifó, pero no se rifó.
Morena: el partido gobernante no pudo ponerse de acuerdo

para elegir a su dirigente nacional. Las autoridades electorales
lo salvaron obligándolo a que se hiciera por medio de encues
mHm tas. Después de muchos dimes y diretes resultó

electo Mario Delgado.
Banco de México: manejó bien la política mo

netaria para paliar los efectos negativos de la cri
sis económica. Acaba el año con su autonomía
amenazada por parte del gobierno.

Fideicomisos de la administración pública fe
deral: desaparecieron por orden presidencial de
jando un gran hueco para muchas dependencias
y entidades.

Ornar García Harfuch: secretario de Seguri
dad Pública de la capital y víctima de un terrible
atentado. Sobrevivió de milagro.

Revista Nexos: publicación indispensable para
entender a México y el mundo que sufrió un abu
so de poder, con fines de censura, por parte del
gobierno federal.

SARSCoV2: el gran personaje del año en
todo el mundo.

Ugur Sahin y Ózlem Türeci: fundadores de la
empresa BioNTech que, junto con Pfizer, descu
brieron la vacuna del covid19. Alemanes, hijos
turcos, demostraron, una vez más, los grandes

beneficios de la migración.
Joe Biden: político serio y profesional que demostró que

se les puede ganar a los populistas demagogos en las urnas.
Juan Carlos de Borbón: el rey emérito tuvo que salir

corriendo de España acusado de corrupción demostran
do, así, que son mejores las repúblicas que las monarquías
constitucionales.

©iVACACIONES

Tomaré unos días de vacaciones por lo que fuegos de poder
volverá a aparecer el martes 12 de enero. A todos los amables
lectores les deseo un magnífico 2021.

Twitten @leozuckermann
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• Debemos considerar que, con base en información del Consejo Nacional de Población,
el país está pasando por un proceso de envejecimiento demográfico, es decir que,
con el paso de los años, cada vez hay menos niños y jóvenes y más adultos mayores.

Desde que inició la emergencia sanitaria por
covid, los expertos en salud advirtieron que
entre la población más vulnerable se en
contraban los adultos mayores. Ello motivó
a que, como medida de prevención, el 30 de
marzo de este año se estableciera oficial
mente el resguardo domiciliario estricto para
toda persona con más de 60 años y, como si
el riesgo ante la enfermedad fuera poco, con
el pasar del tiempo, en medio de esta situa
ción, se han acumulado para ellas una serie
de factores.que en mucho están afectando y
afectarán su calidad de vida.

La pandemia remarcó lo importante que
resulta que todas las personas, ^—
en especial la población adulta
mayor, cuenten con servicios
de salud pública de calidad,
pues, por naturaleza, el pro
ceso de envejecimiento nos va
poniendo en un panorama de
cansancio y desgaste, tanto fí
sico como emocional, que hace
más necesario el acceso a di
chos servicios.

Pero no es sólo eso. Con la
caída de los empleos, la modi
ficación de los ambientes fami
liares, el aumento de riesgo de
pobreza para el país y la inse
guridad social que podría venir
después de este periodo de cri
sis, la población adulta mayor
podría enraizarse como la más
vulnerable, lo cual nos obliga a
replantear las políticas públi
cas encaminadas a la atención

de la vejez, a mediano y largo
plazos.
Debemos considerar que,

con base en información del
Consejo Nacional de Pobla
ción (Conapo), el país está pasando por un
proceso de envejecimiento demográfico, es
decir que, con el paso de los años, cada vez
hay menos niños y jóvenes y más adultos

mayores, debido a cuestiones como la dismi
nución en la tasa de fecundidad y el aumento
de la esperanza de vida, que hoy en díá es de
75 años en promedio.

Se estima que, actualmente, en nuestro
país viven más de 15 millones de personas
de 60 años o más, de las cuales casi dos mi
llones viven solas y menos de la mitad son
económicamente activas; apenas un poco
más del 36% de aquellas que viven solas es
tán jubiladas o reciben una pensión y la gran
mayoría cubre sus necesidades de salud a
través del sistema público.

De ahí la importancia de repensar el rum
bo de las políticas públicas para
mejorar la calidad de vida de las
personas que pasan por ese ci
clo de vida o que en un futuro
entrarán en él, pues México se
está convirtiendo en un país de
población adulta, que cada vez
tendrá más necesidades y menos
oportunidades.

Si la pandemia nos ha hecho re
flexionar en muchos sentidos y
nos ha puesto en jaque para que
volteemos la mirada a aquellos
aspectos de la vida que no es
tábamos considerando con la
importancia y la prioridad que
merecen, como lo son los sis
temas de pensiones y de pro
tección social, es el momento
idóneo para cambiar el rumbo.
Tenemos la opción de ver esta
crisis como una de las peores
situaciones que hemos enfren
tado como nación, pero tam
bién como la oportunidad para

reformular aquello en lo que no habíamos
puesto suficiente empeño y tomar mejores
decisiones para nuestro presente y futuro
como nación.
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Es una percepción, pero está basada en datos duros. Hace ya
algunas semanas que dijimos que la estrategia de seguridad
del gobierno federal, aquella de abrazos y no balazos, había
sido dejada de lado. Probablemente desde meses atrás, esa
estrategia, condenada al fracaso, se estaba revisando y se es
taba, se está, actuando en otro sentido. Algo de eso ya lo ade
lantamos en el libro La Nueva Guerra, del Chapo alfentanilo
(Grijalbo, 2020) que acabamos de publicar.
Vamos a los datos duros: en 2020, la Sedeña detuvo a 23

narcotraficantes importantes y a 43 operadores relevantes de
distintas organizaciones criminales. Las estructuras criminales
más afectadas, en ese orden, fueron el Cártel de Santa Rosa
de Lima, el del Noreste, el Cártel Jalisco Nueva Generación,
Guerreros Unidos, los Beltrán Leyva, el cártel del
Pacífico o Sinaloa, el del Golfo, Gente Nueva de
Sinaloa y los Aztecas (ligados con los de Juárez).

Pero esos datos deben cotejarse con otras cifras.
Más allá de los decomisos realizados por la Guar
dia Nacional o la Marina, la Defensa tuvo una muy
concentrada actividad de desmantelamiento de la
boratorios de fentanilo. En 2020 se desmantelaron
45 laboratorios, la enorme mayoría de ellos rela
cionados con el Cártel de Sinaloa. Sólo en octubre,
en Culiacán, se desmantelaron 15 laboratorios de
fentanilo. En esos procedimientos se decomisaron
974 kilogramos puros de fentanilo, un millón 874
mil 287 pastillas, tres mil 45 ampolletas. En algu
nos de esos laboratorios también se decomisó una
gran cantidad de metanfetaminas: 32 mil 240 ki
logramos. Hubo también plantíos erradicados: 19
mil 398 de mariguana y 77 mil 158 de amapola, se
decomisaron 15 mil 424 kilos de cocaína.

Si vemos el escenario de las principales de
tenciones también podemos observar cómo en
la segunda mitad del año las mismas se aceleran
con golpes más duros contra los principales cár
teles. En los primeros meses, las detenciones más importantes
giraron en torno al Cártel de Santa Rosa de Lima: en enero fue
detenida Karina, una de las parejas de El Marro, y en'febrero,
La Vieja o Fabián, otro importante operador de El Marro. Pero
en febrero hubo un golpe muy importante que no tuvo mucha
repercusión mediática, la caída de El Takia, uno de los princi
pales operadores del Cártel del Noreste, un grupo de enorme
generación de violencia en Tamaulipas.

En abril fue detenido Edgar, uno de los principales opera
dores del Cártel Jalisco Nueva Generación, clave en la impor
tación de cocaína en el sur del país, con fuertes conexiones
en toda Centroamérica. En mayo se dio una de las detencio
nes más importantes del año, también con poca repercusión

mediática: fue detenido Luis G, apodado El Tío, uno de los
jefes históricos del Cártel de Juárez y de los Aztecas y respon
sable de hechos tan graves como el asesinato de funcionarios
del consulado de Estados Unidos en Juárez y el asesinato de
los jóvenes de Villas de Salvárcar y de masacres en distintos
centros de rehabilitación en esa misma ciudad.

Entre junio y agosto fue prácticamente desmantelado el Cár
tel de Santa Rosa de Lima, con las caídas de familiares, parejas,
operadores y del propio Marro. Pero en junio hubo otra caída im
portante, esta vez del CJNG: fue detenido Armando N, apodado
Máximo o el Delta 1, jefe de sicarios de esa organización en Gua
dalajara. Días después, en julio, fue detenido El Ingeniero, tam
bién de los principales operadores del CJNG. Era el responsable

de buena parte del tráfico de drogas hacia Estados
Unidos, donde colocaba cinco toneladas de drogas
al mes, con una utilidad de aproximadamente 25
millones de dólares mensuales. Manejaba un grupo
de sumergibles desde Costa Rica a México.

En agosto cayó una de las mujeres más impor
tantes del narcotráfico, La Teniente, operadora del
Cártel del Noreste, encargada de sicarios, halcones
y extorsiones de ese grupo criminal. En septiembre
cayó toda una banda que asolaba el norte de So
nora, ligada con un grupo del Cártel de Sinaloa, se
apodaban Los Siete Demonios y eran un factor de
enorme violencia en toda esa zona de la frontera.

En noviembre, el CJNG sufrió otro duro golpe:
cayó Agustín, Don Guty o El 14, quien controlaba
toda la costa norte de Jalisco e incluso la compra
de armamento en Estados Unidos. Era un opera
dor histórico de Nemesio Oceguera, El Mencho.

Entre octubre y noviembre se suceden los des
mantelamientos de talleres de fentanilo en Cu
liacán. Se había dado un golpe muy importante
en agosto, con la caída de un personaje llamado
El Dany, pero en octubre cae el laboratorio de

Auduberto Flores Rendón, El Profe, donde se producía me
dia tonelada mensual de pastillas de fentanilo, con utilidades
de 25 millones de dólares mensuales. El 5 de noviembre cae
otro laboratorio con tres mil kilos de'metanfetaminas. El 9 de
noviembre, un laboratorio con 40 mil pastillas de fentanilo. Y
en los días sucesivos caen otros cuatro laboratorios.

En el libro La nueva guerra me dijo el secretario de la De
fensa, el general Luis Cresencio Sandoval, que sólo había
recibido dos órdenes del presidente López Obrador: que no
se violaran derechos humanos y que se redujera todo lo posi
ble el índice de letalidad. Todas estas detenciones, decomisos
y desmantelamientos se realizaron, salvo excepciones muy
concretas, sin disparar un solo tiro.
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Otro cambio

en el gabinete
Cuando escuché, a principios de este mes, las primeras ver
siones de la salida de Esteban Moctezuma de la Secretaría de
Educación Pública una de ellas, en voz del reportero Andrés
Becerril busqué a Carlos Ornelas, nuestro especialista en
el tema, para preguntarle al respecto.

Carlos me dijo que le había llamado la atención que, en
su informe del 1 de diciembre, el presidente Andrés Manuel
López Obrador no hubiese hecho una sola mención de la
Nueva Escuela Mexicana como un logro de los primeros dos
años de su gobierno.

Moctezuma había sido el portaestandarte de la NEM. La
definió como "una nueva pedagogía, una educación integral
para la vida basada en el aprendizaje colaborativo", resultado
de los foros estatales que organizó el gobierno federal en el
proceso de eliminar la "mal llamada reforma educativa".

En julio pasado, el secretario explicó que, con base en la
revisión de 94 mil ponencias, se había diseñado una propuesta
alterna, que iba más allá de la enseñanza de materias tradicio
nales las matemáticas y la lectoescritura para incorporar
"civismo, ética, cultura de paz, artes y deporte".

Sí, resultó extraño que el tema no mereciera una sola refe
rencia por parte del Presidente. De hecho, en un discurso de
4 mil 265 palabras, sólo tres veces dijo "escuela", una de ellas
para hablar sobre los ganadores de la "rifa del avión presiden
cial"; otra para aludir a la formación de deportistas y una más
para mencionar el programa de mantenimiento de los centros
educativos. Encima de eso, me dijo Ornelas, el mandatario
había impulsado la basificación de 300 mil maestros cuyas
capacidades no estaban probadas, algo que no había sido del
agrado de Moctezuma.

¿Qué fue lo que produjo la salida del titular de la SEP en
medio de un esfuerzo extraordinario para llevar las clases a los
alumnos en medio de la pandemia mediante el programa La
• Escuela en Casa? Por la información disponible no está muy
claro si Moctezuma pidió su relevo o le pidieron la renuncia.
Tampoco si él quiso irse a la embajada en Washington o si el
Presidente se lo solicitó.
, No cabe duda que representar a México en Estados Unidos
es un encargo de alto honor y gran responsabilidad, por lo que

sería difícil decir que Moctezuma fue degradado. De hecho,
aquí aplicaría el dicho popular de que cayó parado. Pero el
que la SEP cambie de jinete en medio de un río de aguas
embravecidas como es la pandemia no es lo usual, espécial
mente porque el regreso a clases presenciales va a requerir un
operativo muy delicado.

Tampoco es habitual que un país anuncie el nombramien
to de un embajador sin avisar primero al país que tiene por
destino, mucho menos un país con el que se tiene una relación
tan relevante como es Estados Unidos. La costumbre es que
primero se informe al gobierno del otro país, para que éste dé
el beneplácito (o placet) al eventual embajador.

El anuncio de la propuesta de que Moctezuma se vaya
a Washington fue precedido por la inopinada renuncia de la
embajadora Martha Bárcena, quien el lunes 14 el mismo día
que el Colegio Electoral de Estados Unidos ratificó el triunfo
de Joe Biden en la elección presidencial del 3 de noviembre
dio a conocer que se jubilaría del Servicio Exterior.

No debe cuestionarse si Moctezuma tiene las tablas para
realizar un buen papel como embajador. Tampoco si hizo un
trabajo serio en la SEP, pues ahí está su atinada decisión de
cerrar las escuelas de manera oportuna para evitar la propa
gación del coronavirus, en momentos en que el subsecreta
rio Hugo LópezGatell sostenía que había que esperar a que
hubiese más contagios.

Pero aun así, estos movimientos resultan heterodoxos y no
parecen guiarse por un plan estratégico ni en materia educati
va ni en lo relativo a la relación con el nuevo gobierno de EU.

OíBUSCAPIES
De las 19 secretarías de Estado, el presidente López Obrador
ha hecho siete cambios de titular (Hacienda, Comunicaciones,
Medio Ambiente, Bienestar, Seguridad, Economía y, ahora,
Educación). En promedio, un cambio de secretario cada 106
días. De los presidentes recientes, el actual sólo es superado
en ese rubro por Ernesto Zedillo, quien había hecho nueve
cambios en el gabinete durante el mismo lapso.
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Monreal, en las buenasy malas
De Ricardo Monreal se pueden decir muchas cosas, menos
que no asuma el rol que le toca jugar. Si el senador zacatecano
asumió como propio un proyecto de reforma que resultó con
trovertido, no lo hizo por voluntad propia, sino por responsa
bilidad institucional. Monreal no jugó por los delincuentes que
seguramente querrán aprovecharse de esa reforma para sus
propios fines, sino por favorecer a los migrantes que son vícti
mas de trámites burocráticos y abusos de los agentes financie
ros, cuya voracidad no tiene límites. En las buenas están todos.
¿Y en las malas?

¿Gran fuerza opositora?
El dirigente nacional del blanquiazul, Marko Cortés, recibió
ayer en la sede del PAN a Claudio X. González, Gustavo de
Hoyos, Denise Meade, Beatriz Pagés, Ricardo Pascoe,
Javier López, Guillermo Ruiz Tomé y Juan Francisco
Torres Landa, quienes pertenecen a la organización Sí por
México. De acuerdo con Cortés, se trabaja en la conformación de
"una gran fuerza opositora", que permita construir una nueva
mayoría en el Congreso. Lo anterior se suma a las reuniones que
ha sostenido también con Margarita Zavala. De hecho, el lu
nes 21, el PAN determinará los detalles de la coalición.

De tú a tú
En el ranking de políticos por mostrar al Presidente, se ubicó ayer
en buena posición el titular de la Jucopo de la Cámara de Diputa
dos, Ignacio Mier, quien ya hasta le habló de tú al mandatario
federal. Y aunque resulte un mero formalismo, quedará para la
anécdota la reunión exprés que tuvo con López Obrador, previo
a su gira por Sonora, Don Nacho no se cansó de decirle a AMLO
que comparten la misma ideología, que él formó parte de los 30
millones de mexicanos que votaron para que "tú fueras el titu

lar del Ejecutivo" y "por tu partido, Morena". Ya para rematar,
agregó: "Te reconocemos el liderazgo y la congruencia política y
nosotros debemos ser consecuentes".

Sonora se apunta
Por ser Sonora un estado fronterizo y con un alto índice de per
sonas con padecimientos crónicos que provocan complicaciones
graves, que pueden llegar hasta la muerte en pacientes con Co
vid, la gobernadora Claudia Pavlovich le solicitó al presidente
López Obrador, durante la gira que realiza a este estado, que
se considere a Sonora con prioridad en la distribución y aplica
ción de la vacuna contra este maligno virus. Veremos.

Piden a Santa cubrebocas

para AMLO
Tantos han sido los llamados sin respuesta, que la presidenta de
la Cámara de Diputados, la priista Dulce María Sauri, optó
por pedir como regalo a Santa Clos un cubrebocas para el Presi
dente. "Si me preguntan ustedes por un regalo de Navidad que
yo pediría, sería ver al presidente López Obrador con un cu
brebocas". Refutó que "la 'fuerza moral' del Presidente a la que
aludió hace meses el doctor LópezGatell pudiera trasladarlo
al símbolo del cubrebocas y eso, indudablemente, ayudaría a
legitimar uno de los elementos que tenemos todos a nuestro al
cance para cuidarnos y protegernos".

Respinga Ted Cruz por límites a DEA
Parece que hay malestar en un sector de la clase política esta
dounidense por las decisiones tomadas en México. Así lo dejó
ver el senador republicano Ted Cruz, quien despotricó en
una carta dirigida al secretario de Estado, Mike Pompeo, y al
fiscal William Barr contra la reciente ley que acota a agentes
extranjeros. "Los diplomáticos y funcionarios deberían utilizar
su voz y la influencia de Estados Unidos para dejar en claro al
gobierno mexicano que atacar o socavar a la DEA es inacep
table". Y fue más allá al advertir que "la intransigencia del
gobierno mexicano pone cada vez más en peligro la seguridad
nacional de Estados Unidos".
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Qué le importa a López Obrador
Así o más claro. La designa

ción de Esteban Mocte
zuma como sustituto de

Maitha Bárcena en la Embajada
de México en Estados Unidos,
es una demostración de que una
relación bilateral de gran calado
no está en las prioridades del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. También es la ratifi
cación del fraseo de la carta de

felicitación que envió a Joe Biden
por su victoria en las elecciones
presidenciales, que como reflejó la
prensa, escurría malhumor y pro
ducía más distanciamiento que
acercamiento. Como mencionó
un veterano observador en las re

des sociales, era mejor no felicitar
a Biden que haberlo felicitado de
esa manera.

Sin esperar el curso de sus ritua
les matutinos, que tienen un ritmo
para enfatizar la propaganda por
encima de todas las cosas, López
Obrador se apresuró ayer en la
mañanera para anunciar al nuevo
embajador de México ante el go
bierno de Estados Unidos. La sor

presa fue enorme para muchos,
López Obrador dejó ir a Martha
Bárcena, una diplomática expe
rimentada y muy profesional, y
optó por un bisoño en política ex
terior sin conexiones en Washing
ton. López Obrador una vez más
improvisando, aunque en esta
ocasión es tan nítido el mensaje
que ha dado, que probablemente
no fríe resultado de una ocurren
cia más.

Se deshizo de Moctezuma, a
quien nunca dejó de mencionar
que era un "aristócrata", pero
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en lugar de jubilarlo o buscar un
lugar más ad hoc si quería sa
carlo de México, ¿por qué no lo
nombró en la Unicef?, lo enviará
a Washington, con lo que le dice
al gobierno entrante de Estados
Unidos: la relación bilateral no es
prioritaria. Ido Trump, a quien se
le entregó y cedió soberanía mexi
cana, se aleja de Biden a quien le
advierte correctamente, aun
que cuestionable por la discrecio
nalidad, sin diplomacia de por
medio, que ahora sí no cruzará la
línea.

A bravuconadas y rabietas por
la derrota de Trump, hay que de
cirle al Presidente, no se construye
una relación bilateral. Tampoco
se hacía con la sumisión, como
hizo con el todavía inquilino de la
Casa Blanca. López Obrador tenía
opciones para sustituir a Bárcena,
pero las pasó de alto. La mejor,
por mucho, la de Lázaro Cárdenas
Batel, su coordinador de asesores,
quien conoce Washington, donde
pasó largo tiempo, y además,
producto de sus viejas relaciones,
tiene amigos muy cercanos a Bi
den. Pero el análisis de fortalezas

no es la fortaleza de López Obra
dor, un gran disparador con esco
peta por ocurrencias o fobias.
Eso es lo que hizo con el nom

bramiento de Moctezuma, que
levantó cejas en la Ciudad de Mé
xico, incluido el mismo secreta
rio de Educación, que se enteró
de su nueva asignación en la
víspera. Moctezuma tendrá que
sanar las heridas que ha dejado
López Obrador con los demó
cratas y, quizá, probarles que su
designación, un desdén a la re
lación bilateral más importante
de México, no obedece al enojo
del Presidente con Biden porque,
cuando menos hasta el momento

del nombramiento, no le haya
tomado la llamada. Ebrard sigue
trabajando para que se dé pronto,

como lo reveló el martes.

En cualquier caso, será un di
fícil aterrizaje para Moctezuma.
El plácet, por lo pronto, no será
procesado probablemente hasta
después del 20 de enero, cuando
Biden asuma la Presidencia, y en
las semanas que le siguen vendrá
toda la ola de nombramientos en

su administración una vez que
sus secretarias y secretarios vayan
siendo ratificados en el Capito
lio, por lo que se ve difícil que se
procese el nombramiento. Tendrá
tiempo el nuevo embajador para
prepararse, no sólo en los temas
de la agenda bilateral, sino en
cómo sanar las heridas infligidas
por López Obrador a la relación
bilateral.

La primera, la más evidente, es
su nombramiento. Se deshicieron
de él nombrándolo a la embajada
más importante que tiene México,
por lo que la señal es que el edi
ficio en el 1911 de Pennsylvania
Avenue, la sede de la Embajada,
muy cerca de la Casa Blanca, lo
usó de basurero el Presidente para
deshacerse de un funcionario. En

Washington sólo hay representan
tes de gobiernos que son de alta
confianza de sus jefes de Estado,
y que tienen acceso directo y tan
continuo como sea necesario.
Moctezuma no tenía la confianza

del Presidente, ni acceso continuo
ni relación fluida.

El informe que debió haber he
cho la Embajada de Estados Uni
dos en México sobre Moctezuma

seguramente subraya el papel que
juega el secretario en el gabinete,
y su poca capacidad de influencia
e incidencia en el Presidente. En

nada lo ayuda el poco respaldo
que siempre encontró en López
Obrador para hacer su trabajo di
plomático, en una ciudad donde
el valor del embajador o embaja
dora está directamente relacio

nado con la certeza de que lo que

le digan llegará directo a su jefe, y
lo que diga es lo que su jefe le ins
truya que comunique.
Sin esa certidumbre, quien en

cabeza la misión en Washington
es disfuncional. Lo tratarán bien,
pero no resolverá nada impor
tante. La Secretaría de Relacio

nes Exteriores manejará desde
la Alameda la política bilateral,
ya sin las fricciones que siempre
tuvieron con Bárcena. De cual

quier forma, no será cómodo
para Ebrard tener a Moctezuma,
a quien él no promovió. Está en
mucha desventaja. La ventanilla
del nuevo embajador no estará
en el despacho presidencial, sino
en la dirección para América del
Norte que encabeza Roberto Ve
lasco, que sí conoce cómo se ma
nejan las cosas en Estados Unidos,
tiene relación con los demócra

tas y se mueve con facilidad en
Washington.
Moctezuma ocupará la Emba

jada casi como un trámite, pues
su designación, dado el perfil de
él y su lejanía del Presidente en un
momento tan delicado de la re

lación bilateral, en particular por
la reforma a la Ley de Seguridad
Nacional, lo único que demuestra,
hasta que se pruebe lo contra
no, es que al presidente López
Obrador, una relación intensa y
de fondo con el presidente Biden,
poco le importa.

Una relación bilateral

de gran calado no
está en las prioridades
del presidente López
Obrador

Optó por un bisoño
en política exterior
(Esteban Moctezuma)
sin conexiones en

Washington
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El veneno de la esperanza
Este miércoles se cumplie

ron 10 años del asesinato
de Marisela Escobedo,

Días antes, The New York Times
publicó un reportaje sobre "otra
Marisela", sobre otra madre a
la que le mataron a su hija y que
también murió asesinada por
deman dar justicia. Ambos casos
representan mucho más que his
torias que se repiten; son el recor
datorio de un insondable fracaso
nacional.
Gracias al documental Las tres

muertes de Marisela Escobedo,
estrenado hace un par de meses,
podemos repasar una década
fallida en cuestión de justicia. En
ese caso chihuahuense la impu
nidad campea al punto de que la
venganza de los delincuentes no
para con el asesinato de la madre
justiciera. Deudos de Marisela
han tenido que migrar a Estados
Unidos dado que los criminales
tampoco perdonan a familiares
de quienes les desafían.
Ese documental pudiera ser

visto como un prólogo del repor
taje de Azam Ahmed en el Times.
Una especie de "si ustedes creían
que la sociedad mexicana algo
aprendió de la mártir de Chihua
hua, aquí tienen lo que pasa en
San Fernando, Tamaulipas".
Ahmed recrea la historia de

Miriam Rodríguez, que luego de
perder a Karen en 2014 se dedicó
a cazar a todos los involucrados

en el secuestro y asesinato de
su hija. Los criminales cobra
ron la eficacia y valentía de esta
madre matándola el 10 de mayo
de 2017 a las puertas de su casa.
(https://www.nytimes.com/
es/2020/12/13/espanol/tamau
lipasdesaparecidosmiriamro
driguez.html)
El periodista estadounidense

expone, además, un nuevo
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secuestro y asesinato en San
Fernando. Uno ocurrido ape
nas en julio pasado. Uno que
está impune y que tiene a una
familia quebrada y, no sin razón,
temerosa de que si emprende
una cruzada como la de Miriam

Rodríguez para demandar que
las autoridades hagan su trabajo
pueden terminar con otro de sus
integrantes en el panteón.
Porque al final de cuentas en

estas historias, salvo de manera
accidental o incidental, las po
licías, las fiscalías e incluso los
juzgadores no son protagonistas.
Las víctimas, una vez más, son las
únicas que desarrollan habilida
des y que despliegan esfuerzos
para hacer que los victimarios
sean castigados.
Nuestro tránsito hacia un

modelo de la justicia oral, que
arrancó precisamente en Chihua

hua, donde vivían Marisela y su
familia, no ha cuajado en un es
quema funcional. Tenemos fisca
lías que ni reclutan ni capacitan a
sus integrantes en la perspectiva
de que litiguen y ganen casos.
Por eso, el cambio en el Eje

cutivo federal en 2018, o las
renovaciones o alternancias de

tantos gobiernos estatales, dan el
mismo resultado: la escalada de

homicidios no se detiene, y por
ende la impunidad sigue igual. O
viceversa.

Porque tenemos municipios y
estados que en tiempos de AMLO
padecen reducciones en los
fondos para la justicia (mismos
recursos que, también hay que
decirlo, muchas veces en el pa
sado se desviaron o usaron mal).
Y tenemos una Fiscalía General
de la República que es buena para
hacer cantar a algunos proce

sados del sexenio pasado, pero
¿para algo más?
En el reportaje de Ahmed hay

una frase muy dura. El perio
dista escribe sobre la ilusión que
alienta a quienes esperan ver de
nuevo al familiar secuestrado,
sustraído: "La esperanza es como
una toxina que envenena a mu
chas familias de desaparecidos.
Algunos se despojan de ella y pa
san la página, pero otros la con
servan hasta que los destruye".
En México buscar justicia im

plica asumir riesgos de padecer la
venganza de los criminales. ¿Pero
qué sociedad está más destruida,
aquella con esperanza, así sea
peligrosa o envenene, o aquella
que se ha resignado a sobrevivir
sumando aniversarios de madres

asesinadas por exigir al Estado
que cumpla con su función más
elemental?
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A diferencia de lo que hizo el presidente López
Obrador, quien nombró a un vocero para la pan
demia deCOVID19, el gobernador Enrique Al
faro decidió ser él quien fuera la cara de las po
líticas de salud en Jalisco. El protagonismo le
dio a Alf aro una gran visibilidad y creció en po
pularidad: ningún gobernador le sacó tanta ra
ja política al problema de la pandemia como él.

Pero nada hay más traicionero y poco con
fiable para un político que la realidad. En cosas
de días la epidemia de COVID 19 acabó conLó
pezGatell y revolcó a Alfaro, El vocero presi
dencial para la pandemia que en abril y mayo
era el ídolo nacional, rockstar de la salud, por
tada de las revistas de sociales y candidato a ga
lán de telenovela es hoy el personaje favorito
de los cartonistas, no pasa de payaso y el do
mingo rompió récord de desatención; sólo un
reportero acudió a su rueda de prensa vesper
tina. Bueno, con decir que ya ni la gobernado
ra de la ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
lo pela. El gobernador Alfaro, por su parte, en
ese afán por hacer cosas distintas que le dieran
notoriedad terminó haciéndose bolas, y al final
cometió un error de primaria, pero error al fin
(salir a un restaurante a cenar justo cuando la
pandemia comenzaba la segunda y más devas
tadora ola en el Estado) y terminó perdiendo
toda credibilidad en el momento en que más se
necesitan políticas públicas y liderazgo para
enfrentar la pandemia.

Los números de Jalisco, es cierto, son me
jores que el promedio nacional en casi todos los
rubros de manejo de la epidemia, pero como lo
dijimos desde el principio, cantar victoria antes
de tiempo, compararse con otros estados para
destacar la actuación del gobierno y particular
mente del gobernador era, además de presun
tuoso, altamente riesgoso políticamente. Mer
ced a errores de comunicación y
contradicciones en el discurso, hoy vemos en
Jalisco las calles y las plazas comerciales llenas,
los contagios al alza, las hospitalizaciones in
crementándose a una velocidad galopante, las
muertes en el punto más alto durante la última
semana y a un gobernador desacreditado para
emitir uno más de sus típicos video regaños.

En las últimas dos semanas del año y las
primeras del año nuevo podríamos ver hospi
tales llenos, y un sector salud rebasado e inca
paz de dar respuesta a una situación que ya
está en marcha. Cuando más se necesitan po
líticas claras de sana distancia, reducción de
movilidad, uso de cubrebocas, información
confiable sobre capacidad hospitalaria, apo
yo a trabaj adoras y trabajadores del sector sa
lud no hay quien tenga la fuerza para hacerlo.
La credibilidad está infectada y eso limita se
veramente la capacidad de los gobiernos, es
tatal y federal, para generar políticas públicas
de contención de la pandemia.
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¡Otra vez los médicos cubanos!Parece obsesión, pre
misa única, compromiso
oculto. Cada vez que se

presenta la oportunidad para
introducir, disfrazadas brigadas
médicas provenientes de Cuba
a México, el gobierno federal, el
capitalino, el de Morelos se pres
tan rápidamente para justificar
una presencia no sólo innecesa
ria, sino indeseable.
Aunque en su anuncio de esta

semana Claudia Sheinbaum

señaló que "no son las únicas
instituciones con quienes se tie
nen acuerdos e intercambios",
citando a un instituto médico en

Alemania y comprometiendo el
Instituto Nacional de Nutrición

porque ellos no toman la deci
sión, la decisión es política y se
toma arriba, la verdad es que
son los únicos pseudomédicos
que vienen a "prestar ayuda en
la pandemia".
Ya sucedió entre abril y mayo

de este año, cuando más de 500
supuestos especialistas médi
cos y personal de enfermería de
la isla, prestaron sus servicios
en instituciones públicas de sa
lud. El IMSS entonces, se hizo a
un lado y dijeron que con ellos
no. Luego fue el ISSSTE y así
sucesivamente.

Ahora, bajo el pretexto de la
crisis sanitaria que vive este
país y de forma señalada esta
ciudad, se encuentra la hipoté
tica justificación para importar
a una nueva delegación de 500
médicos cubanos. Pero le voy a
decir lo peor: México les pagó
135 millones de pesos para su
"humanitaria" misión de salvar

vidas mexicanas.

Sólo imagine usted ese dinero
invertido en cuidar, proteger
y salvar vidas de los médicos y
las enfermeras mexicanos que,
de forma indigna, ocupamos el
primer lugar de decesos a nivel
mundial. ¿Y si mejor cuidamos a
los nuestros, que sí se enfrentan
al virus en la trinchera hospita
laria en vez de importar pseu
dodoctores que vienen a realizar
otras funciones?

¿Y si mejor invertimos esos
recursos en equipo, máscaras,
trajes, jornadas de descanso
con personal de respaldo ¡que
tenemos en México! en vez de

ir a buscar a brigadas médicas
dizque humanitarias de escasa
experiencia epidémica?
Los colegios médicos de

México, las asociaciones de
especialistas, las fundaciones
relacionadas a salud y a enfer

mos, estallan de furia al escu
char el lamentable y penoso
anuncio de la jefa de Gobierno.
¿De verdad?, ¿es en serio? Se nos
mueren los nuestros por falta
de protección, de medidas pre
ventivas, de turnos de reposo, y
mandamos traer de otro país.
Usted se preguntará porqué la

insistencia en el tema, y se debe
al registro histórico de la fun
ción y el papel que estas supues
tas misiones sanitarias desde

Cuba, han jugado en las últimas
dos décadas en países como
Venezuela, Brasil, Nicaragua y
Bolivia.
Son células de propaganda po

lítica, entrenados para sembrar
pequeñas unidades ideológicas
que difundan el mensaje de la
revolución. Su trabajo consiste
en seleccionar, cooptar, capaci
tar y entrenar a futuros líderes
de barrio, de colonia, de uni

dades hospitalarias que funjan
como agentes ideológicos. Lo de
la salud es una pantalla, como
se demostró en Venezuela y en
Brasil. País por cierto del que,
con el triunfo de Bolsonaro, es
tas brigadas fueron invitadas
gentilmente a abandonar su
territorio. Lo consignamos aquí
hace más de un año.

Sheinbaum, Lázaro Cárdenas
Batell y sus estrechos nexos
con la cúpula política de la isla
y el INSABI con todas sus inca
pacidades, improvisaciones y
desconocimiento absoluto sobre

el diseño de política pública en
materia de salud, son los respon
sables de esta nueva ofensiva

para insertar médicos de Cuba
en México.
Lo dijimos antes y lo repeti

mos: NO QUEREMOS MÉDI
COS CUBANOS EN MÉXICO,
porque no son médicos, no vie
nen a hacer ningún trabajo rela
cionado a la salud pública, nos
cuestan un dinero que haría la
diferencia a los hospitales Covid
en equipo, en personal adicio
nal, en pago de horas extra, en
reforzamiento de sus protoco
los. No los queremos porque de
los 500, calcule usted que más
de 300, tienen la consigna de
hacer trabajo políticoideoló
gico. Importamos agentes, con
sumen nuestro presupuesto y
los vendemos ante la ciudadanía

como la gran cruzada médica

cubana a favor de los mexica

nos. ¡Falso!
La señora Sheinbaum había

difundido mensajes y posturas
más claras y enérgicas en torno
a la pandemia. Sus mensajes
en redes, sus recomendaciones
de permanecer en casa, in
cluso a contracorriente con el

presidente y el patético López
Gatell, se habían atrevido a
recomendar en redes el uso de
cubrebocas.

Sorprende ahora, que después
de la única sensatez mostrada

por autoridades de este gobierno
en torno a la pandemia, se anun
cie en voz de la misma señora

Sheinbaum la llegada de una
nueva delegación de cubanos,
Claro y en síntesis: es un

insulto al personal médico
mexicano. Es un agravio y una
humillante ofensa, pasar por en
cima de médicos y enfermeras
de este país, de sus muy dete
rioradas condiciones de trabajo,
prestaciones, salarios disminui
dos y castigados, horas extra
eliminadas, personal adicional y
de apoyo cercenado, importar a
un grupo de hipotéticos médicos
y enfermeras, bajo el engañoso
paraguas de la pandemia.
¡Qué vergüenza! Le debemos

la vida a este personal que ha
entregado las suyas en no po
cas cantidades para gastarnos
135 millones en activistas cuba

nos. Penoso, lamentable.
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Con Biden cambia la agenda
USO ll'll DE RAZON

Pablo
Hiríart
cpOpine usted:
phraitM nanc eraxom.mx
phrartlehectíágmalxom

OSPahlnl liriart

El gobierno de México se va
a encontrar ante una re

lación totalmente distinta
con la nueva administración de
Estados Unidos.
La llegada de Joe Biden a la

Casa Blanca, hemos insistido,
cambia todo.

Por lo que he podido conversar
con personas cercanas al nuevo
equipo gobernante en Estados
Unidos, no habrá venganza con
tra México ni hacia López Obra
dor por haber intervenido en su
elección interna.

Sólo nos van a exigir el cumpli
miento de la ley, es decir, de los
acuerdos firmados. Eso no será

revancha, sino devolverle la insti
tucionalidad a la relación, que se
perdió con Trump.

Son políticos profesionales y
conocen la importancia de nues
tra vecindad. Pero tampoco se
chupan el dedo. Saben lo que
hizo nuestro Presidente para
ayudar a reelegirse a Trump y
hay un inocultable desagrado.
El Presidente de México par

ticipó en la campaña de Trump,
y ahí están los videos y los spots
que pasaron con AMLO y el can
didato en la convención del Par

tido Republicano.
También aparecieron los spots

en las televisoras, como anuncios
pagados, en estados de fuerte
presencia mexicoamericana,
como Texas. Ahí pudo ganar
Biden y sepultar con votos a
Trump, y no sucedió.
La "no intervención" que le

pidió AMLO a Biden en su carta
de felicitación, no la practicó el
mandatario de nuestro país.
Los estadounidenses son altos,

de pies grandes que los hacen
un poco torpes al caminar, en
general buenas personas y algo
ingenuos en el primer trato. Pero,
cuidado, no hay que confundirse:
no son tontos.

Desde luego que López Obra
dor y su equipo tuvieron sus
razones (equivocadas) para ju
gársela con Trump, el presidente
más antimexicano de la historia
de las relaciones en más de un

siglo.
Sin embargo eso no lo entien

den en el entorno de Biden que
se ocupará de las relaciones con
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el hemisferio occidental. Y para el
caso no importa quién tiene la ra
zón, sino lo que ellos perciben.
No habrá venganza, reiteran.

Pero la relación va a cambiar y se
regirá por los acuerdos y tratados
que tienen los dos países.
Se acabó la relación de cuates,

pero subordinados, que tuvo la
administración de López Obra
dor con el gobierno de Donald
Trump.
En estos dos años a López Obra

dor le han preocupado más las re
mesas (el dinero) de los paisanos
que el respeto a su dignidad y sus
derechos.

Completamente a la inversa de
lo sucedido con Trump, de Biden
podem os esperar un trato mucho
más humano hacia los indocu

mentados y estudiantes mexica
nos sin papeles.
Salvo que el gobierno de Mé

xico decida "calar" como decía
Octavio Paz a la administración
Biden, y regresen los viajes todo
pagado de centroamericanos del
Suchiate al río Bravo.

Ojo, no buscarán venganza,
pero tampoco se chupan el dedo.
La relación de gobierno a go

bierno se perfila profesional, con
una agenda más amplia que la
migratoria.
Por eso es una señal interesante

que se haya optado por Esteban
Moctezum a como embajador en
Washington. Es un político profe
sional que ha servido en distintas
administraciones. No es, ni de le
jos, un buscapleitos.
La designación de Moctezuma

refleja una intención de recons
truir y no de destruir. Y, dato no
menor para el consumo interno,
fortalece al ala profesional del
gabinete, que encabeza Ebrard.
Lo pusieron en su equipo.

Se brincaron las reglas diplo
máticas al dar su nombre antes

de mandarlo al Departamento de
Estado. Sí, pero las circunstan
cias obligaban a actuar rápido.
A Washington no va un triqui

traca, sino un político profesio
nal, serio, miembro del gabinete.
Ese es el mensaje.
La agenda con México, de lo

que ha sido posible conocer,
estará en función de los pactos
entre ambos países, que concuer
dan con el ideario del gobierno
BidenHarris (no hay que olvidar
a Kamala, que votó contra el
TMEC porque en su opinión le
faltaban dientes más afilados en

la lucha conjunta contra el cam
bio climático).
Tres serían los nuevos puntos

esenciales de la nueva agenda:
medio ambiente, lo laboral y la
corrupción. Nos van a exigir el
cumplimiento de los acuerdos
firmados.

Y aunque no se mencione con
la misma firmeza que los tres
temas anteriores, el narcotráfico
va a ocupar un lugar central. Es
insostenible para EU el bajo nivel
de cooperación en esa materia.
Para alivio nuestro, aunque

Biden quisiera cobrárselas al ve
cino por el agravio de intervenir
en la elección de su país y direc
tamente contra él, no va a tener
tiempo.
El punto núm ero uno de su

agenda interna es controlar la
pandemia. Su toma de posesión
será virtual y no masiva, con lo
que va a subrayar que toma las
riendas de un país que está de
luto, y que él es diferente al que
se va.

Punto dos, la economía. Tiene

que levantar a una potencia que
está caída, a gente sin recuperar

sus trabajos, y a empresas media
nas y pequeñas quebradas o en el
filo del cierre.

Punto tres, el cambio social
y por la igualdad racial. Ha ex
plotado la inconformidad por
la discriminación y se necesitan
reformas y medidas de gobierno
que frenen ese inhumano ana
cronismo. No es un fenómeno

marginal. Uno lo ve todos los
días en Estados Unidos.
Biden tendrá, además, la tarea

de iniciar una reforma al capita
lismo. Es el líder de un sistema,
en su fase de globalización y
automatización, que excluye a
millones de seres humanos. Y se

han rebelado en Estados Unidos,
Francia, Chile, España...
Punto cuatro, mantener unida

a la coalición gobernante. Eso
le va a consumir gran parte del
tiempo. Se unieron para sacar
a Trump, y ahora todos exi
girán que sus demandas sean
satisfechas.

En lo externo la agenda no es
menos extenuante. Va desde res

tablecer las alianzas que rompió
Trump en Europa, donde ya no
confian en Estados Unidos, hasta
restarle poder a Putin que actúa
como emperador en época de
expansión política y territorial. Y
poner un nuevo marco a la rela
ción con China.
Todo lo anterior lo tiene que

hacer en cuatro años.
Síntesis: México no es

prioridad.
Mientras cumplamos nues

tros compromisos firmados y no
haya un alineamiento ideológico
con los adversarios de Estados

Unidos, que es nuestro prin
cipal socio y vecino, no habrá
problemas.
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Frente y perfil
Ayer, el presidente de la

República anunció que,
en sustitución de Mar

tha Bárcena, propone a Esteban
Moctezuma como embajador de
México en Estados Unidos. Falta
que el Senado lo apruebe y que el
gobierno del vecino país no lo ob
jete, pero todo indica que correrá
sin mayor problema.
Lo que es sumamente preocu

pante es lo que ocurra en la SEP,
en el sector educativo mismo.

Siempre un cambio de titular
en México como en la mayoría de
los paísestrae aparejados mo
vimientos en el equipo, salidas,
sustituciones. En el momento de
máxima crisis del sistema edu

cativo nacional, en el momento
de una auténtica emergencia
educativa, este cambio sienta
mal, porque resta certeza a una
gestión que requiere claridad
de rumbo y consistencia en la

implementación.
Pero además del tropezón de la

interrupción, aunque parezca in
creíble, debemos tener en mente
que siempre podemos estar peor.
Es como una pandemia dentro
de la pandemia: ya estábamos
mal y en problemas, con bajo
rendimiento y resultados decep
cionantes, pero la interrupción
de ese proceso nos deja peor to
davía. .. así es con el cierre de las

aulas generalizado y Aprende en
Casa, y tal cual se puede produ
cir algo paralelo por el vacío y re
arranque en la SEP.
Deseemos lo mejor, y prepa

rémonos para los escenarios
más complicados. Para ello, en
lugar de sumarle a las conjetu
ras y hacerse las quinielas de si el
subsecretario que metía el pie o
el gobernador que solito alza la
mano, que si el senador que me
jor quiere ser gobernador o el en

roque con un diplomático que no
quiere regresar, mejor revisemos
la descripción de puesto, el perfil
necesario. Hagamos una descrip
ción de "se busca", un boceto de
frente y de perfil del titular de la
Secretaría de Educación Pública

que merecen las y los estudiantes
de México.

¿Qué rasgos debe tener la Se
cretaría de Educación federal?

Se abre paréntesis: tal vez como
nunca antes valdría la pena
pensar en una mujer; se cierra
paréntesis. En el momento más
crítico de toda la historia del Sis
tema Educativo Nacional, no se
vale que se llegue a improvisar,
a apenas aprender, a desarticu
lar la continuidad en las ya de
por sí limitadas respuestas a la
emergencia. Pablo Latapíque,
mirando con sus dulces y muy
claros ojos, decía cosas tremen
das en su bajita y serena voz
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me preguntó un día: "¿Sabes tú,
David, cuál es el alumno más
caro de todo el Sistema?". "No"
respondí. "El nuevo secreta
rio de Educación, porque en lo
que aprende echa a perder una
cantidad de cosas valiosas, que
después nos sale carísimo com
pensar o recuperar".
Una persona conocedora,

pues; alguien con la solvencia
intelectual y la necesaria exper
ticia en gestión educativa, en
modelo de aprendizaje, en ubi
cación del marco normativo vi

gente, de los tiempos y procesos.
Pareciera que sólo en este país
nos parece normal que llegue un
político sin trayectoria propia
mente educativa.

Una opción que sea pago de
cuota política, una opción que
llegue a llenar de ideología lo
que necesita evidencia, alguien
que no asuma la urgencia y nece
sidad de apoyar a niñas y niños, a
sus docentes y a sus familias sig
nificaría derrota y retroceso.
La administración presente

tiene ya una muy mala marca
en términos de conocimiento

experto y dominio de la materia,
desde personas sin formación
encabezando instituciones que
deben definir prácticas, hasta la

dirigencia de secretarías enteras.
Al menos en Salud son médicos
(lástima que aún no médicas,
enfermeras o trabajadoras socia
les), pero en Educación las filas
se engrasan con toda clase de ad
venedizos y recién convocados.
Pero además de saber, se re

quiere querer. Muchos secreta
rios y secretarias estatales fueron
líderes sindicales. Con honrosísi
mas excepciones, fue poner a lo
bos a despacharse sabrosos tacos
de cordero. Una secretaria que
capte que es titular de obligacio
nes y que son ninas, mnos yjove
nes los titulares del derecho a la

educación, es a quien buscamos.
Sobran, y ya nos urgen que se
vayan, los que entienden su tra
bajo en la administración pública
educativa como un espacio para
que los adultos intercambien be
neficios, y no para que la fuerza
del Estado garantice el derecho
de los niños.

Por último, que pueda. Un
presidente que no tiene medida
en su sinrazón e improvisación,
que se mete a micromanejar por
dónde pasan trenes, se hacen
presas o cómo se compran va
cunas sin leer, sin atender a los
colegiados, sin contrastar, sin
preguntar cómo han hecho en

otros lados, sin valorar la expe
riencia estatal, es un peligro para
la decisión educativa sólida. El
secretario Moctezuma alcanzaba

a escuchar a veces, convocaba
voluntades, quiso participar en
ejercicios de interacción en la di
versidad, como el Laboratorio de
Educación Básica. Un secretario

o secretaria que sea chambelán
de librea para introducir a los
líderes de la CNTE a Palacio, que
siga con la lógica de desmantelar
programas con reglas de ope
ración y métricas de evaluación
para llevárselo a becas no foca
lizadas con atractivo electoral

y que generan un círculo de de
pendencia y baja autoestima, que
le siga la corriente a los delirios
sobre confundir la moral patriar
cal y de consejitos con la ética y el
discernimiento cívico, sería una
tragedia.
Buscamos alguien que quiera,

que sepa y que pueda ¿Será ya
ésta la ocasión en la que se reúna
un sentido pedagógico claro,
una volunta d de justicia social, la
apertura a la experiencia estatal,
la capacidad de conjuntar a los
agentes sociales y de no alienar
por favorecer a la clientela? De
frente y de perfil, busquemos a
esta persona.
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Darío
Celis
O$feforel se:

Industria azucarera bajo fuego
a industria azucarera mexicana, que ha logrado posicionarse
en los últimos años como una actividad estratégica y rentable yLcon resultados positivos, enfrenta actualmente severos retos,
básicamente políticos, que pueden afectar su desarrollo.
El principal obstáculo se vive actualmente en el marco de la

pandemia del Covid19, ya que desde el Gobierno federal se inició una
campaña de satanización del azúcar, al indicar que su consumo es da
ñino para la salud porque genera obesidad y diabetes, dos enfermeda
des que exponen más el daño en quienes son infectadas por el virus.
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo Ló

pezGatell, dijo que "¿Para qué necesitamos el veneno embotellado,
el de los refrescos, para qué necesitamos donas, pastelitos, papitas que
traen alimentación tóxica y contaminación ambiental? La obesidad,
la diabetes y la hipertensión son las enfermedades silenciosas que nos
pueden llevar a grandes complicaciones".
Esa posición del funcionario, que ha repetido continuamente, causó

molestia y preocupación en todos los actores de la industria azucarera.
La Unión Nacional de Productores de Caña de Azúcar, la Unión Nacio

nal de Cañeros, Confederación Nacional de Propietarios Rurales, la Cá
mara Nacional de las Industrias Azucareras y Alcoholera y el Sindicato

Juan Cortina Gallardo de Trabajadores de la Industria Azucarera y Similares de la República
Mexicana, firmaron un documento dirigido a la Secretaría de Agricul
tura y Desarrollo Rural para que fije una posición de defensa ante los

ataques hacia la producción de azúcar de caña.
En los últimos años, propietarios, cañeros y trabajadores, lograron que la industria azucarera mexicana se

posicionara a nivel mundial y lograra el octavo lugar en importancia por su producción. La actividad azucarera
tiene una importancia económica nacional estratégica: representa el 2.6% del PIB manufacturero, el 13.8% del
PIB agropecuario y el 11.6% del PIB en la industria alimentaria.
Ocho grupos azucareros operan 50 ingenios en 15 estados del país: Grupo Azucarero México, Grupo Azuca

rero del Trópico, Grupo Beta San Miguel, Grupo Piasa, Grupo Porres, Grupo Sáenz, Zucarmex y Pantaleón. El
sector emplea a 500 mil mexicanos de manera directa y a 2.4 millones en forma indirecta, por lo que se ha con
vertido en una gran fuente generadora de empleo.
En la última zafra 20192020 se logró una molienda de 49.2 millones de toneladas de caña bruta para obtener

una producción de azúcar de 5.2 millones de toneladas.
En los últimos años, el sector logró avances importantes en su actividad. De 2011 a 2019 aumentó 8.22% la su

perficie sembrada. En su producción, avanzó 12.5% en ese periodo.
Si bien el mercado interno es el mayoritario porque se consume el 75% de la producción del azúcar y el 25%

restante se exporta, existen planes de aumentar las ventas externas.
Porque el consumo interno es el que favorece la industria azucarera, el desaliento a usar azúcar por parte

del gobierno federal genera una preocupación de industriales, líderes sindicales, cañeros y trabajadores por
que el sector puede llegar a ver disminuida su actividad, con la consecuente afectación social al disminuir la
actividad y el empleo.
Las principales asociaciones que procuran el desarrollo del sector agroindustrial en México son la Confede

ración Nacional Campesina (CNC), la Unión Local de Productores de Caña de la Confederación Nacional de Pro
ductores Rurales (CNPR) y la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera.
El próximo 28 de enero habrá relevo en el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y uno de los dos aspirantes

es Juan Cortina Gallardo, precisamente importante productor de azúcar, amén de palmito, estevia, pepino
yjitomate.
Conoce a fondo las necesidades del campo y se propone defender los intereses de todos: agrícolas, hortofrutí

colas, pecuarios, pesqueros y acuícolas, forestales y todos los que integran a la cadena.
Sin embargo, a pesar de la importancia económica que representa la agroindustria del azúcar en México, ésta

se ha visto opacada por varios movimientos encabezados por grupos disidentes de comités locales que reclaman
en su mayoría inconformidades económicas, como sucedió en los ingenios El Potrero, Emiliano Zapata y San Ra
fael Pucté, por mencionar algunos.
Cabe mencionar el cierre del Ingenio La Gloria, que puso en riesgo total la producción de alcohol, base de la fa

bricación de gel antibacterial que durante esta pandemia provocada por el virus SARSCov2 se ha convertido en
un artículo de primera necesidad para combatir la propagación.
Por último y de mayor actualidad, se encuentra el movimiento que realizan algunos obreros de la sección 103

del Ingenio Aarón Sáenz en Xicoténcatl, Tamaulipas, quienes desde hace una semana han llevado a cabo blo
queos diarios en carreteras que afectan la conectividad del municipio.
La demanda principal es el cierre del ingenio, mismo que los industriales anunciaron desde julio de este año,

debido a la inviabilidad financiera que enfrenta la factoría.
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AYER UN JUEZ de Control de la CDMX libró una
nueva orden de aprehensión en contra de Gon
zalo Gil White. La Fisca
lía General de Justicia de

la CDMX, que comanda
Ernestina Godoy, acre
ditó que utilizó una factu
rera para desviar recursos
de la empresa Oro Negro.
De acuerdo con las pesqui
sas, ordenó que se envia Pedro
ran cerca de 100 millones Aspe
de pesos a Elementos Vi
sionarios, considerada por el S AT de Raquel
Buenrostro empresa fantasma. También se
acreditó que tales recursos se transfirieron
por servicios que nunca fueron prestados, lo
que está tipificado como operaciones simula
das. Dado que constituye lavado de dinero, es
muy factible que pronto intervenga la Fiscalía
General de la República, que comanda Alejan
dro Gertz Mañero. La acción de la FGJCDMX

es extensiva a Carlos Willamson, Miguel
Ángel Villegas y Cynthia Ann Delong. Es
la cuarta orden de aprehensión que se emite
contra del hijo del ex secretario de Hacienda.
Recién le decía que fracasó la intermediación
que a principios de año hizo Pedro Aspe al
acercar a Francisco Gil con Julio Scherer,
a fin de desactivar este conficto que crece día
con día.

CARLOS SALAZAR ESTÁ resuelto a hacer valer
los estatutos del Consejo Coordinador Empre
sarial (CCE) y éstos deter
minan que la elección de
presidente es en el mes de
mayo y no en febreromar
zo. El calendario se torció

en las dirigencias de Gerar
do Gutiérrez Candiani

en 2015 y Juan Pablo Cas
tañón en 2019, que por si Juan Pablo

Castañóntuaciones más políticas se
adelantaron hasta tres me

ses. Bajo esa óptica, el ex director de Femsa es
taría abriendo el proceso electoral a mediados
de abril del 2021 para que en junio haya un nue
vo dirigente. El mismo Salazar no se autodes
carta. Contrario a lo que decíamos hace un par
de días cuenta con el respaldo del Grupo de los
10 de Monterrey. Si garantiza cinco de los sie
te votos de la Comisión Ejecutiva es un hecho
que irá por un tercer año, hasta mayo del 2022.
Pero incluso si no amarra la unanimidad esta

ría dispuesto a competir con quienes sean pro
puestos por otros miembros del CCE.

SE ACABA DE dar el campanazo con el que se
concreta la colocación de Certificados Bursá
tiles Fiduciarios con clave

de pizarra EXITCB20 por
500 millones de pesos. La
emisión se colocó a tra
vés de la Bolsa Institucio

nal de Valores (BIVA), que
preside Santiago Urqui
za, y BOUS participó como
agente estructurador. La Santiago
emisión obtuvo dos califi Urquiza
caciones AAA de Standard
& Poor s y HRRatings. Exitus Capital, que pre
side Carlos Rahmane, destinará el 100% de
los recursos de los inversionistas para brin
dar liquidez a las Pymes, impulsar la genera
ción de empleo y ayudarlas a incursionar en
el mercado bursátil. Exitus es una financiera

basada en la CDMX, con presencia en Estados
Unidos, Perú, Colombia, Ecuador y Guatema
la. EN 12 años ha originado cerca de 20 mil
millones de pesos en crédito y financiamiento
para Pymes. En 2020 la colocación será de 6
mil 500 millones de pesos.
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1 lenguaje del nazismoEn una conversación con un

querido amigo, con quien
coincido en muchas ideas,

me recomendó leer el libro de

un filólogo alemán que analizó
en sus días el lenguaje del tercer
Reich. Su nombre es Victor Klem
perer y el libro se llama La lengua
del Tercer Reich (Ed. Minúscula,
2001, novena impresión).
Me asombró la profundidad de

sus descripciones de lo que veía
y había vivido en la Alemania de
Hitler respecto al lenguaje que
se utilizaba y la manera como
permeó en la sociedad, o más
bien dicho, en las masas germáni
cas durante el nazismo, la forma
como penetraba en la gente, en
su psique, en su manera de ver el
mundo y de promover su pro
paganda. Son aterradoramente
semejantes a algo (o mucho) de
lo que estamos viviendo en este
México de la 4T.
Dice Klemperer: "Pueblo se

emplea tantas veces al hablar y
escribir como la sal y la comida;
a todo se le agrega una pizca de
pueblo: fiesta del pueblo, cama
rada del pueblo, comunidad del
pueblo, cercano al pueblo, sur
gido del pueblo...". Y por acá...
El pueblo bueno, el pueblo sabio,
confiamos en el pueblo, el pueblo

responsable...
Y continúa Klemperer... "El na

zismo se introducía más bien en

la carne y en la sangre de las ma
sas a través de palabras aisladas,
de expresiones, de formas sin
tácticas que imponía repitiéndo
las millones de veces y que eran
adoptadas de forma mecánica
e inconsciente". En la 4T tene
mos, por ejemplo, "primero los
pobres", "como anillo al dedo",
"abrazos, no balazos", "corrup
ción es fuchi guácala", "fuchi
caca", "la culpa es del neolibera

"La lengua del
tercer Reich es

el lenguaje del
fanatismo de
masas. Cuando

se dirige al
individuo, y no
solo a su voluntad,
sino también a su

pensamiento..."

lismo", "al carajo la delincuen
cia", "el PRIAN apesta"...
En este mismo sentido, el fi

lólogo alemán agrega: "Pero el
lenguaje no solo crea y piensa
por mí, sino que guía a la vez mis
emociones, dirige mi personali
dad psíquica, tanto más cuanto
mayores son la naturalidad y la
inconsciencia con que me entrego
a él". ¿Se parece esto a lo que
vemos en grupos amplios de la
población en el México actual?,
¿por ello se habla de que tenemos
enfrente un culto, más que una
ideología?
Chequen esta frase de Klempe

rer: "El lenguaje nazi [...] altera
el valor y la frecuencia de las pa
labras, convierte en bien general
lo que antes pertenecía a un in
dividuo o a un grupo minúsculo,
y a todo esto impregna palabras,
grupos de palabras y formas sin
tácticas con su veneno, pone el
lenguaje al servicio de su terrorí
fico sistema y hace del lenguaje
su medio de propaganda más
potente, más público y secreto a
la vez". ¿Encuentra usted algunas

semejanzas con las mañaneras y
su lenguaje? ¿Se repiten por mu
chos lo dicho cada mañana como
verdades inamovibles?

En un intento de comprender lo
que está ocurriendo en México,
vale la pena asomarse a otras ex
periencias que comienzan a tener
razgos, indicios de algo ya vivido
en el pasado. Por eso puede valer
la pena leer este libro tan pene
trante basado en los diarios del

profesor Klemperer que escribió
durante los doce años del tercer

Reich, y cuando se reincorporó a
su cátedra de filología en la Uni
versidad de Dresde en 1947.
"La lengua del Tercer Reich se

centra por completo en despojar
al individuo de su esencia indivi

dual, de narcotizar su individua
lidad, en convertirlo en piezas sin
ideas ni voluntad de una ma

nada dirigida y azuzada en una
dirección determinada, en mero
átomo de un bloque de piedra en
movimiento. La lengua del tercer
Reich es el lenguaje del fanatismo
de masas. Cuando se dirige al in
dividuo, y no solo a su voluntad,
sino también a su pensamiento,
cuando es doctrina, enseña los
medios necesarios para fanatizar
y sugestionar a las masas." ¿Qué
tal?
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EQUILIBRISTA. Por ser Sonora un

estado fronterizo y con un alto índice
de personas con padecímientescró
nicas, queprovocan complicaciones
graves, que pueden llegar hasta la
muerteen pacientes con covid, la ge?
bernadora Claudia Pavbvich le solici

tó al presidente Andrés Manuel López
obrador, durante la gira que realiza
a este estado, que se eonsiderata So
nora eon prioridad en la distribución
y aplicación de la vacuna contra este
maligno virus. La mandatario destacó
qué Se hafi: perdido las vidas de mu
chas y muchos sónóféftses, y no.quie
ren seguir lamentando más pérdidas,
sino tener esperanza de vida.

FUEGOS PIROTÉCNICOS El mejor
reconocimiento para personal de la salud
esdarles un respirocuidándonos en serio",
aseveró el director general del IMSS, Zoé
Robledo, en el marco de la entrega del Pre
mió ÍMSSa la Competividad, donde hizo
un enérgico llamado a la población a ae
tuarcon responsabilidad, no tener reunicr
nes, quedarse en casa y guardar la sana
«jist|ftc¡i¡ ifs M ít® final del;#p. Raíl#"
do señaló queya pasaron 294 díqs cfes~
«Él6#!.
Los 81,145 trabajadores de la salud que
integran los 2,454 equipos Covid19 qué
han laborado en promedio 300,000 hcí
ras por trabajador, se lesdebededar un
respiro, acotó el funcionario.
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Juan Carlos Campo, ministro de Justicia de España y
uno de los tres magistrados que forman parte del Go
bierno, salió el martes en defensa de la Justicia en Es
paña; ¡ya era hora! Y lo hizo con una frase brillante y
certera al referirse al "imperio de la ley".

En una democracia, el cumplimiento de las normas es
esencial para su supervivencia y todo el que se las salte de
be ser juzgado y condenado, si se prueba su culpabilidad.
Todo lo demás son ataques al sistema democrático, en el
que la separación de poderes es uno de sus pilares básicos.
Campo hizo estas declaraciones en la sede oficial del

Consejo de Ministros al referirse a las críticas explícitas de
algunos de sus socios de Gobierno sobre la repetición del
juicio a Arnaldo Otegui, cuya sentencia había sido anulada
por el Tribunal Europeo.
Cualquier jurista sabe perfectamente que si se anula un

juicio, hay que repetirlo. También lo sabía el exdirigente
etarra y actual líder de EH Bildu cuando recurrió la senten
cia del Tribunal Supremo por la que fue condenado a seis
años de cárcel. Pero una cosa son los conocimientos bási

cos del derecho y la justicia y otra muy distinta es el secta
rismo y el oportunismo político cuando se quiere blanquear
a un político al que se necesita para socavar las institucio
nes del Estado.

Una vez más, los dirigentes de Unidas Podemos, auxilia
dos por los independentistas vascos y catalanes, han mos
trado su doble vara de medir frente a las decisiones judi
ciales. Sólo las aceptan si forman parte de su relato de una
justicia politizada y al servicio de sus intereses, que no son
otros que la ruptura del sistema institucional español surgido
de la Constitución de 1978. Un simple vistazo a la hemero
teca demuestra que Pablo Iglesias, Gabriel Rufián o Arnal
do Otegui, entre otros, consideran ilegítimas las sentencias
que le son desfavorables, mientras defienden aquellas que
les favorecen.

Es un juego desleal y antidemocrático, en el que no aho
rran ataques a jueces y magistrados que no entran en su po
lítica. Ya lo hicieron con la sentencia a los políticos sedicio
sos de Cataluña o con otras decisiones judiciales relativas a
innumerables miembros de sus partidos condenados en los
últimos años. Y lo hacen ahora para atacara la Monarquía
en España, por la regularización fiscal del reyjuan Carlos,
que consideran una declaración de culpabilidad, cuando
hace unos años calificaron como un detalle de honradez
la regularización, por una cantidad similar, de Juan Carlos
Monedero. Uno y otro tenían los mismos derechos a ojos de
la Justicia, pero no para los miembros del partido morado.
El imperio de la Ley debe marcar la actividad de los tres

poderes del Estado: el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial.
Los responsables de cada uno de ellos deben adecuarse a
la legislación vigente y respetar la independencia del resto,
sin buscar atajos y plantear ataques directos o sibilinos. Si
un partido político considera que una nueva ley atenta con
tra los derechos fundamentales descritos en la Constitución,
la vía democrática es recurrir al máximo tribunal para in
tentar corregirlo, y no buscar triquiñuelas para saltarse las
normas aprobadas por el Parlamento. Por eso, no parece
legítimo burlar las normas como acaba de anunciar la Co
munidad de Madrid prorrogando los acuerdos con los cole
gios de educación concertada antes de que el Parlamento
dé el visto bueno a la nueva Ley de Educación.
Tampoco es razonable que los dos partidos mayoritarios,

PSOE y PP, no hayan sido capaces de llegar a un acuer
do para renovar los miembros del Consejo General del Po
der Judicial, cuyo mandato está caducado desde hace dos
años.

Pedro Sánchez y Pablo Casado se culpan mutuamente
del fracaso, pero ambos son responsables de incumplir el
mandato constitucional.
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Apenas resuelto un tercio de las 15 candida
turas que Morena postulará al mismo núme
ro de gubernaturas que entrarán en dispu
ta en el 2021, Mario Delgado incumple su
compromiso de preservar la unidad al inte

rior del partido oficialista.
Sin divulgar públicamente los resultados de las eva

luaciones realizadas por la Comisión Nacional de Elec
ciones, el presidente nacional de la organización guin
da apostó por el consenso y adelantó la designación de
media docena de coordinadores de los comités estata

les que aglutinan a los protagonistas del cambio verda
dero, que no son otros más que los militantes y simpati
zantes de Morena.
Un eufemismo para designara los precandidatos de

unidad, en los tiempos de la Cuarta Transformación. Y
es que de acuerdo a las convocatorias publicadas ha
ce dos semanas, el registro formal de los aspirantes a
las gubernaturas —y el consecuente levantamiento de
las encuestas— ocurriría hasta el próximo año. Los as
pirantes — un centenar, de acuerdo a los registros pre
liminares— debían pasar un primer corte y cumplir
con los requisitos de elegibilidad para que fueran ad
mitidos cuatro registros, antes de la designación de los
candidatos.

Las prisas de Mario correspondían a la necesidad de
anticipar el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial
sobre la paridad de género decretada por el INE: de las
candidaturas definidas hasta el 15 de diciembre, solo
dos — Alfonso Durazo, en Sonora, y Víctor Castro, en
Baja California Sur— no recayeron en mujeres. Y sólo la
del exsecretario de Seguridad Ciudadana emergió sin
reclamos de los grupos internos.
Baja California y Baja California Sur, de acuerdo a

las convocatorias firmadas por Delgado, tendrán can
didatos formalmente hasta dentro de seis semanas. Pe

ro Castro y la alcaldesa de Mexicali, Marina del Pilar
Avila Olmeda, fueron proclamados como coordinado
res estatales de las estructuras partidistas y de los defen
sores de la Cuarta Transformación.

En ambos casos, hubo protestas de los aspirantes des
plazados. Alejandro Lage, en BCS, calificó a la desig
nación de Castro como ilegal. Y Arturo González Cruz,
quien desde octubre había solicitado licencia a la presi
dencia municipal deTijuana para recorrer el estado en
busca de la nominación, dejó en suspenso su respaldo a
la formación política tras de ser informado de que no lo
favorecieron las mediciones del CEN.

Los destapes de los promotores del cambio verdadero
ocurrieron en la sede nacional de Morena, luego de que
Delgado viajara hace dos semanas a Monterrey para
reunirse con los aspirantes y afrontara reclamos de gru
pos locales que se oponían a la nominación de la alcal
desa de Escobedo, Clara Luz Flores, exmilitante del PRI.

Para evitar exabruptos, el dirigente nacional de Mo
rena citó a los interesados en sus oficinas para negociar
las reglas de la competencia interna, pero las reuniones
terminaron con cinco postulaciones incluida la de la al
caldesa neoleonesa; de la alcaldesa Layda Sansores,
para Campeche y de la diputada federal LorenaCué
llar, en Tlaxcala, quien fue destapada el pasado lunes
14. Ese día, a la sede morenista llegó un contingente de
simpatizantes del senador zacatecano José Narro Cés
pedes para quejarse del favoritismo del aparato partidis
ta hacia el excoordinador nacional de ganadería, Da
vid Monreal Ávila.
Con la intención de instalar un plantón a las afueras

de la sede partidista, los simpatizantes de Narro Céspe
des fueron increpados por un grupo afín a Monreal. Pre
viamente, Renato Sales, aspirante externo a la candi
datura de Campeche, se había quejado de la exclusión
del CEN. Y comenzaba a circular la misiva de la empre
sario Dulce Silva Hernández en la que condenaba los
acuerdos cupulares que beneficiaron —a su juicio— a
Cuéllar, quien fungía como coordinadora de los progra
mas federales en Tlaxcala.
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Tal y como lo dijo después de los primeros resul
tados electorales de noviembre, el presidente
López Obrador esperó hasta que hubo una re
solución oficial del Consejo Electoral de Estados
Unidos para felicitar al demócrata Joe Biden

por su triunfo en los comicios presidenciales. [¿Helio?
Hola. ¿Quién habla? Andrés Manuel López Obrador.
Si es usted testigo de Jehovó será mejor que cuelgue, es
te hogar es católico. Si quiere ofrecerme una tarjeta ban
caria sépase que en los próximos cuatro años no voy a
necesitar ninguna. No, habla el presidente de México.
Ah sí, el amigo de DonaldTrump. Bueno, no precisa
mente amigo de Donald, lo que pasa es que soy institu
cional. Bueno, ¿y cuál es su asunto? Felicitarlo por haber
logrado la Presidencia de su país. Ay amigo, está us
ted retrasado varias semanas. Ahora estoy ocupado en
otras cosas. Lo mejor será que me envíe usted una car
ta porque las felicitaciones personales ya no las tengo
agendadas). Y así fue, quiero imaginar en mi deforma
da mente paródica, cómo a nuestro presidente no le que
dó más remedio que mandarle una carta a Joe Biden.

La precitada carta fue enviada el pasado lunes. En térmi
nos generales, la epístola reitera la felicitación por el triunfo
que le otorgó el pueblo y que refrendaron las autoridades
electorales correspondientes. ¡Razón por la que no lo ha
bía felicitado antes, se adivina en el subtexto, conociendo
a Trump que tal si se sale con la suya y se queda de presi
dentey la agarra contra mí por haberlo felicitado a usted).
Así mismo le recordó que se conocieron hace casi nue

ve años, "desde entonces escribió nuestro presidente le
expresé, de manera personal y en una carta, el ideal de
transformar a México y el propósito de desterrar la co
rrupción política, causa principal de la doloroso desigual
dad y de la violencia que padecemos". (Tal vez Joe Biden
ni se acuerda de AMLO y de su carta, pero eso no es por
la poca importancia que un político gringo le conceda a

uno mexicano, sino por la avanzada edad del estadou
nidense, 77 años, la antesala del Alzheimer).
Algo muy importante de la misiva es cuando nuestro

Ejecutivo expresó: "Mi reconocimiento ante su postura a
favor de los migrantes de México y del mundo, lo cual
permitirá continuar con el plan de promover el desarrollo
y el bienestar de las comunidades del sureste de México
y de los países de Centroamérica. Considero que de es
ta manera nadie se verá obligado a abandonar su lugar
de origen y podrá vivir, trabajary ser feliz con su familia
entre su gente y con su cultura, y así lograremos construir
la solución definitiva a los flujos migratorios desde y a
través de México hacia Estados Unidos. (Cuando el pre
sidente mexicano escribió "lograremos construir la solu
ción definitiva a los flujos migratorios" no se refirió a la
construcción del muro en el cual el antecesor de Biden,
quien a partir del 20 de enero próximo usará camisa de
fuerza, gastó cientos de millones de dólares sin impedir
que mexicanos y otros migrantes que por el hambre que
padecen son muy flaquitos algunos tienen medio estó
mago sin estrenar, y otros, el intestino grueso lo tienen
delgado pudieron colarse entre los pequeños huecos
de la ignominiosa construcción.)

La carta la terminó reiterando la felicitación y manifes
tando el deseo de que muy pronto se presente la opor
tunidad de hablar de varios temas en persona. (Cosa a
la cual Biden puede contestar que con gusto, siempre y
cuando su homólogo mexicano use cubrebocas).
WhatsApp navideños
Ya se inauguró en México un nuevo puente que sustituirá
al GuadalupeReyes. Se trata del GuadalupePfizer, de
aquí hasta que nos vacunen.
Ya puse mi nacimiento y es tan mexicano que tiene

manifestantes bloqueando la entrada a Belem.
PD. Saludos a don José Francisco Toscano.
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111 berrinche de Trump desgastó más
de la cuenta al país, su incapacidad pa
ra asumir la derrota propició un in
necesario enfrentamiento entre sus

simpatizantes que le creyeron un frau
de del que jamás acompañó la menor
prueba.

líl presidente lílecto ya comenzó el
proceso de reconstrucción prometien
do que gobernará para todos los ciuda
danos, incluidos los que no votaron por
él y conformando un equipo de fundo 
narios de amplia experiencia en la ad
ministración pública.

Estados Unidos tardará un buen

tiempo en recuperar prestigio y
liderazgo, el daño que le infli
gió Donald Trump es de propor
ciones incalculables y van des

de el choque interno que generó, hasta
el descrédito en el ámbito internacional.

Pero por sobre todas las cosas destaca
el golpe sufrido por el sistema democrá
tico que, hasta el reciente proceso elec
toral, muchos lo veían como un modelo
a seguir.
El berrinche de Trump desgastó más

de la cuenta al país, su incapacidad pa
ra asumir la derrota propició un innecesa
rio enfrentamiento entre sus simpatizantes
que le creyeron un fraude del que ¡amás
acompañó la menor prueba, lo que se
confirmó a lo largo de sus alegatos que
fueron demeritados uno a uno hasta supe

rar los 50 entre tribunales menores, mayo
res y la Corte Suprema, que no encontra
ron elementos para acreditar el dicho de
una defensa carente de pruebas.

El presidente electo ya comenzó el pro
ceso de reconstrucción prometiendo que
gobernará para todos los ciudadanos, in
cluidos los que no votaron por él y con
formando un equipo de funcionarios de
amplia experiencia en la administración
pública.
Trump golpeó sin distingo las 16 cor

poraciones de inteligencia entre ellas FBI,
CIA o DEA. Desacreditó sus investigacio
nes cuando no le gustaban los resultados
o afectaban sus intereses.

Otro tanto hizo con un organismo or

gullo de los norteamericanos, el Servicio
Postal, que tiene tal credibilidad que los
ciudadanos utilizan sus servicios para en
viar documentos de valor y hasta dinero
en efectivo. A lo largo de la historia el vo
to por correo ha sido un recurso confia
ble, hasta que Trump intentó desarticular
la administración, le retiró fondos y lo con
sideró poco confiable en una elección.
En el plano internacional Biden ya

anticipó el regreso de Estados Unidos
al Acuerdo de París para la protección
del medio ambiente y la reducción de
energías sucias. Volverá a la Organiza
ción Mundial de la Salud y, seguramen
te, retomará la relación con los aliados
tradicionales.

Ya veremos lo que ocurre con el comer

cio internacional, las relaciones en Orien
te Medio, el acuerdo con Irán, la relación
con China, Rusia, Cuba, Corea del Nor
te y Venezuela; por citar algunas que en
los últimos cuatro años fueron indefinidas.

En el caso de México las cosas ya no
empezaron con el mejor de los ambien
tes, el Departamento de Justicia ya expre
só malestar por las reformas que obliga
rán a los agentes de seguridad a informar
su identidad.

El Departamento del Tesoro manifestó
su extrañamiento por la intentona de ha
cer reformas a las políticas del Banco de
México. Capítulo aparte será la aplica
ción del renovado tratado comercial, que
se advierte traerá complicaciones en te
mas para los cuales las soluciones se da
rán en instancias estadounidenses.

Desde luego, ahí están los problemas
de siempre, migración, trasiego de dro
gas y tráfico de armas. Con Trump todo
se limitaba a migración...

Los medios de comunicación sufrieron
lo indecible con el aún mandatario. Or

ganizaciones de prestigio mundial y de
larga data como The New York Times,
The Washington Post, CNN, ABC, CBS y
NBC. Hasta hace poco solo se salvaba
Fox News que le hizo el juego hasta unos
días después de la elección. DesdeTwitter
agredió y denostó a medios y periodistas.
Vaya tarea la del presidente número

46 de los Estados Unidos. Para donde se

asome Biden hay caos.
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Los malos hábitos, reza un refrán an
glosa jón, mueren difícilmente. Hn ese
orden, \:i se hizo una costumbre en el
senador Monreal intentar legislar so
bre las rodillas, de botepronto...

Ante el alud de críticas que se desa
taron, Monreal exigió respeto para su
trabajo legislativo. Pero en esa exigen
cia de respeto se mostré la brecha de
su temple antidemocrático.

Partamos de un hecho indis
cutible: en la realidad del lla

mado gobierno de la Cuarta
Transformación ni una ho

ja de árbol se mueve sin la
anuencia del poderoso señor que des
pacha en Palacio Nacional. Si la inicia
tiva para obligar al Banco de México a
adquirir los dólares en billete sobrantes
fue lanzada, es porque contaba con esa
luz verde oficial. El asunto es verdadera
mente para preocupar. Y además, la ini
ciativa no ha sido aun desechada, tan
solo fue pospuesta.
Los malos hábitos, reza un refrán an

glosajón, mueren difícilmente. En ese or
den, ya se hizo una costumbre en el se
nador Monreal intentar legislar sobre
las rodillas, de botepronto, con base en
ocurrencias. Y de esa costumbre los bo

drios destructivos que emanan de su in

ventiva legislativa.
En la controversia que desató su

cuestionable iniciativa, cabe sobre to
do destacar dos derrotas irreversibles.

La primera, una declaración del siem
pre prudente secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, es en realidad una acu
sación al estilo legislativo del senador
Monreal de improvisar iniciativas: "cla
ramente, no se analizaron las muy im
portantes implicaciones para el sistema
financiero".

Y de manera igualmente importante,
aunque también ominosa para el país,
sobresale el anuncio de la agencia cali
ficadora Moody's en el sentido de que,
de aprobarse la iniciativa de Monreal
de modificar la Ley del Banco de Méxi
co, podría rebajarse la evaluación cre
diticia de México. De ese tamaño es el
despropósito.
Ante el alud de críticas que se desa

taron, Monreal exigió respeto para su
trabajo legislativo. Pero en esa exigen
cia de respeto se mostró la brecha de su
temple antidemocrático.
Señor senador Ricardo Monreal: no

es respeto protector lo que México re
quiera en esta controversia; lo que el
país necesita en esta polémica es algo
muy diferente y mucho más maduro e
institucional: explicaciones claras y co
herentes, convencimiento, aclaraciones.
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Rayuela
No se equivoquen: lo que
esos señores pretenden es
participar de manera
directa en el negocio de

las gra ndes
trasnacionales

farmacéuticas.
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CIUDAD PERDIDA

Iniciativa Mérida, danza de millones
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SIN DUDA, UNA ley que pusiera orden en
las actividades de los agentes extranjeros
que realizan trabajos acordes con los

acuerdos de cooperación que ha firmado nues
tro país era necesaria; el periodo en que podían
hacer prácticamente lo que se les pegaba la
gana ha concluido. Claro, eso en medio del la
grimeo y berrinche panista.

SI BIEN ES cierto que el caso Cienfuegos
echó luz sobre los abusos que pueden come
ter los agentes, principalmente de la DEA, la
situación ya era insostenible, y aunque se dice
que no son más de un centenar los que tra
bajan en nuestro país, el rango de poder que
habían desplegado desde el gobierno panista,
con Felipe Calderón principalmente, rebasó
todos los límites del respeto por la soberanía
mexicana.

LAS COSAS HAN cambiado y en Springfield,
Virginia, sede de la DEA, se sabía. Echar un ojo
a los números sustenta esa idea. En 10 años, de
2008 a 2018 (CalderónPeña), el Congreso de
Estados Unidos otorgó a la Iniciativa Mérida
2.9 mil millones de dólares, algo así como 5 mil
800 millones de pesos. Algunos de los estados
del norte del país, en las manos políticas de Ac
ción Nacional, fueron los primeros en recibir la
millonada que se asignó a la lucha en todos los
campos contra el narcotráfico.

Y ES QUE hasta ahora los gobernadores y la
DEA, y también los presidentes municipales,
podían realizar pactos sin necesidad de infor
mar lo que convenían a las autoridades federa
les, acción prohibida en el acuerdo que regula
la estancia temporal de agentes de gobiernos
extranjeros publicado el 3 de julio de 1992 en el
Diario Oficial de la Federación.

Y BUENO, SEGÚN la Carta Acuerdo sobre la
Iniciativa Mérida que se firmó el 3 de diciem
bre de 2008: "cualquier propiedad o fondos
introducidos a México o adquiridos en México
por el Gobierno de Estados Unidos de Amé
rica (GEUA), o cualquier persona o entidad

(incluyendo, pero sin limitarse a contratistas
o concesionarios) financiados por el GEUA de
conformidad con o en relación con esta carta,
quedarán exentos de impuestos, cargos por
servicios e inversión o requisitos de depósito
y controles de divisa en México", pero para
consuelo, agrega: "en la medida permitida por
la ley aplicable".

LOS ACUERDOS DE ayer, hoy ya no sirven,
las condiciones han cambiado y mucho. La
soberanía que se archivó en algún estante
panista ha sido desempolvada y eso no les
gusta mucho en Washington, donde han mos
trado alguna discrepancia sobre las acciones
de México.

PERO ADEMÁS, AUNQUE moleste, se re
quiere iniciar una buena investigación para
saber dónde están los miles de millones de
dólares que se invirtieron en la Iniciativa Méri
da, que así, muy por encima, no parecen haber
llegado ni a programas de capacitación, ni a
artículos para el combate al narco a estados y
municipios. Ojo con eso.

De pasadita
SE LE PUEDE considerar una iniciativa
"señuelo", esa tan peligrosa que hablaba de
reformas al Banco de México y que descargó
el chucho de Morena Ricardo Monreal, la cual
se usó, además, para desactivar la oposición a
otras reformas a diferentes leyes.

AUNQUE LA IDEA no fue del chucho
Monreal, la operó como él sabe, con el escán
dalo por delante para que sirviera de presión,
aunque no tuviera futuro.

EL PARTIDO DEL Trabajo supo que esa
era la entraña de tal cosa, pero se guardó sus
comentarios, tal vez para no meterse en un
lío que no tiene salida y que, como dijimos, no
tendrá mañana, y eso lo veremos pronto. En lo
que sí hay que tener cuidado es en el accionar
de Monreal. Eso sí está grave.
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ASTILLERO
"Sinergias" de Moctezuma y Azteca//
Transfirió orquestas a SEPffBanxico, dólares
y embajada # Dos semanas de descanso
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN PLENA POLEMICA, incluso
internacional, por la pretensión de
modificar la Ley del Banco de México
para obligarlo a comprar excedentes
de dólares en bancos que no puedan

ser devueltos a su país de origen (modificación
que beneficiaría de manera primordial a Banco
Azteca), el presidente de la República anunció
ayer en su conferencia matutina de prensa que
su carta para la embajada de México en Esta
dos Unidos es Esteban Moctezuma Barragán,
actual secretario de Educación Pública y, antes
y durante 16 años, presidente de la Fundación
Azteca.

ESTEBAN INICIÓ SU carrera política de la
mano de Francisco Labastida Ochoa, con quien
fue secretario de Administración en el gobier
no de Sinaloa, y estuvo a punto de cerrar esa
carrera (que incluyó cargos relevantes en los
gobiernos de Carlos Salinas de Gortariy, sobre
todo, de Ernesto Zedillo Ponce de León) cuando
el propio Labastida, de quien fue coordinador de
campaña presidencial en 2000, se convirtió en
el primer abanderado priísta de ese nivel en ser
derrotado.

EN 2002, DISTANCIADO de la política par
tidista, aceptó una invitación híbrida para
aprovechar sus relaciones políticas y manejar
una propuesta "social". Ricardo Salinas Pliego lo
hizo presidente de la Fundación Azteca, "el prin
cipal brazo social de Grupo Salinas, que por más
de 20 años ha creado valor social, ambiental,
educativo y cultural a través de programas de
alto impacto, sinergias con el sector público y los
ciudadanos de México" (https://bit.ly/2WpyoIa).
ENTRE OTRAS SINERGIAS que se lograron
durante el paso de Moctezuma en el equipo de
Salinas Pliego estuvieron las relacionadas con
los apoyos presupuéstales de gobiernos estata
les y federales, congresos y empresas públicas
para programas de la fundación televisiva, de
manera muy marcada en las orquestas juveniles
denominadas Esperanza Azteca.

"LA FALSA FILANTROPÍA de Salinas Pliego"
fue documentada en Quinto Elemento Lab a
través de una larga investigación de Carmen

García Bermejo, editada por Ignacio Rodríguez
Reyna y dada a conocer en junio de 2018: "Las
donaciones y aportaciones hechas durante una
década por los gobiernos y el Congreso a la
Fundación TV Azteca suman al menos mil 700
millones de pesos y han corrido a la par de un
drástico recorte al presupuesto público destina
do a la cultura" (https://bit.ly/34mXOKZ)./
EN ENERO DEL año por fenecer, la misma
reportera García Bermejo reveló que "desde no
viembre pasado, las orquestas Azteca se llaman
Orquestas Nueva Escuela Mexicana (ONEM)
adscritas a la SEP, y sus principales directivos
ya han brincado de esa fundación privada a la
dependencia pública" ("El gobierno de AMLO
rescata las orquestas de Salinas Pliego": https://
bit.ly/3reB7ma)/

AGREGÓ LA PERIODISTA que "una semana
antes de que AMLO tomara posesión como
presidente de México firmó un convenio con
Salinas Pliego para 'poner en marcha un pro
grama de 300 orquestas y coros con al menos
80 mil participantes'; a dos meses de iniciado su
sexenio, el Presidente dio la orden de suspender
donaciones a todas las asociaciones civiles que
recibían recursos públicos; la SEP anunció en
julio la creación de la Dirección de Educación
Musical y Orquestas Escolares con el "método
de las orquestas Azteca", y en agosto la Fun
dación Azteca transfirió sus 83 orquestas a la
estructura de la SEP".

CON INDEPENDENCIA DE la valoración de
lo hecho por Moctezuma en Educación Pública,
que especialistas bien reconocidos califican ne
gativamente, y a reserva de que avancen tanto
los trámites diplomáticos y del poder legislativo
para la embajada, como el resultado de la modi
ficación en el Banxico, pospuesta unas semanas
pero con la intención de aprobarla con algunas
modificaciones menores, cabe preguntarse
cuáles otras "sinergias" podrá lograr Esteban
desde Washington a favor del Grupo Salinas, sea
en pesos o en dólares. ¡Hasta mañana, última
entrega de esta columna en el año, para reanu
dar el 4 de enero; gracias a los lectores y lectoras
por el acompañamiento en este difícil 2020!
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A El presidente Andrés Manuel López
Obrador inauguró un cuartel para la Guardia
NacionaL en Moctezuma, Sonora. Mencionó

que en ese estado se tiene contemplada La
construcción de ocho cuarteles más. Foto
Presidencia
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• Oootro enredo del Tribunal Electoral
El que metió en un verdadero brete al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción fue su actual presidente, José Luis Vargas Valdez. Esto, luego de que una mayoría
de magistrados aprobara vincular es decir ordenar a los partidos políticos postular
a mujeres en al menos siete gubernaturas, pero en la difusión de lo aprobado, de la que
es responsable Vargas Valdez, se asegura que la orden la deben cumplir los partidos "en
la medida de lo posible" y atendiendo "sus disposiciones internas". El desliz, por decir
lo menos, alertó alas organizaciones feministas y a algunos magistrados que avalaron
realizar la "vinculación". El nuevo escándalo del Tribunal, nos dicen, va formando ya
una larga cauda en la que hay que contar las fuertes acusaciones contra Vargas Valdez
relacionadas con una presunta acumulación acelerada de patrimonio. Nos dicen que
más valdría que pronto el limbo provocado en el tema de la paridad pudiera ser llenado
de certeza legal. A ver si ese problema sí lo resuelven, nos comentan.

* Papás contra Rosario Piedra
Así que el hartazgo provocado por el desdén de la CNDH ante sus más de 500 denun
cias por desabasto de medicamentos llegó a un punto límite. Los papás de los niños
que todo este año han reclamado por la falta de tratamientos, sobre todo oncológicos,
acudieron ayer a denunciar a Rosario Piedra ante la Fiscalía General de la República.
Entre las pruebas de la omisión de la ombudsperson se encuentra una denuncia por
el mismo tema que se presentó ¡en enero de 2019! Nos hacen ver que el organismo
debería atender el tema y si su investigación detectara que se trata de señalamientos
infundados, así lo debería informar. Pero si los casos simplemente se han archivado y
convertido en objeto de desdén, entonces el golpe lo asume una institución que repre
senta la única alternativa ante abusos de poder.

• Fuertes reclamos por ley de seguridad
La Ley de Seguridad Nacional aprobada por el Congreso en el periodo de sesiones que
recién concluyó y que regula la presencia en nuestro país de agentes de Estados Uni
dos, sigue provocando reacciones duras por parte de funcionarios y ahora congresistas
de Estados Unidos. Resulta que el republicano Ted Cruz acusó qué esa reforma ade
más de otros reclamos relacionados con los casos Cienfuegos y García Luna socava
los esf uerzos de México y Estados Unidos contra el tráfico de drogas. "Los diplomáticos
y funcionarios estadounidenses deben utilizar sus voces y la influencia de EU para
dejar en claro al Gobierno mexicano que atacar o socavar a la DEA es inaceptable". En
ese tono reciben al futuro embajador mexicano. Uf.

«Con la ciencia en el Edomex
En el Estado de México, el gobernador Alfredo del Mazo tiene claro, nos dicen, que
una palanca de desarrollo es impulsar la ciencia y el desarrollo tecnológico. Ayer, al
entregar el Premio Estatal de Ciencia y Tecnología, Del Mazo Maza trazó una serie de
acciones para apuntalar el desarrollo tecnológico en la entidad: un programa de becas
de posgrado en las áreas de ingenierías agroindustriales, ciencias médicas, ciencias
exactas y ciencias sociales; buscará vincular 75 universidades estatales con el sector
productivo; se desarrollará una red de investigación que integrará a los centros de es
tudio estatales; un programa de cátedras de doctorado a través del Consejo Mexiquen
se de Ciencia y Tecnología y la realización del primer concurso estatal de robótica. El
mandatario estatal pone como ejemplo el caso de Corea del Sur y, nos cuentan, lo mejor
de todo es que Del Mazo sabe que en el Edomex existe el talento para alcanzar los
objetivos.
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* La sentida petición de Sonora
Nos hacen ver que conforme avance la vacunación en nuestro país, las expresiones
de inquietud de los gobernadores hacia el Gobierno federal aumentarán, sobre todo
de los que no han sido considerados aún para recibirla o corren el riesgo de ser man
dados a la cola. Ayer, la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, aprovechó la visita
del Presidente para plantearle, justamente, la necesidad de que su estado pueda tener
prioridad en la inmunización, dada su condición fronteriza con el país que más conta
gios y decesos reporta y ante el alto índice que tiene de personas con padecimientos
crónicos, que tienen mayor riesgo de complicarse o incluso de fallecer si se contagian
de Covid19. Un llamado muy sentido, nos dicen, que acompañó con el compromiso de
trabajar con la Federación en todo el proceso de instrumentación.

•Que sigue apuntado por la candidatura
Nos aseguran que un cruzadero de cables provocó, al menos en el sector político sina
loense, el hecho de que dos acontecimientos se juntaran: la suspensión del acto en el
que sería dado a conocer el candidato de Morena a esa entidad y el anuncio presiden
cial de que el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, será el próximo emba
jador de México en Estados Unidos. Lo que esta situación generó, nos dicen, fue que
se desatara toda una serie de rumores, según los cuales el senador sinaloense Rubén
Rocha Moya sería el elegido para ir a despachar al edificio de Argentina y Brasil, en el
Centro Histórico capitalino. Pero no. El propio legislador publicó en las benditas redes
que va derecho y no se quita en su aspiración de obtener la candidatura de Morena.
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La derrota de Trump es un hecho. Cada una de las de
mandas de su campaña, incluido el intento por for
zar a la Suprema Corte a declarar inválida la elección

en algunos estados, han terminado en fiasco. Esta semana,
el líder del Senado, Mitch McConnell, felicitó al presidente
electo, Joe Biden, señalando así el fin de la presidencia de
Donald Trump. Sin importar estos hechos, entre 30 y el 40
por ciento de la población estadounidense aún cree que el
ganador de la elección de noviembre fue Trump y que, por
consiguiente, la victoria de Biden fue fraudulenta.
Cabe señalar que, según algunos

expertos en encuestas, es probable que
muchas de estas personas no crean en
realidad que Trump ganó la elección,
sino que, a la hora de contestar las en
cuestas lo que están expresando no
son sus creencias sino sus deseos. No
obstante, incluso si sólo 20 por ciento
de la población estadounidense cree
en esta teoría de la conspiración, es
tamos hablando de millones de ciuda

danos que son leales al presidente. La
pregunta de todos, particularmente en
la derecha, es qué sucederá con esta

fuerza política. A pesar de que en los
próximos años Trump se enfrentará a
un sinnúmero de problemas legales y
financieros, el presidente, particular
mente conociendo su personalidad,

no irá a ningún lado. Sin importar si
sus intenciones de competir por la
presidencia en 2024 son serias, el sim
ple hecho de declararse como posible
candidato asegurará su influencia
continua en el partido, impidiendo
el surgimiento de una nueva estrella.
Para los republicanos, en todos los ni
veles de gobierno, obtener el favor de

Trump será esencial para mantenerse
en el poder y ganar nuevas elecciones,
dando al expresidente un poder que
pocos exmandatarios en la historia del
país han tenido.

Desde Ronald Reagan, ningún po
lítico ha sido tan influyente en definir
el rumbo del Partido Republicano. Si
antes de 2016, el partido estaba clara
mente dividido en corrientes políticas,

hoy en día, es, sin lugar a dudas, el
partido de Trump. Muchos analistas
argumentan que un nuevo candida
to de derecha con las ideas de Trump,
pero más moderado en estilo, puede
no solamente retomar la presidencia
del país en algunos años, sino hacer lo
que Trump fue incapaz de hacer por su
incompetencia y dar un cambio radical
a las políticas del país hacia la derecha.
A mi parecer, estos analistas se equivo
can. Si Trump logró ser tan popular es
precisamente por su estilo y carisma, y
no necesariamente por sus ideas, mu
chas de las cuales son difusas y contra
dictorias. A pesar de que, sin lugar a
dudas, el presidente seguirá siendo la
figura principal del partido, es difícil
pensar que pueda haber trumpismo
sin Trump.
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El Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federa

ción (TEPJF) nuevamente
ha mostrado el nivel que tiene.
Se hicieron bolas y han sacado
una de las resoluciones peor re
dactadas, dejando sin especificar,
porque la interpretación es muy
ambigua, si los partidos están
obligados a designar a mujeres a
la mitad de las candidaturas a gu
bernaturas estatales.

Hace un par de semanas platicábamos en
este espacio con la consejera electoral Carla
Humphrey, y nos explicaba cómo habían
llegado a un acuerdo en el Instituto Nacional
Electoral (INE) que ordenaba a los partidos
políticos postular siete mujeres como candi
datas a gubernaturas de las 15 que estarán en
disputa en el proceso electoral de 2021.
Y es que, en la historia de las elecciones

de gobiernos estatales, de las 351 personas
electas desde 1953, el 98% han sido hombres
y únicamente siete mujeres han sido electas
como gobernadoras.

No es un tema de que solamente por ser
mujer se tengan las mismas oportunidades,
pero la realidad es que, en México, lograr pa
sar la barrera del machismo es muy difícil.
Hay mujeres mucho más preparadas para
los cargos, pero llegar a ocuparlos resulta
casi imposible.

Ese acuerdo para garantizar el principio
de paridad en las candidaturas había sido
aprobado por el INE desde el 6 de noviem
bre; sin embargo, en ese entonces la decisión
fue impugnada por el presidente de la Cáma
ra de Senadores, Eduardo Ramírez, quien en
sus argumentos descartó que se tratara de
un asunto de misoginia, sino de una inva
sión de facultades por par te del INE.

Mientras que el coordinador de los sena
dores de Morena, Ricardo Monreal, apoya

do por los líderes parlamentarios de otros
partidos, también respaldó la decisión de
impugnar el decreto del INE debido a que
"no se puede imponer a un estado el género
por el que debe ser gobernado".
Y así es como llegó al Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación.
Pero ahora, lo que es una vergüenza, es

la forma en que el Tribunal, bajo el mando
de José Luis Vargas, haya sesionado de esta
forma, aprobando y luego retractándose en
la misma sesión sobre el tema de equidad
en las candidaturas. Sacando comunicados
sobre lo aprobado y luego contradiciéndose.

Primero, argumentaron que el INE se ex
cedió en sus facultades y asumió tareas que
sólo competen al Congreso. Hasta ahí todos
los magistrados estaban de acuerdo en la
resolución, pero luego vino el caos.
Y es que el magistrado Felipe de la Mata

propuso que la Sala Superior vinculara y
mandatara a los partidos para que se hiciera
obligatoria la paridad de género, argumen
to que recibió el respaldo de sus tres cole
gas, Janine Otálora, Mónica Soto y Reyes
Rodríguez.

Por lo que fue aprobada con una mayo
ría de cuatro votos, pero al mismo tiempo,
comenzaron los enredos; y es que el propio
Felipe de la Mata, al darse cuenta de lo que
había pasado, refutó el resultado.

El presidente del Tribunal, José Luis Var
gas Valdez, tampoco estuvo de acuerdo, y
argumentó: "eso no fue lo que discutimos y
eso no fue lo que se votó. Perdón que lo diga".

Lo que habían acordado y votado la ma
yoría de los magistrados (cuatro con tra tres)
es que los partidos sí debían ser vinculados
a postular 7 mujeres en las próximas eleccio
nes. La medida tenía carácter obligatorio, y
así quedó asentado en la sesión pública y en
la versión estenográfica de la discusión.

Sin embargo, el área de comunicación del
TEPJF emitió por la noche el comunicado
269/2020, en el que se decía que el organis
mo acordó vincular a los partidos políticos
a que, "en la medida de lo posible", durante
las elecciones de 2021, y "en atención a las
disposiciones internas", exista una selec
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ción de candidaturas que respete la paridad
de género al postular "el mayor número de
mujeres posible".
Pero los magistrados Janine Otálora y

Reyes Rodríguez Mondragón rechazaron el
contenido del documento y aseguraron que
la sentencia del Tribunal no era optativa.

Sin embargo, el área de comunicación del
Tribunal emitió una nota informativa en la
que desmentía a los magistrados, que habían
desmentido la primera versión.

La nota informativa reiteraba que el co
municado número 269, emitido por la Sala
Superior el lunes 14 de diciembre, era lo que
quedó plasmado al final en el engrose de la
sentencia SUPRAP116/2020 y acumulados.
"La redacción que fue enviada ayer a los

medios de comunicación, por nuestras dis
tintas plataformas, es la que quedó aproba
da", agrega.

Este bochornoso suceso desató la ira en
las redes sociales y entre legisladores y ma

gistrados.
La realidad es que, como está redactada la

ley, hoy no se entiende si los partidos están
obligados a que haya equidad de género en
las próximas candidaturas a gubernaturas
para el 2021.

Mientras tanto, en este Tribunal de José
Luis Vargas, están tranquilos porque pueden
hacer y decidir lo que quieran en materia
electoral. Es este Tribunal el que decidirá las
controversias para las elecciones más gran
des de la historia en nuestro país, en el 2021.
Un Tribunal cuyas resoluciones son definiti
vas y no se pueden impugnar en alguna otra
instancia.

Es insólito que en los asuntos complejos
que llegan en la materia, el Tribunal Electoral
tenga la última palabra, en un momento don
de se debe cuidar la democracia.

Debería de poderse llevar a una instancia
superior, como la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

Es un tema que hay que ver y analizar.

EN LA SESIÓN del pasado lunes 14 de diciembre, los magistrados del TEPJF discutieron el
tema de la paridad de género en las candidaturas a gobiernos estatales en 2021.
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Seguramente que los diplomá
ticos de carrera se deben haber

quedado pasmados con la pro
puesta del Presidente López Obrador
de que el actual secretario de Educa
ción Pública, Esteban Moctezuma
Barragán, sea el nuevo embajador de
México en Estados Unidos, en sus
titución de Martha Bárcena, quien
después de 43 años en el servicio ex
terior, decidió jubilarse.

Sin antecedente alguno en la diplomacia del
titular de la SEP, el mandatario anunció en su
mañanera de ayer, que quien fuera secretario de
Gobernación seis meses en el sexenio de Ernes

to Zedillo, y después de Sedesol, estará previa
ratificación del Senado al frente de la embajada
mexicana más importante y complicada, como
ha sido siempre la relación bilateral, ante el arribo
de Joe Biden como nuevo presidente de la Unión
Americana.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ahora habrá que ver si a la salida del hoy titu
lar de la SEP, Luciano Concheiro, subsecretario de
Educación Superior, es ascendido y se suma a sus
demás familiares que ocupan distintos cargos en la
4T a los que exhibió ayer el columnista Salvador

García Soto, o si AMLO echa mano de un gober
nador priista, con presunta cercana relación con
dirigentes seccionales de la ésa sí "domada" di
sidencia magisterial.
Como no se pudo aprobar la reforma al Banco
de México, su aplazamiento empezó a ser aprove
chado por el Presidente para cuestionar al goberna
dor y subgobernadores aun los propuestos por él
mismo, alos que calificó de ser "muy dogmáticos",
y les pidió que sean "representantes del pueblo"
¿? y "no empleados de los 'machuchones' de las
finanzas, ya que sólo "se ajustan nada más al control
de la inflación cuando lo que se necesita es desarro
llo y bienestar.
De aquí a que la polémica y rechazada iniciativa
empiece a ser analizada por diputados y senadores
que conformarán la anunciada comisión bicame
ral, los integrantes del banco central, que encabeza
el gobernador Alejandro Díaz de León, estarán en
blanco de andanadas en las mañaneras que haya
en lo que resta del mes y principios de enero, y tam
bién de legisladores de Morena y sus aliados.
Conforme avanzan las semanas, siguen los dife
rendos entre magistrados del Tribunal Electoral y
consejeros del INE: los primeros en echar abajo los
acuerdos y resoluciones de los segundos, como pro
hibir al Presidente interferir con declaraciones en el

proceso, o el de paridad de género en la postulación
de candidatas a gobernadoras, lo que acabará por ser
un riesgo en las elecciones de 2021.
Por cierto que no pareció mera casualidad la gira
del Presidente López Obrador a Sonora para inaugu
rar instalaciones de la Guardia Nacional, entidad en
la que Morena dista de tener asegurada la guberna
tura que estará en disputa, como se le ha hecho creer.
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Desde 2019 se estableció en la

Constitución que candidaturas
a puestos de elección deben ob

servar equilibrio de género e inclusión
para etnias indígenas. En los comicios
de 2018, el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEP JF) impul
só activamente esos preceptos indis
pensables en una democracia integral.

Hace unas semanas, el Instituto Nacional Electoral
(INE) exhortó a partidos políticos a no omitir paridad
de género en sus candidaturas para renovar 15 guber
naturas el próximo año. Los partidos políticos se mo
lestaron. Les incomodó hacer realidad sus discursos
huecos sobre inclusión y paridad.

No es lo mismo ofrecer empoderar mujeres, que
hacerlo. No es igual postular cuadros bajo ese criterio,
que atender encargos de gobernadores, clientelas o de
su creciente nomenklatura, en el caso de Morena.

Luego fue el TEPJF. Con votación fracturada, de
terminó que el exhorto del INE era obligatorio sólo en
la medida de lo posible. Tal cual. La andanada arreció.

Que el INE estaba legislando. Que cambiaba reglas
del juego con el proceso electoral en marcha. Fallo
falaz, pero irrevocable. Sin embargo, las voces discor
dantes de los magistrados Janine Otálora, Mónica Soto
y Reyes Rodríguez Mondragón se hicieron escuchar;
la paridad no se consuma en la medida de lo posible.

Más relevante aún, los partidos, alterados por el
INE, se evidenciaron. Sí, el TEPJF no ratificó el man

dato del INE, la ciudadanía y los medios sí. Tanto que
ahora, con un forzado motu proprio, la nominación de
mujeres a gubernaturas se multiplica en Morena. En
el PAN y en su asociación con PR[ y PRD también. El
INE ganó a pesar del tenebroso TEPJF. Y la paridad en
democracia, también.

Sangre en Gobernación. Afuera de la Secretaría de
Gobernación hay singular protesta. Dos periodistas y
el hijo de una víctima de desaparición forzada se sacan
sangre para teñir la fachada de uno de los accesos al
complejo de Segob en Bucareli.

Protestan por la falta de apoyos por parte de la Co
misión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV). Exi
gen audiencia con el subsecretario Alejandro Encinas.
Acusan indolencia y amenazan prolongar su estriden
te sangría.

Pero algo no cuadra en los casos de los periodistas
Ornar Bello y Ricardo Cáceres. En el padrón de bene
ficiarios del Mecanismo de Protección a Personas De

fensoras de Derechos Humanos y Periodistas, Bello
Pineda, incorporado al esquema desde septiembre
de 2017, recibe servicio de residencia con inmueble
amueblado (refugio de seguridad), alimentación, in
sumos de limpieza e higiene personal, tres botones de
asistencia a familiares con aplicación de localización
para reacción rápida además de una pensión de 60 mil
pesos mensuales.

En el caso de Cáceres de los Ángeles, la protección
del mecanismo de protección lo apoya desde mayo de
2019 con 57 mil pesos mensuales y una cobertura simi
lar a la de Ornar; residencia, pensión para su esposa e
hijos y protección policiaca en Quintana Roo para sus
padres. La notoriedad de su protesta y los enunciados
que argumentan no se corresponden con los hechos.
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•QUEBRADERO
La SEP, no se vale improvisar

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mx<ayahoo.corrí.mx

El Presidente no dejó pasar el tiempo
ante la jubilación de la embajadora

Martha Bárcena. Su decisión cierra, reite
ramos, un importante capítulo en la vida
de una gran diplomática.

El Presidente ha optado por susti tuirla en Washington por
un personaje cercano desde hace mucho tiempo, será cues
tión de formalidades y meses para que el titular de la SEP, Es
teban Moctezuma, encabece la misión diplomática.

La decisión de López Obrador le lleva a un cambio en una
dependencia estratégica. Por más que haya muchos tiradores
para encabezar la SEP, lo que acabe determinando el Presi
dente resultará clave para millones de mexicanos, en esto no
cabe improvisación o cuates.

Lo peor que podría suceder sería que el Presidente optara
por designar un perfil militante más que por un perfil con co
nocimiento y compromiso con la educación del país. No es un
cargo que merezca algún tipo de pago de compromiso o cuota,
quisiéramos pensar que una circunstancia de esta naturaleza
no debiera estar en la decisión presidencial.

La SEP no ha logrado superar los muchos problemas here
dados con el magisterio. La actual administración también ha
venido poniendo de su parte, es un enigma el hecho de que se
le hayan entregado 240 mdp a los maestros de Michoacán por
deudas del 2019 y 2020.

No queda claro de dónde salieron esas deudas, al final pa

rece ser algo como el cumplimiento de acuerdos que no se ha
bían satisfecho. No se le dio mucha importancia a la decisión,
la cual quedó claramente establecida que fue directamente
tomada por el Presidente. Lo que sí quedó claro es que de la
noche a la mañana se acabaron los paros y la toma de las vías
de trenes.

Si bien quedó claro que en estos dos primeros años la SEP
tenía que entenderse a como diera lugar con los maestros,
la estrategia con un gobierno consolidado deberá obligada
mente plantear una relación diferente. Si en estos dos años
no se ha podido llegar a acuerdos con el magisterio, la SEP va
a tener que seguir conviviendo con sindicatos intimidadores
para atender el desarrollo del siempre sensible y estratégico
proceso educativo.

Lo que va a pasar es que seguirán padeciendo la relación y
en el camino el Presidente podría terminar como rehén en un
asunto en que sigue teniendo el sartén por el mango.

Llegue quien llegue a la SEP, se debe considerar el desarro
llo escolar de la mano de la educación a distancia. Se ha hecho
un trabajo que debe tomarse en cuenta teniendo cuidado y
sensibilidad para no caer en el absurdo de jugarle a empezar
de cero.

Esteban Moctezuma tiene ante sí un reto extraordinario.

En las redes no han dejado de señalarlo como un personaje
cercano a Ricardo Salinas. No es que ante ello deba de hacer
una declaración pública para tomar distancia del empresario
sin cubrebocas, pero a estas alturas deberá visualizar que
estas compañías señalan.

El futuro embajador también deberá llevar a cabo un
trabajo de enorme paciencia. Los presidentes de México y
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EU se van a acabar entendiendo, entre que no les queda de
otra y que la relación bilateral debe cuidarse por su enorme
relevancia.

Lo que no queda claro es lo que puede suceder entre los ni
veles medios y en el Congreso de EU ante la tardanza de López
Obrador en reconocer a Joe Biden, a lo que hay que sumar la
interpretación que en ciertos medios estadounidenses se ha
hecho de la carta, con tintes distantes y de formalidad, que el
tabasqueño envió al demócrata.

Esteban Moctezuma va a tener que hacer todo lo que no se
hizo con Trump, a pesar de los oficios de la embajadora que
está por jubilarse.

• RESQUICIOS
Los padres y madres de niños con cáncer se han visto obli

gados a radicalizar su protesta. Pasa el tiempo y lo único que
hacen es darles largas y, sobretodo, no otorgarles medicinas
para sus hijos. Si las autoridades están esperando que bajen
la guardia que vean la manifestación de ayer y la demanda
contra la titular de la CNDH; no van a parar.

ESTEBAN MOCTE

ZUMA vaatenerque
hacer todo lo que no
sehizoconTrump.a
pesar de los oficios

déla embajadora que
está por jubilarse
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Los restos de Hernán Cortés se
encuentran olvidados en la Ciu

dad de México, en la Parroquia
de Jesús Nazareno. Ni sus fans, ni sus
detractores parecen notarlo. ¡Y Cortés
pensaba que llegaría a ser más famoso
que Alejandro Magno y Julio César! No
tuvo como ellos un gran ejército inva
sor que lo acompañara y creía que su
audacia, perpetuada en la frase "que
mar las naves", le garantizaría la gloria.

Pero además de la indignación que nos causan las
matanzas durante sus campañas y la explotación hu
mana en sus haciendas azucareras, hoy la pandemia
de Covid19 ha arruinado las series de televisión sobre
el quinto centenario de su incursión.

El Renacimiento europeo contribuyó a la con
quista de Mesoamérica más allá de la superioridad
annamentista que reconocían los indígenas ("traían
armas aventajadas y muy fuertes de hierro blanco",
dijo uno). Cuando Díaz del Castillo y Muñoz Camargo
aluden a la terrible matanza de Cholula, dicen que los
mexicanos y cholultecas consultaron a Huitzilopo
chtli y Quetzalcóatl y éstos les habían prometido, res
pectivamente, la victoria. Por su parte, los españoles,
aunque también religiosos y supersticiosos, estaban
entrenados en la indagación judicial, frecuentemente
cruel pues recurría a la tortura. Cuentan que buscaron
varios testimonios y observaciones de que los cholu

ltecas les tendían una emboscada. Más allá de obser

vación y rumores (zanjas con estacas en las calles de
Cholula para matar a sus caballos, miles de soldados
apostados en el camino a Tenochtitlán, un supuesto
tambor de oro enviado por Moctezuma para recom
pensar anticipadamente a los conjurados), los espa
ñoles recabaron testimonios de sacerdotes y de una
mujer. También dice Bernal que, tras haber consuma
do la masacre, corrió el rumor entre los indígenas de
que los invasores leían el pensamiento.

En La verdad y las formas jurídicas, el filósofo fran
cés Michel Foucault contrasta las ordalías (consultar
al oráculo de Delfos o a los dioses gennánicos o meso
americanos) con la indagación (entrevistar a testigos,
gente del pueblo, y obtener confesiones). La práctica
jurídica de indagar con testigos no era universal, ni
automática, ni natural; había nacido en la Grecia clási
ca y renació... con el Renacimiento. Foucault lo ejem
plifica con la tragedia de Edipo, de Sófocles, donde
también se recoge el testimonio de gente ordinaria
(pastores) para probar la identidad del rey.

Hernán Cortés era crédulo y prejuicioso (por ejem
plo, rogaba a los totonacos prohibir la prostitución
masculina). Pero indagaba. Por eso los mesoamerica
nos creyeron que los invasores adivinaban las inten
ciones de los otros.

Estar de acuerdo con Foucault no significa negar
la barbarie de la tortura practicada por los españoles,
ni creer que los indígenas estaban "atrasados". Su
ciencia agroecológica alimentaba a cientos de miles
de bocas. El imperio mexica tenía infonnantes y vi
gías. En muchos ámbitos, los pueblos originarios eran
más progresistas y racionales que los españoles. Pero
no practicaban el mismo tipo de indagación judicial
que éstos.
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Que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador está muy ocupa
do y tiene mucho en qué pensar como
para llamar la atención al coordina
dor de Morena en el Senado, Ricar
do Monreal, por las críticas que pro
vocó la propuesta de reforma a la Ley
del Banco de México. Por lo menos eso
dice el titular déla Junta de Coordina

ción Política, quien considera que el
mandatario ha sido cuidadoso con la

independencia del Poder Legislativo.

C}u CS la presidenta de la Cámara de
Diputados, Dulce María Sauri Rian
cho, declinó ya la reelección consecuti
va como legisladora y decidió concluir
su encargo al frente de la Mesa Direc
tiva en el Palacio de San Lázaro el 31

agosto de 2021, para irse luí día después
a su casa en Mérida. Por cierto, los dipu
tados federales que sí quieran repetir
deberán entregar su carta de intención
alaSecretaríaGeneral del órgano legis
lativo a más tardar ala medianoche del

próximo 23 de diciembre, como si fuera

su cartita a Santa Claus.

Que todo indica que Morena en
Estado de México sigue el ej emplo del
Presidente al evitar la deuda propues
ta por Alfredo del Mazo este año y su
bancada en el Legislativo, que coman
da Maurilio Hernández, logró fre
nar esa intención. La negociación en
las próximas horas se centrará en la
reasignación de recursos a tareas ur
gentes, como enfrentar la pandemia,
y a hacer a un lado gastos excesivos en
comunicación social y programas re
probados por alrededor de los 4 mil
millones de pesos.

Que el jueves pasado fue la comi
da de fin de año del Consejo Mexicano
de Negocios, que encabeza Antonio
del Valle, a la que asistieron AMLO
y Alfonso Romo, quien dejó la Ofici
na de la Presidencia hace dos sema

nas, pero su presencia muestra que en
efecto, como se planteó, continúa de
asesor del mandatario y contacto con
los empresarios.
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Una enfermedad que ha dejado tantos muer
tos como una guerra, en un territorio que co
noce la violencia y se acostumbró a ella. Es
te país venía derruido por la desfachatez y el
abuso. Hoy un gobierno embriagado con la

elocuencia no se da cuenta de su futilidad y ha optado por
enfrentar ambas condiciones con la renuncia a su papel

público. Habla mucho de él para esquivarlo. Lossaldosson
de todos menos suyos. Qué gobernanza es posible cuando
se niega el realismo obligado para el administrador.
Ante la emergencia, Palacio Nacional ha prescindi

do del instrumento más básico para gobernar un país
particularmente embestido por la tra
gedia: asumirla. Economía, educación
y seguridad tienen que verse desde una
perspectiva de supervivencia sanitaria.
Su camino entrelazado se rompe en la
vorágine reglamentadora contra las
instituciones, provocada por el des
interés en repararlas. En labipolari
dad se ha combinado complacencia y
arrogancia. Los gobiernos reduccio
nistas tienden a promover la modificación de leyes que
no resisten contradicciones, mientras se desinteresan
por las instituciones. Los gobiernos democráticos las
promueven.
Para evitar lo impopular, el presidente espeta que la

autoridad somos todos. Quizá la disculpa más frivola de

la incompetencia. Su secretario de Salud afirma, indolen
te, que la enfermedad está controlada. La arrogancia del
subsecretario encargado relativiza los parámetros que él
mismo estableció. Entre arrebatos responsabiliza a otros
de su carencia en asuntos de lenguaj e. El autogobierno de

las pasiones propicia el fin de las ins
tituciones que las deben de contener.
Las desequilibra.
Tanta complacencia en el discurso

no equivale a solucionarlos objetos
del discurso. Adular a los pueblos evi
ta modificarla realidad de su vocación

destructiva. La intención purificado
ra de las sociedades es insumo de los

gobiernos renuentes. No se constru
yen defensas contra los vicios, no se administran los ma
les, se crea la ilusión de la absolución. Esta se usará para
premiar a funcionarios incapaces.
Enseñanzayparáfrasis de Marco Aurelio. Ungobierno

vale por las cosas de las que se ocupa, no por lo que dice que
vale. Es la obra, no la descripción de la obra.

Qué gobernanza
es posible cuando
se niega el realismo

obligado para el
administrador
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Una entrevista neoliberal
Gil se encontró en El País con una conversación de Ignacio Fariza con Kristalina
Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario Internacional, hablando de

América Latina; Gil entrega algunas tabletas de este neoliberalismo

"El apoyo público debe
ser mejor dirigido a los
grupos sociales más

golpeados"

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil se e n
contró con una entrevista neo

liberal de inteligencia superior.
Se trata de una conversación de

Ignacio Fariza en su periódico El País con
Kristalina Georgieva, directora gerente del
Fondo Monetario Internacional, hablando
largoy tendido de América Latina Gil entre
ga algunas tabletas de este neoliberalismo.

Es una buena noticia que las vacunas es
tén disponibles antes de lo previsto. Pero
también estamos observando una gran se
gunda ola impactando a Europa, Estados
Unidos y varios países latinoamericanos,
y eso complicará el camino hacia la recu
peración de 2021. Algunos países de la re
gión se han movido rápido para garantizar
que el 100% de su población será vacunada
a lo largo del año que viene: México, Chile
y Costa Rica. Y cuanto antes avancemos en
esa vacunación universal, mej or será la re
cuperación. Si compartimos la carga finan
ciera de la recuperación en todo el mundo,
todos nos beneficiaremos.

Reconocemos que América Latina ha tra
bajado duro para reducir la desigualdad
antes de la crisis, pero también es cierto
que entró en la pandemia siendo la región
más desigual del mundo. Y, lamentable
mente, la historia nos dice que una pan
demia conduce a una mayor inequidad y
que esta tiende a mantenerse en el tiempo.
¿Quiénes son los más severamente impac
tados? Los empleados menos calificados,
las mujeres y los jóvenes. Y en todas esas
categorías ya había problemas en varios
países de América Latina.

Primero, el apoyo público debe ser mejor
dirigido a los grupos sociales más golpea
dos, sobre todo a los trabaj adores afecta
dos y a los desempleados. Segundo, Amé
rica Latina tiene un problema de inversión
en educación que viene de atrásy que debe
solucionar. Tercero, debe eliminarlos obs
táculos para que los proyectos de empren

dimiento puedan tener éxito. Sí, la deuda
obviamente subirá con aumentos de hasta

un 10% del PIB. Pero algunos países toda
vía pueden hacer más: pienso, sobre todo,
en México, Chile, Perú o Colombia, donde
aún hay margen de acción fiscal. Y, en ge
neral, los países tienen que plantearse si
sus sistemas fiscales son lo suficientemen

te progresivos.

Una cosa que la crisis nos está enseñando
es que, pura y simplemente, los países con
mejores fundamentos económicos están
mej or situados para lidiar con ella. O, visto
de otra manera, los países que llegaron a la
crisis con fundamentos débiles tienen una
menor credibilidad desde el punto de vis
ta de las políticas y están sufriendo más: se
les está haciendo más difícil. Con las eco

nomías ocurre igual que con las personas:
quienes tienen sistemas inmunitarios dé
biles son más golpeadas por el virus.

Aún no es tamos fuera de peligro: lapandemia
no ha terminado. Es por eso que recomenda
mos a los países que mantengan el apoyo,
centrándolo sobre todo en los más vulnera

bles, pero que lo mantengan. Desde los pri
meros días de la pandemia hemos visto un
riesgo muy significativo de incremento de
la pobreza en las cuatro mayores economías
latinoamericanas: Brasil, México, Argentina
y Colombia Si se ha contenido esto es, preci
samente,graciasaesas políticas de apoyo. Yla
primera prioridad debe seguir siendo evitar
que la pobreza se dispare. Quitar ese salvavi
das prematuramente es un peligro en térmi
nos de pobrezay desigualdad. Y retirar ahora
el apoyo también obstaculizaría la recupera
ción: hasta ahora lo que hemos visto es que
lospaíses que más rápido se están recuperan
do tienen en común haber logrado controlar
la pandemiay haber ayudado alas personas y
a las empresas. Son los casos de China, Viet
nam o Corea del Sur, que forman el pequeño
club de economías que cerrarán2020 con ta
sas de crecimiento positivas.

Es muy importante que el Senado mexicano
discutay debata el proyecto de ley mirando
todos los aspectos: también las potenciales
consecuencias no deseadas. Deben tomar

se en serio las preocupaciones del Banco de
México por la pérdida real o percibida de su
independencia: la ley le obligaría a hacer al
go que, como institución independiente, no
hubiera elegido hacer. Hay que tener cui
dado y no resolver un problema pequeño
creando uno mayor. Es legítimo resolver el
asunto del efectivo proveniente de las reme
sas, pero no es un asunto de una magnitud
que merezca poner en riesgo la reputación
del Banco de México. Mi mensaje es claro:
hay que tener cuidado con las consecuen
cias indeseadas de laley.

Todo es muy raro caracho. Gil lo oyó en la
calle y él nunca desoye la poesía: "esto está
de la chingada".
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El presidente que leía periódicos
No sé cuánto tiempo dedique AMLO a revisar los diarios, pero está claro que constituye una rutina cotidiana; desconozco
si sea halagador para un columnista mexicano, pues la atención presidencial muchas veces culmina en un descalificativo

PENSANDOLO BIEN # J°PATTERSON
Alguna vez leí una de

claración de Nelson
Mandela, según la
cual pasaba casi dos
horas leyendo los

diarios antes de hacer cualquier
otra cosa. No es que no confiara
en los resúmenes de prensa o en
el reporte de sus colaboradores,
simplemente afirmaba que el vie
jo hábito de tantos años no había
cambiado al llegar a la presiden
cia. Recuerdo haber pensado
dos cosas: una, que el manda
tario sudafricano habría ne
cesitado un curso de lectura

rápida, y dos, la enorme res
ponsabilidad que esa aus
cultación entrañaba para los
periodistas de su país. No sé
cuánto tiempo le dedica Ló
pez Obrador a revisar los dia
rios, pero a juzgar por sus co
mentarios puntuales en casi
cada mañanera, está claro que
también constituye una rutina
cotidiana.

De entrada, me parece que esa
es una buena noticia para los edi
tores, reporteros, moneros y co
lumnistas de la prensa nacional.
No hay nada más frustrante para
un profesional de la información
que ser ignorado por el poder, trá
tese de halagos o de críticas. En
teoría se supone que el periodis
mo se ej erce de cara a la comuni
dad, o por lo menos eso es lo que
se enseña en las escuelas y en los
manuales del gremio. Pero la ver
dad es que desde que existe este
oficio, gran parte de la tarea de los
periodistas va dirigida a los pro

tagonistas del poder, parabién o
para mal, y ninguno más relevan
te que el soberano en turno.
Así que, sin duda, debe haber

sido muy halagador para el edi
tor de un diario o el redactor de

una columna de aquel país saber
que al día siguiente su texto sería
leído por Mandela, se estuviera o
no de acuerdo con él. No sé si sea
igualmente halagador para un
columnista mexicano, porque la
atención presidencial en muchas
ocasiones culmina con un adj eti
vo descalificativo.
Entre otras diferencias, Man

dela no asistía a una mañanera

inmediatamente después de su
revisión de prensa, con lo cual las
opiniones que le merecieran los
titulares no trascendían al pú
blico, o al menos no antes de ser
revisados con sus colaboradores,
cuando el caso lo ameritaba.

El bote pronto de nuestro Pre
sidente en materia de contenidos

periodísticos es un hecho inusi
tado en las relaciones entre pren
saypoderennuestropaís. Ynoes
que a presidentes anteriores les
dieralo mismo lo que se difundía,
por el contrario, en cierta manera
la reacción era mucho más con

tundente bajo la lógica, a veces en
versión sutil o aveces brutal, del
viejo dilema "plata o plomo". Se
gastaban cantidades ingentes pa
ra asegurar una cobertura favora
ble para el soberano y, en el otro
extremo, tampoco se ahorraban
molestias para suprimir a quie
nes lastimaban su imagen. Mé
xico es todavía el país de mayor

riesgo para ejercer el periodismo
en el hemisferio occidental.

Lo que no existía era la "cura
duría" prácticamente diaria que
el mandatario comparte con el
público. Para sus adversarios es
ta reacción inmediata, en ocasio
nes verbalmente muy agresiva, es
una muestra de "mecha corta" y
de intolerancia. Y salvo los segui
dores incondicionales, tiros y tro
yanos nos hemos preguntado en
más de una ocasión si esta guerra
en contra de sus detractores real

mente le beneficia. Desde luego
es algo que crispa a la opinión pú
blica y polariza el ambiente polí
tico y social.
Con el tiempo he llegado a la

conclusión que no se trata de un
rasgo de carácter o un impulso
"que le gana al Presidente", sino
de una estrategia. En realidad,
AMLO está muy lejos de ser una
persona de mecha corta, no es al
guien que se dej a llevar por la im
paciencia o el enojo. Se necesita
atole en las venas para enfrentar,
por ejemplo, cientos de mañane
ras y miles de preguntas, muchas
de ellas retóricas, repetitivas,
desinformadas y ocasionalmen
te de mala leche sin reprender,
apurar o levantar la voz.
No se trata pues de exabruptos,

sino de una estrategia calculada.
Para López Obrador la confronta
ción diaria con la prensa es la ma
dre de todas las batallas. A dife

rencia de presidentes anteriores,
insiste una y otra vez, los medios
de comunicación le son adversos

y eso significa que distorsionan,
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exageran, manipulan y engañan
con la información para perjudi
car a su gobierno. En su lógica la
4T está intentando un cambio de
fondo que aféctalos intereses de
muchos privilegiados entre los
que se encuentran los dueños de
los medios y la élite de los comu
nicadores. Por extensión, toda
crítica a su gobierno, sustentada o
no, conlleva una intención aviesa
que exige ser aclaraday respondi
da para evitar que se manipule a la
opinión pública (o pueblo, dicho
en sus términos).

No sé si Mandela leía la
prensa para estar informado;
ciertamente no es el caso de
AMLO. El la analiza como

el parte diario de guerra La
revisión inmediata del es
tado de la muralla tras reci
bir la metralla del adversa
rio; una confrontación en
la cual las municiones son

las apreciaciones e infor
maciones publicadas sobre
su gobierno, y la muralla es
la imagen que los ciudada
nos tengan de su presidente.
"El apoyo del pueblo es lo que
verdaderamente importa", ha

dicho una y otra vez. Y la clave
para mantenerlo, está convenci
do, es salir al paso de todo lo que
pueda minarlo.
A juzgar por sus niveles de

aprobación, hasta ahora el Pre
sidente ha conseguido mantener
su narrativa por encima de la de
sus opositores. No es poca cosa,
aunque alguien podría decir que
solo es cuestión de tiempo pa
ra que la narrativa se desempa
te con respecto a la realidad que
vívenlos ciudadanos. Quizá, res
ponderían los lopezobradoris
tas, pero impedir que se destru
ya la esperanza es una manera de
ganar tiempo, hasta que los cam
bios impulsados impacten al pue
blo y legitimen a la 4T. El tiempo
lo dirá, pero ese es otro tema.
Por lo pronto, el Presidente

mantendrá el pulso diario con la
prensa respecto a las versiones
que difunden de su gobierno. Y
aunque no sin riesgos por la po
larización reinante, lo cierto es
que los periodistas, particular
mente los cuestionados reitera

damente por AMLO, nunca ha
bían sido tan importantes como

ahora. Parabién o para mal, para
preocupación o para la soberbia
de medios y comunicadores, un
sexenio de un protagonismo co
mo nunca antes.
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Los periodistas,
particularmente los
cuestionados por
López Obrador,
nunca habían sido
tan importantes
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Desastre
continental de la

política antidrogas
T7 .
I <, 1 fracaso colectivo para con

j trolar tanto el abuso como
el tráfico de drogas ha im

plicado un enorme tributo en vidas
humanas. Durante la última década,
en Estados Unidos murió más de me
dio millón de personas por sobredosis.
En América Latina, la violencia relacio
nada con el tráfico de drogas destruyó
muchas vidas más".
Con esta lapidaria sentencia, re

cibe el Congreso estadunidense a la

nueva administración del presidente
demócrata Joe Biden. Así comienza
el reporte emitido hace unos días por
la Comisión del Hemisferio Oeste pa
ra la Política de Drogas (WHDPC, por
sus siglas en inglés) en la que partici
pan congresistas de los partidos De
mócrata y Republicano.
Este documento urge al gobierno de

Estados Unidos para que reformule, de
raíz, una política incapaz de reducir el
consumo y que, sin embargo, ha sido
devastadora para muchas poblaciones
vulnerables, entre las
que destacanlosjóve
nes más pobres.
Los autores del re

porte reconocen tam
bién el papel que el
crimen organizado
transnacional ha jugado en contra de
las instituciones democráticas del con

tinente. "Quizá no se pueda terminar
con el tráfico ilegal de drogas, como
tampoco vaya a lograrse jamás elimi
nar su abuso, pero sí es posible abordar
estos problemas letales a través de una
estrategia amplia diseñada para en
frentar las causas y condiciones que los

provocan, para medir cuidadosamen
te su puesta en marcha y para eliminar
o mitigarlas consecuencias adversas".
El WHDPC no se permitió ambi

güedades con este reporte: las estra
tegias previas entregaron más costos
que beneficios y por tanto llegó la ho
ra de imaginar una política "hemisfé
rica" distinta.
El término no es secundario. El Con

greso de Estados Unidos propone que,
desde el Departamento de Estado —
responsable de lapolítica exterior— se

reformule una pro

atienda el problema
con una perspectiva
tan inteligente, flexi
ble y global como lo

son las organizaciones criminales del
siglo XXL
Zoom: Por sus implicaciones en el

mediano plazo, las recomendaciones
emitidas en el reporte para recondu
cir la relación con México merecen

ser analizadas con lupa. (En mi co
lumna del próximo sábado continua
ré con el tema),

Las estrategias previas
entregaron más costos

que beneficios
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Pandemia: lo peor
está por venir
Si no puedes desaparecer un organismo

autónomo, apodérate de él.
Florestán

Deacuerdoconloquehabía anunciado
el ahora saliente titular de la SEP, Es
teban Moctezuma el regreso a clases

presencial sería en estados con semáforo verde y a
discreción de padres de familia y alumnos.
Ayer, el presidente López Obrador se refirió a

que las entidades en amarillo puedan empezar
ya algunas actividades escolares teniendo como
centro, como eje, la escuelapara empezar a ir a la
normalidad, lo que es un inesperado vuelco en el
protocolo de la SEP
En la actualidad, excepto Baja California y

Zacatecas que están en rojo, Colima, Oaxacay
Tlaxcala en amarillo y Campeche, Chiapas y Ve
racruz en verde, las otras 24 entidades están en
naranja, siendo especial Ciudad de México, don
de se agotó la paleta cromáticayya debería estar
en rojo pues los muertos suman 14 mil 969 y los
casos 273 mil 444, a los que si se agregan los de
Estado de México, 17 mil 95 muertos y 128 mil
747 enfermos, da un total en este valle de 402 mil
contagios, la tercera parte del reporte nacional de
un millón 277 mil499y 32 mil 64 fallecimientos,
más de una cuarta parte del total en el país, 115
mil 769, lo que confirma que estamos en el peor
momento de toda la pandemia.
De acuerdo al corte oficial de anoche, ayer se

registraron 670 muertes y 10 mil 927 mil casos.
Enfin, que insisto, la realidad niega el discurso

oficial de que éramos un ejemplo para el mundo,
que la pandemia ya se había dominado, estaba

bajo control y que iba ala baja, cuando ha sido to
do lo contrario. Ni ejemplo ni dominado ni con
trol ni a la baja
Y en enero será peor.

RETALES

1. RRE VE. Como ha sido su costumbre, y a di
ferencia de sus antecesores, el presidente López
Obradornoasistióala tradicional comidaenla Cor
te tras el informe de su presidente Arturo Zaldívar.
El martes llegó a la sede de ese Máximo Tribunal
acompañado de su esposay del consejero jurídico
Julio Scherer, escuchó el informe y se cruzó la calle
de regreso asucasa enPalacio Nacional;
2. CAPITOLIO. Le reconfirmo que, conforme al
protocolo en Washington, la embaj adora próxi
mamente eminente, Martha Bárcena, será la re
presentante del presidente López Obrador en la
ceremonia de inicio de gobierno de Joe Biden co
mo el presidente 46 de Estados Unidos, el próxi
mo 20 de enero en el Capitolio. No invitan jefes
de Estado; y
3. RELEVO. Esto después de que ayer el pre
sidente López Obrador anunciara sorpresiva
mente, sin esperar el beneplácito del gobierno
de Estados Unidos, que el nuevo embajador se
rá Esteban Moctezuma, en su debut en el servi
cio exterior, lo que una vez recibido el placet será
aprobado por el Senado. Moctezuma permane
cerá como titular de la SEP hasta el reinicio pre
sencial de clases, lo que llevará meses, y elbene
plácito de Washington también, señal de lo que
viene en esa relación,

Nos vemos mañana, pero en privado
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¦7
¦ 1 n su intervención parlamentaria mas bri

i liante, María Jesús Montero llamó ayer
«cabezón» a Pablo Iglesias. Cuando quiere,

la portavoz sabe hacerse entenderperfectamente. Lalás
tima es que lo dijera a escondidas en un salón y no en el
hemiciclo, que se supone que se construyó para oír y ser
oído. No hay derecho a que Marijau reserve su elocuencia
para el disfrute privado del vicepresidente segundo mien
tras en público nos castiga con sus granizadas fonéticas y
su pedrisco sintáctico.
Es esta modestia la que matará al PSOE. Nadie entien

de que ministros aproximadamente institucionales se de
jen chulear por Iglesias, que no sabe distinguir un ingreso

de un gasto ni tiene gana de aprender, no vaya a ser que lo
imputen también en Neurona. De economía no entende
rá palabra, pero ha dedicado toda su vida a contar cuentos
simples, tan mentirosos como convincentes. En lo tocan
te apersuasión de masas, la robóticapersona de Sánchez
jamás rivalizará con él. Ahoa que se acerca el estallido
social de 2021 porque esto está cogido con alfilERTES,
con perdón, el líder populista quiere que el marrón en
los sondeos se lo coma el PSOE. Que para eso es un par
tido del régimen. Y esta pirula es la que
no quieren ver los socialistas. O la ven y
tragan, y España entera tras ellos.
La coalición no ha cumplido un año

de matrimonio. Los españoles menos
ingenuos sabían que su amor era una
farsa desde el minuto uno. A menudo el

interés aglutina mejor que la afinidad,
pero es cuestión de tiempo que el cinis
mo degenere en violencia verbal y, en
casos irreconducibles, en divorcio. Y nadie sale entero
de un divorcio, y menos cuando la vivienda en disputa
es La Moncloa. Por eso a Sánchez le da vértigo oír hablar
de ruptura, y ordena a su gabinete someterse otra vez al
moño de su consentido, que si sigue hinchándose va a
parecer el de Amy Winehouse.
Nada de lo que vemos en el teatro de San Jerónimo

es verdad salvo el color de las votaciones. La realidad de

la política española ocurre hoy en la línea telefónica en

tre Sánchez y Casado, en las desautorizaciones cruza
das del Consej o de Ministros y en el panel de control de
informaciones distraídas de Iván Ivánovich; en cual
quier sitio menos en el Congreso. Hasta que una cáma
ra indiscreta sorprende a Montero diciéndole a Iglesias
que está de su moño hasta el... moño.
¿Pero qué pensaban que eraPodemos los Montero, Cal

viño, Robles, Campo o Escrivá? ¿Socialdemócratas en ca
misa de leñador? El que milita en Podemos lo hace porque

odia al PSOE, igual que quien mil ita en
Vox considera al PP un nido de cobar
des. No entender a estas alturas que el
resentimiento profundo y la arrogan
cia de la pureza ideológica son el com
bustible del populismo es no haber
entendido nada. El socialismo espa
ñol aceptó fundirse en un abrazo con
su némesis histórica. Iglesias no se va
a moderar ni con la Corona, ni con los

desahucios, ni con el ingreso mínimo, ni con las pensiones,
ni con los toros, ni con el constructivismo de género, ni con
la autodeterminación, ni con la argentinización de los im
pagos. Porque todas esas causas son las únicas que aún le
susurran que él no es un asqueroso socialtraidor mientras
pasea por sus ajardinados dominios de Galapagar.
Así que menos giros al centro filtrados con voz de monja so

cialistaconremordimientos. Es vuestra coalición Vuestro ovi

llo de conspiracióny mentira Peinad ese moño vosotros.
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CARTA DE VIAJE

CARLOS f
TELLODÍAZ Wk
Investigador de la UNAM (Ciale)
ctello@milenio.com

Los Republicanos

Joe Biden fue declarado presidente electo por
el colegio electoral de Estados Unidos. Pero el
presidente saliente (Trump) no ha concedido

su derrota.

Para que la democracia sea eficaz es fundamental que
la sociedad tenga confianza en que las elecciones son li
bres y justas. Cuestionar su integridad es sumamente
grave. El presidente perdedor lo hizo (era previsible) pe
ro fue secundado por el Partido Republicano. La Supre
ma Corte de Justicia, dominada por jueces conservado
res, tres de ellos designados por el propio Trump, recha
zó la semana pasada un intento de revertir las elecciones
en cuatro estados, promovido por el gobierno de Texas y
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secundado por 17 estados más gobernados por Republi
canos, y refrendado, escandalosamente, por 126 miem
bros del Congreso, todos ellos representantes del Par
tido Republicano. El New York Times comentó, en una
editorial, el rechazo de Trump a conceder su derrota. "La
concesión no tiene fuerza legal", dijo, "pero tiene un va
lor considerable como una afirmación de que el proceso
democrático es más importante que el resultado". Esta es
la manifestación más reciente de las tendencias antide

mocráticas del Partido Republicano, que
trabaj ó en favor de la supresión del voto,
como lo muestran sus ataques al sistema
de correos en un momento en que mu
chos pensaban votar así, por el miedo a
la pandemia. "Tratar de nulificar votos
ya emitidos es una extensión perversa
pero lógica de esa estrategia", añadió el
New York Times. "Esto realmente no es

ya solo el señor Trump, quien perdió, y
cuya ruinosa administración terminará pronto. Esto es
ahorala corrupción de un partido político cuyos líderes se
guían por el miedo al señor Trump". Hay solo un paso en
tre cuestionar la legitimidad de la victoria de Biden y po
ner en duda lalegalidad de su gobierno. Los Republicanos
están de hecho poniendo en entredicho la democracia de
Estados Unidos. "Tienen hoy la ocasión de demostrar un
poco del patriotismo que presumen", termina la editorial

del New York Times, "reuniendo el coraje para decir estas
sencillas palabras: Felicidades, presidente electo Biden.
Si no son capaces de hacer esto, ¿hacia dónde puede ir un
partido que rechaza la democracia?".
Para la democracia es crucial que los candidatos que

pierdan acepten su derrota. El hecho de que esto no ha
lla ocurrido es novedoso en Estados Unidos, pero no en
México. En nuestro país, los candidatos que pierden no
aceptan su derrota, empezando por el presidente López

Obrador, quien, al no reconocer a Bi
den, fue de hecho un aliado de Trump.
En 2006, López Obrador, tras decir
que respetaría los resultados que die
ra a conocer el IFE ("porque en la de
mocracia se gana o se pierde y hay que
respetar la voluntad del pueblo"), no
los respetó. Tampoco los respetó en
2012. Muchos de quienes votaron por
él, por consiguiente, acabaron con

vencidos de que habían sido víctimas de un fraude (como
ha sucedido ahora en Estados Unidos, con consecuencias
imprevisibles). La concesión de la derrota es una pieza
clave en todas las elecciones. Con ella concluye un proce
so muy desgastante, que divide a los electores: la elección,
y comienza otro proceso, también muy importante, que
suma de nuevo a los ciudadanos tras la división: la forma
ción de un gobierno para todos. —

En democracia,
la concesión de la

derrota es una
pieza clave en todas

las elecciones
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Vacunas: niebla

y realidad

La neblinosa irrealidad que
hay en las conferencias
del gobierno sobre la pan

demia empieza a tener efecto: no las
cubren los medios.

La semana pasada se registró por
segunda vez el caso de que hubiera
en ellas solo un reportero.
Un vaho de niebla semejante in

vadirá a quien revise el plan de vacu
nación anunciado por el gobierno el

8 de diciembre pasado. El gobierno
se propone que quienes reciban pri
mero la vacuna sean los trabajado
res de la salud, grupo fundamental a
atender en la emergencia, por donde
quiera que se le vea.
Estos trabajadores serán priori

tarios y recibirán su vacuna, según el
plan, en la etapa 1 de vacunación, entre
diciembre de 2020 y febrero de 2021.
En la etapa 2, entre febrero y abril de

2021, recibirán lava
cuna el resto del per
sonal de salud y las
personas de más de
60 años.

En abril y mayo
serán vacunados los

mexicanos de 50 a 59 años. En mayo
y junio, los de 40 a 49 años. Los mexi
canos de menos de 40 años serán va
cunados entre junio de 2021ymarzo
de 2022.

Si todo va tal como dice el plan, para
junio de 2021faltarán de ser vacunados
unos 80 millones de mexicanos.
¿Con cuántas vacunas cuenta el

gobierno, hoy, para cumplir este pro

grama de vacunación? Con ninguna.
¿Cuántas tendrá de Pfizer este

año? Tendrá 250 mil, que se reducen
a la mitad, pues deben ser adminis
tradas en dos dosis por persona.
¿Cuántas dosis completas dice ha

ber comprado el gobierno de Pfizer?
Dice haber comprado 17 millones.
¿Cuántas espera obtener de Aztra

Zeneca, gestionadas por la Funda
ción Carlos Slim? Espera 38 millones

de dosis completas.
Como se ve, entre

el plan y la vacuna
ción hay un mundo
de vacunas teóricas:
millones de vacunas
en la niebla.

Está claro que la vacuna no será la
solución para la pandemia en México
durante 2021.
La única solución a la mano es la

que ha dicho Anthony Fauci, zar de
la pandemia estadunidense: usar cu
brebocas y guardar sana distancia.
Esto lo ha dicho Fauci allá, donde

tienen ya millones de vacunas, no so
lo irrealidad y niebla.^™

¿Cuántas dosis tiene
el gobierno, hoy, para
cumplir su programa?
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La CNDH contrata
y corre a lo güey

La contratación y los despidos de perso
nal reflejan la descomposición de la ex
respetable Comisión Nacional de los

Derechos Humanos, a partir de la descabellada de
signación de una activista inexperta en administra
ción públicay manejo de una institución autónoma
del Estado mexicano.

Fanática de la 4T ignorante de información elemen
tal que debiera dominar, Rosario Piedra Ibarra se ocu
pamás en ensalzarse como "víctima"y en el demagógi
co cacareo de que quiere convertir a la CNDH en "una
auténtica defensoría del pueblo", oportunistamente
comprometida con la "austeridad republicana".
Demoledorejemplodesupatenteineficienciafue

dado a conocer este martes por mi colega Fanny Mi
randa en el reportaje titulado Rosario Piedra desig
nó a joven vendedor inmobiliario como visitador.
En ese cargo, Alexander Francisco Brewster Ra

mírez atiende quejas acerca de derechos económi
cos, sociales, ambientales y culturales.
Sucede, sin embargo, como lo demostró Fanny,

que el sexto visitador no solo ignora la temáticaba
j o su responsabilidad sino que obtuvo el puesto con
un curriculum falaz, ostentándose de haber sido
consultor legal de Greenpeace y asistente legal del
Centro Mexicano de Derecho Ambiental, activida
des que j amás ha realizado.
El problema pudiera quedar en que se trata de al
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El sexto visitador no
solo ignora la temática
del encargo, sino que
obtuvo el puesto con
un curriculum falaz

guien que para obtener trabaj o
entemporadadebajísimaofer
ta de empleo comete la impru
dencia de engañar, pero se tor
na grave cuando laempleadora
también es mentirosay lo pone
al frente de una de las seis visi
tadurías de la CNDH.
Rosario Piedra se ufana de

conocer muy bien la institu
ción que preside y estar enterada de todo (se infiere
que cuando menos lo esencial) de lo que allí ocurre,
pero en la entrevista que hace una semana concedió
a mi compañero Alejandro Domínguez reveló des
conocer, inclusive, la Recomendación del caso Igua
la, documento que sin haber leído critica reiterada
mente, escudándose en que se lo encargópara su re
visión al ex director José Martínez Cruz (uno más de
los contratadosy pronto echados ala calle por ella), lo
cual nunca se hizo, y que decidió desaparecer la Ofici
na Especial "a petición" de los padres de Los 43.
Gracias aFanny Mirandahoy se sabe que elinexpli

cable sexto visitador de la CNDH j amás ha sido "con
sultor" ni "asistente legal", sino corredor de bienes raí
ces en Tulumy que colaboró cuatro meses en Green
peace como promotor callejero de donativos.
De colección el comunicado de ayer sobre el ha

llazgo de la reportera de MILENIO:
"Por instrucción directa de la presidenta de la CN

DH, Rosario Piedra Ibarra, la revisión del curriculum
del director general de la Sexta Visitaduría General,
Alexander Francisco Brewster Ramírez, así como su
veracidad\ quedarán bajo procedimiento del Órgano
Interno de Control de este Organismo Autónomo. Esto
obedece alosprincipios de transparenciay rendición
de cuentasque la actual administración mantiene".
Indigna que la degradada Comisión dé

tanta vergüenza. ^—1
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¿Fin de las
ideologías y los
partidos? Pues...

Los partidos políticos siguen
bien vivos. Existen en tanto

que compiten y que la gen
te vota por ellos. Otro asunto muy dife
rente es de los tránsfugas: individuos
que portan una camiseta, digamos, du
rante un sexenio y que se apresuran a
chaquetear en cuanto avizoran que los
vientos comienzan a soplar en direc
ción opuesta
Es cierto que varios de los organis

mos que anteriormente gozaban de

cierta preponderancia se encuentran
ahora en horas bajas. Para mayores
señas, no ha habido mayor desban
dada que la que aconteció cuando Ló
pez Obrador edificó Morena: las hues
tes que militaban en el partido del Sol
Azteca se afiliaron fervientemente a

la nueva cofradía. Décadas antes, los
priistas disidentes (y, sobre todo, los
que estaban descontentos al no haber
sido favorecidos en la azarosa lotería

organizada para repartir candidaturas
y cargos públicos) se habían también
mudado de casa: se
volvieron los nuevos
heraldos de nuestra

maltrecha izquierda.
Todos son priis

tas, de hecho. O sea,
que muchos de los
que portan ahora el estandarte de las
grandes causas sociales estuvieron,
en su momento, afiliados al Partido
Revolucionario Institucional. Pasa

ron los años y, al fortalecerse la oposi
ción y volverse una opción viable pa
ra proseguir ellos su carrera política,
cambiaron oportunamente de colo
res. Pero su pérfida apostasía no sig

nificó la transformación de sus perso
nas: site fijas, Morena es algo así como
el renacimiento del PRI arcaico y sus
nostálgicos afiliados ambicionan la
restauración del orden que imperaba
en los viejos tiempos: presidencialis
mo a ultranza, hegemonía del partido
oficial, culto a la personalidad del líder
máximo, supremacía del Poder Ej ecu
tivo, estatismo, propalación de la retó
rica patrióte ra, sacralización de ^"so
beranía nacional", permanente idea
lización de la historia patria, rechazo

alamodernidadveni

da de fuera y paralelo
impulso de los valo
res exclusivos a nues

tra "idiosincrasia", en
fin, un programa fun
damentalmente con

servador que, ahora mismo, se susten
ta en el repudio a un gran mal, el sata
nizado "neoliberalismo".

En lo que toca al fin de las "ideolo
gías", me permito una pequeña ob
servación: si se hubieren ya acabado,
todos gobernarían igual. Y, con per
dón, yo sí veo que los de la 4T van por
otro camino

Morena es algo así
como el renacimiento

del PRI arcaico
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Ma r i b a Barcena,
embajadora eminente

Ayer el presidente Andrés Manuel López
ObradorconfirióamiesposaMartha Bárce
na Coqui la distinción vitalicia de embaj ado

ra eminente, al conclu ir en los próximos meses sugestión
como representante ante Estados Unidos e iniciar su re
tiro después de 43 años como diplomática de carrera
"Agradezco al Presidente sus generosas palabras

hacia mi persona y su reconocimiento a mi labor pro
fesional desarrollada con vocación, lealtad y devoción
a México y a su gobierno", dij o Martha.
En efecto, han pasado 43 años desde el inicio allá en el

Instituto Matías Romero, en la antigua sede de Peralvi
11o, hasta la culminación aquí en Washington en la Em
baj ada de México, cerca de la Casa Blanca.
Para los que la conocen de tantos años, Martha sigue

igual que antes: encantadora, amable, culta, inteligen
te, honesta, disciplinada, con una memoria prodigiosa
("memoria temeraria", así la llama su jefa de Oficina,
Alej andra Martínez) y hasta se sigue peinando de chon
go como cuando practicaba el ballet.
Solo que ahora es más experimentada La experiencia

de tantos años de bregar, negociar, enseñar, leer y escri
bir, en constante aprendizaje, la convirtió en una de las
mejores embajadoras de México.

Toda una vida de esfuerzo, dis
ciplina, trabajo, dificultades y sa
tisfacciones que compartimos en
Tlatelolco, Roma, Madrid, Hong

Dubií^cuandolaentonces
misógina Secretaria de Relaciones
Exteriores, no permitió que Mar
tha ej erciera sus legítimas funcio
nes diplomáticas como pareja, pe
ro siguió con una licenciay aprove
chó el valioso tiempo en educar a nuestras hijas Mercedes
y Martha, estudiar una maestríayaprenderotros idiomas.
Llegaron vientos de cambio y Martha fue finalmen

te ascendida al rango de embaj adora y nombrada titu

lar en Dinamarca y luego en Turquía, siendo el primer
matrimonio del Servicio Exterior Mexicano en ocupar
cada quien una embaj ada simultáneamente. Luego si
guió otra vez Piorna en la misión ante la FAO y ahora en
la capital de Estados Unidos.
Aliniciosdelos ochenta, Martha seformóbajola tutela de

distinguidos diplomáticos mexicanos, en una época de oro
de la diplomacia activa, como Jorge Castañeda yÁlvarez de
laRosa, Alfonso García Robles, Porfirio Muñoz Ledo, Sergio
González Gálvez, Andrés Rozental Gutman, V íctor Flores
Olea, Miguel Marín BoschyAntonio González de León.
Pero de todos ellos, González de Leóny Muñoz Ledo

fueron, quizás, sus principales mentores. Del primero
aprendió su compromiso en la defensa de los derechos
humanos; del segundo, dice de broma, obtuvo un docto
rado en política mexicana
En estos días han sido abrumadoras las muestras de

afecto hacia Martha provenientes de colegas, colabora
dores, académicos, funcionarios de México y Estados
Unidos, y la más importante: de los mexicanos que vie
ron en ella su total compromiso en la defensa de la co
munidad mexicana en Estados Unidos.
La connacional Roberta Rubio lamentó el retiro de

la embaj adora:
"Hoy me he enterado que renunciaalaSRE, porfavor

no lo haga.. no podemos dej ar solos a nuestros paisanos.
México de verdad necesita que se reestructure la figura
de protección a mexicanos en el extranjero, yo trabaj é en
laSREy sé de lo que hablo, porfavor no deje solos alosya
desamparados".
La jubilación de Martha está en el umbral de una eta

pa, pero no en el final de una carrera. La vida sigue y por
lo pronto hay que disfrutarla con la familia

Qlm 1/3 ¡m nlmiíi smttae
b11 ^ 'b Udl (IU( <IIM(
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La Cuarta ama

meter gente
a la cárcel

A lpresidenteAndrésManuel
López Obrador le encanta
hablar de "delito grave". Lo

utiliza para muchos de estos delitos que
funcionan políticamente a la hora de
dar un discurso, que si las facturas falsas,
que si el robo de hidrocarburos, el fraude
electoral, la corrupción, el robo de trans
portes... y así sigue el catálogo. Es, por su
puesto, un acto político, no de justicia ni
de solución del problema

"Delito grave", como tal, no existe, lo
que el Presidente quiere deciry sus dipu
tados y senadores hacen cuando esto les
ordenan es ampliar el catálogo de delitos
con prisión preventiva oficiosa Es decir,
la gente a prisión siendo inocente, por
que segúnlaley eso son, eso somos, hasta
que unjuez no dicte sentencia después de
unproceso con todas las garantías.

Lo que ha sucedido en estos dos años
es un grave retroceso en materia de de
rechos humanos que,
además, va en con
tra de los que señala la
Constitución y los tra
tados internacionales

que Méxicoha frnnado.
Pero, sobre todo, nosir
ve de nada para combatir la delincuencia

El retroceso se debe a, entre otras,
dos lógicas: la primera es puramente po
lítica; frente alaincapacidad delEstado
de reducirla delincuencia, vende la idea
de "metamos a todos a la cárcel", lo cual
funciona electoralmente, insisto, no
contra la delincuencia Y la segunda es
que ante la incapacidad de investigación
y armado de casos debidamente para

presentar a unjuez de parte de nuestras
policías de investigación y ministerios
públicos, meter a alguien a prisión pro
yecta la sensación de deber cumplido, y
se pueden seguir aplazando por siempre
las reformas necesarias para, en verdad,
construir justicia. Y así atascamos cár
celes de inocentesypobres.
Ayer, Animal Político reportó que en

2020 la cifra de personas que ingresaron
acárcelescrecióanivelesrécordenMéxi

co. "En tan solo 10 me

ses, con todo y pande
mia sanitaria, el núme
ro de reos se ha elevado
en 13 mil 840 internos

respecto a los que ha
bía al arranque de año.

Yconellolasobrepoblaciónse ha agrava
do: más de 40 por ciento de los penales ya
registran condiciones de hacinamiento".

Cuarenta y dos por ciento, 90 mil
personas, no han sido sentenciadas, es
decir: para la Constitución se presu
men inocentes. Pero eso sí, le encanta
presumir al Presidente lo de los delitos
graves y la prisión. Bueno, para todos
menos para Emilio Lozoya.

Le encanta presumir a
AMLO lo de los delitos

graves y la prisión
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Los riesgos del
proyecto Chapultepec

£
% I. . obre lo que ocurrirá en los proximos me
I " ' I ses —y años— en el bosque de Chapulte
W>i,. a/ pee se discute poco y se escribe menos.
El análisis parece estar ausente de uno de los temas
que mayor atención pública debiera tener, por sus
implicaciones urbanas, ecológicas y económicas.
Como dato, el Proyecto Integral del Complejo

Cultural Bosque de Chapultepec tendrá 3 mil 508
millones de pesos de presupuesto en 2021, una cifra
superior a la que recibirá el INBA por ej emplo, que
se queda en 3 mil 200 millones, o el doble del que
tendrá el Congreso de Ciudad de México.
Tan solo por esos montos requeriría de mayores

focos y espacios en el debate público, que hasta aho
ra se ha concentrado en si conviene o no el Pabellón
Contemporáneo junto al terreno deljardín botáni
co. O que si es un despropósito invitar al arquitecto
Renzo Piano para que se encargue de la obra.
También conocido como Chapultepec, natura

lezay cultura, los trabajos a cargo del artista Gabriel
Orozco son quizála mayor obra de intervención ur
bana en este sexenio.

Con todo, hay riesgos que la acompañan. Algunos
de ellos han sido señalados por los vecinos:
1. La especulación inmobiliariaylaposible expul

sión de los actuales habitantes de colonias de bajos
recursos, como la Daniel Garza, la ampliación del
mismo nombre, 16 de Septiembre u Observatorio.
2. El reto de sacar al transporte pesado de carga

de Constituyentes y/o desviarlo hacia otras rutas
(lo cual es otra discusión que debe dar la ciudad), así
como el de pasajeros que usa la San Miguel Chapul
tepec como estacionamiento.
3. La posibilidad de generar tráfico inducido con

el soterramiento de Av. Constituyentes.
4. El abandono en que se encuentra el parade

ro o Cetram (Centro de Transferencia Modal) del
Metro Chapultepec.
5. Las invasiones privadas de la tercera sección del

bosque, así como las concesiones o permisos sinpago.
6. Lafalta de certezajurídica sobre la nueva cuar

ta sección, de la que se desconoce el número de hec
táreas porque hasta la fecha no se ha concretado la
donación de los terrenos por parte de la Secretaría
de la Defensa. En ellos existen multifamiliares que
el Ejército construyó y cuyos habitantes se resisten
a que se abra la zona para otros usos.
Por esos y otros motivos más, vecinos de las colo

nias aledañas, así como el Frente ciudadano para la
defensa y mejora del Bosque exigen claridad en las
inversiones y transparencia en la información.
Cierto es que Orozco y el Taller Chapultepec —

etiqueta del equipo multidisciplinario que reunió
el artista— acaban de montar una exposición en Los
Pinos en donde se pueden observar tanto el diag
nóstico como algunas de las ideas en discusión.
Pero hay espacio a la incertidumbre por la falta

de definición de temas como la posibilidad de esta
blecer un teleférico o una ruta interna de autobuses
de transporte público, así como los pabellones o los
nuevos centros culturales

Los vecinos tienen puntos relevantes. Además
de escucharlos (que sí los han hecho, hasta el propio
Orozco vía Zoom) también hay que atender sus ob
servaciones.
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PEPE GRILLO

El turno de los ciudadanos

Nunca antes se le había visto así, acaso porque nunca antes la
situación de la C0VID19 había sido tan grave
Zoé Robledo, director general del IMSS, esta vez fue determinante.
Dijo:
Si los ciudadanos están cansados de no poder salir, los
trabajadores de ta salud están cansados de no poder ir a
sus casas y estar con sus familias.
La mayor muestra de gratitud que ios ciudadanos le pueden dar a
médicos y enfermeras es demorar las horas de diversión.
Robledo lo dejó claro: para que esta situación no se salga de
control, los ciudadanos deben hacer su parte. Quedarse en casa,
no asistir a reuniones ni organizarías. ¡Lo podrán hacer?

Un aliado en Washington

Esteban Moctezuma pudo dejar el gabinete presidencial vía San
Luis Potosí porque se le mencionó como candidato a gobernador
por Morena. No lo mandaron, pero de cualquier forma sale del
gabinete, aunque vía Washington, para ser embajador.
Entre el anuncio de la "jubilación anticipada" de la embajadora
Barcena y el nombramiento de Esteban pasaron unas cuantas
horas, algo insólito en los lances diplomáticos, que suelen dejar
madurar este tipo de decisiones.
Para no ir más lejos, ta embajada de El en nuestro país
estuvo acéfala casi seis meses, entre jacobson y Lamían. y
nadie dijo liada.
Prisas aparte, los analistas se preguntaron cómo le habría caído el
movimiento al empresario Ricardo Salinas Pliego.
La versión es que estaba relajado, contento incluso, pues no le
cae nada nial contar con un aliado de años en el 1911 de avenida

Pennsyivania. sede de la embajada mexicana en Washington.
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I_A PETICION de Pavlovich
Sonora es un estado fronterizo y con un alto índice de personas
con padecimientos crónicos, que provocan complicaciones
graves, que pueden llegar hasta la muerte en pacientes con
COVID19.

Portal motivo la gobernadora del estado, Claudia Pavlovich. le
solicitó ai presidente López obrador, durante la gira que realiza
a ese estado, que se considere a Sonora con prioridad en ta
distribución y aplicación de la vacuna contra este maligno virus,

Marcaje PERSONAL

Los gobernadores agrupados en la Alianza Federalista aceptaron
no comprar vacunas contra el Covid19 y dejarle esa tarea al
gobierno federal,
Eso. sí le harán un mareaje personal ai gobierno en el manejo de
las vacunas.

Exigen información, transparencia, reglas ctaras y
aseguran que esa demanda no es "politiquería".
i La 4T tiene la disposición de cumplir esos requisitos?
Los jaloneos, cada vez más fuertes, durarán todo ei 2021.

Vestidos y alborotados

Los aspirantes de Morena a la candidatura por Sinaloa ya estaban
en la Ciudad de México velando armas.

Llegaron desde el martes en la noche, ya que estaban citados el
miércoles temprano en la casona de la calle de Chihuahua para el
ritual del destape.
De último momento les al isaron que et evento se
cancelaba, para no hacerle sombra mediática al
nombramiento de Esteban Moctezuma.

Al alcalde de Culiacán. jesús Estrada, hasta le descontarán el día.
porque no fue a trabajar y no le avisó a nadie que venía a la CDMX
a su probable destape.
Los volvieron a citar a todos ei próximo domingo.
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Nancy
Pelosi

Sin titubeos ante la emergencia
sanitaria de COVID19 que gol
pea de manera grave a Estados
Unidos, la lideresa de la Cámara

de Representantes actúa con seriedad y lógica
ante la situación y ordenó que para frenar en lo
posible contagios entre los legisladores, se hace
obligatorio el uso del cubrebocas en el Capitolio,
io que habla bien de su liderazgo frente a una
pandemia que sigue siendo un fuerte dolor de
cabeza en el mundo.

Felipa
Obrador

Al tratar de maneja/ en lo oscu ri
to contratos de su empresa Lito
ral Laboratorios Industriales con

Pemex, la prima del presidente
Andrés Manuel López Obrador vio como se es
fumaron varios contratos ya amarrados, luego de
que una investigación periodística exhibió el con
fliucto de interés que había entre la pariente del
mandatario con Petróleos Mexicanos. No le que
dó de otra que quedarse con las ganas de recla
marle a alguien al quedar cancelados cuatro con
tratos que le dejarían milenarias ganancias.
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Los informes a la nación se encuentran cargados de ese tono, no sólo triunfalistas, sino,
incluso, autocornplacientes con lo (magramente) alcanzado, completamente ausentes de
autocrítica de parte de los emisores del mensaje. EJ informe emitido el 1 de diciembre de 2020
se ciñe, pues, a ese guión no escrito, pero por todos los gobernantes aceptado y reproducido

La argumentación sobre
las políticas de la 4T
no de los instrumentos
necesarios para evaluar
el alcance de una política

pública es el diseño y selección de
indicadores que ofrezcan informa
ción que muestren retrocesos,
avances o estancamientos. Dice ai
respecto el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval \ en su "Ma
nual para el diseño y la construc
ción de indicadores" (2014), que
un indicador es una herramienta

que "muestra indicios o.señales",
pero que. además, "debe represen
tar la relación entre dos o más va

riables", pues un número, por sí
mismo, puede ser un indicio que
proporciona cierra información, pe
ro ésta debe estar contextualizada,

por ello, el propio eslogan del Cone
val termina estando equivocado,
pues no lodo "lo que se mide se pue

de mejorar", en todo caso, cuando
están dadas las condiciones institu
c iona les adecuadas, "lo que se eva
lúa se puede mejorar" y ayuda a
rendir cuentas.

En este sentido, el presidente de la
República, en una costumbre que
ha impuesto desde que asumió la
presidencia, realiza un inlorme tri
mestral a la nación que, ademas de
manejarse en un tono más que op
timista. resulta asaz repetitivo, ya
que prácticamente la información
que ofrece cada tres meses es muy
similar a lo que. de lunes a viernes
ha mencionado en las ya más de
500 conferencias matutinas.

En todos esos ejercicios mediáticos,

el presidente ofrece muchas cifras,
menciona muchos datos, sin em

bargo, la mayor parte de ellos apa
recen. retomando la definición del
Coneval, como un mero indicio en
distintos rubros, sin mostrar, ni si
quiera. la diferencia entre un an
tes que, desde la perspectiva presi
dencial era sumamente caótico (y
que jamás podríamos afirmar que
fuera idílico) y un después en el que
(prácticamente), todo se ha cumpli
do, y solo hace fal ta esperar 1 a iner
cia de la maduración de las accio
nes llevadas a cabo en los 24 meses

que lleva esta administración.
Desde que tengo memoria, y posi

Fecha: 17/12/2020

Página: 17

Area cm2: 678

1 / 4

Columnas Políticas

Ángel Mundo López

Costo: 71,956

Página 3 de 13



blemente ustedes también, aprecia
bies lectores, los informes a la na

ción se encuentran cargados de ese
tono, no sólo triunfalistas, sino, in
cluso. autocomplacientes con lo
(magramente) alcanzado, comple
tamente ausentes de autocrítica de

parte de los emisores del mensaje.
El informe emitido el ] de diciembre
de 2020 se ciñe, pues, a ese guión
no escrito, pero por iodos los gober
nantes aceptado y reproducido.
Desde que el entonces candidato
a gobernador por el Estado de Mé
xico, Enrique Peña Nieto, inaugu
ró la práctica \ que replicó posterior
mente a! convertirse en candida
to presidencial) de firmar compro
misos ante notario, presuntamen
te para olrecer garantías de cum
plimiento. otros personajes hicie
ron lo mismo, como el actual pre
sidente, aunque, en este caso su lé
datario fuera una multitud congre
gada en el Zócalo capitalino, ante
quienes se comprometió a cumplir
100 objetivos, de ¡os cuales, el titu
lar del Ejecutivo nos avisó reciente
mente ha cumplido con 97 de ellos,
aunque, en muchos casos, se tra
te de acciones iniciales a las cuales

les hace falta, precisamente, su fi
nalización.
Ese día se aludió al aumento ai sala

rio mínimo: a las múltiples reformas de! marco normati
vo que se han alcanzado gracias a la sobrerrepresentada
mayoría de la que goza Morena en el Congreso: a la crea
ción de universidades públicas ícon sus múltiples fallas
y carencias); a! otorgamiento de becas y pensiones tanto
a estudiantes como a adultos mayores y dlscapacitados.
respectivamente: a los grandes proyectos de infraestruc
tura como el aeropuerto Felipe Angeles, el Tren Maya, el
proyecto Transístmico...
Sin embargo, pocos fueron los datos que pasaron por la
prueba del antesdespués. salvo en aquellos casos que
así convenía, como con los índices de letalidad en el uso
de la fuerza pública en el combate al crimen organizado,
que. no obstante, son cuestionadas por un análisis rea
lizado por el Programa de Seguridad Ciudadana íPSCl
IBERO {http://bit.do/fLAIV).
El presidente anunció también que se había cumplido
con el compromiso de construir sucursales del Banco de!
Bienestar, aunque el avance sea cercano a cuatro cente
nas i 562), mientras que el compromiso sea de construir
casi tres miliares ¡2,700); algo parecido sucedió en tor
no a la provisión de acceso a internet, en donde anunció
que s¡e había logrado conectar a 47.000 comunidades,
esperando que el año próximo la cifra llegue a 122,000,
y para el año 2022 se cuente con una cobertura nacio
nal. En ambas situaciones, de acuerdo con Estrada (Jit
tpiltbit.doIfLzwN>. ios avances de estos dos años indi
can que. en el mejor de los casos, el cumplimiento cabal
de los compromisos se alcanzará hasta el fin de la admi
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nistración. si es que no surge algu
na eventualidad que lo impida, pe
ro. en todo caso, no podrían consi
derarse como metas cumplidas, si
no con un avance moderado.
En situación similar se encuentran

los dichos del presidente respecto
del respeto al Estado de Derecho, la
eliminación de la corrupción, la ga
rantía a los derechos humanos, etc.
El informe del 1 de diciembre, al

igual que sus similares, ofrece un
incansable desfile de cifras(/iífp://
bitdo/fLzEm) que representan sólo
eso. números fuera de contexto. Pe
se a ello, hay algo que es impon an
te mencionar: en un país como el
nuestro, con una escasa tradición
en rendición de cuentas [pero muy
avanzado en tomo a los ajustes de
cuentas que siguen presentes) y un
incipiente desarrollo de la evalua
ción (que. lamentablemente no po
sibilita la profesionalización ni el
aprovechamiento para la mejora
de la toma de decisiones!, se propi
cian ejercicios como los que reali

za el presidente, que, sin embargo,
surten el efecto deseado en la pobla
ción y explican, en buena medida,
ios altos niveles de popularidad que
hasta la fecha posee.
En la introducción al libro de Gian
domenico Majone, EráfcnckJ. Argu
mentación ¡i Persuasión en la Formu
lación de Políticas (1997), Aguí lar.
menciona que, "en el centro de la
política y la acción de gobierno es
tán presentes e influyen las inlbr
maciones. los razonamientos, las

demandas y expectativas de ciuda
danos y organizaciones, a las cua
les hay que dar respuesta y explicar
convincentemente por qué se con
sidera que la respuesta del gobier
no es la más adecuada", es decir,

comunicar la política y conectar
la con las demandas ciudadanas re

sulta, en ocasiones, igual o más im
portante que diseñarla pertinente
mente e Lmplementarla coherente
mente.

"ÁngelMundo López es
prof&oriiwei tigador del

Departamento de Política y
Cultura de ta Unidad Xochimika de la

Universidad Autónoma Metropolitana
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I 11 'El informe det 1 de diciembre, al
igual que sus similares, ofrece un
incansable desfile de cifras

Fecha: 17/12/2020

Página: 17

Area cm2: 678

4 / 4

Columnas Políticas

Ángel Mundo López

Costo: 71,956

Página 6 de 13



Trump, ejecuciones como despedida

H1 presidente Donaid Trump ha
decidido que no se va del poder
sin ejecutar a cuantos

sentenciados a muerte pueda,
rompiendo asi una tregua de 17 años en
los que el gobierno federal no terminó
con la vida de ningún prisionero. La
cadena de ejecuciones y el apetito para
llevarlas a cabo por parte de un
mandatario que va de salida, no tiene
precedente en la historia de este país, la
única democracia en el mundo donde la

ley autoriza al gobierno a matar.
Esta ola de ejecuciones empezó en no
viembre y desde entonces se han reali
zado ya diez. Pero en las semanas antes
de que esta administración termine, se
tienen programadas cuatro más, el nú
mero más alto desde 1896. La última de

ellas solo cinco días antes de que Joe Bi
den asuma la presidencia. En compara
ción en toda la última década solo se eje
cutó a tres.

El pasado día 10 se dio muerte a Bran
dón Bernard. de 40 años, la persona más

joven cuando el crimen ocurrió, que el
gobierno federal ejecuta en setenta años.
De las otras ejecuciones que vienen en
diciembre y enero, cuatro de ellas se tra
ta de hombres déla raza negra y la quin
ta es Lisa Montgomery. la primera mujer
que será ejecutada en siete décadas. En
2004, ella estranguló a una mujer em
barazada y con un cuchillo le extrajo el
bebé y lo secuestró.
El tema de la pena de muerte es uno de
los que más dividen a la opinión públi
ca aquí, donde todavía 54 por ciento de
la población la aprueba y solo un 39 por
ciento está en contra, por considerarla
no solo inhumana y cruel sino también
discriminatoria y en contra de los pobres
y las minorías. Desde que las ejecuciones
regresaron en 1977, casi í(10 afroame
ricanos han sido ejecutados por haber
dado muerte a alguien de raza blanca,
mientras solo 21 blancos han corrido la

misma suerte por la muerte de un negro.
El método de ejecución más común era
hasta hace poco la silla eléctrica, hoy
es la inyección letal, un cóctel mortífe
ro que en aproximadamente 15 minu
tos quita la vida. Algo que algunos sos
tienen es una muerte dolor osa y lenta,
mientras otros la consideran demasiado
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gentil. Dicen que debe ser ojo por ojo y
diente por diente. Como despedida, el go
bierno de Trump declaró también legal
el uso de gas venenoso y escuadrones de
fusilamiento a partir del 24 de diciem
bre. Solo la guillotina quedó pendiente.
Trump siempre ha estado a favor de este
castigo. En una ocasión pagó por pági
nas enteras en cuatro diarios neoyorqui
nos exigiendo que se diera muerte a cin
co adolescentes, cuatro negros y un la
tino, acusados de violara una mujer en
Central Parken 1989. Poco después los
jóvenes comprobaron su inocencia.
Estas ejecuciones en ios últimos días de
su presidencia es algo excepcional, no
solo por el número, sino porque se lle
van a cabo en medio de la pandemia. Lo
cual dicen sus críticos, pone en peligro a
muchos ya que requiere que los senten
ciados, sus familiares, sus representan
tes legales y los verdugos, viajen y se re
únan en la prisión federal de Terre Hau
te, Indiana, donde las muertes se llevan
a cabo.

Ahí, antes de ejecutarlos se les da opor
tunidad de despedirse y decir unas pala
bras. Macabro pero también pueden es
coger que se les antoja para su última
cena. Algo que el gobierno hace para pa

recer humano y complaciente.
Los opositores de este castigo sostienen
que matar a un asesino no le devuelve la
vida a nadie y muchas veces se condena
a morir a personas inocentes. Otros ale
gan el precio. Cada condenado le cues
ta al gobierno cerca de cinco millones de
dólares por el largo proceso de años en
investigación y apelaciones.
Quienes están a favor argumentan que
el que la hace debe pagada y que no hay
porque tener misericordia por los asesi
nos que no tuvieron compasión por sus
víctimas. Solo falta que pidan que se les
corten las manos a los rateros o se alro
peile con un auto a quien conduce en es
tado de ebriedad.

En el Distrito de Columbia y 52 estados
la Pena Capital esta ya prohibida y Bí
den ha prometido que acabará con ella
en cuanto llegue al poder. Ojaló así sea.
Ya es hora de que Estados Unidos deje de
estar en esto al lado de China, Irán, Ara
bia Saudita. Irak, Pakistán, Yemen y Co
rea del Norte, donde el respeto a los De
rechos Humanos es oscuro y deja mu
choque desear.

rbrroii aol.com
Twitter(aCotice 54
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De pronto amanecimos
genios

Cf uando el señor secre
tario de Relaciones Ex
teriores Don Marcelo
Ebrard (bueno para el

1 [regado o et barrido, de
  cían las señoras de an

tes), hinchó su pecho y le dijo al
ciudadano Presidente de la Repú
blica, "misión cumplida" porque
había ido a comprar todas las va
cunas del mandado (como la pati
ta. o la gansíta), de seguro pasaba
por el alto el genio nacional.
Pero hace un par de días tuvo

tina revelación y dijo sentencioso:
¿por qué no vamos nosotros a ha
cer nuestras vacunas (contra el Co
vid 19 Ir Y entonces soló uno más de
sus lindos rollos:

"...México tiene que tener su
vacuna en 2021 síoá, no hay nin
guna razón por la cual no ¡a po
demos hacer. Estamos esperando
tu próxima semana la vacuna pri
mera auto rizada en México por
que hay 5 en Cotepris. es decir, pro
bablemente vamos a tener otras".

Esta íe en la capacidad cien ti
lica nacional no había sido profe
sada por nuestro multifuncional
canciller en todo el agónico ano de
la pandemia. O mejor dicho, en el
primer año de la pandemia, porque
esto va para muy largo,.
¿Sí o sí debemos desarrollar

nuestra vacuna; Pues sí.

Nota:
"El secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard. dijo este
martes que Méxicodebería poder
desarrollar su propia vacuna con
tra la Covid19para el 2021.

"En reunión con el Consejo Téc
nico del Conocimiento y la Inno
vación (Coteci), el funcionario ma
nifestó:

"...l'n gran gusto participar en
el Informe del Consejo del Conoci
miento de la SRE Recordamos con
alecto alDr Mario Molina. Muchas

Gracias a Javier López Casarín, pre
sidente. así como a los miembros
(nótese el uso del signo de arroba
para cumplir con la inclusión de
género hoy tan de moda en la co
rrección política), que han parti
cipado honorariamente por Mé
xico."

De acuerdo con la información

surgida en la reunión del COTE
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CI, actualmente se promueven 19
proyectos científicos relacionados
con el Corona virus, en las aneas de
detección, tratamientos y vacunas.

"Tenemos que tener —instó
MEC— uno de los mejores labora
torios de seguimiento de microor
ganismos, no hay ninguna razón
por la cual no lo podemos tener, es
parte de uno de ios proyectosTe
ner y no tener, como la novela de
Hemingway).

"Actualmente —dice la citada
información de Latinus—hay ai
menos una docena de vacunas en
la fase 1 de los ensayos clínicos o
cuyo uso de emergencia ya ha si
do autorizado en algunos países.
La mayoría fueron desarrolladas
en laboratorios de Europa. Estados
Unidos y Asia.

En México ninguno de los pro
yectos está en etapa avanzadas de
pruebas clínicas y —como sabe
mos todos— los científicos disfru
tan de los recortes de recursos con
los cuales la Cuarta Transforma

ción ha decidido impulsar el desa
rrollo nacional, incluyendo la ex
tinción de 109 fideicomisos, algu
nos de los cuales guardaban rela
ción con estos avances.

Pero el señor canciller es positi
vo y asertivo en sus afirmaciones,
III dice, si porque sL Y cuando dice
si. es de una claridad categórica y
contundente.

ahora no hay razón—como
dice— por la ctial no podamos ha
cer nuestra vacuna (se podría lla
mar "vacunotmn" o "vacunipo
chtli", como Ehécatl 4T se llamó
uno de los respiradores artesana
les fabricados bajo la supervisión

del Conacyt). En fin. cosas del op
timismo.

"£n 1804 —recuerda Carmen
Moran—. Cai fas Nenvió a México
al doctor Francisco Javier Balínis
y con él una cuerda de niños sa
cados de fas orfanatos a los que se
iba infectando sucesivamente con
la viruela para que las pústulas (de
donde se sacaban fas cultivos), lle
garan frescas a América. De brazo
a bruzo. Ese era et sistema.

"Después de aquel descubri
miento habrían de pasar cien arios
hasta los experimentos de Edward
Jeimer,"

Hoy no se preservarán las va
cunas por cadenas de contagio en
humanos condenados a quien sa
be cual suerte, como esos niños,
muchos de los cuales murieron in
jertados.

Hoy las vacunas desarrolladas
por países capitalistas, neolibera
les y sin conciencia social, se deben
enfriar a temperaturas polares pa
ra lo cual nada más hacen falta los

poderosos frigoríficos, cuya fabri
cación seguramente resolverá el
Conacyt en un dos por tres, aun
que deje sin refrigeradores a todos
los establecimientos de Tocumbo.

Michoacén, cuna de fas paletas he
ladas y fas nieves de zapote.

—¿Por qué Marcelo no había
expresado esta urgencia antes?
Quizá porque como compra

dor por el mundo fomentaba las
Relaciones Exteriores, como hizo

con los chinos a quienes les com
pró hasta juegos de mahjong, en
tanto si nos hubiera convocado a

hacerlo aquí, habría sido un asun
to de política interior. Quien sabe.
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BKÉ
Efectivamente, se acreditó que Gonzalo
Gil White ordenó que se enviaran cerca
de 100 millones de pesos a "Elementos
Visionarios", una empresa que fue in
cluida como facturera en la lista que
publica la Secretaría de Hacienda, de
Arturo Herrera, a través del SAT, de Ra
quel Buenrostro. También se acreditó
que esos recursos se enviaron por servi
cios que nunca fueron prestados, es de
cir, por operaciones simuladas.

***

Este delito no sólo es competencia de la
Fiscalía de la Ciudad de México, sino
que también constituye lavado de dine
ro, por lo que en próximas fechas es po
sible que la Fiscalía General de la Repú
blica también llame a cuentas a Gil
White y sus secuaces. Es la cuarta orden
de aprehensión que se emite en contra
del hijo del exsecretario de Hacienda,
Francisco Gil Díaz.

? **

Por cierto, es imperativo impulsar en
México una reforma de gran calado para
fortalecer la inspección laboral, ya que
es una figura fundamental en materia
laboral que ha retomado importancia
durante la actual emergencia sanitaria.
Ello se planteó en la presentación del
estudio sobre inspección laboral impul
sado por la Red de Mujeres Sindicalis

Nos cuentan los enterados

que ayer un Juez de Control
de la Ciudad de México libró
una nueva orden de

aprehensión en contra de
GONZALO GIL WHITE y sus
cómplices Carlos Enrique
Willamson Nasi, Miguel Ángel
Villegas Vargas y Cynthia Ann
Delong. Esto, ya que la
Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México

acreditó que el favorito de
Francisco Gil Díaz utilizó

empresas factureras,
también conocidas como

fantasma, para desviar
recursos de la empresa
Oro Negro.

tas. En el evento se resaltó la importan
cia de que los inspectores tengan verda
deras facultades para sancionar de ma
nera eñcaz las omisiones en este ámbito.

***

En la presentación del texto del doctor
Álex Covarrubias, el magistrado de cir
cuito de la Judicatura Federal, Héctor
Arturo Mercado, afirmó que las refor
mas laborales de administraciones ante
riores diseñaron mecanismos de control
disfrazados de democracia, pero aban
donando los temas de inspección, por lo
que a partir de la Reforma del año pasa
do, es necesario ahora crear un sistema
que haga eficiente las sanciones y profe
sionalice a los inspectores.

El rector de la Benemérita Universidad

Autónoma de Puebla, Alfonso Esparza,
informó la conclusión de nueve obras
contempladas en un plan de infraes
tructura con el que se ampliará la capa
cidad de la institución para el retorno a
actividades presenciales de académicos,
personal administrativo y estudiantes.

***

Además, nos dicen que entre los pro
yectos realizados se encuentran tam
bién el Área de Resonancia Magnética y
la Sala de Hemodiálisis del Hospital
Universitario de Puebla, espacios para
los que se adquirió equipo con tecnolo
gía de tercera generación digital que
permitirá llevar a cabo estudios avanza
dos a todos sus derechohabientes.
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Operaciones encubiertas
A mediados de los años noventa el entonces jefe de la
estación de la CIA en México lames Olson, puso la pri
mera piedra de la que seria una colaboración inédita
hasta ese momento de la agencia con el Ejército mexi
cano. Seria John Coll, otro oficial enviado desde Langley,
el encargado de consolidar el vinculo y que tomaría for
ma con la creación del Centro de Inteligencia Antinarcó
ticos (C.I.A.N.) del Estado Mayor de la Defensa Nacional.

Desde entonces se clarificaron dos tipos de coopera
ción. La formal que pasaba por firma de acuerdos para
intercambio de información y capacitación del personal
militar antinarcóticos. Y el secreto donde pocos conocían
las operaciones de la CIA en el país.

Fueron los años en que los círculos académicos y en
la diplomacia MéxicoEstados Unidos se analizó y habló
mucho —tras la relación política y económicadel ter
cer vínculo: el de defensa y seguridad.

En el sexenio de Vicente Fox y después con Felipe
Calderón la presencia de las principales agencias creció
como nunca había ocurrido a tal grado que la DEA, CIA,
FBI y ICE tenían oficinas propias fuera de las instalacio
nes de la Embajada.

La llegada de Enrique Peña Nieto significó la reduc
ción del personal y limitar la cooperación por una sola
ventanilla: la secretaría de Gobernación. Esto no signifi
có que el segundo tipo de actividades las operaciones
encubiertas se detuvieran.

Desde la Guerra Fría las agencias estadounidenses
han operado en el mundo para buscar garantizar la he
gemonía norteamericana. Y en este escenario México
nunca ha sido la excepción. Al contrario, no solo por los

más de tres mil kilómetros de frontera común, sino por el
tuerte vínculo que existe en distintos ámbitos, lo que su
ceda o deje de pasar en el país es de interés estratégico
para la Casa Blanca.

Con las reformas a la Ley de Seguridad Nacional
aprobadas por el Congreso de la Unión el pasado martes,
tras el aval en el Senado, donde se retira la imunidad a
los agentes extranjeros que operen en el país y se les
obliga a compartir su información con las autoridades
mexicanas, lo que se viene será un golpe para los servi
cios de inteligencia civil y militar al cerrarles la posibili
dad de recibir e intercambiar información en tiempo real
con sus pares estadounidenses. Se abre otra puerta tam
bién para el incremento de operaciones encubiertas no
solo de los estadounidenses, sino de los servicios de se
guridad e inteligencia de naciones como Gran Bretaña,
Francia, Israel, Rusia, y desde luego Cuba.

Porque han sido los cubanos después de los estadou
nidenses, junto a los rusos, israelies, y británicos, los que
en el pasado reciente han incrementado su presencia en
el país como parte de sus intereses estratégicos.

Pueden tomar asiento y esperar sentados quienes
piensan que entre la delegación de médicos cubanos que
está por llegar al país para ayuda por la pandemia de
Covid19, dará un paso al frente para presentarse e inter
cambiar información el oficial del G2 que tiene como
misión hacer labor de inteligencia.

Como manotazo en la mesa estas reformas tienen

dedicatoria a la DEA trás el affaire Salvador Cienfue
gos. Pero sus consecuencias ni las imagina el gobierno
lopezobradorista.
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Con Moctezuma

Francisco Sosa y Oaxaca: Después de renunciar a Gober
nación, Esteban Moctezuma Barragán sentó su oficina en
Francisco Sosa donde nos platicó sobre la solución del
conflicto en el estado de Tabasco y sobre su sucesor Emi
lio Chauyffet. Luego en viaje desde la Ciudad de México a
Oaxaca donde fue recibido por el gobernador losé Murat
reconoció que tenía fe en las instituciones públicas para
asegurar una transición tersa en el 2000.

Con FLO: Fue uno de los coordinadores de campaña
del candidato presidencial Francisco Labastida y siem
pre cercano al expresidente Ernesto Zedillo con quien
fue Oficial Mayor del bajacaliforniano en la Secretaría
de Educación Pública (SEP) y sumó a su campaña
presidencial sustituía en 1994.

Presidenciable: Al comenzar el sexenio de Ernesto Ze

dillo Ponce de Lelon como secretario de Gobernación, in
cluso de vuelta al gabinete al frente de Desarrollo Social,
conoció y buscó una solución al conflicto poselectoral de
Tabasco que restiíuyera la democracia con el relevo de

Roberto Madrazo.
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Puertas abiertas: Las
mantuvo Esteban Moctezu

ma Barragán con el líder pe
rredista de Tabasco, Andrés
Manuel López Obrador
(AMLO), a quien el Grupo
Atlacomulco desplazó de su
arribo a la Quinta Grijalva
para imponer a Roberto Ma
drazo. El secretario Mocte

zuma Barragán permaneció
el sábado 3 de mayo de 1995
en el Palacio de Cobián don

de recibió a los integrantes
del Éxodo por la Dignidad y
la Soberanía Nacional, quie
nes después de recorrer mil
kilómetros en 41 días, siete
semanas con mínima comi

da, frío, lluvia y diversas en
fermedades le expusieron
bajo la guía de AMLO que
era insostenible la perma
nencia de Roberto Madrazo.

Ahora Washington: Con
el nombramiento de Martha

Bárcena como embajadora
ante el gobierno de Donald
Trump fueron 25 represen

tantes diplomáticos que presentaron sus Cartas Creden
ciales en Washington pero ninguno alcanzó la relevancia
de Esteban Moctezuma, quien seguirá ese procedimiento,
fijado por la Convención de Agentes Diplomáticos y Con
sulares de Viena. Como activo tiene la relación Ernesto
ZedilloWilliam Clinton.

Asignatura: Cuando Esteban Moctezuma Barragán re
ciba su placet se apegará al Artículo 3, el cual señala que
el servicio exterior se integra por personal de carrera,
temporal, asimilado que en el Artículo 4 asienta como
rangos que deben cubrir el embajador, ministro conseje
ro, primer, segundo y tercer secretario, así como al agre
gado diplomático. Es un formalismo porque en la práctica
Moctezuma Barragán será como el secretario de Estado
de México ante la administración de loe Biden.

Con el nombra
miento de Martha
Bárcena como emba

jadora ante el go
bierno de Donald

Trump, fueron 25
representantes diplo
máticos que presen
taron sus Cartas Cre
denciales en Washin

gton pero ninguno
alcanzó la relevancia
de Esteban Moctezu

ma Barragán, quien
seguirá ese procedi
miento, fijado por la
Convención de Agen
tes Diplomáticos y
Consulares de Viena.
Como activo tiene la
relación Ernesto Ze
dilloWilliam Clinton
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kb Sacapuntas
Gestiones de altura
Sos hacen saber que el próximo año podría iniciar
con buenas noticias para la industria de la aeronaútica
comercial. Resulta que por los buenos oficios de la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero los
trabajadores de la extinta Mexicana de Aviación, ven
cada vez más cerca que esta empresa retome el vuelo
de la mano del gobierno de la 4T.

Olga
Sánchez C.

Paulouich pide mano
Petición directa hizo la gobernadora de Sonora al
presidente López Obrador, durante la gira que realiza
el titular del Ejecutivo federal por la entidad desde
ayer. Su solicitud fue que se considere al estado como
prioridad en la distribución y aplicación de la vacuna
contra el COVID19, debido al alto índice de habitantes
con padecimientos crónicos.

Se rompió la racha
Al dirigente de Morena, Mario Delgado, se le rompió
la racha de dar a conocer diario una candidata o

candidato a gobernador. Ayer tocaba Sinaloa, pero
el nombramiento se pospuso. Se especuló que el
presidente López Obrador habría ofrecido la SEP a
Rubén Rocha, quien busca la candidatura al estado,
versión que se cayó. Lo cierto es que algo se atoró.

*1

k
Rubén
Rocha

¡Pero qué necesidad!
Tremenda confusión generó lo resuelto por el TEPTF
sobre el acuerdo del INE, de Lorenzo Córdova, para la
paridad de género en las candidaturas a gobernador.
Nadie explica si el fallo de los magistrados obliga
o no a los partidos a postular a 7 mujeres para las
15 gubernaturas en juego en 2021. Sean peras o
manzanas, les tronó una grilla innecesaria.

F

Lorenzo
Córdova

Ex delegada en la mira
píos cuentan que la Contraloría de la alcaldía de Alvaro
Obregón indaga a la ex delegada María Antonieta
Torres Hidalgo De hecho, el lunes pasado le enviaron
un citatorio para que responda por presuntos actos de
corrupción. El caso, nos cuentan podría llegar hasta
Leonel Luna, ex líder de la Asamblea Legislativa de la
CDMX, quien apadrinó a la ex funcionaría.

(.1
ía A.María

Torres¦es
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ma
• Tremendo regaño metió el
actor Tom Cruise a dos miembros

del equipo que filman Misión
Imposible 7, cuando los vio que no
respetaban la "sana distancia" ni
traían cubrebocas.

 m
• José Luis Abarca, exalcalde de
Iguala, recibió formal prisión por
parte de un juez por el delito de
delincuencia organizada, ligado a
la desaparición de 43 jóvenes de
Ayotzinapa,

—
iWtti ¦"
• El diputado local de Morena
en la CDMX, Nazario Norberto
Sánchez, interrumpió una sesión
virtual del Congreso con música
de banda y gritando "ya valió m...",
en tono enfiestado.
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LA VISION
MARXISTA DE
LÓPEZGATELL

VERONICA
MALO

CUZMÁN

¡Qué pronto olvidó que los
hospitales privados han
ayudado en la pandemia!

on más de 115 mil muertos

Cy un millón 267 mil con
tagios, Hugo LópezGatell
no sólo continúa con su
errática o nula estra
tegia para combatir el

£ O VID19, sino ahora también arremete
contra los empresarios.

¡Qué pronto olvidó que los hospitales
privados han ayudado a lo largo de toda
la pandemia! Incluso, dando atención a
asegurados del IYISS y afiliados del sistema
de salud pública que han sido referidos
por dependencias federales desbordadas.

Me parece que tampoco cae en cuenta
que la gran mayoría de las vacunas que
llegarán a México habrán sido desarrolla
das por la IP. Una industria de científicos
sustentada en un empresariado al que aquí,
en nuestro país, cada día se apoya menos.

El comentario del coordinador en Mé

xico de la estrategia contra la pandemia,
respecto del apoyo que ofrece la IP, a través
del CCE, al plan nacional de vacunación es
desafortunado. ¿Qué sentido tenía precisar
que la IP no se refiere a que ayudará con
la distribución y aplicación de las vacu
nas, sólo con el fin de inocular a los em

presarios? Incluir esta precisión, al dar a
conocer las pláticas que se sostienen, tuvo
la intención de ahondar en las diferencias
entre el gobierno y el empresariado.
El epidemiólogo sabe

que poco importa que haya
aumentado la capacidad
hospitalaria en el país si,
al mismo tiempo, 75% de
los mexicanos no tienen
inmunidad al COVID19.
Ello demuestra que la mentada "inmuni
dad de rebaño" es una falsedad más de las

muchas vertidas por el galeno en cuestión.
Pero, independientemente de ello, ¿por

qué continuar sembrando cizaña en la re
lación con la IP, por lo que al sector salud
se refiere?' En lugar de aprovechar que a
través de los empresarios, un mayor nú
mero de personas podrán ser informados
en su lugar de trabajo sobre la importancia
de esta vacuna en particular, y de otras en
general, así como apoyar a que la gente
sea vacunada en un menor periodo de
tiempo; LópezGatell prefirió enfatizar
dos cosas en relación a la participación del
empresariado (\ universidades privadas)
en el proceso de vacunación: (1) "[hemos
dejado] muy en claro qué esto no se trata
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de vacunar prioritariamente a dueños de
empresas" y (2) que los hospitales privados
no pueden adquirir (ni comercializar) las
vacunas anlicovid. No por ahora, al menos.

Hay contribuciones del sector privado
que deberían de destacarse. En lalisco, por
ejemplo, un grupo empresarial compró un
congelador de características especiales
para poder salvaguardar las vacunas a
temperaturas por debajo de los 70 grados.
Desde luego que lo propuesto por los

empresarios tapatíos y por el CCE debería
multiplicarse en todos los estados. Sin em

bargo, la actitud y posicio
namientos de LópezGatell
poco están ayudando.

La 4T, iniciando con su
zar cinticouid, debe de te
ner la madurez requerida

para encarar la necesidad
de poder trabajar de manera conjunta con
empresarios y también, por cierto, con
autoridades locales. No se puede tornar el
derecho a la vacunación en un momento

electorero o político para inducir el voto.
Tampoco es momento para conducir la
estrategia y los esfuerzos anticovid con
base en fijaciones de corte ideológico. Es
la oportunidad, ahora sí histórica, de que
se logre un nivel adecuado de vacunación.

Ojalá LópezGatell ya no le dé entrada
a su visión marxlsta en todo este largo y
difícil proceso.

¿POR QUE SEGUIR
SEMBRANDO
CIZAÑA CON EL

SECTOR PRIVADO?
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LAVANDERIA 4T

JORGE
AVILÉS

Banxico estaría obligado a recibir
dólares, sangrientos y putrefactos,
y entregar su equivalente en pesos

1 Presidente no hay que justificarlo, pero sí
hay que tratar de entenderlo por nuestro
propio bien, es como tratar de meterse
en su cabeza para entender su lógica por
más loca o disparatada que nos parezca
y no es tan difícil, solo hay que bajar las
barreras de nuestra propia resistencia.

Por ejemplo, el caso de las reformas al Banxico pro
puestas desde su oficina de Palacio Nacional se acomodan
perfectamente a su discurso nacionalista y a la idea de
que una medida como esa abona a su proyecto de nación.

Es relativamente simple: la banca comercial recibe una
cantidad menor de dólares en efectivo al año, alrededor de
100 millones, unos 2 mil millones de pesos no rastreables
que las casas de cambio y los bancos cambian al menudeo
y que en algún momento, y luego de un arduo proceso,
deben repatriar a Estados Unidos.

En EU verifican que los billetes no estén manchados de
sangre, no huelan a muerto o no tengan restos de droga,
y en caso de ser así, se los quedan, los destruyen y no en
tregan nada a cambio, porque es su Reserva Federal quien
emite y respalda esos billetes sucios en más de un sentido.
Esa pérdida la asumen los bancos luego de un proceso

muy tardado. Lo que pretende
esta reforma es que ese proceso
largo, sucio y tortuoso ahora sea
trasladado por ley al Banco de
México \ que los billetes muer
tos los tome Banxico con cargo
a las reservas internacionales.

Es decir, el banco central, que
es autónomo, estaría obligado
por ley a recibir dólares sangrientos, putrefactos o con
restos de droga, y entregar a cambio y sin chistar de in
mediato, su equivalente en pesos a los bancos privados
y después hacerse bolas con el paquete. Entonces los
bancos se lauarían las manos y habría la tentación de
recibir cada \oz más dólares en efectivo, sin aventarse
todo el trámite de repatriarlos, sólo tendrían que írselos a
aventar a Banxico y esperar su transferencia de inmediato.
Aunque paradójicamente esto que aparentemente bene

ficiaría a los bancos privados, fue rechazado por la propia
Asociación de Bancos de México, por los integrantes de
la junta de gobierno de Banxico y hasta por legisladores
de Morena, como Porfirio Muñoz Ledo o Alfonso Ramírez
Cuéllar, a quienes se sumaron de manera muy tibia el
secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el titular de la
UIF, Santiago Nieto. La reforma no pasó el último día de
sesiones de este año en la Cámara de Diputados y el debate
sobre el tema quedó abierto para discutirse hasta febrero.
¿Quienes ganarían con esto entonces? El Presidente

que cree que no se dañe la autonomía de Banxicoy que en
el fondo de su corazón cree que así como le ha hecho con
algunos de sus funcionarios más impresentables, el dinero
sucio que pase por el umbral de la 4T puede ser lauado
y absuelto de sus pecados para volver a la circulación y
contribuir a reactivar la maltrecha economía mexicana.

PD: tanto critican que el multimillonario Ricardo
Salinas Pliego insista en que la gente necesita salir
a trabajar, pero al mismo tiempo funcionarios de la

Secretaría de Salud se arman sus couifiestas secretas.
J¡ la otra inuiten, total nosotros las pagamos.

SE VIO UNA
TIBIA OBJECIÓN
DE HACIENDA Y

DE LAUIE
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TIRO DE DOS BANDAS
DE EBRARD Y ZOÉ

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

Son los autores de la propuesta para
incluir a la IP en el plan nacional de
vacunación contra COVIDI9

alieron el canciller Marcelo Ebrard,
y el titular del IMSS, Zoé Robledo, a
hacer la chamba de reconstruir los
puentes de diálogo f colaboración
con el empresariado, dinamitados
por el descrédito inducido por la
propia cuatroté contra el ex jefe de

la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo.
El plan del poderoso titular de la Secretaría de

Relaciones Exteriores y el joven funcionario con
templa incluir a los empresarios en la campaña
nacional de vacunación contra el CQVID19, que
ya fue palomeado por el presidente Andrés López
Obrador, quien lo anunció con bombo y platillo el
martes durante la mañanera.
Se trata de qué los patrones organicen la vacuna

ción de sus trabajadores, de entrada, y la posibilidad
de que se amplíe a sus familias, como medida para
inmunizar al personal del sector productivo del
país, el que genera riqueza, paga impuestos y man
tiene la actividad económica del país.

Desde que se planteó la propuesta, a principios de
diciembre, encontró rápido respaldo del Consejo
Coordinador Empresarial, que preside Carlos Sa
lazar Lomelín, quien días después, el 9 de diciembre,
respaldó las iniciativas laborales de la Presidencia,
entre ellas la congelada ley contra el outsourcing.
Pero este tifo de dos bandas de Ebrard y Zoé

(agilizar la vacunación y acelerar la
reconciliación con la IP) también en

contró la oposición de quien se sentía
dueño de la estrategia de combate
a la pandemia: Hugo LópezGatell,
subsecretario de Salud, quien aconsejó
a López Obrador que la vacunación
debía ser monopolio del gobierno.

LópezGatell quería así medir fuerzas con Ebrard,
a sabiendas de que en oficio, visión política y eficien
cia el Canciller se lo lleva de calle. Tan es así que, ya
derrotado en ese tema, el subsecretario se quiso
colgar la medalla, y el martes pasado él mismo daría
a conocer que se habían reunido con el empresariado
para que se integren al plan nacional de vacunación.
Pero en Palacio Nacional y en el gabinete presi

dencial, saben que lo de LópezGatell es oportunismo
desesperado. El alarmante número de muertos por la
pandemia en México (más de 115 mil), su renuencia
a reconocer el uso de cubrebocas como el medio
más eficaz de frenar los contagios, y su cantinfleo
para explicar sus contradicciones con el semáforo
epidemiológico, se han convertido en una losa de
desprestigio para él y sus ambiciones políticas.
Porqué para cada solución, LópezGatell tiene

un problema.
• • •

Sorpresas arrojó la Encuesta Nacional de Consumo
de Contenidos Audiovisuales 2019, recién difundida
por el IFT\ la preferencia por la televisión abierta se
mantiene por encima de los servicios de streaming.
Además, revela que 51% de los encuestados sintoni
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zan los noticiarios, 46% películas, 36f| telenovelas
y 27% deportes.

Los canales más sintonizados son el 2 y el 5, am
bos de Televisa, e incluso entré las audiencias que

cuentan con televisión de paga, 70%
prefieren las señales abiertas. Esto, un
año previo a la pandemia, por lo que
se estima que este 2020, las cifras se
modificaron al alza en favor de la TV
abierta.

Ya tiene la cuatroté a quien acusar por la fallida ley
para prohibir el outsourcing: Gustavo de Hoyos,
quien antes déérttregar la presidencia de la Copar

mex a José Medina Mora Icaza, rechazó apoyar esa
iniciativa del presidente López Obrador. No sólo eso,
pues Gustavo, con su organización Sí por México,
negocia alianzas electorales con el PAN, poniendo en
bandeja de plata a Morena una bandera de campaña
contra la oposición.

EN EL VISOR: Este Periscopio se sumerge en
aguas inuernales durante un par de semanas.
Vuelue a salir a flote el 7 de enero de 2021.
LÓPEZGATELL
QUERÍA MEDIR
FUERZAS CON

EBRARD
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OCURRENCIAS
EZRA

SHÁBOT

En un gobierno con agenda clara, las
propuestas giran en torno a lo que es
prioritario para el Presidente en turno

1 alud de iniciativas aprobadas en una y
Eotra Cámara legislativa en los últimos días

forma parte, no de un proyecto organi
zado de reformas para conducir al país
en una determinada dirección, sino en la
constante presenté en la administración
cuatroteísta: la ocurrencia.

En un gobierno con agenda clara y rumbo deñnido,
las propuestas giran en torno a lo que es prioritario para
el Presidente en turno, y lo que demandan los distintos
grupos de poder presentes en la sociedad.

La política se convierte entonces en el arte de la nego
ciación y de la toma de decisiones para avanzar en medio
de ganancias y concesiones.
Pero en este sexenio la concentración del poder en la

figura presidencial ha creado dos ejes dentro de los cuales
se maneja la temática legislativa.
Uno es lo que el primer mandatario exige y que se

cumple sin cuestionamiento alguno.
El otro es el de un mar de ocurrencias y disparates

que van desde la posibilidad de utilizar las reservas
del Banco de México para financiar el gasto públi

co, hasta la estatización de
las Afores (Administradoras
de Fondos para el Retiro)
en un intento por confiscar
el ahorro de los trabajadores
para uso de las necesidades
del gobierno.

Estos absurdos, que han sido
contenidos dentro del propio
aparato legislativo, coexisten
con otros menos brutales pero

igualmente dañinos para el país.
Topar comisiones para las Afores, para supuestamente

beneficiar a los trabajadores, poniendo en riesgo la viabi
lidad del ahorro productivo para el retiro.

A arriesgar las reservas del banco central para resol
ver un problema de exceso de dólares americanos en
efectivo en el mercado nacional, son ocurrencias cuyos
efectos dañarán la ya fuertemente golpeada economía
nacional.

Y si a esto le añadimos el tema del oulsouicirig. en lea
mos de lleno en el terreno de una transformación como
la que plantea Morena y su liderazgo.
Se trata de reducir sustancialmente la capacidad de

movimiento y crecimiento del sector privado, para be
neficiar a un Estado asistencialista que pretende recons
truirse después de haber sido desarticulado por efecto de
la globalización y el neoliberalismo económico.

Sin embargo, esta alternativa ha demostrado ser inviable
en la práctica, generando una parálisis económica incapaz
de producir crecimiento, o de reducir las consecuencias
de la pandemia en la mayoría de la población.
Se trata de hecho de otra ocurrencia, de un proyecto

político sin sustento económico.
Y sin la presencia de profesionales capaces de instru

mentar políticas públicas que garanticen el funcionamiento
de la transformación.

Por eso la realidad se cobra muy caro esta improvisa
ción basada en una propuesta de justicia social sin pies
ni cabeza.

SE TRATA DE

UN PROYECTO
POLÍTICO SIN

SUSTENTO
ECONÓMICO

Y SIN

PROFESIONALES
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tablas para ebrard
MARTHA
ANAYA

Marcelo ganó la jugada con el retiro de
la Embajadora Barcena de Washington,
pero no logró todo lo que hubiera querido

1 retiro de Martha Bárcena de la Em
E bajada de México en Estados Unidos es

un triunfo para Marcelo Ebrard. Lo de
seaba, lo esperaba, lo buscó. Y al final de
cuentas luego de dos años de jaloneos
entre la embajadora y el canciller, se le
cumplió su anhelo.

El Secretario de Relaciones Exteriores ganó la jugada,
aunque no como hubiera querido.

No esperaba, por ejemplo, que fuera Esteban Moctezu
ma el sucesor (si es que le dan el beneplácito en Estados
Unidos: y es ratificado por el Senado). Se enteró de que el
secretario de Educación sería el elegido en el momento
en que López Obrador lo anunció en la mañanera.
El secretario de Educación es hombre del Presidente.

Tiene y tendrá línea directa con él.
Ebrard tampoco tenía contemplado que el Presidente le

instruyera instrumentar la designación de Bárcena como
Embajadora Eminente, máxima distinción en el Servicio
Exterior, del que sólo hay 10 vacantes (recordemos el
nombramiento fallido que realizó el canciller cuando in
tentó ese nombramiento en agosto para Luz Elena Baños).
La embajadora, pues, se va por todo lo alto y con el

reconocimiento profesional
(sin duda el más importante) de
aquellos con quienes laboró y de
sus propios compañeros en el
medio diplomático. Tablas pues,
para Marcelo en este lance.

J ESTEBAN, EL ROSTRO DE
SALINAS PLIEGO. El nom

bre de Esteban Moctezuma remite inevitablemente al

del polémico empresario, fundador y cabeza del Grupo
Salinas, Ricardo Salinas Pliego, con quien el actual ti
tular de la SEP trabajó 16 años (de 2001 a 2018) como
presidente de Fundación Azteca.
Y la pregunta es por qué López Obrador decidió que él

era la opción para la Embajada de México en Washington.
Moctezuma, como sabemos, no es diplomático. Estudió

Economía en la UNAM y realizó una maestría en Filosofía
en la Universidad de Cambridge, en Reino Unido. Comenzó
su carrera políticoadministrativa como jefe del Departa
mento de Asuntos Internacionales de la Presidencia con
López Portillo.

Su paso por la política, empero, no fue muy afortunado.
Ernesto Zedillo lo nombró secretario de Gobernación,
pero no duró ni un año (renunció tras la "traición" de EZP
a los zapatistas); fue también coordinador de la campaña
de Francisco Labastida a la Presidencia de la República
y, como sabemos, el sinaloense fue el primer priista en
perder esa carrera en el año 2000, frente a Vicente Fox.

A partir de entonces, Moctezuma se refugió con Ricardo
Salinas. En enero del 2017 AMLO le pidió integrarse al
equipo que elaboraría el Proyecto de Nación 20182024.
Ese "préstamo" mostraría el apoyo de Salinas Pliego a la
campaña del tabasqueño.

• • •

GEMAS: Obsequio de Dulce María Sauri: "Yo no uoy a
dar ningún auiso de intención (para reelegirme); mi in
tención es terminar como presidenta de la Cámara de
Diputados el 31 de agosto, e irme a mi casa en Méridci
CON ESPERABA

QUE FUERA
MOCTEZUMA

EL SUCESOR
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AGENDA
LEVANTINA

«OPINIÓN

EL EQUILIBRIO
EN EL SAHARA

Un conflicto arraigado ij decisiones
intempestivas se suman al entorno
complejo y frágil del Magreb

MARTA
TAWIL*

ace una semana, el presidente estadou
nidense Donald Trump reconoció por

H decreto la soberanía marroquí sobre el
Sáhara Occidental, a cambio del com
promiso de Rabat de normalizar sus re
laciones con Israel. Con ello, rompió la
tradición de la política estadounidense

de no reconocer ni la soberanía de Marruecos, ni la de
la República Árabe Saharaui Democrática (rasd) durante
varias décadas.

Ahora, Marruecos es el cuarto país de Medio Oriente
y África del Norte en llegar a un acuerdo de este tipo en
2020, junto a Emiratos Árabes Unidos, Bahréin y Sudán.
Al igual que ellos, Marruecos había mantenido relaciones
durante décadas, aunque con menos complejos. De hecho,
Israel en la década de 1990 llegó a instalar una oficina de
representación en Rabat, A diferencia de las monarquías
del Golfo, los vínculos culturales entre Marruecos e Israel
son atávicos. Esta formalización de relaciones abre pers
pectivas a la economía marroquí, pero sobre todo allana
el camino a la cooperación militar.

La mayor parte de la comunidad internacional no re
conoce el control de Marruecos sobreseí Sáhara Occiden

tal y las Naciones Unidas
lo consideran un territorio
no autónomo. Su secretario

General continúa apoyando
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una solución en línea con
las resoluciones del Con
sejo de Seguridad sobre el
tema, incluida la extensión
de octubre del mandato de

mantenimiento de la paz de la ONU en el Sáhara Occidental
(minurso), en la que México participa.
Marruecos, que controla más de dos tercios de este

vasto territorio cuyas riquezas (como las minas de fosfato)
explota, propone un plan de autonomía limitado bajo su
soberanía, mientras que el Frente Polisarioy la vecina
Argelia exigen un referéndum de autodeterminación or
ganizado por la ONU.
Frente a estas tensiones, parece difícil vislumbrar un

vencedor definitivo, aunque Marruecos se impone como
la parte más fuerte. Ha logrado resistir todas las presiones
internacionales gracias a Francia, principal aliado en la
escena internacional, como miembro permanente del
Consejo de Seguridad. La razón es que tanto para París
como para Madrid, Rabat se ofrece como un aliado estra
tégico por razones migratorias, de terrorismo, seguridad
y comerciales.
En tanto que México es uno de los pocos países lati

noamericanos que desde 1979 reconoce Como Estado a
la rasd, la embajada de esta república ha expresado su
expectativa de que nuestro país aproveche su asiento en
el Consejo dé Seguridad en 20212022 para buscar una
paz definitiva, que para los saharauis significa la salida
del Reino de Marruecos del Sáhara. Se trata de un asunto
distante sobre el que, listos o no, México tendrá voz. En
la perspectiva de la diplomacia mexicana, el tema exigirá
creatividad y requerirá valorar complejos equilibrios con
Estados Unidos y Europa, más, en última instancia, será
la posibilidad de colaborar a la apertura del escenario
arduo de la paz.

'Investigadora de El Colmex

MEXICO ES DE

LOS POCOS QUE
RECONOCE COMO

ESTADO A LA RASD
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nte la negativa del gobierno federal para
que los estados del país puedan adquirir
vacunas, la Alianza Federalista, confor
mada por 10 gobernadores de oposición,
deja toda la responsabilidad a la Secretaría
de Salud federal en la aplicación de las do
sis, pero lo mínimo que piden, y en esto ra

dica la nueva ofensiva de los mandatarios locales, es que la
administración de López Obrador abra la información sobre
los lotes adquiridos en el extranjero, cuántas van a llegar a
las entidades, cómo se van a distribuir y en qué condiciones.

Los gobernadores de la Alianza temen que, de cara al
proceso electoral, la aplicación de las vacunas sea motivo
para sacar provecho político y se use para jalar uotos.
Para el arranque del plan de vacunación, la Secretaría de
Salud consideró a Ciudad de Méxicoy Coahuila como las
primeras entidades donde se pondrán las dosis; sin em
bargo, todavía no hay información ni explicación al resto
de los estados y en eso radica el nuevo frente de lucha.

"¿Qué opciones tenemos y cómo podemos anticiparnos
al proceso de almacenamiento, distribución y aplicación
de la vacuna cuando no se nos provee de la información y
herramientas necesarias? Nuestra preocupación principal
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es que no existe o no es evidente
una estrategia seria y formal
para la distribución, almace
namiento f aplicación de las
vacunas contra el COVID19 en

estados y municipios; además
de que este asunto continúa en
total opacidad y en un marco de
concentración de insumos que

no dej a ver cuál será el rol que desempeñen los gobiernos
estatales, quienes son tratados como simples especta
dores cuando sólo éstos conocen la realidad, precisión y
circunstancias de sús localidades", escribió la Alianza al
presidente López Obrador,
En la misiva, que será entregada este jueyes, los go

bernadores exigen que se convoque a la brevedad posible
al Consejo de Salubridad General para que establezca el
cronograma, las fases por población objetivo de la aplica
ción, los criterios de distribución y reparto, los protocolos
para la conservación en frío, las medidas para prevenir
la especulación, captura o uso clientelar o electoral de la
vacuna, así como las formas y modalidades de participación
de los gobiernos locales y el sector privado.
Sólo tres veces ha sesionado el Consejo de Salubridad

General instancia de coordinación entre federación,
estados y la Ciudad de México, a pesar de que debería
estar en reunión permanente, como marca la Constitu
ción. La primera sesión fue el 30 de marzo para declarar
emergencia sanitaria a nivel nacional, la segunda fue una
sesión virtual, el 20 de abril, para determinar y reconocer
la urgencia de tomar medidas extraordinarias y la tercera,
el 30 de junio para ratificar los nombramientos de diversos
funcionarios públicos del sector salud

DICEN QUE NO
EXISTE UNA

ESTRATEGIA DE
DISTRIBUCIÓN

UPPERCUT: Cada uezson más ¡as uoees al interior de
los partidos políticos que uen grandes posibilidades

de que el proceso electoral entrante no se lleue a cabo
como aseguran en el INE. debido a que, desafortuna

damente, nos uiene lo peor de la pandemia.
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MORENA Y SUS
CARTAS FUERTES
PARA LA ELECCIÓN
Aunque la mayoría de los actuales
funcionarios pueden buscar su reelección,
no todos gozarán de esa prerrogativa

HUCO
CORZO

estas alturas del año ya es momento de
A sacar las cartas, pero las cartas fuertes

para la elección. Y éstas son las que ha
presentado Morena para la renovación
de los ayuntamientos mexiquenses.
Y aunque la mayoría de los actuales

funcionarios de elección popular podrán
buscar su reelección no todos gozarán de esa prerrogativa,
y habrá que preguntarse (o preguntarles) por qué.

En Naucalpan, la presidenta municipal, Patricia Durán,
tiene el camino planchado para buscar la reelección por
su partido, Morena. Durán se ha distinguido por mantener
cercanía con la oficina principal de Palacio Nacional.

Otra de las cartas fuertes que presenta Morena en este
municipio es la diputada local Karina Labastida, actual
presidenta de la Mesa Directiva del Congreso méxiquen
se. Aunque en principio la instrucción desde las cúpulas
morenistas es buscar la reelección todos aquellos que
puedan y hayan desempeñado un buen papel, no des
cartan este nombre.

En Tlalnepantla, el edil Raciel Pérez también está en
su primer periodo y buscará repetir. Sin embargo, en este
municipio ocurrió un
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que ha hecho levantar las cejas
a algunos.

La salida de Jonás Sandoval.

quien fuera director del orga
nismo municipal del agua hasta
el martes, cuando hizo pública
su renuncia, hace pensar que
ya por esa candidatura.

Por cierto, esta semana apa
recieron en colonias de Tlalnepantla algunos volantes,
tamaño media carta, con el nombre en grande de Jonás
Sandoval, al lado de un listado de recomendaciones de
cómo cuidarse del coronavirus.

Amén de la buena acción, la distribución de este tipo
de comunicados podría considerarse un acto anticipado
de precampaña. Habrá que ver, primero, si alguien se ín
conforma, y Segundo, quiénes responsable de la campaña,
pues podría no ser el propio Sandoval.
Dos que no tienen segura la vía libre para plantear su

reelección por Morena son Ricardo Núñez. él edil de
Cuautitlán Izcalli, y Ruth Olvera, de Atizapán.
En los grupos morenistas mexiquenses admiten que

ambas administraciones han dejado algunos pendientes
que rellenar, y su continuidad está en evaluación.
En el caso de Izcalli, por ejemplo, la carta más fuerte

que tienen por ahora negociaciones aparte es Daniel
Serrano, quien comanda un grupo de alcaldes y diputados
morenistas en el Edomex.

De ahí en más, el resto parece no tener mayor problema
en ¡repetir como candidatos.

CONTRASENTIDOS EN VALLE DE CHALCO

En este municipio, donde gobierna el sustituto y morenis
ta Armando García, viveunaparadoja: desde septiembre
tiene autodefensas vecinales en algunas colonias, por la
falta de seguridad, y por otra parte, tiene arrumbado un
girocóptero que se compró para labores de vigilancia.
Además del costo de la aeronave (de 6.5 millones de

pesos), está el costo social que le acarrea al alcalde.

HUCO.CORZO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@HUGO_CORZO

LA CARTA MAS

FUERTE POR

AHORA ES

DANIEL SERRANO
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Vacuna contra C19 es botín;
dedazo celestial en Guerrero

La vacuna contra Covid19 de Pfizer aún no llega, pero su distribución, acceso y
aplicación ya se han politizado.

Su costo oscila entre 18 y 19 dólares, unos 160 y 180 pesos, pero, en realidad,
no tiene precio.

Ser una esperanza de vida, casi como única salida de esta crisis económica y
sanitaria, le da un valor incalculable.

Y eso es precisamente lo que le convierte en un instrumento de manipulación, de
control.

Un apetitoso botín para los políticos, que utilizan todo para ganar simpatías,
apoyos... y votos.

Por eso la alianza federalista, integrada por diez gobernadores del Partido
Acción Nacional (PAN), de Movimiento Ciudadano (MC), del Partido de la
Revolución Democrática (PRD), del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y un
independiente,pidió ayer a Andrés Manuel López Obrador transparencia e información
sobre el sistema de vacunación para descartar uso clientelar y electoral.

Porque ven en el discurso de que será universal y gratuita proselitismo con miras a
las elecciones intermedias de 2021, en las que estarán enjuego quince gubernaturas,
congresos estatales, presidencias municipales, cabildos y, por supuesto, la Cámara
de Diputados.

Pretendían comprar también vacunas, pero la decisión está tomada: sólo el
gobierno federal, a través de la Secretaría de Salud, podrá hacerlo.

En Ciudad Victoria, Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Javier
Corral Jurado, Enrique Alfaro, Jaime Rodríguez, Sinhue Rodríguez, Miguel Riquelme,
José Rosas, Ignacio Peralta, Silvano Aureoles, y Martín Orozco exigieron al gobierno
federal que se informe con claridad cuándo y cómo tendrá acceso la gente a la
vacuna.

Y pidieron, además, que se instale a la brevedad el Consejo de Salubridad General
para fijar reglas claras, porque, acusan, a sus estados llegará la vacuna después
de que se aplique en la Ciudad de México, Estado de México, Oaxaca y Coahuila,
entidades afines a la cuarta transformación.

Andrés Manuel anduvo de gira por Sonora.
Ahí, les contestó.
Dijo que no habrá uso electoral ni partidista ni político, porque sería inhumano y

porque la política es actuar de buena fe y ayudar.
Las 250 mil dosis que llegarán el 22 de diciembre y que servirán para 125

mil médicos, enfermeras, enfermeros y el personal de salud se requieren dos
aplicaciones se han convertido en un botín.

Sí, un botín político.

Que Sonora sea prioridad, pide Pavtovich a AML0
En Sonora, por ser un estado fronterizo y con un alto índice de personas con
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padecimientos crónicos, que provocan complicaciones graves y pueden llegar hasta
la muerte en pacientes con Covid19, la gobernadora Claudia Pavlovich Arellano solicitó
a Andrés Manuel López Obrador, durante la gira que realiza en ese estado, que se
considere a Sonora con prioridad en la distribución y aplicación de la vacuna contra
este maligno virus.

La mandataria mantiene una relación de respeto con el jefe del Ejecutivo y ha sido
de las más cercanas, sin importar colores ni partidos.

Será el hermano
Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros, hermano de Irma Eréndira Sandoval Ballesteros,
secretaria de la Función Pública, será por segunda ocasión consecutiva el candidato
de Morena a Guerrero.

Hoy se dará a conocer al ganador de la presunta encuesta que nadie sabe cómo ni
cuándo se aplicó.

Y ahí estará, en Chihuahua 216, en la colonia Roma,casa de campaña de Andrés
Manuel López Obrador y que Yeidckol Polevnsky, ex dirigente del partido, compró a
uno de los socios de Manuel Bartlett Díaz, director de la CFE, y su hijo, León Manuel
Bartlett Alvarez.

El fracasado candidato de 2015 lo volverá a ser en 2021.
Salvo que el dedito celestial diga lo contrario.
O que la encuesta arroje un sorpresivo resultado que sacuda y sorprenda al

mundo.

Porque Mario Delgado Carrillo,al que también ordenó el dedo celestial como líder
de Morena, jamás se atrevería a contradecir al patrón.

Vámonos:lr al centro no produce contagios.
(¡Entonces para qué ordenar calles en un sentido y llamar a no acudir?
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Mil artículos, una pasión

Hoy festejo ¡a columna número 1000, la cual me llena de enorme satis
facción haber podido lograr llegar a este momento. Nace este espacio
libre de nombre: Fronteras de la Ciencia, hace doce años, el cual ha

tenido como objetivo principalmente darle voz a los estudiantes, docentes,
catedráticos, académicos, especialistas, investigadores, científicos y recto
res. A gremios de ingenieros, arquitectos, médicos, economistas, abogados,
periodistas, artistas de la ópera, teatro y cultura.

A través de este espacio se la ha dado la palabra a los líderes políticos,
diputados, senadores. Así como a funcionarios de la administración pública
federal, estatal y municipal. A los campesinos, indígenas, obreros, trabaja
dores, bomberos, huelguistas, feministas, empresarios, colegas periodistas
y a niños. A todos y cada uno de ellos que han sido tan importantes para mi
formación como comunicador y periodista, les doy eternamente las gracias.

Esta actividad me ha permitido entrar a las entrañas de mi país. Me ha
permitido recorrer al territorio mexicano desde el más pobre ejido hasta
las ciudades más prosperas. Pero también hemos logrado por este ejerci
cio conocer y viajar a parte de los países de Latinoamérica, Europa y hasta
China. Nada me ha sido imposible. Todo lo que tengo son y más valioso son los
bellos recuerdos, grandes satisfacciones, amigos y amigas por doquier, y la
aventura de haberme enamorado.

Una gran satisfacción de ser periodista. Desde el primer momento que
me senté frente al micrófono y a mi computadora, sentí la enorme responsa
bilidad que tenia frente el auditorio y los lectores. Decir la verdad, lo que sien
to y pienso es mi vocación. Nunca me imagine ir en contra de la corriente solo
por el hecho de apoyar al más débil, a causas perdidas e injustas o al amigo,
mi distinción ha sido la lealtad.

Nada ha sido fácil, sí me remonto desde mis inicios como comunicador a
los 17 años como analista de prensa en la Secretaria de Salud o el haber dado
el brinco a los 21 años como director de información del estado de Coahuila

y de ahí en adelante haber emprendido importantes responsabilidades de mi
actividad como comunicador, y haber hecho valer mi honestidad.

Todo ha sido un gran esfuerzo, trabajo, empeño y tenacidad. Debería dar
le las gracias a tantas personas que creyeron en mí y mencionar sus nombres
completos, que sin conocerme me dieron una oportunidad de vida, la cual
creo nunca les falle.

Hoy hago una reflexión de la vida, mis padres y hermanos, mis amigos y
amigas. De las enormes compañeras de la vida que flecharon mi corazón y
que hoy añoro cada vez que cierro los ojos, esos momentos tan especiales
que viví con ellas, se me escapa una lagrima recordar sus imágenes, que hoy
se concentran en una sola persona.
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Vivimos tiempos difíciles, lo sé, lo sabemos, sobre todo porque tienen que
ver con la estabilidad emocional y la incertidumbre que hoy aqueja a la hu
manidad. Tendremos que enfrentar lo que venga, con corazón e inteligencia,
empeño y esperanza. Acudiré nuevamente a los míos a los nuevos amigos y
amigas por conocer, en la búsqueda incansable de servir a los demás.

Mientras tanto y sí la vida me lo permite, ejerceré el periodismo y comuni
cación, hasta el último teclado.

Mil gracias al supremo...
Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017,
Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmty@Hotmail.comTwitter:

(aiferfuentesmty
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La candidatura

y la negociación
El aplazamiento del anuncio del
resultado de la encuesta para
definir al candidato o can didata

de Morena a la gubernatura de
Sinaloa tomó por sorpresa a al
gunos de los aspirantes, quienes

ya se encontraban en la capital
del país. La incerticlumbre, nos
comentan, dio paso a la nego
ciación entre los involucrados

y el CEN guinda, encabezado
por Mario Delgado, además de
operadores de Palacio Nacional.
De forma pública, la diputada
ya se encontraban en la capital
del país. La incerticlumbre, nos
comentan, dio paso a la nego
ciación entre los involucrados

y el CEN guinda, encabezado
por Mario Delgado, además de
operadores de Palacio Nacional.
De forma pública, la diputada
Beatriz Adriana Zárate manifes

tó su apoyo en favor de Gerardo
Vargas Landeros, en caso de
que la dirigencia decida postular
a un hombre para la candidatura.
Otra variable que surgió en las
últimas horas es la posibilidad
de que el senador Rubén Rocha
sustituya a Esteban Moctezu
ma en la SEP, lo que, nos dicen,
habría sido una de las razones de

postergar el anuncio. De bajarse
Rocha de la contienda, quien
aumenta sus posibilidades es

Imelda Castro, aunque el mejor
posicionado sigue siendo Vargas
Landeros.

Sin blindaje
Uno de los funcionarios que podrían
quedar desamparados tras la salida
de Esteban Moctezuma de la SEP

es el director del Consejo Nacional
de Fomento Educativo CConafe),
Cuauhtémoc Sánchez Osio,

sobre quien pesan señalamientos
de despidos injustificados,acoso
laboral e intimidación al interior

de la dependencia. Sobre Sánchez
también pesan las sospechas de la
entrega de contratos a modo, lo que
ocasionó que incluso el presidente
López Obrador afirmara hace unos
meses que se investigaría la gestión
del funcionario. Ahora ya sin el para

guas de Moctezuma, ¿se mantendrá
Sánchez Osio en Conafe?

Frío trato

Al grupo Villacero, del empresario
Javier Villarreal, que reciente
mente compró la mayoría de
las acciones de la controvertida

Ahmsa de Alonso Ancira, le está

costando trabajo encontrar una
buena interlocución con el gobier
no de Miguel Angel Riquelme en
Coahuila, a pesar de los intentos
por llevar una comunicación más
fluida. ¿Acaso el mandatario fede

ralista extraña a Ancira, quien hoy
espera su extradición en España?
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La Comisión de Desarrollo

Social, Derechos Humanos y
Asuntos Indígenas del Congre
so de Nuevo León, que preside
el diputado de Movimiento
Ciudadano, Luis Donaldo Colo
sio Riojas, tiene sobre la mesa la
terna de candidatos a ocupar la
presidencia de la Comisión Esta
tal de los Derechos Humanos de

NuevoLeón.

Hoy se perfila que se lea el
dictamen con los aspirantes en
esta Comisión.

En la lista está Sofía Velasco,
expresidenta de este órgano,
José Antonio Garza López y Ma
ría del Socorro Pérez Córdova,
esta última removida como jueza
en 2017 por negarse a controlar
la detención de varios agresores
sexuales que le presentó la Pro
curaduría de Justicia.

Pero resulta que Susana Mén
dez, asesora de la diputada del
PRI, Harina Barrón, está siendo
impulsada por sujeta para que
sea designada como presidenta
de la Comisión, en un evidente
conflicto de interés. También

podría colarse en la terna final

Zandra Villarreal.

Nos dicen que Barrón sólo
está buscando que su asesora
sea apoyada por los diputados
del PAN, pues ya tendría el
respaldo de los legisladores del
PRI, bancada a la que se integró
recientemente.

¿Esto sería parte del acuer
do que alcanzó con Francisco

Karina Barrón impulsa a Susana Méndez para la CEDHNL.

Cienfuegos, coordinador tricolor,
para pasar a engrosar las filas de la
bancada priista?

Por cierto, ¿ya se habrán afilia
do los 20 mil militantes de Movi

miento Ciudadano que se iban a
ir al PRI?, ¿o eso no se negoció?

TRÍADA AZUL

Tras el registro del senador
Víctor Fuentes como aspirante
a la candidatura del PAN a

la gubernatura en 2021, ayer,
último día para los registros,
acudieron también el exalcalde de

Monterrey, Fernando Larrazábal,
y el exdiputado federal, Homero
Niño de Rivera.

De estos tres aspirantes saldrá

el abanderado azul para inten
tar suceder a Jaime Rodríguez
Calderón.

Aunque el PAN es el único
partido que tendrá contienda
interna y, en teoría, eso le podría
dar competitividad, lo cierto
es que va en desventaja con
respecto a otros que ya definieron
sus cartas para la gubernatura
y que ya están volcando a sus
respectivos partidos al proyecto
electoral.

En la boleta ya pueden ir apun
tados Clara Luz Flores, Adrián
de la Garza y Samuel García,
mientras que el panismo definirá
a su candidato hasta el mes de

enero. ¿Le alcanzará el tiempo al
partido azul para meterse de lleno
a la pelea?
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LOSZAPATISTAS
VISITAN CDMX
>Hace unos días?i
presidente Andrés Manuel
López Obrador descartó
que grupos guerrilleros
estuvieran activos. El país
está en paz, dijo; sólo que
eso es bastante impreciso.
Un informe revela cómo el
Ejército Zapatista de Libe
ración Nacional el mismo
que en 1994 le declaró la
guerra al Estado mexica
no y que no pueden salir
de Chiapas a menos de
que sea en acuerdo con las
autoridades, anda más vi
vo que nunca, con planes y
en la Ciudad de México.

Entre el 18 de noviembre y
el 6 de diciembre pasados
se registraron reuniones
entre la "sexta" comisión
del EZLN con colectivos de

la UNAM. Algunos de esos

encuentros se hicieron vía

Zoom, pero la mayoría, di
ce el documento, "en luga
res cercanos a ios

planteles universitarios y
otros cíen tro de Ciudad
Universitaria" El recorrido

de los zapatistas, en esos
días, se extendió hasta Mi
choacán, Guanajuato y
Mérida, en planteles
universitarios.
PROXIMO DESTINO: ESPAÑA

Cualquiera podría pensar que a estas
alturas y después de 26 años no tie
ne mucha importancia que el EZLN

salga de Chiapas y sostenga reuniones con
organizaciones de las facultades de Cien
cias Políticas, Filosofía y Letras, Psicología
y Economía; además de los tres CCH y Es
cuelas preparatorias; en realidad sí es para
poner atención y las autoridades ya lo es
tán haciendo, porque dicen los muy bien
enterados que los encuentros con los co
lectivos buscan, entre otras cosas, reavivar
el movimiento dentro de la UNAM, entre
alumnos y profesores, además de exten
derlo a otras universidades del país. Este

foco rojo se vuelve peligroso si recorda
mos que los zapatistas han hecho público
su desacuerdo con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, y tienen entre
sus primeros planes de reactivación en
viar a España, en agosto del próximo año,
un contingente de mil 111 mujeres indíge
nas zapatistas, si la pandemia lo permite.

Un ingrediente más a este escenario ex
plosivo es que son sus propios aliados de
izquierda quienes están organizando la
movilización, uno de ellos Sergio Rodrí
guez Lazcano, un personaje muy cercano
a doña Rosario Ibarra

DON LUIS Y EL
OPORTUNO COVID

En el informe anual del ministro

presidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, uno de los notorios ausen

tes fue el ministro Luis María Aguilar,
de quien el presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha expresado mal y
hasta ha referido que en su gestión al
frente del máximo órgano de justicia del
país se dieron graves casos de corrupción
Don Luis adelantó que no asistiría y se
disculpó por ello, porque había tenido
contacto con alguien que salió positivo a
Covid19, pero dicen los que saben que
sólo fue el pretexto para no asistir y evi
tarse cualquier mal rato.
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LA PROPAGANDA SUBLIMINAL

Por si alguien se perdió esta portada
de la virgen de Guadalupe, y en la
que aprovecharon para colocar los

colores del partido del Presidente, pues
apareció esta semana en El Soberano, un

portal que surgió en es
ta administración y que
se dice muy cercano al
gobierno de Andrés
Manuel López Obra
dor y su proyecto polí
tico, tanto que se hacen
llamar "plumas patrió
ticas" y desde que nació
lo manejan funciona
rios de la Cuarta Trans

formación cuyos
nombres no aparecen
en su página, porque,
de hecho, no aparece
alguna persona como
responsable de esa pá
gina web.

EL PALACIO CONTAGIADO

sta semana se supo de un brote deECovid19 entre los reporteros que
cubren la fuente de Presidencia,

fueron tres casos que salieron positivos,
y los 59 restantes debieron aislares por
precaución. Pero aseguran los muy bien
enterados que no hay que perder de vis
ta al primer cinturón de seguridad del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, porque ya suman varios los conta
giados en las últimas semanas.

¿MEJOR TIRAR LA TOALLA?

Aunque ya se cumplió un mes des
de que la Comisión de Derechos
Humanos del Senado pidió "respe

tuosamente" que ICarla Quintana Osuna
presentara su plan de trabajo como titular
de la Comisión Nacional de Búsqueda, car
go en el que apenas el próximo 8 de febre
ro cumplirá un año, y ella hace oídos
sordos, pero ya salió el peine de por qué
anda tan desconcentrada de su trabajo por
el que se le paga un sueldo y en el que tiene
mucho que hacer, aunque hasta ahora só
lo se ha quejado de la inacción de la Fiscalía
General de la República. Resulta que doña
Karla está más interesada en la CIDH que
en coordinar las labores de búsqueda del
país. La Comisión Interamericana la inclu
yó entre los finalistas para la Secretaría
Ejecutiva de dicho organismo, algo que se
decidirá en marzo del próximo año. ES

Froselitismo. La
revista El Sobera
no fue criticada

por no respetar el
estado laico.
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Dos gobiernos atrás, los operadores
políticos lo convocaban en restau
rantes y cantinas.

En el sexenio pasado, las reu
niones se realizaban en hoteles (el bar dis
creto del lobby o en el campo de golf,
dependiendo del nivel e importancia). Aho
ra, las cosas funcionan idéntico, solo que la
nueva élite es apenas un poco más discreta
y lo citan en medianos apartamentos que
rentan con todo y mobiliario.

En sábado por la noche, en plena pande
mia, mientras un mesero lo guiaba a una
habitación que fungía como despacho, al
canzó a ver que, congregados en la sala, se
encontraban una veintena de personas; iz
quierdistas de cepa, graduados de los pro
gramas echeverristas de Chapingo y
funcionarios diversos parloteando como si
se tratase de un grupúsculo de universita
rios jugando a arreglar el mundo en un ta
blero de risk.

Perdona por la espera le dijo su anfi
trión con falso descargo cuando entró be
biendo de un vaso con mezcal, agua mineral
y hielo, y a sabiendas de que no existía de
mora alguna.

Al contrario. Muchas gracias por reci
birme contestó atento y rechazando la

oferta de un trago . No te quiero quitar tu
tiempo de muy merecido descanso.

 Ya sabes que aquí estamos para servirte.
Los clientes que representamos en la

agencia, están muy intranquilos.
¿Y eso?  preguntó con sorpresa el an

fitrión de la reunión.

Pues parece que las pláticas entre los
interesados están funcionando..

 (Silencio)
Los documentos de las mesas de traba

jo están resultando demasiado buenos entre
partes tan antagónicas agregó ante el des
concertado silencio del anfitrión. Además,
de que van en contra de todos los acuerdos
internacionales de cooperación regional que
se firmaron previos a la elección.

Entiendo. El real progreso solo sucede
cuando existe confrontación y lucha de cla
ses. Conozco la historia mundial como po
cos, no te preocupes, el lunes mismo lo
arreglamos agregó con inusual seguridad
y pragmatismo.

 Me temo que sea demasiado tarde. Las
partes ya han firmado un convenio y lo han
publicado en internet.

 No somos ningunos novatos le con
testó algo molesto, aunque de inmediato
recuperó la compostura y agregó: en todo

Eje Central Fecha: 17/12/2020

Página: 22

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J.S. Zolliker

Costo: 11,681

Página 3 de 16



círculo íntimo de toda estructura de poder,
siempre hay dos tipos de personas, ¿sabes
cuáles?

 ¿Quienes le sirven al gobernante y
quienes se sirven de él?  respondió recor
dando sus clases de sociología política en el
Coüege.

 Preferimos decir que los segundos, son
quienes le sirven de guía

Por eso nuestra preocupación, no pare
ce escuchar a ningún asesor exclamó des
esperado, Mira lo que pasó con A...

A ellos no les hace caso, le interrum

pió Pero las "mañananeras" son su princi

pal fortaleza ante el pueblo, y también, su
mayor d ebilidad. Ahí toma d ecisiones a gol
pe de respuesta y nunca se retracta.
Nosotros, tenemos forma de infiltrarle

falsos periodistas que hagan preguntas a
modo, para que podamos guiar su reacción
hacia nuestras metas. Así que, como ya te
dije, no te preocupes que yo me encargo que
este lunes se tire cualquier acuerdo

 ¡Con razón te dicen el cuervo! le ex
presó con admiración mientras se dirigía a
la puerta para tomar camino al aeropuerto
que lo llevaría a su hogar, fuera de México.
Ya veo que mis clientes no se equivocaron
contigo. ¡Enhorabuena y feliz año! E3
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Tres son los temas principales de pre
ocupación para las más de 140 mil
mujeres que padecen cáncer de ma
ma en México, padecimiento que,

además, es la primera causa de muerte de mu
jeres por cáncer en nuestro país.

El desabasto de medicamentos oncológicos,
la pandemia de Covid19 y los recortes a pro
gramas clave de atención a esta enfermedad.
Ante este panorama hay una iniciativa que
busca protegerlas y está en la Cámara de Dipu
tados; la creación del Consejo Solidario para
Mujeres con Cáncer de Mama que podría ayu
dar a defender sus derechos; sin embargo, ha
ce días un diputado federal, sí, un hombre, se
negó a que transite la iniciativa argumentando
que crearles un espacio de voz a esas mujeres
tendría "incuantificables costos" para el gobier
no. Mucho dinero, dicen.

¿Y saben quién lo dijo? Ni mas ni menos que
el morenista presidente de la comisión de pre
supuesto, Erasmo González; él mismo que uti
liza el dolor de la pandemia para hacer
proselitismo y el INE lo conminó a retirar su
propaganda. ¿No qué eran diferentes?

El desabasto es un hecho. En el caso de fár

macos que se encuentran en desabasto, resal
ta a la vista la falta de Trastuzumab, un
anticuerpo semejante a los que produce el
organismo de forma natural para protegerse
de las infecciones por virus y bacterias, Una

ampolleta de este fármaco puede llegar a cos
tar 50 mil pesos, por lo que es inasequible pa
ra la mayoría de las mujeres adquirir el
medicamento cada 21 días.

Además, el Covid19 amenaza a las y los pa
cientes con cáncer. A la fecha suman más de un

millón de casos y más de 115 mil decesos en
México, derivado de la pandemia, debido a que
la enfermedad y los tratamientos pueden in
terferir con la respuesta inmunitaria del orga
nismo. Esto genera que niñas, niños, mujeres
y adultos con cáncer se encuentren en doble
riesgo frente a la pandemia.

Los esfuerzos de control de la pandemia
Covid19 han provocado afectaciones colate
rales, serias e irreversibles en grupos vulne
rables como los pacientes con cáncer. Diversos
países han evaluado el impacto en las pruebas
de detección de este padecimiento durante la
pandemia, las cuales se han reducido entre 60
y 80 por ciento.

Por si fuera poco, recientemente en el Con
greso mexicano se dispuso tomar 33 mil millo
nes de pesos del Fondo de Salud para el
Bienestar, antes denominado Fondo de Protec
ción a Gastos Catastróficos, un fideicomiso con
el que se atienden enfermedades que generan
gastos catastróficos para pacientes atendidos
sin seguridad social, como las mujeres que en
frentan al cáncer de mama.

Ante estos escenarios adversos, hay una
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luz de esperanza: la iniciativa de ley propues
ta desde la sociedad civil el pasado 27 de abril
ante la Cámara de Diputados para crear el
Consejo Solidario para Mujeres con Cáncer de
Mama, un mecanismo multisectorial que
buscaría incidir en evitar recortes al presu
puesto enfocado a la atención, diagnóstico,
investigación y tratamiento del cáncer de ma
ma en nuestro país.

Este Consejo Solidario, cuya creación no tie
ne impacto en el Presupuesto de Egresos de la
Federación, podría dar voz a más de 140 mil
mujeres con cáncer de mama en México.

La Comisión de Igualdad de Género, presi
dida por la diputada federal, Wendy Briceño,

dio opinión positiva a la creación de este con
sejo solidario. Sin embargo, el diputado fede
ral por Tamaulipas, Erasmo González, opinó
que generar un espacio para darles voz a las
mujeres con cáncer de mama implicaría gas
tar demasiado dinero. Escucharlas sería gas
tar dinero.

La iniciativa está detenida en la Comisión

de Salud, donde la diputada Miroslava Sán
chez, de Coahuila, tendrá la última palabra. Ojo,
Miroslava es mujer, es doctora, es radióloga y
ha manifestado empatia ante el tema. La con
fianza está puesta en ella y en las y los inte
grantes de esa comisión de la Cámara de
Diputados. ¿Habrá empatia para las mujeres
con cáncer de mama?
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Las ocurrencias en

Seguridad Nacional
María Idalia Gómez

S Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

Para todos aquellos que dentro y fuera
de gobierno aseguran que la DEA in
tervino teléfonos de forma ilegal en
territorio mexicano para acusar al

general Salvador Cienfuegos o al exsecretario
Genaro García Luna, se equivocan; de hecho, es^
tán perdidos.

La intercepción de mensajes de texto y las es
cuchas de números celulares, además de su ras
treo, se consumó desde territorio estadounidense,
y la madeja de vínculos que conectaron con esos
números se deshilvanó a partir de teléfonos que
estaban allá y que conectaron con decenas de
personas en México, la mayoría de ellos presun
tos integrantes de grupos criminales.

Eso no significa que las acusaciones contra el
exsecretario de la Defensa sean ciertas, porque
para cuadrarlas en delitos, el Departamento de
Justicia utilizó testimonios de narcotraficantes
que están negociando beneficios. Pero lo que sí se
confirma es que los agentes de la DEA tienen la
tecnología, sin vulnerar leyes extranjeras, para
escuchar lo que quieran y lo hacen.

Es cierto que, de acuerdo al expediente, hicie
ron seguimiento de personas y se reunieron con
informantes en México, como parte de la verifi
cación de sus datos, pero ni eso significó la viola
ción de una norma, al menos en ese momento.

Se supone que con las reformas a la Ley de

Seguridad Nacional eso ya no podría ocurrir y, los
agentes autorizados, tendrían que informar a la
Cancillería y al Centro Nacional de Inteligencia lo
que hacen. Tendrán que esperar sentados, cuan
do entre en vigor, a ver si les informan.

Al interior del gobierno hay dos bloques que
confrontados sobre las modificaciones legales. Los
que aseguran que era algo necesario y festejan la
aprobación de las reformas, especialmente dentro
de las Fuerzas Armadas; y los que consideran que
el gobierno no sólo se expone al ridículo, cierra
puentes de diálogo y se hace más vulnerable fren
te a estas agencias internacionales.

Sin duda es una reforma mal redactada, con
poca visión y sin estar a la vanguardia. Distintas
embajadas, incluida la de Estados Unidos, ya re
visaron los cambios con el auxilio de abogados
mexicanos y uno de los elementos que les pre
ocupa, y que echará a la basura la colaboración
son los artículos 72 y 73: "los agentes extranjeros
no tendrán ninguna inmunidad en caso de in
currir en la comisión de delitos o infracciones o

por infringir las disposiciones normativas que
prohiben a los extranjeros el ejercicio de funcio
nes reservadas a autoridades mexicanas".

Si quitarles la inmunidad lo consideran grave
y prácticamente imposible por los acuerdos in
ternacionales que México ha firmado, el siguien
te artículo, el 73, empeora las cosas en su segundo
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párrafo por su ambigüedad: "cuando a juicio de
las autoridades mexicanas un agente extranjero
incumpla con las disposiciones generales...".

Si bien es necesario impedir que otros go
biernos utilicen el territorio mexicano como

una cancha de juego libre para operar en fun
ción de sus intereses, es igualmente cierto que
la visión reducida de esta reforma hace vulne

rable al Estado.

Las agencias siempre han operado en el país
y hemos llegado al extremo de que tres expresi
dentes sirvieron a intereses de Estados Unidos a

través de la CIA (Adolfo López Mateos, Gustavo
Díaz Ordaz y Luis Echeverría), y es necesario con
vivir con esas oficinas y más ahora que tenemos
cárteles más poderosos, simplemente el Jalisco
Nueva Generación con presencia en, por lo me
nos, 25 estados del territorio, y el de Sinaloa que
opera en otras 10 entidades, y en ambos casos
con capacidades que pueden poner en riesgo la
gobernabilidad del país.

Ante el rotundo fracaso de la estrategia de se
guridad que se supone encabezaba Alfonso Du
razo (hoy precandidato a gobernador de Sonora),
y ante la ausencia de una verdadera inteligencia
civil en armonía con la militar, además de la li
mitada y oportunista actuación de la Fiscalía Ge
neral de la República, México necesita tomar en
serio la Seguridad Na cional y encontrar el espacio
de cooperación real y de alto nivel.

Las dos primeras pruebas en la agenda de
riesgos que enfrentará este país en el 2021 serán
la vacunación contra Covid19 y la relación con
Estados Unidos. El primer caso es muy preocu
pante, porque el hombre en quien confía el Pre
sidente, el subsecretario Hugo LópezGatell,
muestra en cada uno de sus sermones y su nudo
de contradicciones, que no tiene idea cuando se
refiere a la Seguridad Nacional, de hecho resulta
un personaje dañino, según lo catalogan las áreas
de inteligencia. E3
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El peligro no se ha disipado, la ame
naza continúa. Con el inicio de la

campaña de vacunación contra el
Covid19 no podemos bajar la
guardia. Somos más de 126 millo

nes de mexicanos y el primer lote disponible
es de 250 mil dosis.

La posibilidad de una vacuna ha provoca
do una falsa sensación de seguridad entre la
población. El resultado es una tercera ola de
contagios, en la que se conjugan las enferme
dades respiratorias propias de la temporada
invernal, las aglomeraciones de personas
empeñadas en realizar compras navideñas y
la celebración de los tradicionales festejos de
fin de año.

Durante los últimos 10 meses, en México y
en el mundo nos hemos visto obligados al
confinamiento y a la transformación integral
de nuestras dinámicas de trabajo y conviven
cia. Es natural que la gente se encuentre en
un estado de agotamiento emocional, los
abrazos virtuales son insuficientes para con
solar el miedo a la muerte y a la enfermedad,
el temor a la pobreza y el desempleo, y el pá
nico a la soledad.

Sin embargo, este cansancio y abatimiento
no pueden ser pretexto para ignorar la ame
naza de un repunte epidémico grave. No se
trata de alarmar, pero ya es suficiente con la
falta de estrategia y manejo desastroso de la
pandemia.

A finales de marzo, cuando el gobierno
decretó la Jornada Nacional de Sana Distan
cia, la Secretaría de Salud reportó 51 casos
nuevos y la muerte de dos personas. El vier
nes 11 de diciembre, el reporte oficial fue de
12 mil 253 nuevos contagios en un solo día y
693 fallecimientos.

Los hospitales están rebasados, no hay su
ficientes camas ni respiradores para atender al
millón y medio de personas contagiadas. In
cluso, algunos centros de atención médica co
mo el Hospital General son un foco importante
de contagios. Definitivamente, México no es
un ejemplo para seguir en el mundo: es el país
con el mayor número de profesionales de la
salud muertos y al menos la mitad de los en
fermos fallecen en sus casas.

Además, ocupa el decimosexto lugar mun
dial con más de 870 muertes por millón de
habitantes y tiene un subregistro de conta
gios y muertes, debido a la falta de pruebas
virales y de anticuerpos para detectar el Co
vid. Hasta el 15 de diciembre México había

aplicado apenas 24 mil 234 pruebas por cada
millón de habitantes.

Estamos a días de que inicie la primera
etapa de la vacunación y hasta febrero del
próximo año iniciará la segunda, pero los es
cenarios más optimistas señalan que la inmu
nización se completará hasta finales de 2022.

Todo eso ocurrirá sólo si el gobierno no in
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curre en los errores que son la marca de la ca
sa: ineptitud para mantener la temperatura
ideal de las vacunas, el robo sospechoso de lo
tes y la incapacidad para diseñar y ejecutar la
logística de distribución necesaria de las dosis.

Se ha documentado que las reuniones fa
miliares, la concentración de personas en
espacios públicos cerrados y el transporte
público son las principales fuentes de conta
minación, así es que mientras en Palacio Na
cional se deciden a revisar y ajustar la fallida
estrategia sanitaria para cerrarle el paso al

coronavirus, es preciso asumir que la pro
tección de nuestras vidas sólo está en nues

tras manos.

Durante el festejo de las tradicionales po
sadas, la celebración de las fiestas de Noche
buena y de fin de año, así como la partida de
la Rosca de Reyes no podrán ser a puertas
abiertas, ni congregar a personas ajenas al
seno familiar.

Las vacunas nos permiten ver un destello
de luz al final del túnel... pero la salida aún
no está cerca.
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Enrique del Val
2 Economista interesado en los ternas
de combate a la corrupción y la pobreza.

En Europa, una de las más impor
tantes lecciones de esta pande
mia es que el retorno a la llamada
normalidad no va a ser posible,
entre otras cosas porque, como

bien dicen Nancy Yule y Michael Vincent, la
famosa normalidad es precisamente el pro
blema, refiriéndose al plan desarrollado por la
Unión Europea de 750 mil millones de euros
anunciado hace algunos meses. Escriben que
la llamada normalidad, con reglas fiscales rí
gidas y el papel preponderante de los merca
dos en la última década, ha impedido financiar
los problemas económicos, de salud y am
bientales; por lo que las prioridades deben
cambiar hacia la inversión en el medioam

biente, abandonado desde la crisis de 2008.
Para el economista Branlco Milanovic, en

un artículo publicado en International Poli
tics and Society, este es el primer evento glo
bal en la historia de la humanidad, ya que
afecta a todos sin importar lugar de residen
cia, país o clase social. Todos compartimos
miedo, temor, pérdida de empleo y salario,
restricciones gubernamentales y cubrebo
cas. Incluso las llamadas guerras mundiales
eran limitadas.

Señala que la pandemia generará un
cambio sustancial en el trabajo debido a la
posibilidad de realizarlo desde casa; inclusive

aventura que el mercado global de trabajo no
tendrá necesidad de la migración, como ya
existe en los llamados cali centers.

En un interesante análisis del premio Nobel
Joseph. E. Stiglitz, elaborado para la Foundation
for European Progressive Studies (FEPS,) sobre
las lecciones aprendidas y la valoración de la
pandemia, menciona claramente que aún con
las mejores políticas no habrá la famosa recu
peración en V, sino que lo que hay que saber es
qué tan profunda será la U.

No habrá, según él, recuperación robusta
hasta que la pandemia esté bajo control, más
allá de la reducción de los decesos y, como ya
lo vemos esta semana, la desigualdad crecerá
en el mundo pues los países ricos no quieren
la supresión de las patentes de las vacunas y,
de paso, han comprado más de la mitad de
las dosis disponibles.

Es decir, el 14% de la población mundial
ya dispone de 54%: de las dosis que se fabri
carán en los próximos meses. Esperemos
que nuestro país, con la misión cumplida, sea
parte de ese porcentaje.

Stiglitz hace una crítica muy precisa al
sector privado, destacando al sector financie
ro que, a su juicio, ha demostrado una vez
más su falta de humanidad, igual que en la
crisis económica de 2008. Como ejemplo
menciona la propuesta en el Congreso nor
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teamericano para aliviar la situación provo
cada por el Covid19, que fue saboteada por

las firmas privadas más importantes del país
a través de sus cabilderos y, de esta forma, las
empresas con más de 500 trabajadores fue
ron exceptuadas de cumplir con la obligación
de apoyar a los trabajadores de menos sala
rios o a quienes despedían.

En sus comentarios finales dice que la
prioridad número uno de los gobiernos es
asegurar la salud y salvar las vidas; la si
guiente, proteger a los vulnerables. Finaliza
su comentario diciendo que Europa no ha
hecho bien la tarea, a pesar de la cantidad de
recursos que se han asignado.

En un blog del Fondo Monetario Interna

cional se indica que cuando la desigualdad es
alta, las pandemias acentúan la crisis social,
según se ha demostrado en un análisis de 133
países con las pandemias del SARS, H1N1,
MERS, Ébola y Zika.

Considero que estamos en un momento
crucial y difícil del desarrollo económico del
capitalismo, que viene de atrás y la pande
mia no ha hecho más que sacarlo a flote. La
mayoría de los expertos coinciden en que es
mejor no hablar de volver a una normalidad,
que era muy desigual.

El problema radica en que las decisiones
que hay que tomar afectan a una minoría
poderosa que puede dominar congresos y
burocracias, y si no se le vence ahora la
desesperación social será imparable. E9
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ILa prueba suprema de la democra
cia es que las elecciones se realicen
con regularidad periódica, en liber

• tad para los ciudadanos y equidad
para los competidores. Irónicamente, con
forme al principio de certeza, también lo es
que los contendientes acepten los resultados
y que existan medios legales para, dirimir las
controversias, Ello es lo que permite resistir
los embates del totalitarismo o el voluntaris

mo, que de tanto en tanto arremeten contra
la reciedumbre institucional. En 1933, la jo
ven República de Weimar sucumbió ante el
empuje del partido nacional socialista de Hi
tler, quien al arribar al poder pronto supri
miría todo vestigio democrático,
concentrando los poderes en el más ominoso
totalitarismo de que se tenga memoria. Las
instituciones no resistieron, fallaron los con
trapesos y la voluntad de todos fue suprimi
da por la voluntad y locura de uno solo, con
los resultados aviesos conocidos.

2 En las elecciones presidenciales de Esta
. dos Unidos en 2016 y 2020, las institucio

nes democráticas han estado a prueba,
sometidas al embate de otro voluntarismo, el
del populismo de derechas enarbolado por los
republicanos según Trump, dispuestos a ero
sionar y suprimir los contrapesos que hacen
funcionar a la democracia. En 2016 logró su
plantar la realidad con el hábil manejo de la

posverdad, inoculada en las novedosas redes
sociales electrónicas, en donde lo alternativo
suele sustituir los hechos y datos a golpe de
manipulación y medias verdades, aquello co
nocido como las fake news o noticias falsas.
Hábil maestro del Twiter, Trump logró mani
pular las votaciones para obtener la mayoría
de votos electorales ante Hillary Clinton, apo
yado en una abierta injerencia de ciberpiratas
extranjeros, tal como fuera evidente en la tra
ma de la conexión rusa.

3 Es así como arribó a la Presidencia y
.emprendió un choque frontal contra

los demócratas, quienes fueron mayoría en
la Casa de Representantes, primer contra
peso al poder despótico intentado desde la
Casa Blanca. La situación de "gobierno divi
dido" es lo que impidió a Trump implantar
las políticas de odio con las que Hitler des
truyera en su tiempo la joven democracia
alemana. El no haber subordinado al Legis
lativo le tuvo a raya, si bien con medidas
ejecutivas realizó atrocidades migratorias,
desvió recursos de los gastos de defensa pa
ra el oprobioso muro fronterizo, impuso
aranceles arbitrarios a sus socios comercia

les, Canadá y México, obtuvo un acuerdo
comercial trilateral desventajoso e hizo del
comercio mundial el terreno de la descon

fianza y la arbitrariedad, para retornar al
comercio controlado.
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4 Otro contrapeso le contuvo, el del Poder
. Judicial. Sucesivamente, desde los juzga

dos de distrito, las cortes estatales y en la Cor
te Suprema, los jueces emitieron resoluciones
contrarias a los propósitos despóticos, contra
riando la supresión del DACA para jóvenes
indocumentados nacidos en Estados Unidos,
el confinamiento en jaulas y la separación de
menores de sus padres en las fronteras, el
abandono del acuerdo de París y los compro
misos de descarbonización, al que se apega
ron Estados y ciudades gobernadas por
demócratas, haciendo del gobierno local otro
contrapeso contra la arbitrariedad. Como si lo
hubiera narrado Alexis de Tocqueville en su
célebre estudio sobre La democracia en Amé

rica hace 185 años.

5 Finalmente, el intento de Trump por
.desconocer los resultados fue desecha

do por los tribunales estatales y en la Corte
Suprema, con lo que los Colegios Electorales
hicieron el refrendo. Es definitivo: 75 millo

nes de votos para Trump, que son 232 votos
electorales, frente a 82 millones para Biden,
significando 302. No obstante, los republica
nos según Trump, habrán de ser compañe
ros de viaje incómodos con una mayoría
tácita en el Senado, una Corte Suprema con
servadora y en numerosos estados, siendo
ahora ellos el contrapeso necesario para que
la democracia funcione.
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A ver qué machincuepas se avientan
hoy en el Congreso para tratar de jus
tificar por qué aplicaron la austeridad...
¡pero sólo en los bueyes de sus com
padres!

Mientras al Tribunal le recortaron
más de 300 millones de pesos para
2021 argumentando que la pandemia
obligaba a ajustarse el cinturón, ellos se
hicieron un traje holgado y se aumenta
ron una cifra similar.

El teje y maneje se hizo en la Jun
ta de Coordinación Política y dicen
que en este regalóte podría estar la
razón de que algunos personajes de
Oposición que al principio gruñeron
por cómo se estaban repartiendo los
recursos, de pronto ya estaban muy
tranquilos.

Un regalóte en pleno año electoral
—pfffff— ¡amansa a cualquiera!

Por el pachangón que se traía en ple
na sesión, el diputado Nazario Nor
berto ofreció una de esas cosas extra
ñas que no se sabe si son disculpas o
reproches.

Dijo que lo sentía, pero qué se no
tó la mala leche de sus compañeros al
viralizarlo. ¿Vale?
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Tetonina era una chica de gran pechona
lidad. Su busto era ubérrimo, magnifícen
te, opimo, y gustaba de lucirlo con ves
tidos de escote pronunciado. Cierto día
fue a hablar en la oficina parroquial con
el padre Licio, curita joven recién llega
do al pueblo. Tras los saludos de rigor le
dijo: "Hay algo, señor cura, que me gus
taría sacar de mi pecho". "¿Qué es, hija
mía?" preguntó interesado el sacerdote.
Respondió Tetonina con enojo: "Su mi
rada"... Un cierto señor septuagenario
decía con pesaroso acento: "Lo que son
las cosas. Cuando tenía qué echar no te
nía qué dar, y ahora que tengo qué dar
no tengo qué echar". ++Sic transit gloria
mundi++. (++Mundi++, como escribí yo
ayer, no ++mundo++, como me escribie
ron)... El cliente de la pescadería le dijo al
encargado: "No me gusta el aspecto de
ese huachinango". "Señor replicó, hosco,
el individuo. Si lo que busca usted es vis
ta cómprese un pececito dorado". (Dicho

sea entre paréntesis, hay quienes hacen
derivar el término "chilango" del nombre
de aquel pez, huachinango, el cual pre
senta una coloración rojiza semejante al
tono rubicundo de la tez de las personas
de piel clara. De "huachinango" o "gua
chinango" vendría "chinango", y de ahí

"chilango", como eran llamados en Vera
cruz quienes llegaban del interior de la
República, especialmente de la Ciudad de
México)... Doña Taisia comentó en la me
rienda de los jueves: "Anoche hice el amor
apasionadamente. Por primera vez en mi
vida llegué al éxtasis completo. Es una
pena que mi marido no haya estado ahí"...
Parece que Monreal y demás adláteres de
AMLO oyeron por fin razones, y la decisión
sobre la iniciativa para cambiar la legisla
ción del Banco de México fue pospuesta
hasta principios del próximo año. No can
temos aleluyas, sin embargo. Una cosa es
que pospongan esa iniciativa, y otra que
la compongan. Tanto en la Cámara que

algunos todavía llaman Alta, como en la
Baja, que otros califican de bajísima, hay
morenistas radicales que se empecina
rán en acabar con la independencia del
Banxico, igual que han acabado ya con
otras autonomías. En efecto, la 4T hizo un
cambio de importancia: sustituyó el robo
de dinero por el secuestro de instituciones.
Confiemos, pese a todo, en que se impon
drá el buen sentido, y que la experiencia
de años prevalecerá sobre la ocurrencia
del día... Doña Panoplia de Altopedo, se
ñora de buena sociedad, recibió la visita
de su amiga Gules. Le preguntó: "¿Qué te
gustaría tomar?". Pidió la visitante: "Dame

un vermú en las rocas". "Voy a quedarte
mal se disculpó la anfitriona. No tengo
hielo". Preguntó doña Gules: "¿Se te des
compuso el refrigerador?". "No explicó
doña Panoplia. Se me fue la trabajado
ra doméstica, y nada más ella sabía de
dónde se sacan los cubitos"... Un amigo
de Babalucas lo felicitó: "Me enteré de

que tu esposa tuvo un niño. ¿Cuánto pe
só el bebé?". Respondió Babalucas: "Kilo
y medio". El amigo se preocupó: "No es
mucho". "¿Y qué querías? se exasperó el
badulaque. Apenas tenemos tres meses
de casados"... El juez le dijo al reo: "Estoy
viendo en su expediente que se robó us
ted una caja fuerte de 100 kilos de peso,
y que corrió 5 kilómetros llevándola en la
espalda". "Es cierto, señor juez admitió
el tipo, apenado. Lo hice en un momento
de debilidad"... El joven Madanito era ex
tremadamente gordo. Su obesidad, em
pero, no le impidió casarse con una linda
chica. En la noche de bodas Madanito le

preguntó a su novia al terminar el primer
trance de amor: "¿Te gustó, mi cielo?". "Sí
contestó la desposada. Sobre todo al fi
nal. Me quitaste un gran peso de encima".
(Oye este consejo, muchacha: si quieres
evitarte la pesada carga del matrimonio
utiliza la posición llamada ++cowgirl++ o
++woman on top++)... FIN.
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REBELIÓN EN EL SEM
La llegada de Esteban Mocte

zuma Barragán a Washington
como embajador de México
provocó que todo el Servicio
Exterior Mexicano protestara,

a su estilo, con patadas debajo de la me
sa, como es su costumbre, mostrando su
desaprobación para con el canciller Mar
celo Ebrard. La renuncia y jubilación an
ticipada de Martha Bárcena y su explica
ción de que lo hizo sin presiones recordó
varios fuegos mal apagados: AMLO no le
hizo caso en felicitar de inmediato a Joe

Biden, en no ir a Estados Unidos a ver al
presidente candidato, desdeñó las inves
tigaciones a Cienfuegos y por lo mismo
los choques con Ebrard eran continuos.
Por eso se fue y por eso llega Moctezuma
Barragán, que buscó la posición y se la
dieron. Era eso o renunciar, dicen.
El ministro Arturo Zaldívar ha

bló del combate a la corrup
ción al interior del Poder Judi
cial de la Federación. Es bien

sabido que desde que fue
electo como presidente de la Corte y del
CJF esta fue su bandera y trae buenos
números: se impusieron 67 sanciones a
servidores públicos, 15 a magistrados de
circuito, 7 a jueces de distritos; suspendió
a 7 magistrados de Circuito y a 3 jueces.
Rodrigo Gonzales Barrios, vo

cero de la Comisión de la

Verdad de Nayarit, exigió se
revise la denuncia de la pe
riodista Susana Rodríguez

contra el senador con licencia Miguel
Ángel Navarro Quintero por tortura y ex
torsión; y contra el ex fiscal Edgar Veytia
por secuestro. Veytia se encuentra en la
cárcel en EU por sus vínculos con el Cár
tel de los Beltrán Leyva. En el expediente
CI/FEP/2018 ella asegura que Veytia le
dio dinero en efectivo y lo entregó en tres
partes a Navarro Quintero en su casa de
campaña y que fue obligada a trabajar
como enlace para la entrega del finan
ciamiento.

a Se acuerda que el 5 de diciem
¦ bre, la secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, in
m formó que detectaron permisos
^ I y autorizaciones de juegos y
sorteos apócrifos? El chisme completo es
este: hace tres meses se nombró a Alma

Itzel De Lira Castillo como titular de la

Dirección General de fuegos y Sorteos en
sustitución de Luis Calvo Reyes, quien
presentó su renuncia por motivos perso
nales. El caso es que en los últimos tres
meses se bajó la guardia en esa dirección
encargada de la regulación, supervisión
y vigilancia de todo tipo de juegos y sor
teos con apuestas, incluidos los casinos y
ahora se detectaron documentos falsos

para la tramitación y autorización de
permisos, mismos que son analizados
porque se presume que son apócrifos.
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FUERA DE AGENDA
OPERACIONES ENCUBIERTAS

JUAN VELEDI'AZ
A mediados de los afios noventa el entonces jefe

de la estación de la CIA en México lames Olson,
puso la primera piedra de la que seria una co
laboración inédita hasta ese momento de la

agencia con el Ejército mexicano. Sería John
Coll, otro oficial enviado desde Langley, el encargado de
consolidar el vínculo y que tomaría forma con la creación
del Centro de Inteligencia Antinarcóticos (CIAN.) del Esta
do Mayor de la Defensa Nacional.

Desde entonces se clarificaron dos tipos de cooperación.
La formal que pasaba por firma de acuerdos para intercam
bio de información y capacitación del personal militar anti
narcóticos. Y el secreto donde pocos conocían las operacio
nes de la CIA en el país.

Fueron los años en que los círculos académicos y en la
diplomacia MéxicoEstados Unidos se analizó y habló mu
cho tras la relación política y económica—del tercer víncu
lo: el de defensa y seguridad.

En el sexenio de Vicente Fox y después con Felipe Calderón
la presencia de las principales agencias creció como nunca ha
bía ocurrido a tal grado que la DEA CIA, FBI, ICE, tenían ofici
nas propias fuera de las instalaciones de la Embajada.

La llegada de Enrique Peña Nieto significó la reducción
del personal y limitar la cooperación por una sola venta
nilla: la secretaría de Gobernación. Esto no significó que
el segundo tipo de actividades las operaciones encu
biertasse detuvieran.

Desde la Guerra Fría las agencias estadounidenses han
operado en el mundo para buscar garantizar la hegemonía
norteamericana. Y en este escenario México nunca ha sido

la excepción. Al contrario, no solo por los más de tres mil
kilómetros de frontera común, sino por el fuerte vínculo que
existe en distintos ámbitos, lo que suceda o deje de pasar en
el país es de interés estratégico para la Casa Blanca.

Con las reformas a la Ley de Seguridad Nacional aproba
das por el Congreso de la Unión el pasado martes, tras el aval
en el Senado, donde se retira la inmunidad a los agentes
extranjeros que operen en el pais y se les obliga a compartir
su información con las autoridades mexicanas, lo que se
viene será un golpe para los servicios de inteligencia civil y
militar al cerrarles la posibilidad de recibir e intercambiar
información en tiempo real con sus pares estadounidenses.
Se abre otra puerta también para el incremento de operacio
nes encubiertas no solo de los estadounidenses, sino de los
servicios de seguridad e inteligencia de naciones como Gran
Bretaña, Francia, Israel, Rusia, y desde luego Cuba.

Porque han sido los cubanos después de los estadouni
denses, junto a los rusos, israelíes, y británicos, los que en el
pasado reciente han incrementado su presencia en el país
como parte de sus intereses estratégicos.

Pueden tomar asiento y esperar sentados quienes pien
san que entre la delegación de médicos cubanos que está por
llegar al país para ayuda por la pandemia de Covid19, dará
un paso al frente para presentarse e intercambiar informa
ción el oficial del G2 que tiene como misión hacer labor de
inteligencia.

Como manotazo en la mesa estas reformas tienen dedi

catoria a la DEA tras el affaire Cienfuegos. Pero sus conse
cuencias ni las imagina el gobierno lopezobradorista.

(3velediazA24
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El amo es el pueblo,
ratifica AMLO

Les platicaba ayer que fue tan desmedi
da la respuesta de los directivos del
Banco de México, en voz de su gober

nador, Alejandro Díaz de León, que vieron
vulnerado su reinado con el "atrevimiento"

del senador Ricardo Monreal por tocarlos
con el pétalo de una iniciativa, que armaron
tal escándalo, que tuvo repercusiones nacio
nales e internacionales.

Sin embargo, el presidente Andrés Manu
el López Obrador reconoció la labor de se
nadores de Morena, encabezados por Ricar
do Monreal, y de diputados, que coordina
Ignacio Mier, porque, aunque son poderes
independientes, comparten la misma ideolo
gía y el mismo programa en beneficio de la
sociedad.

El amo es el pueblo, remarcó el presiden
te López Obrador, y a el obedecemos, ha
dicho una y otra vez.

En mandato popular está en el Congreso
de la Unión, y como lo decimos siempre, aquí
las mayorías mandan.
Y Ricardo Monreal nos dice, en entrevista,

que reformas como 1a de Banxico, no será la
primera vez ni la última, pues más adelante
advierte que vendrán otras iniciativas y re
formas que harán enojar a otros sectores
conservadores.

Y los hay, y muchos, entes que no se sabe a
ciencia cierta qué hacen o para qué fueron
creados. Como lo señaló el presidente López

Obrador, y pus o de ejemplo a la Consar, que
en lugar de proteger a ios ahorradores tra
baja en beneficio de las llamadas Afore.
Claro que el Banco de México tiene una

función primordial, que es cuidar La economía
nacional, regular las tasas de interés, vigilar
las variantes del tipo de cambio y prevenir la
inflación, entre otras.
Pero eso no quiere decir que sean intoca

bles, ¡que le bajen dos rayitas!
Sin formulismo, Monreal muestra su lado

negociador, amable, conciliador, siempre en
busca de acuerdos, y afirma que en su banca
da están dispuestos a establecer mecanismos
de prevención claros en las reformas a la Ley
del Banco de México para evitar cualquier
actividad ilícita que se pueda introducir a tra
vés del sistema financiero mexicano.

Nos hizo ver que será integrada una Comi
sión Bicameral, encabezada por el senador

Alejandro Ar menta Mier, la cual trabajará
durante las primeras semanas de enero para
perfeccionar la propuesta.

Monreal Avila señaló que el objetivo es
enriquecer la iniciativa, mejorarla y fortale
cerla para que pueda ser deliberada en un
Periodo Extraordinario el día IS de enero,
dependiendo de la Comisión Permanente, o
en el próximo Periodo Ordinario que inicia
rá el 1 de febrero de 2021.

Pero, de común acuerdo, los coordinadores
de las bancadas de Morena en ambas Cáma

ras decidieron pausar la discusión y estable
cer la Comisión de análisis.
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La sangre joven
El abogado Rodrigo Botello es un joven po

lítico morelense, de Cuernavaca, quien pin
ta para ser de los futuros dirigentes sacia Jes
y es un buen prospecto para ser uno de los
próximos diputados federales como candi
dato ciudadano.

Es egresado de la Facultad de Derecho de
la Universidad Latinoamericana de Cuernava

ca y se ha especializado en Derecho Adminis
trativo, Penal y Civil.
Ha participado en diversos cursos y talleres

en materia de Derechos Humanos, Adminis

tración Publica y Equidad de Género.
Quienes lo conocen señalan que, a pesar

de su edad, es un joven comprometido con la
sociedad que de manera infatigable y perse
verante contribuye, desde su trinchera y vo
cación de servicio, a mejorar la calidad de
vida de los morelenses.

Ya falta menos para irnos de asueto, que no
de vacaciones, pues ante todo, cuidar la salud
es lo primero.

Recuerde: cubrebocas, gel, careta, lavado
de manos, sana distancia, pero ante todo, si
NO debe salir, NO salga.
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Rinde su informe de actividades 2020 Plácido

Morales Vázquez, presidente del Tribuna!
Federal de Conciliación y Arbitraje

En cumplimiento con los ordenamientos constitucionales y
todas las medidas de seguridad sanitaria, Plácido Morales
Vázquez, presidente del Tribunal Federal de Conciliación y

Arbitraje, rindió su informe de actividades 2020, acompañado de la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, así como de la
secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján.
Sánchez Cordero señaló que para la Cuarta Transformación garan

tizar los derechos laborales es una función primordial, porque "sin
justicia no hay Estado", ya que la democratización de los sindicatos es
una de las principales transformaciones de la actual administración.
Estamos en camino de consolidar a México como un Estado centrado en

el cumplimiento tangible de los derechos de 1a ciudadanía; esta visión
solo puede ser cumplida con ¡a participación activa del Poder Judicial,

bajo una rasión de una justicia humanista y
social; ya que para la Cuarta Transforma

ción, la vida pública de México, la ética,
las libertades y la confianza son ba

sespara la reestructuración de nues
tro país. Por lo tanto, para eliminar
la pobreza y garantizar la igualdad
de oportunidades es necesaria la
justicia social y "no puede haber
paz sin justicia, por ello, la im
portancia de contar con institucio
nes profesionales que se encar
iñen de garantizar el acceso a ella

de manera pronta, gratuita e

imparcial
Por su parte, el magistrado presidente del Tribunal Federal de

Conciliación y Arbitraje, Plácido Morales Vázquez, al rendir su
informe anual de labores 2020, señaló que a pesar de vivir un año
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complejo por /a emergencia sanitaria causada por Covid19, la
Cuarta Transformación tiene como pilar fundamental la justicia
social y el respeto a los derechos humanos.
El presidente del TFCA, abundó que para la institución que enca

beza ha sido un año trascendental por la impiementación de la refor
ma en materia de justicia laboral "Ja más grande que ha tenido México
desde la promulgación de la Constitución de i 917. Se refirió al aparta
do B del articulo 123 constitucional, es decir, "en materia laboral buro
crática, especialmente en derecho colectivo, con la exigencia de un
voto personal, libre, secreto y directo para la elección de los comités
seccionalesy ejecutivos nacionales de los sindicatos. Esta democratiza
ción laboral no es menor, implica que los trabajadores elijan a sus
representantes".
Considerando la desafortunada situación de la pandemia, y a pesar

de que el Tribunal ha trabajado con la mitad o menos del personal, en
razón de los protocolos de salubridad, en los asuntos individuales de
competencia de las Salas de este Tribunal, en este año, se lograron
concluir,enforma definitiva 12,745 expedientes, superando el núme
ro de expedientes concluidos en relación con el periodo anterior,
que fue de 11,352 .
Morales Vázquez afirmó que el porcentaje entre el número de

asuntos recibidos y los reportados en el periodo como terminados
representan 92.30 % y derivado de tas acciones jurídicas del Tri
bunal, se logró que en 716 asuntos, el laudo fuera cumplido. En cifras,
dichos cumplimientos representan 248 millones 236 mil 323 pesos.
Plácido Morales Vázquez dio a conocer que el TFCA emitió los

acuerdos correspondientes a 9,621 trabajadores que libremente
decidieron ingresar, renunciar o cambiar de organización sindica/.
Con lo anterior, este órgano da pleno cumplimiento y vigencia a la
libertad sindical con que cuentan los trabajadores al servicio del
Estado, según lo ordena la fracción X, del articulo 123, apartado B, de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como el
convenio 87 de la Organización Internacional del Trabajo.
Por otra parte, en el rubro que se refiere al cumplimiento a lo dis

puesto en el artículo 17, párrafo octavo de nuestra Constitución, que
establece la obligación de garantizar la existencia de un servicio de
defensoría pública de calidad para la población, el Tribunal cuenta
con una Procuraduría de la Defensa de los Trabajadores al Servicio
del Estado.

Vale la pena destacar la importante función de la Procuraduriade la
Defensa de los Trabajadores al Servicio del Estado.es la de brindar
asesoría gratuita y representación legal en materia laboral a los tra
bajadores al servicio del Estado, tanto del Gobierno Federal como de
la Ciudad de México.

Es muy importante resaltar que durante el periodo 20192020, la
procuraduría representó a los trabajadores en 4,475 juicios trami
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tados ante este órgano jurisdiccional, los cuales representan 14.5
por ciento; de igual manera brindó 3,224 asesorías a los trabajado
res y sus beneficiarios.
El TFCA, participó en el Proceso Consultivo para la Actualización

del "Protocolo para Juzgar con Perspectiva de Género. Haciendo
Realidad el Derecho de Igualdad" y en la XIV Asamblea General
Ordinaria, organizados por la Asociación Mexicana de Impartidores
de Justicia (AMIJ), con lo que se logra participar a nivel global de los
beneficios que en materia de género contiene la Ley Federal del
Trabajo reformada el 1 de mayo de 2010.
Es muy importante la existencia del Instituto de Investigación y

Capacitación del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje tiene
como finalidad realizar actividades de investigación en Derecho
Laboral Burocrático, así como brindar capacitación, formación y
actualización tanto a servidores públicos del Tribunal como al
público en general.

Plácido Humberto Morales Vázquez
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CASTIGARAN A QUIENES ATENTEN
CONTRA VÍAS DE COMUNICACIÓN
Un buen acierto el de la Cámara de Di

putados, tras aprobar un dictamen que
reforma la Ley de Vías Generales de

Comunicación, o sea,para castigar a quienes
¿amen case fas de peaje, más aun cuando es
con fines de lucro.

Si, el pasado 1S de diciembre, el pleno de la
Cámara de Diputados aprobó un dictamen que
reforma la Ley de Vías Generales de Comuni
cación para castigar con hasta siete años de
prisión a quienes incurran en la toma de ca
setas en carreteras con fines de lucro, al tiem
po de aplicar una sanción que va de tres me
ses a siete años de cárcel, también se impon
drá una multa de mil veces el valor diario de la

Unidad de Medida y Actualización, es decir,
podrían ser acreedores a un pago de 88 mil
880 pesos.
Dicha reforma contempla modificar el ar

tículo S33 y se adiciona el S33 Bis a la Ley de
Vías Generales de Comunicación que a la letra
dice: "A quienes en ei ejercicio de la conducta
establecida en el artículo anterior obtengan un
lucro, impidan el cobro o condicionen de mane
ra total o parcial el tránsito de los medios de
transporte que circulen en las vías generales de
comunicación, serán sancionados con seis meses
a siete anos de prisión y multe de 7SO a mil Uni
dades de Medida y actualización vigentes1'.
Por otro lado, se prevé aumentar de dos a

nueve años de prisión la pena máxima para
quien dañe, pequdique o destruya las vías ge
nerales de comunicación o los medios de

transporte, interrumpa la prestación del servi
do u operación de las vías generales de comu
nicación o restrinja de manera total o parcial el
tránsito de los medios de transporte que circu
lan por estas.
Ya era justo que alguien hiciera algo contra

todos aquellos a los que les da por manifestar
se en las vías de comunicación y entorpecer el
paso por las casetas de peaje, poniendo en
riesgo a los automovilistas que hacen uso de
esas vías.

Si bien es cierto que los mexicanos nos
quejamos del costo excesivo de dichas vías,
también hay que reconocer que han sido una
gran herramienta para obviar tiempos de
traslado, pero no ha faltado el que, sabiendo
que bloqueando estas, es la "única forma" de
hacerse escuchar por las autoridades guber
namentales, también hay que decir que los ter
ceros perjudicados, no tienen la culpa de lo
que las autoridades ¡no resuelvan!
Por otro lado, si bien es cierto que en México

se goza del "derecho a manifestarse", también
hay que decir que "...donde terminan los dere
chos de unos, empiezan los de oíros" y nadie
tiene por qué perturbar la paz de los automovi
listas que nada tienen que ver con las manifes
taciones de ciertos grupos que bloquean ca
rreteras y casetas. Para colmo, a esos manifes
tantes, les ha dado por ¡pedir dinero! Y, ¿cómo
para qué? Generalmente hablan "de una cau
sa", pero nunca se específica cuál.
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El problema más grave es que si ei automo
vilista no les da el dinero lo agreden y es ahí
donde traspasan la línea del respeto y los dere
chos de los automovilistas. Ahora hay que es
perar que las autoridades cumplan, respetan
do a la vez los derechos humanos de los mani

festantes, pero encerrando a quienes se les
hace fácil bloquear y exigir.
Pero no solo deberían ir en contra de los

manifestantes que atacan las vías de comunica
ción, pues estarán de acuerdo que todavía más
grave es que a ten ten contra los monumentos
históricos de la Ciudad de México.

Resulta increíble que las mujeres nque dan
pena ajena sean las más agresivas contra los
inmuebles y monumentos, dando un espec
táculo deplorable ante los ojos del mundo, y
peor aún, que se "manifiestan contra la violen
cia" y resulta que esas manifestantes son las
violentas y vándalas. Esas, sean mujeres o no,
también deben tener un escarmiento.

Efectivamente, la violencia contra las muje
res en México se ha recrudecido, principal
mente en ei seno familiar; sin embargo, ello no
significa que esas mujeres tengan el derecho
de atentar contra el resto de los mexicanos que
gozan del patrimonio histórico.
Hoy, somos el hazmerreír de quienes visi

tan nuestro país y las mujeres que se quejan,
que sufren por ser agredidas, que protestan
por ser víctimas, son quienes más agresio
nes han hecho durante y a través de sus
manifesta cion es.

Ellas, aunque duela, también deben recibir
un castigo si atenían, insisto, contra los monu

mentos y edificios históricos y, más aun cuan
do atentan contra automovilistas y ciudadanos
de a pie que se cruzan en sus manifestaciones,
como ocurrió durante la primera marcha de
estas mujeres que exigían justicia y respeto
hacia ellas.

Pero aún hay más. Ya metidos en el tema, ya
que se castigará a quienes atenten contra las
vías de comunicación y que pongan en la mesa
la posibilidad de castigar a quienes atenten
contra monumentos y edificios históricos, por
qué no hacer lo mismo contra quienes, enca

puchados se manifiesten en las calles de la
Ciudad de México y en cualquier estado de la
república.
Sí, querido lector. Hoy es la novedad topar

nos en las calles con "manifestantes encapu
chados" a quienes no solo no se les puede
identificar, sino que, además, no se puede sa
ber si forman parte o no de la causa por la que
se manifiestan.

Estarán de acuerdo en que cuando se llevan
a cabo marchas, mítines, manifestaciones mul
titudinarias, es muy fácil que células delicti
vas, de todos los niveles, se cuelen entre la
gente y hagan desmanes, y bueno, como eso
siempre sucede, resulta que siempre se echa
la culpa a esos "desconocidos", resultando
impunes quienes agreden a personas, inmue^
bles y monumentos.
Por eso, si ya están en esos menesteres los

legisladores, no estaría de más que echaran un
vistazo a esos asuntos que afectan a todos los
mexicanos, esos que votaron por quienes hoy
ocupan un lugar en el Congreso...
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EL exgobernador del Estado de
México Arturo Montiel Rojas ha
guardado silencio, Luego de que
César D'Alessio. hijo de La cantante
Lupita Dalessio transmitiera un
video en vivo en sus redes sociales

con Los golpes que supuestamen
te habría recibido en La casa del

priista, tras participar en una fiesta
en La que se calentaron Los ánimos
y el cantante fuera agredido por el
extituLar del ejecutivo estatal y su
hijo Y bueno, Arturo Montiel Rojas
se ha visto involucrado en múltiples
escándalos, como cuando quiso ser
candidato y exhibieron sus millo
narias propiedades en México y el
extranjero, luego vinieron los plei
tos con su exesposa Maude Versini,
quien lo demandó por haberle qui
tado la custodia de sus hijos, pero
Montiel no sufre ni se acongoja,
porque siempre ha sido amparado
por la justicia mexiquense. Cuando
Montiel llega a las reuniones del
PRI le aplauden, porque es padrino
de muchos y sus escándalos misó
ginos o caprichos, como cambiar la
ley para casarse rápidamente con

la francesa Maude Versini, pasan a
segundo término cuando de candi
daturas y poder se trata.

El Cabildo de Naucalpan aprobó el
Presupuesto de Ingresos y Egresos
para el Ejercicio Fiscal 2021, por un
monto de 4 mil 542 millones 426

mil pesos, lo que representa una
reducción de 323 millones de pesos
respecto al año anterior.

Y también en Naucalpan, muchas
agrupaciones de Colonos continúan
en sus movilizaciones contra el Plan

de Desarrollo urbano. De hecho, va
rios líderes se reunieron con Jorge
Hughes Pérez, titular de la Procu
raduría de Colonos del Estado de

México, para entregarle un escrito
en el que piden a la Secretaría de
Desarrollo Urbano estatal no dar

visto bueno a este plan, que en su
opinión afectaría la reserva territo
rial del municipio, las zonas residen
ciales y provocaría desabasto de
agua, así como problemas viales,
ecológico; además, de acuerdo al
excandidato Alfredo Oropeza, desa
rrolladores como Pablo Tortorielo
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¡Que conste... son reflexiones!
"Chacales en el negocio de la salud

Sócrates A. Campos Lemus

Oaxaca. En realidad no existen adivinos ni lo somos en nuestra persona, de pronto
tenemos algún malestar y no atinamos a comprenderlo por lo que vamos al médico
y resulta que, al final de cuentas, uno anda bajo de todo y mal de algunos lados, claro
que uno se preocupa, se puede incluso angustiar, los lenguajes médicos y los términos
no son complejos pero no son entendibles para uno en forma fácil y bueno, te dicen
que no hay más que prevenir y que se tiene que poner en manos de otro especialista,
porque ahora los cardiólogos tienen muchas especialidades y los centros de atención
no son normales, son como cualquier otro lugar: NEGOCIOS y algunos médicos, no
todos, pues son los negociantes y es cuando las cosas se complican mucho. La atención
oficial se ha caído de muchas formas y los gobiernos sudan para sostenerlos y los
médicos que están prestando sus servicios en esos sitios pues están congestionados
de trabajo, mal pagados y en ocasiones hasta mal tratados, y así dan lo mejor de ellos a
pesar de que el presidente dice que no se cobran los servicios pues sabe, la realidad es
que de una u otra forma lo hacen o lo quieren hacer para compensar los gastos y que
puedan continuar con los servicios, y es cuando gente como yo o como otros miles
o millones que no tenemos seguro ni atención gratuita estamos expuestos a tomar
determinaciones de que: nos dejamos a "ver qué sucede" o perdemos casa, vestido y
sustento que, para el caso es lo mismo.

Estoy sin duda en una encrucijada y lo mejor es tomar el tiempo y pensar en
las posibilidades de que recibamos apoyo y ayuda y para ello hay que batallar y esto no
solamente lastima la autoestima y genera vergüenza porque un viejo como nosotros
estamos acostumbrados a no pedir nada y valemos con nuestros medios y recursos,
pero hay veces en que no hay más que doblarse y aceptar esa realidad, en fin, cuento
esto no porque pretenda despertar simpatías o algo por el estilo, me vale, pero es una
realidad que se repite por miles o millones de viejos y de gente que está expuesta a los
batallares de la desocupación o los problemas de ios ingresos y así, cuando llegamos y
tenemos que comprar medicamentos nos sentimos del carajo porque la realidad es que
nadie puede explicar los altos costos y de que ahora vemos colas de compradores de
medicamentos en todo tipo de farmacias y así pues la desgracia empobrece a muchos
más y a unos cuántos enriquece y el círculo es de no terminar.

En mi caso tengo la fortuna de contar con muchos amigos médicos que opinan y
buscan apoyar y ayudar, pero no es el caso, el asunto de un tunde máquinas como yo es
que cuando entendemos que un problema no es personal sino que es un asuntos social
y que afecta a miles de jodidos o injodibles, pues hay que hablar del tema pensando en
que a lo mejor, sí, a lo mejor algún político entienda el asunto y ponga atención y trate
de resolverlo, que lo dudamos, cuando existe la atención completa de miles de médicos,
enfermeras y personal de Salud empeñados en conservar vidas y sufren de muchas
carencias y dificultades, y para ello los políticos andan muchos más preocupados en
las contiendas electorales o en sus pleitos y búsqueda de puestos y presupuestos que
en atender realmente a los miembros del infeliciaje nacional, y bueno, así es la realidad.

Se ha dicho hasta el cansancio que el gobierno actual luchará contra los males
del neoliberalismo y pues ahí está uno y grave y no vemos realmente que se luche en
su contra. El presidente tiene la voluntad política y la promesa de que los servicios
médicos serán gratuitos, pero en la realidad a lo mejor lo que sucede es que muchos
de los funcionarios y políticos que deberían ver el asunto andan en lo suyo o en lo
otro, pero no en lo que tienen que hacer y le hacen mucho al ensarapado porque al
final de cuentas muchos de ellos saben que lograr la atención médica integral gratuita
a la población les reduce en mucho sus oportunidades de crecimiento económico a
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miles de profesionales de la salud que con enormes esfuerzos han logrado hacer su
carrera y especialidad y han invertido muchos años en ello, y cuando salen pues andan
con una mano atrás y otra adelante y lo que buscan, también, es mejorar su situación
económica para darle una mejor vida a su familia, no todos tienen la visión presidencial
de que es mejor servir que ganar, esto es una gran idea pero que necesita una sociedad
mejor, más equilibrada y solidaria que la que actualmente tenemos, claro que es un
gran sueño, pero debe ser un objetivo a largo o mediano plazo y no se puede meter de
golpe porque solo que ve como imposición y no como una toma de conciencia, sobre
todo cuando las condiciones no están dadas para poderse operar como "Dios manda"
y me pregunto: ¿QUIÉN PONE UN FRENO A LA VORACIDAD DE LAS EMPRESAS
FARMACEUTICAS Y HOSPITALES PRIVADOS,Y CONTROLA LOS PRECIOS DE ME
DICAMENTOS Y ATENCIÓN HOSPITALARIA Y QUIÉN SE OCUPA QUE EXISTAN
ELEMENTOS y equipos adecuados en los centros de servido social hospitalario? y
porque no existen y así aparecen las clínicas de los empresarios de la salud y ahí te
nemos el grave problema que nadie toca ni trata de resolver, tampoco se han resuelto
los grandes aqueos y robos que algunos políticos y funcionarios, con empresarios, han
hecho al sector salud, tal como se han denunciado muchas ocasiones e incluso se han
dado nombres y datos y como al parecer algunos son ex gobernadores ligados al inicio
a AMLO y se aprovechan de que este es hombre leal a la amistad, pues no sucede nada
y dejan que los responsables y sus socios sigan en la impunidad y sigan robando a manos
llenas, total, están seguros que a pesar de muchas cosas y habladas no pasa nada porque
los acuerdos son grandes o los protectores poderosos y así, pues estamos bien, pero
bien jodidos...
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[ ¿SERÁ? ]
Es por la vida...
Ante el incremento de contagios y muertes a causa del
SARSCoV2 se hace urgente despolitizar el uso del cubre
bocas, el semáforo epidémico, y ahora la vacuna. Se trata de
una emergencia nacional que requiere de la unidad de los
mexicanos y de mensajes claros y precisos para que, todos
juntos, Gobierno y ciudadanos, contengamos en la medida
de lo posible la epidemia hasta que llegue la vacuna y se apli
que a una parte importante de la población que, segúnnos
dicenlos especialistas, será en varios meses...probablemen
te más de un año. Por eso, parafraseando el trabalenguas, el
que los despolitice, buen despolitizador será. ¿Será?

Doble mensaje
Alejandro Malagón, quien se asume como personero de
Carlos Salazar, en sus noches alegres asegura que será el
próximo presidente de la Concamin, a pesar de hacerse el
"anfitrión" en eventos como laya famosa fiesta de Arturo
Montíel. ¿Será?

Luz verde al presupuesto capitalino
Por cierto, nos comentan que Luz Elena González Esco
bar, secretaria de AdministraciónyFinanzas del Gobierno
de la CDMX, pasó sin sobresaltos la aduana del Congreso
capitalino para aprobar el Paquete Económico 2021 de la
Ciudad, del cual destacaron, entre otros elementos, el que se
garanticenrecursos para la atención de la contingencia sani
taria; se priorice la política socialy los programas sociales; se
mantenga el programa de infraestructura: se ratifiquen los
principios de austeridad, combate a la corrupción y transpa
rencia, y no se contemplen nuevos impuestos. ¿Será?

Descalificaciones que debilitan
Tras la designación de Lorena Cuéllar como candidata de
Morena en Haxcala, las acusaciones por supuestas irregu
laridades en el proceso salieron desde el mismo corazón de
ese partido. En esta misma semana, tanto la senadora Ana
Lilia Rivera como la empresaria Dulce Silva, aspirantes
a la candidatura al Gobierno estatal por Morena, desca
lificaron el proceso. Quienes conocen del tema nos dicen
que elhornonoestáparabollosyLorenaluce cada vez más
sola porque no ha escuchado a sus ex contendientes ni a los
diversos grupos de su partido. ¿Será?
Decretan construcción
de puente Nichupté
Nos cuentan que el Congreso de Quintana Roo tiene ya en
discusión la iniciativa de decreto enviada por el gobernador
Carlos Joaquín González para el desarrollo del puente ve
hicular Nichupté, en Cancún. De obtenerse la autorización
legislativa que permitiría dar inicio al proceso de licitación,
la obra coordinada desde la Agencia de Proyectos Estra
tégicos que lleva Eduardo Ortíz Jasso se convertirá en el
primer proyecto de infraestructura por Asociación Público
Privada en la historia del estado, y terminará de construirse
en los próximos dos años. ¿Será?
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La pandemia nos ha recordado lo pro
pensos que somos al pensamiento
mágico. Digo, está el chiste de los de
tentes, que no sé si es tan chiste; o lo

de las nano partículas de cítricos; o el delirio
de que el coronavirus no existe: que es una
estrategia de Bill Gates, que quiere, so pretexto
de la vacuna, inocularnos nanotecnología. Y
está la idea de que el Cruz Azul solo podría
ganar el campeonato de liga, luego de más de
dos décadas, en un año tan surrealista. Pues
lejos de ello...
A la hora de teclear estas líneas, Carlos Her

mosillo. figura central de la historia del equipo»
acababa de mentar madres, con razón, por
que la Máquina había decidido irse a jugar la
Liga de Campeones de Concacaf con Luis Ar
mando González como entrenador. ¿Quién es
Luis Armando González? Exacto: Nadie sabe.

Que llegó por compadrazgo, dice Hermosillo.
¿Será? De entrada, sus palabras, que el equipo
no está obligado a ganar ese torneo, no son que
digamos de una ambición desmedida: o sea, es
Concacaf. ConCacaf.

¿Cómo llegamos a esto? Bueno, no hay ma
gia involucrada. Antes, tuvo que renunciar
el técnico que nos llevó a perder bochorno
samente la eliminatoria con Pumas, Sibol
di. ¿Por qué renunció? Porque Víctor Manuel
Vázquez Rangel, "presidente del Comité de

Vigilancia de la Cooperativa", o sea el jefe, hizo
declaraciones que incluían expresiones como
"mediocridad" o "peor derrota de la historia".
Pero en realidad hay que viajar más en el tiem
po. Si Rangel toma ahora las decisiones es
porque la directiva que llevó al equipo en estas
dos décadas y cacho de fracasos tiene varios
meses entre escándalos legales. Ahí está esa
orden de aprehensión de la FGR contra Gui
llermo Álvarez, Víctor Garcés y no sé cuántos
directivos más de la cementera. No por cositas
menores: "Operaciones irregulares" por 422
millones de dólares. Aunque el tiroteo legal
fue externo pero también interno: Alfredo
Álvarez ofreció evidencias contra su hermano
Guillermo, presidente, mientras que, antes,
Garcés, segundo de abordo, intentó demandar
también a "Billy".
Con ese ambientito, estarán de acuerdo,

puedes trasplantar al Barga de Guardiola a
nuestra liga y vestirlo de azul, que acabará por
perder la final con un remate de cabeza del
portero rival.
¿Qué hacer? Nada. No se cambia de equipo:

Estamos condenados a irle al Cruz Azul. El

consuelo es que la pandemia, con las vacunas
en manos de nuestro Gobierno, puede durar
15 años más. En una de esas acabamos por ce
lebrar la victoria de la Máquina. Con un Zoom,
por supuesto.
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Por mucho tiempo, durante las más
de tres décadas de Gobierno neo

liberal, el trabajo se precarizó de
manera constante. Con la visión

de dejar hacer y dejar pasar, se enraizó en
el mercado laboral una enorme injusticia
contralasylos trabajadores, específicamente
atentando contra su salario, manteniéndolo
artificialmente por debajo de otros países de
la re gión, para atraer la inversión extranj era.
Ese fue uno de los reclamos que se tuvieron

que atender en la renegociación del TMEC,
pues la competitividad de nuestro país y el
éxito de algunas empresas se soportaban en
parte en la explotación del personal, y no
en una competencia justa entre factores de
producción.
Esta política rapaz, nociva para la clase

trabajadora, atentó contra la legítima aspira
ción de las personas de salir de situaciones de
pobreza mediante el fruto de su esfuerzo, lo
que sin duda golpeó la dignidad de millones
de mexicanas y mexicanos, que no vieron
reflejada en sus medios de subsistencia la
entrega de su tiempo y su fuerza laboral. Pese
a que México es más productivo que naciones
como Guatemala, El Salvador, Honduras y
Belice, su salario mínimo se encuentra com
parativamente por debajo.
Llegó a ser un tabú hablar sobre el aumento

al salario mínimo. Fue un dogma de la tecno
cracia el pretexto de que incrementarlo tendría
efectos inflacionarios que dañarían el poder
adquisitivo, en lugar de favorecerlo. El discur
so prácticamente hacía creer que los salarios de
miseria eran necesarios para mantener la esta
bilidad económica delpaís. Incluso, pormucho

tiempo se puso como pretexto que la fórmula
para determinar multas se basaba en los sala
rios mínimos y que por ello no se podía llevar a
cabo un ajuste, que habría permitido mejorar
la calidad de vida de las familias mexicanas.

A pesar de que el salario mínimo experi
mentó aumentos sin precedente —del 16 y
del 20%— en los primeros dos años del nuevo
Gobierno, los riesgos del futuro no podían
sino llamarnos a tomar medidas profilácticas.
En este sentido, el Senado de la República
aprobó por unanimidad reformar la Ley Fede
ral del Trabajo, para establecer que las modifi
caciones y actualizaciones del salario mínimo
nunca deberán estar por debajo del aumento
de la inflación, lo que evitará más detrimento
al poder de compra de la clase trabajadora.
De la misma forma, se modificaron dis

tintos ordenamientos, para fijar límites alas
comisiones que cobran las Afore, o Adminis

tradoras de Fondos para el Retiro; aumentar
las pensiones por retiro, cesantía y vejez, y
reducir los requisitos de cotización de mil 200,
a mil semanas, lo que representa 3.8 años
menos; asimismo, se reconoció el derecho
de las y los trabajadores a disponer en todo
momento de los recursos depositados en su
subcuenta de aportaciones voluntarias, y no
cada seis meses, como venía ocurriendo.
En materia de créditos del Infonavit, se

aprobaron reformas para permitir a las perso
nas beneficiarías adquirirterrenosy construir
su propia casa, así como comprar un inmue
ble para repararlo, ampliarlo o habitarlo.
Con estas reformas concluimos las sesiones

ordinarias, pero el próximo 15 de enero habrá
sesión extraordinaria para seguir atendiendo
pendientes legislativos.
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Covid19, pandemia sin fin
El grito desesperado que la comuni

dad médica ha lanzado de diversas

maneras y por varias vías para que la
sociedad asuma la responsabilidad

de evitar contagios y la saturación del sistema
hospitalario ante el peor momento de la crisis
sanitaria en México, muestra que la primera
línea de atención, es decir los equipos de salud
están agotados.
Ciertamente, México es uno de los países

con más habitantes del mundo, con 129 mi
llones de mexicanos, el coronavirus ha mata
do a casi 120 mil. Enredes sociales y medios
de comunicación hemos visto el peregrinar
de las familias con sus pacientes sin encon
trar una cama para la atención de su familiar.
Por otra parte, los médicos han solicitado y
denunciado la carencia de equipamiento de
protecciónymedicamentos.
El debate por el cambio de color o no del

semáforo epidemiológico, retrata el nivel
crítico del sistema hospitalario, cuyo personal
está cansado y rebasado, que ha realizado
jornadas 24 horas al día, los siete días de la se
manay que en estos últimos días es cuando se
han reportado más casos desde que empezó
la pandemia.
El llamado déla primera línea de atención a

los pacientes contagiados esa cuidarse ahora
más que nunca, ya que en este momento si te
enfermas decovidode cualquiera de las otras
enfermedades respiratorias no hay lugares
donde se pueda recibir atención médica.
Por ello, es importante cumplir con las re

glas básicas de quedarte en casa en la medida
de lo posible, usar cubrebocas que científi
camente está comprobado evita el contagio,

lavarlas manos constantemente y tomar sana
distancia. Si bien el trabajo de los científicos
fue muy rápido no es la solución definitiva.
Tenemos Covid19 para siempre. Y en esta
temporada debemos atender la recomen
dación de la OMS de usar cubrebocas en las
reuniones familiares.

SUSURROS

1. Mario Delgado tiene como fecha límite
para registrar a sus hombres y mujeres que
representarán a Morena en los 15 estados que
cambiarán Gobernadores el 23 de diciembre.
Hasta el momento así van llenando el tablero:
Clara Luz Flores, Nuevo León; Alfonso Dura
zo Montaño, Sonora; ambos precandidatos.
Y hasta ahora, tres coordinadores estatales
para la defensa de la 4T que son Campeche,
Layda Sansores; Baja California Sur, Víctor
Manuel Castro; y Baja California, Marina del

Pilar Ávila. Mientras tanto, las protestas de
morenistas contra la dirigencia.
2. Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, Minis

tro Presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación ya empieza a construir su
tercer informe con trabajos que debe dirigir
de acuerdo a la recién aprobada Reforma al
Poder Judicial que sienta las bases para la
consolidación de la carrerajudicial, como la
base para que la justicia sea sóliday expedita.
3. Mi reconocimiento a los trabajadores de

la CFE que están en campo, porque también
son la primera línea de atención de la pande
mia. Gracias a ellos y otros grandes mexica
nos que se exponen para que los ciudadanos
tengamos servicios.
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Comienza AMLO"Operación cicatriz" con EUA
Nuevo Gobierno, baraja nueva.

Esa parece ser la premisa del
Gobierno de López Obrador al de
signar, con varios meses de antici

pación, al secretario de Educación Esteban
Moctezuma Barragán como embajador de
México en Estados Unidos, en sustitución de
Martha Bárcena Coqui.
Moctezuma Barragán es uno de los tres

secretarios del actual gabinete con mejores
calificaciones.
No es militante de Morena y quizá con ello

el presidente López Obrador esté tratando de
enviar un mensaj e de conciliación al próximo
presidente estadounidense Joe Biden.
Fue secretario de Gobernación y de Desa

rrollo Social en el Gobierno de Ernesto Zedillo

pero a partir del año 2000, cuando gana la
presidencia Vicente Fox, se dedicó a activi
dades particulares.
Aunque no está afiliado a Morena, por lo

menos desde el 2016 apoyó el movimiento
del hoy Presidente.
En los meses de pandemia, fue reconocido

por la UNESCO por el programa de educación
en línea, con el que se hizo frente al reto de con
cluir el ciclo escolar anterior y comenzar el vi
gente, con apenas dos semanas de preparación.
Quizá ese sea uno de los galardones más im

portantes de Moctezuma; poner en marcha el
sistema de educación en línea, conciliar con las
empresas de televisión estatales, locales y na
cionales para brindar conocimientos a más de
36millonesdeniñosyadolescentesmexicanos.
Evidentemente el programa ha tenido sus

fallas, que se van corrigiendo sobre la marcha;
ningún país estaba preparado para este reto
pero México, a diferencia de otros, decidió
concluir el ciclo escolar y no cerrarlo en abril,
como ocurrió en otros países de la OCDE.
Para sustituirlo suenan los nombres de Juan

Ramón de la Fuente, embajador de México
ante la ONU, el de Luciano Concheiro, subse
cretario de Educación Superior y el de Alejan
dro Murat, gobernador priista más morenista.
Sin embargo, el senador Rubén Rocha,

que ayer iba ser ungido como candidato a
gobernador de Sinaloa, fue llamado a una
reunión en Palacio lo que puede serla señal de
que su oficina estará en la calle de Argentinay
no enCuliacán.
Aver.

El presidente López Obrador por fin habló ayer
de la reforma a la Ley del Banco de México.
"Que la gente sepa realmente en qué con

siste esta reforma, porque a veces por desco
nocimiento se exagera. Hablaban por ejem
plo de afectación a la autonomía del Banxico
y se me hace una exageración", dijo.
López Obrador dijo que "no se va a perjudi

car a ninguna institución, se va a respetar la
autonomía del Banxico, pero sin exagerar.
"Hay que desmitificar, porque también los

tecnócratas han pedido que estos asuntos
nada más los traten las elites, en el entendido
de que la economía es asunto de los economis
tas, de los expertos", remató.
Lo cierto es que la reforma esta detenida

para su análisis.
Por cierto, el presidente López Obrador estu
vo en Sonora y ahí la gobernadora Claudia
Pavlovich pidió considerar al estado como
prioritario en la distribución de vacunas de
bido a los altos índices con padecimientos
crónicos que pueden llevar a la muerte de los
pacientes.

Un Juez de Control de la Ciudad de México,
libró una nueva orden de aprehensión en con
tra de Gonzalo Gil White y sus socios Carlos
Enrique Willamson Nasi, Miguel Ángel Vi
llegas VargasyCynthiaAnnDelongluegode
que la Fiscalía General de Justicia de la CDMX
acreditará que utilizaron empresas factureras,
también conocidas como fantasma, para des
viar recursos de la empresa Oro Negro.
La Fiscalía acreditó que Gil White ordenó

que se enviaran cerca de 100 millones de pe
sos a "Elementos Visionarios", una empresa
que fue incluida como facturera en la lista
que publica laSecretaríadeHaciendaa través
delSAT.
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Otra sociedad
anónima para
el Ejército
Le asignaron la construcción.

Le dieron plenos poderes para modi
ficar los planos e inclusive para tumbar
un cerro de rituales pasados y enterrar

cementerios de mamuts.

Pero al Ej ército le faltaba la formalización.
Le llegó en silencio.
Una nueva "sociedad anónima de capital varia

ble".

La Empresa de Participación Estatal Mayori
taria se llama Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, S.A. deC.V.
Será la imagen mundial de México, pero con un

costo nominal muy bajo: apenas cien acciones con
valor total de 100 millones de pesos.
Dice la resolución publicada en el Diario Oficial

el martes en forma de oficio dirigido al general Luis
Cresencio S and oval:

"Con base en lo anterior, el monto inicial de la par
ticipación estatal será de 1 '000,000.00 (un millón
de pesos 00/100M.N.) de origen presupuesta! a la
Secretaría de la Defensa Nacional y $10,000.00
(diezmilpesos 100/100 M.N.) al Banco Nacional
delEjército, Fuerza Aérea y Armada, S.N.C., como
accionista minoritario".

NINGUNAMANO CIVIL

En el aeropuerto insignia del sexenio no habrá
mano civil.

Es clara la resolución firmada por el procurador
fiscal Carlos Romero Aranda "en suplencia por
ausencia" del secretario Arturo Herrera:
"La Empresa de Participación Estatal Mayoritaria

podrá llevar a cabo todas las acciones necesarias
para administrar, operar, explotar y constituir el Ae
ropuerto InternacionalFelipeÁngeles, prestando los
servicios aeroportuarios, obtener, bajo cualquier tí

tulo, concesiones, permisos, licencias, autorizaciones
y en general, ejecutar todos los actos necesarios para
llevar a cabo su objeto social, de conformidad consus
Estatutos Socialesy demás disposiciones aplicables".
No se precisa, pero vale acotar:
El manejo del espacio aéreo es derecho exclusivo

del Seneam de Víctor Hernández Sandoval.

AVANZA LA TV ABIERTA

1. Nadie sabe para quién trabaja.
Entre más se elogian las plataformas de strea

ming, más se consolida la televisión abierta.
La Encuesta Nacional del Consumo de Conteni

dos Audiovisuales 2019 delIFT destaca:
La televisión libre incrementó el año pasado

cinco puntos de preferencia en audiencias pasó de
72 a 77% y todavía falta medir el comportamiento
durante lapandemiay el encierro.
Además, 70% de los suscriptores de televisión de

paga recurren a canales abiertos.
Entre el público de la televisión abierta, 52%

es adicta al Canal 2 o "de las estrellas" y 44% al
Canal 5, ambos de Televisa, presidida por Emilio
Azcárraga.
Entre niños el aumento de televisión abierta fue

mayor: ocho puntos para sumar 82% de preferen
cia, de ahí el dominio de Canal 5.
Conclusión simple: para destronar a la televi

sión abierta no bastan tecnología y campañas de
publicidad.
2. Cadameslos gobernadores esperan con ansia

los niveles de aprobación.
Ayer Massive Caller difundió la del 14 de diciem

bre : los primeros cinco lugares son ocupados por la
priista Claudia Pavlovichy cuatro panistas.
Y 3. A propósito, Claudia Pavlovich pide pri

vilegiar a Sonora con la vacuna anti Covid por su
cercanía con Estados Unidos.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Moctezuma a Washington, ¿y a la SEP? El presidente
López Obrador acostumbra lanzar bolas rápidas en los
nombramientos. Aveces, no necesariamente pone a
expertos, sino a leales o de "obediencia ciega". Y una vez
que anunció la salida de Moctezuma comenzaron a jugar
con nombres, desde ex rectores hasta gobernadores en
funciones... hagan sus apuestas.
• CEAV acéfala. Desde que renunció estruendosamente
Mara Gómez a la Comisión Ej ecutiva de Atención a
Víctimas, en junio pasado, esa oficina está acéfala. No le
importa ni al gobierno de López Obrador ni al Senado,
que ya tiene una terna y se fue de vacaciones sin resolver.
Vaya desinterés en un sector de por sí golpeado por la
violencia, el crimen y otras calamidades.
• Médicos van a Cuba. Mil médicos podrán ir a capacitar
se a Cuba en diversas ramas de la medicina, en estancias
de tres a cuatro años. Así lo estipula la convocatoria que
abrió el Conacyt para que, quien tenga interés, se inscri
ba. Para el proyecto prevén un presupuesto de 90 millo
nes de dólares, si se ejecuta al 100%. ¡Viva la revolución!
• Vacunas anticovid. La Alianza Federalista había anun
ciado que buscaría comprar sus vacunas contra Covidpor
que temen que haya criterios políticos desde el gobierno
federal para su instrumentación. López Obrador dijo este
miércoles que ni criterios electorales ni políticos lo regi
rán. Por lo pronto, los aliancistas dicen que es inaceptable
esperar 18 meses para sus respectivas vacunas...
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Mido al
descontrol

DEBEMOS REACCIONAR COMO UNA

SOCIEDAD RESPONSABLE

Fuera de la Ciudad de México todo

parece un poco más tranquilo, no se
escuchan noticias sobre Covid y la po
blación de Quintana Roo está muy ale
jada de regresar a semáforo rojo.

En Monterrey las cosas son muy dis
tintas, la gente en las calles vive con la
certeza que la vacuna mitigará las malas
noticias para arrancar el 2021 con mejo
res bríos y cero problemas económicos.
Jalisco, por el contrario, continúa

dando de qué hablar, tremendas fiestas,
bares abarrotados, restaurantes sin sa
na distancia, reuniones de más de diez

personas y más, es el pan de todos los
días; donde el contagio va en aumento.
En Ciudad de México las cosas no

son tan prometedoras, Claudia Shein
baum le teme demasiado a AM LO y en
vez de declarar un semáforo rojo, pre
firió olvidarse de él para dar nuevas
recomendaciones sanitarias en un es

tado de alerta.

Los medios de comunicación siguen
saturando sus espacios noticiosos de
noticias alarmistas sin responsabilidad
y las redes sociales hacen lo suyo ali
mentando el morbo en las audiencias.

Me queda claro que México es un
país irresponsable que busca culpables
para sus desgracias, donde los gober
nantes son los más indicados para ata
caren todo momento.

Las siguientes semanas en la Ciudad
de México serán cruciales para saber si
somos capaces de reaccionar como una
sociedad responsable, pues de ello de
pende el bienestar económico de mu
chas familias.

Semáforo Rojo o estado de alerta es
lo mismo y mientras sigues creyendo
que necesitas un color que defina tu fu
turo, muchos seguirán siendo parte de
las estadísticas.
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Iü llcsla continúa

POR LA IGNORANCIA, SE ESPERA
UNA OLEADA DE CONTAGIOS

Con ineptitud e insolencia exagerada,
gran cantidad de irresponsables ciuda
danos mexicanos, continúan celebran
do magnas actividades sociales, tales
como XV años, bodas y festejos de toda
naturaleza abundan en México y con
ello, infecciones del terrible mal.
Para ellos nada importa, lo único

esencial es divertirse, haciendo ojos
ciegos al riesgo mortal de la enferme
dad; precisamente ese es el drama, el
Coronavirus no perdona edades, con
dición social, ni posturas políticas; los
gobernantes despreocupados, con re
comendaciones superficiales que muy
pocos obedecen. La situación es dra
mática, urgen medidas estrictas,
Quienes promueven reuniones ma

sivas se ubican como genocidas, suena

drástico el calificativo y habrá quie
nes consideren que es excesivo, pero el
planteamiento es claro: los empresa
rios promotores de fiestas y los convo
cantes a las mismas, indudablemente
saben los riesgos de contraer el virus
y a pesar de ello, actúan dolosamen
te, realizan encuentros, citan a sus fa
miliares y amigos para disfrutar de
eventos, que si bien es cierto, son agra
dables, bajo ningún concepto es mo
mento de realizarlos.

Respecto a los asistentes también
deben tomarse enérgicas decisiones,
las infracciones deben de ser altamen

te considerables y a los reincidentes,
situarlos dentro del ámbito estricta

mente penal.
Gracias a la desobediencia, obliga

damente se espera una fuerte oleada de
contagios, razón por la que no se puede
andar con contemplaciones.
Por otro lado, debemos aceptar que

el Covid19 y padecimientos de ese ti
po, llegaron para quedarse. Nuestra
cultura y legislación deberán ser dis
tintas, para estar a la altura del re
clamo, esto es, Jas leyes que se dicten
tendrán que ir aparejadas con precisas
y necesarias prohibiciones a aglomera
ciones que no cumplan con la indispen
sable respetabilidad a la salud.
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Allí va otra ve/ la

Transa Separatista
MAESTRO, AMLO CONTESTÓ INSULTOS DE BRO
ZO; "AMOR y PAZ, VAMOS A ABRAZARNOS"

Ahora a ver qué responde el pínchurríento pa
yaso

Obrador calificó como "politiquería" los
intentos de la Alianza Federalista de ad

quirir por su cuenta la vacuna contra Co
vid.

Ahí va otra vez la Transa Separatista que bus
ca llevar agua oxigenada a sus deteriorados mo
linos, con v ís t as a los comic ios de julio próximo.
Anaya dijo que las elecciones de 2021 son la
primera gran oportunidad para enderezar
el rumbo.

No creo: PAN que se cuece torcido, nunca la
inasa endereza...

Alonso Ancira, a punto de ser extraditado,
se queja del menú en la cárcel de Palma de
Mallorca.

Acá le podrán llevar mole, pozole, chilaquiles,
enchiladas, tamales o paneita en los días de vi
sita, pero sin los suculentos bollos de los Altos
Hornos.

Construyen en el Aeropuerto de Santa Lu
cía el Museo Nacional del Mamut.

Después de que con el NAIM fue sepultado el
Museo de los PRInosaurios Rex,..

El gobierno de Trump reconoce a Gunídó
como presidente venezolano, pese a los co
micios ganados por el partido de Maduro.
Pero ya nadie reconoce al gobierno de Donald
que le queda poco más de un mes...
Gurú, ¿la frase del día?
Ojos que no ven, los pulmones lo resienten. (El
cubrebocas va en labios y nariz, no en los glo
bos oculares).
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En la SEP se cocina
mole oaxaqueño
Pues los vientos de cambio han llegado a
Washington D.C y no sólo porque se prevé la
caída de nieve, a raíz de la salida de Martha
Barcena y el surgimiento de una figura como
Esteban Moctezuma, para servir de enlace
en las tareas diplomáticas entre Joe Biden y el
actual gobierno. Sin embargo, se debe destacar
que Moctezuma y Marcelo Ebrard son grandes
amigos ¿estará la mano del Canciller detrás de
esta designación?
Donde ios escritorios ya deben de estar limpios

es en el Palacio de Gobierno de Gaxaca, dicen
que las cosas ya están empacadas y listas para
trasladarse a las calles de Argentina y Brasil,
pues aseguran los residentes de la Plaza de
Santo Domingo que la Secretaría de Educación
será ocupada por Alejandro Murat Hinojosa.
¿Será por eso que el presidente López Obrador
viajaba con tanta cotidianidad a Gaxaca?, lo cual
algunos lo referían como su estado "consentido";
¿le habrá mencionado algo? Y a todo esto, ¿qué
pensará de estas habladurías el senador Rubén
Rocha Moya, a quien dentro de su equipo
cercano ya se veían despechando a contra esquina
del Palacio de la Inquisición?

POSTIT: Dentro del Congreso de la CDMX,
hay algunos diputados que planean un golpe
digno de asemejarse al "Caballo de Troya", pues
desde su mismo partido se están dando con
todo lo que pueden.
El diputado Efraín Morales ha hecho

múltiples denuncias aduciendo que el
vicecoordinador de la bancada de Morena,
José Luis Rodríguez Días de León, tiene
monopolizado el poder del recinto de Donceles,
gracias al apoyo que le dio el fouchesco senador
Ricardo Monreal para su candidatura a la
diputación de la Cuauhtémoc.
Dicen estos acuerdos y el desvío de recursos
desde el Congreso tienen como finalidad
fortalecer su grupo político, para hacerse de
la alcaldía de Magdalena Contreras en 2021,
hoy gobernada por Patricia Ortiz (quien se
supone es muy cercana a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum). Todo esto a pesar de
las denuncias de varios diputados entre ellos
Valentina Ha tres» la hermana menor del

senador Martí Batres, la incógnita es ¿tendrá
el apoyo de su hermano mayor?
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EL "EXDIPUTADO COSTALES" FELIX SALGADO
MACEDONIO—, VIRTUAL CANDIDATO DE MORENA
EN GUERRERO
•Al parecer Félix Salgado Macedonio, quien saltó a la palestra política en 1988 y fue
bautizado como el "Diputado Costales" porque en San Lázaro se presentó con una
bolsa de yule con los votos de su triunfo, no sólo ganó con la 4T la senaduría, ya que,
de acuerdo con una encuesta de Morena, es el virtual ganador de la candidatura
para gobernador en Guerrero. Muy atrás, en cuarto lugar, quedó el exsuperdelegado
federal, Pablo Amücar Sandoval Iov, nos adelantan, Mario Delgado lo hará oficial.

DA AMLO HASTA CON LA CUBETA A BANXICO Y A
LORENZO CÓRDOVA
•En la mañanera de ayer, el presidente López Obrador no buscaba quién se la hiciera
sino quién se la pagara... y al menos dos fueron los paganos, y no necesariamente
de culpas ajenas: primero fue el Banxico, institución de la que lo menos que dijo fue
que vive presa de dogmas, subordinada a "los machuchones" financieros de fuera y
de casa, que poco ayuda al desarrollo del país y que vive cómodamente atendiendo
sólo el tema de la inflación. Pero celebró, eso sin negarlo, el que se aplace la reforma
al Banco Central. Y el segundo fue un cliente distinguido: Lorenzo Córdova
consejero presidente del IKL, a quien le recordó las grabaciones que exhiben su
cara clasista, racista, y que, cosas de la casualidad, vive una etapa de confrontación
política con el gobierno de la 4T y que además, cosa no menor, para los nuev os
tiempos, se llevará un aguinaldo cercano a los 500 mil pesos.

¿DAN LA ESPALDA A MORENA?
•A dos días de que se diera a conocer el triunfo en las encuestas de Lorena Cuéllar
Cisneros para ser la abanderada del Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) a la gubernatura de Tlaxcala, las otras dos aspirantes con posibilidades de
ganar manifestaron todo menos unidad al interior del partido. Poco importó a la
senadora Ana Lilia Rivera Rivera y la empresaria poblana, Dulce Silva Hernández
lo que a tanto exhortó el Comité Ejecutiv o Nacional de Morena, que pedía a los
aspirantes a las candidaturas de gobierno acatar los resultados. Y es que ambas
manifestaron en ruedas de prensa que prácticamente le darán la espalda al partido
y que seguirán sus propios intereses, algo que no cay ó muy bien, incluso, en la
mayoría de sus seguidores, pues han expresado a través de las redes sociales que
seguirán la línea planteada por la diligencia nacional, luego de que en las encuestas
resultara una persona con la mayor simpatía en el estado.
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AL FULL EL AICM POR INTERJET, VACACIONES
Y... NINEL
•Ayer la estampa en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM)
puede representar lo que sucede en varias ciudades del país, donde el miedo a los
contagios, las precauciones por la sana distancia y las consecuencias sanitarias
de la pandemia Covid 19 a los mexicanos parece no importar. En un clásico, 1,2,3
arrancan, listos, fuera... los usuarios de la terminal aérea aumentaron la movilidad

del lugar. El área de comunicación del aeropuerto respondió que varias pueden
ser las causas: Interjet que no avanza y sus trabajadores han hecho protestas... y
empieza la temporada alta. Por la larde, en plena contingencia por el alto número
de contagios, se reportó un zafarrancho entre medios, usuarios y una "popular"
cantante grupera, Ninel Conde . Se estima que el AICM cerrará el año con una
caída de 50 por ciento de usuarios; en 2019 transportó a 50 millones 308 mil 49
viajeros, con etiqueta de saturación... Sin embargo, desde ayer, se recuperaron los
"zafarranchos"... dicen que Susana Distancia salió en el primer vuelo.

QUEDATE EN CASA 0 USA CUBREB0CAS, INCLUSO,
EN REUNIONES FAMILIARES, PIDE 0MS
•Pese a que el llamado general es a mantenerse en casa durante las festividades
decembrinas, la Organización Mundial de la Salud (OMS) va un paso adelante
y previendo que no se cumpla con el confinamiento, pide a las personas "usar
cubrebocasv mantener las distancias" durante las celebraciones familiares u optar
por realizarlas al aire libre. Su experiencia le dice que ni en Europa, ni en Estados
Unidos, ni en América Latina las personas están dispuestas a dejar de lado las
tradiciones,por lo que advierten que existe un "riesgo elevado" de que la pandemia
se agrave a principios de 2021.

Contra RéplicaFecha: 17/12/2020
Página: 2

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 64,578

Página 8 de 15



MARATONISTA ARREPENTIDO
«Después de que se acusara que el diputado
Nazano Nprberto'.había mciadp_eí
GuadalüpeReves en la sesión de clausura del.
Congreso de la. ciudad,.el legislador ofrm
L 1 í1.c! L ¦ U]. 5).!(.^ •... J. ?
PÍQ funda •JM! .OU?. Á! 1 feíl:11 í"! riM! te
trascendiese una situación personal,'^or no

11 A! Á1!' \ _r!l í yk1 _il)lf ?.
rT?AÁ>_ iAi frif 10 friííD^h > _sc^uimicn t(> a
.'.3. d í scu s ion del Prcsupue^y 202 l con jallas
!?í?lis.rccepción". Nojue una maniles
en contra del trabajoLb^A?UlQA."?ómo_
lirciendcn hacer apa rccer i n legra n les de k >s
P3X. k!c.!()^ 9D.9^.i y so

SOLICITAN HOSPITALES
•Los diputados Federico Doring, Jorge
I riana x Héctor liarrera, del PAN,.
plantearon al Gobierno de la ciudad la
posibilidad de construir dos nug^gts clínicas
de alLa especia 1 ¡dad en la capí l a 1 del pa ís.
Señalaron queel nuevo Hospital General
que se .inaugurara en .Tláhu^ ja estaba

}3.üa. Aender que esa idea sa Lió del cora z ón de
alguien, ese provecto |lt estaba pensado antes
de.queel.mundo .conociera.eí coro
afirmaron. Por lo que.solicitaron la

construcción de dos nuevos hospitales, darles
más sueldo a los médicos, así como insümos
de salud básicos.

CAMBIOS
•Se.esp.era1 que estejueyes.lajera_deGoWerno_
anuncie nuevos nombramientos en su gabinete.
El hecho ?¥. da después deque a\er mi éirolcs
diera a conocer la salida de Arturo Medina

c!e ja Subsecrela ría de C ¡( >biern( >. Se espera que
1 ^AAVA1 Vi1 lÁVÍí1 f k1 ^.r_í í!5:'
Cultura[despuésdeque J.^é.^pn^_Suárez_
del.Real dejara.vacante esa dep^
!VAA1A! AÍAlri 1.4 JA (AA A! ! AA AL AiVlÍ(k' A ^.^AAÍ 1Á ^ AlJAlc!fr\
h Secretaria de Puebbs y Barrios Originarios,
pues Larisa Ortfe Quintero fue ratificada por
AÍ.^l9PSresAl!9AA!..eilAÍT^I

ALERTA AMARILLA POR FRÍO
•Tome sus .precauciones, ja.Secretaría de
PAAAkecck)n ( ] i\ il ele Li c_ÍAAc'5AAl Á'A.ÍA^AAAf A AL^AA.AA!.
activóJa. AlertaAmarilla por;.pronóstico de_
temperaturasbajas en las^.partes altas de las
demarcaciones;.^yarq Obregón, Cu
Magdalena Contreras, Milpa Alta, Tlalpan y
Xochimilco. Las temperaturas esperadas van
de.los 4 a los; 6.grados..centí^rados.entre las_
^Q >. ^ I "QÍ). hpras ele hoy.
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R elomo el comentario del jueves pasarlo
sobre el diálogo que, en el marco ele la.
leria Internacional del Libro de Gua

dalajara, sostuvieron Michael Sanrlel y
Yuval Noah Harari sobre nuestras lrac
luríls sociales, económicas y políticas
Ambos se duelen ríe que, en lugar de

denunciar y conibaih los daños del modelo glohali
zador crearlo por los parí idos y jetes de Gobierno ríe
derecha (Thalcher, Reagan), los parlidos de cenlro y
de las izquierdas ttemocrálicás solo los al empelaron y
acaso extendieron la red de protección social, pero que
esa respuesta a la precíenle desigualdad fue demasiarlo
tímiday, por lo lanío, ineficaz,pues purlienrlo humani
zar el modelo, lo abrazaron.

Y es que esas fuerzas políticas progresistas no perci
bieron el insulto de la promesa vana de que la movilidad
social y económica crecería si obtenías lílulo universi
tario y, además, dejaron correr la presunción de que, si
la gente no lo lograba, si no triunfaba en la nueva eco
nomía global, era responsabilidad individual y fracaso
ele cada quien, por falta de esfuerzo y determinación, y
no del modelo, lanzando a las personas a una existencia
indigna, áspera y sin esperanza.
Esa economía del deshonor,esa política de la humi

llación, fueron erosionando la dignidad del trabajo y
restándole reconocimiento social, pese a sus aportacio
nes al bien común,e hicieron surgir un resentimiento
político que se convenida en incendio electoral para

deshancar a las fuerzas partidistas tradicionales que,
por acción o por omisión, le habían impuesto a la clase
tra bajadora retos económicos instipera bles.

Señalan que, por ejemplo, frente a los resultarlos ríe
la elección presidencial de los Estados Uñidos, Birlen y
los demócra tas {y en general los partidos de izquierda y
ríe centro) no deberían alegrarse depoder regresar a co
mo estaban IaS cosas antes de'idunp, porque ya estaban
bastante mal desde Bush y con Obama. Advierten que
lo que deberían estar diagnosticando e interpretando
es el hecho de que 70 millones de personas querían 4
años más de Donald, a pesar del desastroso manejo de
la pandemia, causante de muerte y desolación, y del
evidente deterioro económico, causante de recesión y
desempleo.
Esa insistencia reeteccionista, afirman, no expresa

algún deterioro cognilivo masivo ni el arribo definitivo
de la poSl,verdad, sino la expresión meridiana de la.
indignación que corre por todo el planeta contra el slal u
quo que, sin compasión les ha infligirlo dolor, arroján
dolos a la más oprobiosa postración y ha generarlo el
ascenso de los populismos.

Al final ríe la plática,Sanrlel enfatizó y Haráriasintió,
que hay que corregir tras cosas para reslaurar la virl ud
cívica en nuestras Sociedades y ríe paso acorazar o res
taurar nuestras democracias: el papel ríe la educación
superior y el acceso a ella; la dignidad y aportaciones
del trabajo decente a la nación entera; y el significarlo
riel éxito.
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La iniciativa privarla en México no debe ser
subyugada por el gobierno. Pero tampoco es
deseable lo contrario, yeso fue exacta mente
lo que sucedió en el mundo desde, más o
menos, la década de los 90 fiel siglo pasarlo.
Por causas que no han sido sulioien

iemente estudiadas, y que no pueden re
ducirse a grafiquitas onanistas,,los gobiernos han ido
rei\ indicando la potestad estatal, con resultados d¡so
líanles. Ha generado populismos fie miedo en Turquía
y Hungría, pero también blindajes para prevenir frau
des masivos fiel sector bancario y contable (a partir fié
los casos de Enron, Barclays y similares). El proceso ha
Sido lento y ha contado con sus escándalos fie rigor,
por parte de unos/y otros (polílicos y hombres de ne
gocios,, sé elilielide).

Lo que me parecerelevanlees esta tensión, que hasta
hace unos años era impensable, en el que los inlégran
les de la esleía pública y gubernamental se están de
fendiendo de una narrativa que, dicho sea de paso, era
bastante tramposa, tino de los mensajes que la 1P logró
peniiear en toda la población mexicana, y que tardará
en desarraigarse (si sucede) es que la corrupción es un
lema público,y lo público es sinónimo de gubernamen
tal, Esto tiene más implicaciones dé lasque parece. En
primer lugar, se niega la legitimidad fie las autoridades
para defender intereses colectivos, pues se concibe el
interés gubernamental como otro interés privado, el fie
los políticos y altos funcionarios,: Como tal, es ilegítimo.
En segundo lugar, se ahorría el tema de la corrupción
como un cáncer fiel gobierno. Esto quiere decir que se

origina en el gobierno y desde las células del propio
gobierno, quien contamina lodo lo demás.Es decir, se
presupone que la esfera privada essiempre una víctima
de la Corrupción, nunca cómplice ni ciirresponsable,
y menos origen de la misma. Basta revisar el caso de
Odebréchl,.y el doble estándar fie prácticas de mineras
multinacionales en América Latina y Europa, para qué
ese prej uicio quede exhibirlo deforma incontestable. Los
corrí i píos son siempre ríos partes, que bailan al compás,

Pero sin importar la opinión qué cada quién tenga
sobre estos menesteres, él hecho es que México, y otros
países que han reivindicado el poder de la política y
fie los políticos (quién sabe si del Estado), como Rusia,
Hungría, Brasil y Turquía, han cambiarlo las reglas del
trato y del juego entre gobierno e iniciativa priv ada, l.sio
implica que el primero es menos sensible a amenazas
de la segunda. Durante mucho tiempo, los países Se go
bernaban a períoflicazos. Un encabezado fiel tipo "los
líiercarlos están nerviosos", bastaba para que un gabinete
entero se metiera debajo fie la mesa. Ya no es así. La II'.
en contrapartida, está aprendiendo a usar otras herra
mientas para defender sus interéses,que yá no se cuidan
en automático. El difícil proceso de negociación y freno
fié iniciativas como la del outsourcing y la reforma a la
ley de Banxico son dos bolones fie muestra. Lo público
existe, y al menos deberíamos comenzar a quitarle la
paja; a los ciudadanos nos conviene.
«Autor y consultor especialista en políticas públicas
Abogado de la Escuela Libre de Derecho y catedrático
universitario.
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'¿Quépodría salir mal? volvió ápre
guntarse, asimismo Solo hay una condi

ción que nos liare vulnerables
se respondió ¿Será la muerte?Dudó

entre mente; ¡No! se corrígió excitado «es
la traición... >>'CAJA

orno olvidar aquel 12 de oCl li
bre en el Senado de la Repú
blica, donde de lbndo se le#
"La Pa l ria es primero" cuando
la senadora Téllez le solió al
s u bseerela rio López Gatell:
"Es usted el pequeño virrey

de las camas vacías y los muertos en casa".
Desde entonces, la cifra alcanzada de

mueries oficiales por #Covidi9 está por
superar la primera causa en México que
es la diabetes. Hoy, los resultados ño solo
pueden medirse bajo las estadísticas fata
les. EMsIen laníos otros tipos de victimas
que diariamente caen, y de las cuales no
hay un reporte diario.

Si uno pone un poco de atención, ha
birualmente cierran la cortina decenas de
comercios, servicios e iniciativas que en
algún olro momento fueron una opción

de crecimiento.

De acuerdo con el más reciente: repor
te del IM( (1. "alili hace falla por recuperar
2.3 millones de empleos perdidos duran
te la pandemia para regresar a los niveles
de ocupación regislradosa inicios fie año".
Donde "los jóvenes y los adultos mayores
han experimentado el impacto más fuerte
en términos de desempleo''. 1'éór aún,,son
las mujeres el género más afectado en tér
minos laborales,

Y mientras no salimos de la primera cur
va de contagios ya "domada", bien haríamos
en empezara realizar un balance sobre lo
que realmente nos hace vulnerables como
país, pienso que es justamente la mentira y
la manipulación sistemática, algo así como
la sumáde todas nuestras míseriasen la real
polilik, lo que realmente se ha vuelto ya una
clara traición. Al lita upo.
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LA IMPORTANCIA DE LO
LOCAL ANTE LA PANDEMIA
Durante la pandemia de 2009 (gripe AH1N1)
en México hubo regiones del país que, a pe
sai <li mío solo resistieron la in.cei lidunibie.el
confinamiento y las caídas del mercado. Por
ejemplo, y conmino a lo que sucede hoy; en
aquel monten lo la región del Bajío (Guanaj11a
lo, Aguascalienles,Querétaro, San Luis Potosí)
sostuvo un ctecimienio prolongado incluso
superior a3.5 por cíenlo del P1B en el país.

¿Qué fue lo que hicieron bien? En prin
cipio, la región consolidó la estrategia adop
tada por los gobiernos subnacionales y
locales con la iniciativa privada para orde
nar el territorio en un "Qústef"automotriz;
donde se integró la mano de obra calificada,
la tecnología, la innovación, la exportación,
el suministro local y la inversión, variables
que fueron arropadas por las condiciones
ríe certeza,.estado de derecho y la seguridad
ciudadana que ofreció la perspectiva guber
namental metropolitana y federa!.

De esa experiencia, Guanajualo aporla
una lección invaluableentre un "antéS" y un
"después"en sil uaciones.depandemia,y está
claro que la diferencia no la hace la contin
gencia sanitaria, si no lo que hacen o dejan
de hacer las auioridades locales, estatalesy

la propia federación; lamentablemente hoy
la región entera no solo vive la peor etapa de
violenciaeinseguridad déla quesetenga his
toria, sino que ademas ya entró a un nuevo
proceso electoral (2021)...

REMITENTE DESDE MÉXICO
Las cartas enviadas por la Presidencia de la
República iniciaron hacia España, y el Vatica
no,en ellassesolicitó una disculpa a los pue
tilos originarios por los abusos comelidos
durante la conquista, hace más de 500 años.
Él presidente también ha enviado cartas a
Italia, Francia, la ON ti, entreoirás.

Bien valdría la pena que, además de la
carta enviada recienl emenlea Biden, seagre
garan dos más: la primera al ( (ingleso de Es
tados Unidos con un reclamo senlido sobre
el agandalle de más de la mitad del territorio
nacional (nos arrebataron 2 mil Iones ,100 mil
km2), y la última; con tinada dedicaioria a
irump, para que ofrezca, disculpas a México
y a los migrantes por los agravios y abusos
cometidos al pueblo fluíante su gestión: Ya.
se va... ¿Qué podría salir mal?

•Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegrida.d_AC

@VJ1204
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CDMX y nochebuenas,
desafío de la
conservación rural

1 caso de la Ciudad de México en

el panorama rural y agroalimen
lario del país es notable. Pocos
creerían que el suelo de conser
vación del lerrilorio rural en esta

gran urbe es mayor con relación
al ocupado por la parle urbana,

de lo que #e derivan dos hechos impon antes
para la vida de .la entidad: la producción agro
alimentaria y los servicios am bienl ales que se
vinculan al campo.
Aquí se producen poco más de 376 mil 10

Heladas de profluciosagropeéuarios,:én 12 mil
400 hectáreas, con un valor de la producción,
tan sólo en la parle agrícola, de 3 mil 714 mi
llones de pesos.
Ili'siaca en estepanorama la florieullura,

al encontrarseen este lugar las mejores con
diciones dé suelo y clima para esta actividad
proflucliva. Es relevante la forma en la que los
producidles de la. CDMX proven las llores tí
picas de fechas tan emblemáticas como el Día
del Amor y la Amistad, el Día de la Madre, el
Día de Muertos \. ahora, la Navidad.
En cada una de estas celebraciones, la ciu

dad se manifiesta y nos réntenla que, alorui
nadamenle, Iras las ruidosas fromeras urbanas
cientos de productores mantienen a flote su
actividad, en ramas tan ricas, y diversas co
mo él nopal, los romerilos y algunas oirás

hortalizas.

Para darnos una idea: La, producción de
Nochebuena representa eí 12.2 por ciento del
valor agrícola total. Datos fié la Secretaría de
Agricull ura y Desarrollo Rural señalan que du
ran ie este ario atipico en la CDMX Se Sembra
ron 3 millones 654 mil 653 plantas de esta flor
de origen mexicano en una superficie de más
de 30.9 hetEáreas establecidas en las alcaldías
de Xochimilco, Tláhuac, Tlalpan y Milpa Alta.
Tan solo en Xochimilco, la comercializa

ción de nochebuenas se realiza en mercados

e invernaderos típicos de la demarcación: Ma
dreselva, El Palacio de la Llor, San Luis Llaxial
lemalco, Cuemanco, Patrimonio Culiural de la
Humanidad. Campo 7 y el corredor de viveros
de Cali ongo, espacios que reciben a los visitan
tes bajo estrictos protocolos saniiarios.
La pandemia por ( o\ id I!) ha permitido

mostrarla forlaleza.de nuestro sector, gracias
a productores que no bajaron los brazos. El
campo no se detiene, no se ha detenido y no se
deleiidrá. Oíl ejemplo es el de los productores
y comerciálizadores de El Palacio fie la Elor,
cuyos esfuerzos han sido reconocidos inclu
so, de manera directa, por el titrilar de Agri
cull ura, Víctor Villalobos Arámbula, quien
los visiló el pasado noviembre para hacer una
alianza a favor de la florieullura local.
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¿Home office llegó para quedarse?

1 lionte officr y las clases
virl uales han demostrado

sus ventajas en lo qué va
de la pandemia y se esl ima
que puedan ser pane de la
, nueva realidad que perma
1 necería una vez superada la

crisis sanitaria mundial

Los ahorros y beneficios son muchos,
y especialisias ven con buenos ojos lo qué
ahora.es 11 na realidad regulada en Méxi
co luego fle que la ( ¡'miara de Diputados
considerara el telerrabajo como parte de
la Ley del Trabajo y Previsión Social.

Ello, es siempre y cuando se solventen
lemas inconclusos y que requieren clari
dail. como el que el palrón deba dar los
inslruméñlos de trabajo y hacer el pago
de luz y oíros servicios, como Internet,
necesarios para cumplir con las labores
desde casa.
Humberto Herrera Rincón Gallardo,

especialista en este tema ycoach en bran
dig personal, citó que en la recien le en
cuéSta realizada por IBM a 18 mil adullos
en ELI, en la cual 81"/» de los empleados
encrestados» flijo que le gustaría conti
nuar trabajando en vía remota, aunque
fuese parcial.

¥ Sepa la lióla... pero en la clase políl i
éa capilalina pocos conocen o reconocen
a Héclor García Nieto.

Quien trabajara con Alejandra Bárra
les, Jesús Valencia y Claudia Sheinbaum,
en diferentes momentos, tiene un ver
dadero conflicto con el encargo de ser
"dirigente" de Morena en la Ciudad fie
México, porque no m uchos le hacén caso.
Sabemos que su más reciente jefa,

quien despacha en él Ayuntamiento, le
encargó definir las candidal liras princi
palmente a diputados y alcaldes, pero no
lo lia logrado.

Lo Saéó como lilular de la ( Vinial de
Abasto para resolver ese proceso, pero
ni en el megameréado logró terminar al
finias ulnas, hoy detenidas y con falta de
presupuesio por una mala planeación.
Ahora tiene encima a poderes tóales

del morenismo, por ejemplo, no sabe có
mo decir que Vidal LlerenaS, alcalde dé
Azcapolzalco, no va a la reelección.

Ni tampoco Néstor Núñez, quien a úl
limas horas, quiere mostrar que "gobier
na" ¡a. alcaldía Cuauhtémoc, la Séptima
economía, del país.
Ahí va a lener un conflicto con dos

personajes relevantes cercanos al pre

sidente Andrés Manuel López Obrador:
Marcelo Lbrard y Ricarflo Monreal.

Y los que también andan apuntados
para entrarle a la. contiendaSon los ex
priislasHéctor Guijosa y Lelicia Quezada.
Ambos ex alcaldes en Magdalena

Comieras dicen que vieron camión y se
quisieron subir al viajé para poder ser
candida los.

Los ex priisias de Magdalena Conteras
incluso tuvieron el viernes pasado cenas
por separado con varias personas para
buscar apoyo.
Guijosa estuvo por lo menos con 35

personas, a pesar de la pandemia, ahí
dijo que va ya a ser el candidato segu
ro, pero pues algo pasó ahí porqué ni
siquiera hay convocatoria de Morena
en la. Ciudad de México, por lo que sé le
adelanlan los tiempos.

Mininas qué Leticia. Quezada se fue
deexiliada, a Tabasco, pero diceque aho
ra regresó para llegar de candidaia.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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Hace un mes. escribí "El invierno se acer

ca,»;,,",, la columna planteaba la necesi
dad de dejar atrás los pleitos de poder,
para hapef un frente común a lo que
est á por venirse.

Hoy quiero decirles "el invierno esta
aquí"; sólo nos queda tomar conciencia

y resignación por los seres queridos que hemos perdido
y los queestamos por perder por el Covicl19, el crimen,
la diabetes, pero en especial por nuestra negligencia.
La muerte es lo más certero en la vida desde que

nacemos, cada día vamos muriendo. México desde su
historia prehispánica tiene una especial fascinación
por este concepto; también, en el mundo occidental a
habido una serie de conquist as las cuales significaron
muertes masivas, y si vamos mas atrás llegaremos a
la conclusión que los seres humanos somos violentos
por nal uraleza, desde el inicio de nuestra especie como
homo sapiens sapiens.

Lo anterior viene como preámbulo de lo que ya esta
mos viviendo, tenemos Wall Street cotizando el ¡agua!,
es el presagio de las películas futuristas,,el tiempo nos
a lea n/ó. Es increíble contó estamos, condenados a la
extinción, no escuchamos los gritos de líderes mun
diales, los ecologistas se cansaron de mostrarnos las
evidencias sobre las consecuencias del cambio climá
tico en los próximos años, aún lomando las medidas
Acordarlas por todos. En lo personal, es como si viera
que van a atrepellar a una persona, lo cual podría evi
tarse Si alguien les avisara, pero tu no puedes porque

a fin grit ando no te escucharían... esa sensación de des
esperación es lo que siento y mi intento por evitarlo es
escribir a ustedes.

En el ámbito internacional,.siguen tes guerras, con
linúan países contaminando, las lransnacionales con
trolándola información a fin que nadie se dé cítenla de
las alertas mundiales las cuales van en contra de sus
intereses; en la región, se sigue comprando la idea del
sueño americano, más bien norteamericano, con torio

lo que significa para los migranles llegar allá.
Pero lo que más me molesta éSel act uarde las clases

dominantes del país, esas personas vanas,consumistas,
discriminadcíras que odian lo mexicano y sé postran an
te lo .extranjero, permitiendo toda clase de vejacionesa
México; tam bién me desespera la ignorancia y te apatía
fie los pobres, los cuales permii en ser pisoteados torio el
i iempo con t a¡ de obtener una despensa o una limosna .
El neoliberalismo se encargo ríe exterminar a. la. cla

se media, la. pensante, aquellas personas preparadas
tes cuales dilucidaban correctamente las acciones en
contra de nuestro país, mismas que podían frenar cual
quier inieniona ríe entregar al país a intereses ajenos;
tardó 40 años diezmar a esa clase y ahora los pocos que
quedamos estamos siendo perseguirlos por los nuevos
Torquemada.

EN POSITIVO, mi generación, los de arriba de 50
años, podemos influir en las de 30 y 40 para dar opor
t unidad a los ríe 20 años, ya que ellos estarán al mando
ríe México en los momentos más difícileS
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Las modificaciones a la Ley del Banco de México fueel lema de la semana,
y llegó a tal grado de intensidad, que se pospuso para ser discutido
hasta febrero, cuando en la Cámara de Diputados inicie el período
ordinario de sesiones.

Los pronunciamientos se hicieron obligados y el presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo al respecto: "que la gente sepa
realmente en qué consiste esta reforma^ porque a veces por desco

nocimiento se exagera. Hablaban por ejemplo de afectación a la aut onomía del
Banxico y se me hace una exageración".

No se podría poner en duda la capacidad de quienes
integran la junta de_Gobierno del Banco de México que
manifestaron su preocupación, sin embargo, no se puede
soslayar que dicha Iniciativa fue objeto de embate y presión
mediática por parte de la tecnocracia financiera nacional
y extranjera; del Fondo Monetario Internacional, así como
de otros organismos internacionales, mismos que fueron
los destinatarios del mensaje presidencial cuando subrayó
que no se va a perjudicar a ninguna institución y se va a
respetar la autonomía del Banxico, "pero sin exagerar".

Hace dos días y luego de tensas discusiones, el líder del Senado déla Repúbli
ca, Ricardo Monreal anunció que la iniciativa para modificar la Ley del Banco ele
México en materia de captación y exportación de divisas extranjeras, se mantiene:
y únicamente, ésla se abrió a un nuevo análisis.
El también presidentede la Junta de Coordinación Política de la Cámara Alta,

aseguró que dada la l rascendencia de las reformas propuesl as, se hace indispen
sable escuchar y ampliar la deliberación, por lo quesé planieó la conformación
de una Comisión Bicamaral de trabajo para las dos primeras semanas de enero
del 2021,

Anunció Monreal que participarán de manera abierta y formal, Banxico; la
Secretaría de Hacienda; la Asociación Mexicana, de Bancos y la Comisión Nacional
Bancaria, lodo, con la finalidad de tener un producto legislativo finalizado en la
primera quincena del año entrante.
El legislador zacatecano no soslayó señalar que hay coincidencia en los be

neficios que el decreto pretende en el sent ido de que el efect ivo en moneda ex
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tranjera que ingresaa nuestro país,provenga de actividades legítimas y quesean
actualizados los mecanismos para que no quede subvaluado el valor en pesos
qué afecta, gravemente la economía fie los migranies y sus familias.
Monreal Avila recordó a la opinión pública el sentido social de esta modifi

cación a la Ley Banxico, pues estos ingresos que provienen funriamenialmeñie
del exterior, son de migrantes nacionales y turistas del exterior, además de que
se busca que esta moneda extranjera el dólar pueda fluir de manera sencilla,
segura y económica en apoyo de las familias de migrantes.
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¡miad de México al borde del colapso
sanitario, México entero presenciandor el aumento desmesurado de contagios
por Covid y el gobierno sólo observan*
do.

El pasado lunes, el presidente López
Obrador pidió, casi amablemente, a

los ciudadanos no salir de sus hogares durante los
próximos 10 días y, én caso de tener que hacerlo, que
sea sólo por lo indispensable y manteniendo las ya
conocidas medidas de sana distancia.
Mucha genleargumenla que, en un país en el que

cerca del 55% de la población labora en el sector in
formal, es. imposible quedarse en casa y, por supuesto,
hay quienes aprovechan esa excusa para atiborrar
las calles y los comercios con un desdén colectivo
que, cada día seguimos pagando caro. Para muestra
un botón: liemos presenciado imágenes de fiestas
masivaseanceladas en Lomas deChapultepec, una de
las colonias donde habita la población más adinerada
fie la Ciudad ele México,, esto raya en el colmo fie lo
absurdo y reta cualquier recomendación sanitaria
al respecto.
Ahora bien, ¿es réál el dilema entre la salud y la

economía? ¿es cierto que ambas son cara de una mis
ma moneda y no podemos mejorar una a costa de la
otra? Creo firmemente que esta afirmación es. falsa
y el ejemplo más reciente nos lo regala Alemania.

Con la intención de mitigar los electos económicos

causados por la paralización dé la actividad laboral y
económica, a causa de los confinamientos obligados
por la pandemia, algunos países, como Alemania,
lian aprobarlo paquetes fie medidas que van desde la
inyección de liquidez a empresas, aplazamiento del
pago de impuestos, subsidios laborales, creación de
fondos para apoyar a emprendedores, suspensión de
pago de alquiler, agua y luz fie las pequeñas empre
sas, entre otros.

0 principal objetivo de estas acciones está enfo
cado en evitar el despido masivo de trabajadores, asi
Como el Colapso de sus economías y* de esta forma,
conseguir que la recuperación se logre lo más rápido
posible,

Si ha llegado hasta estepunto, bien podría el lector
preguntarse de dónde sacará el gobierno mexicano
para dar todos estos apoyos económicos en este país
en dónde no hay presupuesto que alcance. La res*
puesta es sencilla y la rlio el propio presidente el día
fie su Segundo Informe de Gobierno, donde presumió
que su "política de aust erirlad" permit ió el ahorro de
un billón 300 mil millones de pesos en compras y
contratos, aunque quienes conocen fiel manejo de las
finanzas públicas y tienen tiempo de leer en detalle
las cifras del informe saben que esto es un "subejer
wcá# y que cuando est o ocurre, el dinero no gastarlo,
debe Ser devuelto a la Secretaría de Hacienda y ésta
puede destinarlo a otros rubros.
De maneta que el dilema entre salud y economía

estaría resuello, no así el dilema electoral...
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Columnas Políticas

Fabiola Sierra

Costo: 50,564
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